
>

Title: Discussion on the Supplementary Demand for Grant No. 16 in respect of Budget (Railways) for 2011-12 (Discussion
not concluded).

 

MR. DEPUTY-SPEAKER: The House will now take up Item No.19, Supplementary Demands for Grants (Railways) for 2011-
12.

Motion moved:

 

"That the respective supplementary sums not exceeding the amounts shown in the third column of the Order
Paper, be granted to the President of India, out of the Consolidated Fund of India to defray the charges that
will come in course of payment during the year ending the 31st day of March, 2012 in respect of the head of
Demand entered in the second column thereof against Demand No. 16."
 

शी ह मदवे नारायण यादव (मधबुनी): उपा य  महोदय, इस रेल बजट क  जो अनुपरूक मांग ह, म उस पर कुछ िवचार य  करने के िलए सदन म खड़ा हआ
हं  म माननीय ितवेदी जी से पाथना क ं गा िक वे भारत के छः लाख गांव  म बसने वाले जो 85 पितशत लोग ह, गांव के गरीब, मजदूर, िकसान ह, जो िह दु तान
म सबसे यादा रेल म सफर करते ह, सबसे यादा क  उठाते ह, उनक  दशा-िदशा और उनक  सुिवधाओ ंपर पाथिमक तौर पर अव य िवचार करगे

महोदय, म खोजने लगा िक रेल के बारे म कहां से शु  क ं  वष 1939 म मेरा ज म हआ था  वष 1939 म जब अंगेजी राज था, तब भारतवष के रेल म अठारह
हजार कुल िड बे थे और उसम याता करने वाले याितय  क  सं या कुल िमलाकर साल भर म 60 करोड़ के आसपास होती थी  आज क  तारीख म आपके पास
िकतने िड बे ह और साल म िकतने याती सफर करते ह और एक िड बे पर औसतन एक साल म िकतने याती आते ह, इसी से अंदाजा लग जाएगा िक भारतीय रेल
क  या यव था ह,ै या दु यव था है

दूसरी बात, म यह कहना चाहंगा िक जब हमारा देश गुलाम था, उस समय हम और मुलायम िसंह जी, रेवती रमण जी भी यहां ह, जो उस रेल पर चढ़ते थे, उस समय
फ ट लास, सेक ड लास, इंटर लास और थड लास- ये चार तरह के िड बे होते थे  इसिलए िक एक नंबर म ऊपर के सबसे संप न वग के लोग होते थे, दूसरे
म अपर मीिडल लास के होते थे, तीसरे म िमिडल लास के लोग होते थे और चौथे म समाज का लोअर आिथक लास होता था  इसिलए वे चार शेणी बनाए गए
देश आजाद हआ तो भारत सरकार को ध यवाद देना चािहए िक आजाद भारत म रेल म उन चार शेिणय  को समा  करके केवल दो शेणी रखा गया- पथम शेणी
और ि तीय शेणी  तीसरे लास के िड बे पर जो तीन लक र पड़ी हई थ , उसम से एक लक र को हटा िदया गया  केवल एक लक र हटा कर तीसरे लास को
सेक ड लास बना िदया गया और दो लास रखे गए - पथम शेणी और ि तीय शेणी  इसिलए िक भारत म उस समय सोचा गया िक दो लास ही रखा जाए,
समाज को जाित और वग के आधार पर नह , समाज को केवल आिथक आधार पर बांटा जाए - संप न और िन न वग  यह बहत अ छी बात ह,ै लेिकन धीरे-धीरे जब
रेल चलने लगी तो उस रेल म फ ट लास के साथ-साथ एसी टू िटयर आकर जुड़ गया  माननीय सद य  को यह जानकारी होनी चािहए िक जब गाड़ी म भी एसी टू
िटयर लगा था तो एम.पी. को एसी टू िटयर म चढ़ने क  सुिवधा नह  थी  वे साधारण फ ट लास म चढ़ सकते थे, एसी टू िटयर म नह  चढ़ सकते थे  लेिकन, बाद
म चलकर यह सुिवधा पा  हई  िफर एसी टू िटयर के बाद एसी फ ट आ गया, एसी थी िटयर आ गया  जेनरल फ ट लास अभी भी कुछ गािड़य  म चलते ह और
उसके साथ-साथ लीपर लास आ गया  लीपर के बाद एक लास और आया िजसका नाम ह ैठसाठस लास  उस ठसाठस लास क  याता हम लोग नह  कर
पाते ह  मंती जी, म आपसे कहना चाहता हं िक इंसान सब बराबर ह, परमा मा ने हर इंसान को बराबर बनाया ह,ै चाहे उसने भले ही िकसी जाित या धम म ज म
िलया हो  चाहे वह िबरला सेठ या िकसी मजदूर के घर म ज म ले, लेिकन पकृित ने हर इंसान को पाकृितक सुिवधा बराबर दी है  एसी फ ट लास म बीस लोग
याता कर और वहां चार शौचालय ह  एसी टू टायर म 46 लोग याता कर, वहां भी चार शौचालय ह  एसी लीपर म 96 लोग याता कर, वहां भी चार ही शौचालय ह
ठसमठस लास म बहत सारे लोग याता करते ह, वहां भी चार ही शौचालय होते ह  जहां बीस यि  याता कर, वहां भी चार शौचालय ह, 46 यि य  के िलए भी
चार शौचालय ह, 96 लोग  के िलए भी चार ही शौचालय ह और ठसमठस लास म जो याता कर रहा ह,ै उसके िलए भी चार ही शौचालय ह  या यह रेलगाड़ी
इंसान  के िलए ह ैया शतैान के िलए ह?ै एसी फ ट म भी वही इंसान चलता ह,ै िजसके दो हाथ-परै ह, वह  नाक और कान ह,ै उसे भी शौचालय क  उतनी ही सुिवधा
चािहए, िजतनी उनको चािहए  लेिकन हमने ऐसा सोचा ह ैिक एसी पथम म जो चलते ह, वे भारत के इंसान ह और जो ठसाठस लास एवं लीपर म चलते ह, शायद
आज क  रेल ने उनको इंसान का दजा भी नह  िदया  ये दगे भी कैसे

शी म टेक िसंह अहलुवािलया कहते ह िक 26 पए, 32 पए क  आमदनी पर रहने वाला आदमी गरीबी रेखा के बराबर है  शलेै द जी, शी म टेक िसंह अहलुवािलया
जसेै जो बहत बड़े लोग ह, जो अपने घर म बड़ा मोटा िवलायती एलिसिशयन कु ा पालते ह, जो एक बार िकसी को देखता ह,ै उसका चेहरा देखने के बाद उसक
दुगित हो जाती है  ऐसे जो कु े पालते ह, म उन कु े पालने वाल  से कहता हं िक या 26 पए, 32 पए म आप अपने िवलायती कु े का खचा चला सकते हो
इस देश के बड़े घरान  के लोग, िजनका कु ा भी 26 पए, 32 पए पर रोज िज दा नह  रह सकता ह,ै उस देश म 26 और 32 पए पर िज दगी जीने वाले उन
करोड़  इंसान  को कु े क  िज दगी से भी बद र समझते ह  िजस सरकार म यह ि  हो, गरीब मजदूर, साधारण लोग  को कु े से भी बद र समझा जाता हो,
जब हम आदमी ही नह  ह, कु े के बराबर ह तो आप हमारे िलए योजना या बनाएंगे? उनके जसेै कु े के िलए भी रेलगाड़ी म या कोई सुिवधा दगे? बड़े आदमी का
कु ा भी एसी फ ट म चलता ह ैऔर गरीब मिहला अपने ब चे को गोदी म लेकर चलती ह,ै वह ऐसे ठसमठस लास म चलती ह ैिक ब चा अगर दूध के िलए रोने
लगे तो वह उसे अपनी छाती से भी लगा सके, इतनी जगह भी उसे नह  िमल पाती है  बड़े आदमी का कु ा भी एसी फ ट म चले और गरीब यि  को खड़े होने क
भी सुिवधा न िमले, या उन गरीब  के िलए रेल िवभाग के पास िदल म कोई दद ह?ै म जब एमएलए था तो म रेलगाड़ी म चढ़ने के िलए गया  म पीछे से वहां गया
और वहां एक िड बा देखा  मने कहा िक इस रेलगाड़ी म यह कौन सा िड बा लगा ह ैतो उ ह ने कहा िक यह सलैनू है  म गांव का आदमी था, एमएलए बन गया था



हम तो सलैनू म दाढ़ी-बाल बनवाते ह  मने सोचा िक बहत अ छा हआ िक रेलगाड़ी म सलैनू लगा िदया  यहां से पटना जाते-जाते रा ते म ही दाढ़ी बनवा लगे  एक
जं शन पर सम तीपुर म गाड़ी क , म उसम झांकने गया  वहां जो खड़ा था, उसने मेरे से पछूा िक आप कहां झांक रहे ह  हमने उससे कहा िक यह सलैनू ह,ै जरा
हम यहां दाढ़ी बनवा ल  उसने कहा िक यह सलैनू नह  है  उसी रेलगाड़ी म जीएम का एक िड बा आजाद भारत म लगता ह,ै रेलवे बोड के अिधकारी उसम चलते ह
एक आदमी के िलए एक परूा िड बा, उसी तरह का िड बा अगर जनरल म ह ैतो उसम डेढ़ सौ लोग घुसे हए ह

आपने कभी पटना से गया तक का सफर िकया ह,ै पटना से गया तक अगर सफर करगे तो देखगे िक रेलगाड़ी का िड बा िकतना है  फ ट लास अलग ह,ै सिकंड
लास अलग ह,ै थड लास, िजसे आप सिैकंड लास कहते ह, सिैकंड लास अलग ह,ै इसके अलावा एक छत लास ह ैऔर उसके अलावा िड बा म भी िड बा के
जोड़ पर यि  बंदर के जसेै लटका रहता ह,ै वह जोड़ लास है  उसके अलावा रेलवे के ईजंन पर दोन  तरफ खड़ा रहता ह,ै वह ईजंन लास है  उसके अलावा रेल
के नीचे बेटी िनकालने के बाद जो खोखा बचा रहता ह,ै उसम भी रेल के नीचे आदमी घुसा रहता है  जान पर इतना जोिखम उठा कर गरीब याता करता ह ैऔर िफर
वह रेलगाड़ी म कुचल कर मरता है  उसके िलए आप या करते ह

उपा य  महोदय, कोई बड़ा आदमी शादी करता ह ैतो दु हन-दू हा आते ह, ए.सी. फ ट म चढ़ जाते ह  उनके िलए नै स ह, लंच ह,ै िडनर ह,ै सपू ह,ै न जाने
या- या ह,ै िबयर ह,ै जो चाहे अपना सब मंगाकर मौज करते चले जाओ  पंचिसतारा होटल क  म ती लेते चले जाओ  एक वह िह दु तान ह ैऔर एक िह दु तान
वह जनता लास का ह,ै िजसम गरीब क  बेटी शादी करके आती ह,ै उसे जगह नह  िमलती ह,ै गांव से मां-बाप आते ह, अटचैी-ब सा टेन म घुसाते ह और अपनी
बेटी और जमाई को भी उसी िड ब म ठेलकर रख देते ह  िकसी तरह बाप कज करके लाता ह,ै एक िदन के िलए अपनी बेटी को रानी बनाकर ससुराल भेजता ह,ै
लेिकन उस ठसम-ठस लास म पसीने के कारण उसके चेहरे का सारा िलिपि टक पाउडर टपकने लगता ह,ै वह अपने प ल ूसे उसे प छती ह ैऔर घर जाते-जाते
उसका चेहरा िबगड़ जाता ह,ै उसक  साड़ी का रंग भी उतर जाता है  यह ह ैिह दु तान-असली िह दु तान  या उस असली िह दु तान के िलए इस रेल म आप कुछ
कर पाएंगे? इसीिलए मेरी आपसे िवनम पाथना ह,ै

िजस िह दु तान क  म बात करता हं, मुलायम िसंह क  बात क  ह,ै रेवती रमण जी क  बात क  ह,ै गांधी, लोिहया, दीनदयाल, जयपकाश, चौधरी चरण िसंह, लाल
बहादुर शा ती, सरदार पटेल चूंिक वे उस ततृीय शेणी म चलते थे, उस समय गरीब  के बीच म चलते थे, इसिलए गरीब  के दद को जानते थे  गरीब  के दद क
कहानी सुनते थे, गरीब  के दद से िपघलते थे और इसिलए िह दु तान के गरीब को कुछ देने के िलए नए िह दु तान का सपना देखते थे

आज हम नेता ह, ए.सी. फ ट म चलते ह और जनता ठसम-ठस लास म चलती है  अफसर का और नेता का िकसी जनता के साथ रेलगाड़ी म कोई सम वय है
या, उनके दुख-दद क  कहानी सुनते ह ै या? म आपक  िकताब िनकाल कर नह  बताऊंगा  रेल बजट पर बोलते हए इसी संसद म हमारे राजनिैतक गु  डॉ.
लोिहया ने उस समय क  भारत सरकार से कहा था िक रेलगाड़ी म सभी शेिणय  को ख म कर दो, केवल एक ततृीय शेणी रहने दो, एक शेणी रहने दो, या हम
इससे सहमत ह गे? अफसोस िक म भी उसम चाहते हए भी नह  हो पाउंगा, य िक आज राजनीित का च रत बदला ह,ै चेहरा बदला ह,ै चाल बदली ह,ै िच तन बदला
ह,ै संसद् का व प बदला है  इसका वग वाथ और वग सं कार बदला ह,ै इसिलए हम उस तरह क  बात नह  कर सकते, नह  तो आज भी म कहता हं िक अगर
िह दु तान म समतामूलक समाज लाना चाहते ह तो रेल उसम बहत काम कर सकती है  अगर सभी लास को आज ख म करके केवल सिैकंड लास रहने
दीिजए और उसम कुछ सीट रेल बोड के अफसर  और राजनेताओ ंके िलए, िवधायक  और सांसद  के िलए भी सुरि त कर दीिजए तो जब ये भी उस ठसम-ठस लास
म जाएंगे, इनको भी शौचालय का क  होगा, इनको भी चाय-पानी का क  होगा, 'का दुख जाने दुिखया या जाने दुिखया क  माँ, जाके परै ना फटी िबवाई, सो
का जाने पीड़ पराई ' जब इनक  देह म भी कांटे चुभगे तो इनको दद का अहसास होगा, यह म आपसे िवनम पाथना करना चाहता हं

न बर दो-भारत क  रेल जहां-जहां िपछड़ा इलाका था, वहां छोटी लाइन और जहां-जहां बड़ी लाइन थी, वह पहले स प न हआ  उ र पदेश और िबहार म सबसे पहले
छोटी लाइन थी, उसम भी िबहार म िमिथलांचल, िजस नेपाल क  सीमा पर दरभंगा, मधुबनी से म आता हं, वहां केवल छोटी ही लाइन थी  वहां बड़ी लाइन का दशन
नह  हआ  म अटल िबहारी वाजपेयी जी को ध यवाद देना चाहता हं, िमिथलांचल का कण-कण और जन-जन उनका आभारी रहेगा िक जब उनक  सरकार बनी तो
उ ह ने स पणू हमारी छोटी लाइन को बड़ी लाइन म प रवितत कर िदया और कहा िक सभी छोटी लाइन बड़ी लाइन म प रवितत ह  और दोहरी लाइन बन  लालू
पसाद जी भी आये, वे भी कुछ करके गये, म उनको भी ध यवाद देना चाहता हं  लेिकन नई रेल लाइन 23 िबहार म अधरूी पड़ी हई ह  सव ण कराने पर िकतना
िदया ह,ै आप लोग  को आ य होगा िक 1995-96 से रेलवे क  ये योजनाएं चल रही ह और उन योजनाओ ंम 129, आपने संसद म मेरे प  के उ र म वीकार
िकया ह ैिक 129 नई रेल लाइन ह, जो अभी तक आप परूी नह  कर पाये ह  45 आमान प रवतन क  ह और 164 दोहरीकरण क  ह, िजनम से 87 के लगभग परूी
हई ह, बाक  अधरूी पड़ी हई ह  ये कब से ह, 1995-96 से ये योजनाएं चलती चली आ रही ह  जब आपके पास पसैा नह  था, साधन नह  था तो िदखावटी काम य
िकया? या लॉलीपॉप बांटने के िलए िक आओ, आओ, रेलगाड़ी का िशला यास करते ह, लोग  को हसीन सपना िदखाते ह? रेलगाड़ी आएगी, उस पर तुम चढ़
जाओगे, िद ली, पटना जाओगे, बाइ कोप को देखोगे, लौटकर घर आओगे  बाइ कोप का िसनेमा िदखाने के िलए रेलगाड़ी का िशला यास य  िकया था? पसैा
नह  था, लेिकन रेलवे बोड के अिधका रय  को वेतन देने के िलए पसैा ह,ै उनको सुिवधा से रहने के िलए पसैा ह,ै उनक  सुख-सुिवधा के िलए पसैा ह,ै नौकरशाह
को खाना-खच देने के िलए पसैा ह,ै लेिकन रेल क  बड़ी लाइन, छोटी लाइन, अमान प रवतन, दोहरीकरण करने के िलए आपके पास पसैा नह  है  कई नई रेल
लाइन िबहार क  पड़ी हयी ह, अमान प रवतन क  चार योजनाएं ह, वे अधरूी पड़ी हयी ह, दोहरीकरण क  तीन योजनाएं ह, जो अधरूी पड़ी हयी ह  मंुगेर, पटना,
कोसी और गंडक म पुल बनना था, पटना म अटल िबहारी वाजपेयी जी ने िशला यास िकया, कोसी म नीतीश कुमार जी रेल मंती थे और अटल जी थे, उ ह ने
िशला यास िकया, जब अटल जी कोसी म गए थे, दो-दो िदन पदैल चलकर सतुआ, बिगया, ठेकुआ बांधकर औरत और मद उस कोसी के पेट म, बाल ूके रेत म
लाख  क  सं या म नर-नारी आए थे  अंगेजी राज म भपिटयाही म ही रेल का पुल था, लिलत नारायण िमशा रेल मंती जी सपना देखते चले गए, वह नह  परूा हआ
अटल िबहारी वाजपेयी जी उसका िशला यास करने गए थे और लोग  म एक आशा जगी थी, लेिकन आज तक कोसी का वह पुल नह  बन पाया है  पटना म, दीघा म
पुल का पाया बना हआ ह,ै लेिकन उस पर गाटर नह  पड़ रहा ह,ै मंुगेर म अधरूा ह ैऔर गंडक म पुल बनाकर हाजीपुर से छपरा वाली दोहरी लाइन करने का काम
था, उसके िलए गंडक म पुल बनना था, वह अधरूा पड़ा हआ है  रेल केवल याता का साधन नह  है  भारत क  रेल आिथक, सामािजक, सां कृितक, धािमक एकता
को जोड़ने क  कड़ी बनती है  ा रकाधाम से काम प तक अगर सीधे रेलगाड़ी चला दीिजए तो भारत क  पि मी तट पर ा रका समंुदर के िकनारे भारत क
सां कृितक और धािमक सबसे अंितम छोर म है  काम प सबसे परूब म है  अगर ा रकाधाम से काम प तक सीधी रेलगाड़ी चला दीिजए, तो आप देख लीिजए िक
िकतने भारत के सां कृितक और धािमक नगर  को वह जोड़ेगी  अगर रामे रम से लेकर ह र ार तक गाड़ी चला दीिजए, तो रामे रम से लेकर बिदका आशम,
केदारनाथ, गंगोती और यमुनोती का सीधा संबंध जुड़ जाएगा  उसके साथ-साथ भारत क  सीमा के िकनारे-िकनारे नेपाल के साथ हम लोग बसे हए ह, सीतमढ़ी से
जयनगर, जयनगर से िनम ली, अगर नेपाल के िकनारे जोड़ दीिजए, तो उस लाइन का साम रक और आिथक मह व ह,ै उस लाइन का बहत मह व है  नेपाल क



सीमा के साथ-साथ उधर से चीन बढ़ता चला आ रहा ह,ै इसिलए कभी हमको इसक  ज रत पड़ेगी और कोसी म अगर दूसरा पुल नह  बनाते ह तो वहां एक
कुरसलैा पुल ह,ै अगर िकसी कारण से वह टूट जाए, तो संपणू उ र-पवू क  हमारी रेल लाइन न होने से सब व त हो जाएगा, हम कह  पलटन नह  भेज सकगे,
उनके िलए राहत और राशन नह  भेज सकगे

उपा य  महोदय : माननीय सद य सं ेप क िजए

शी ह मदवे नारायण यादव : महोदय, मेरी िवनम पाथना ह ैिक आप इस पर आइए  म आपसे पाथना क ं गा िक आप मालवाहक िड बे नह  बनाते ह, आज भी य
पाइवेट कंपनी से उसे खरीद रहे ह? िकसान के िलए सबसे यादा खाद चािहए और खाद के िलए आपके पास िड बे नह  ह, रैक वाइंट नह  बनाते ह, जयनगर म
बड़ी लाइन, पंडौल म बड़ी लाइन, दरभंगा तक बड़ी लाइन, उ र पदेश म जहां-जहां बड़ी लाइन गयी ह, आप रैक वाइंट वहां तक य  नह  पहंचाते ह? नजदीक म
रैक वाइंट बनेगा, तो वहां खाद क  बोरी उतरेगी, वहां से डीलर और एजट उसे ले जाएंगे, िकसान को स ता िमलेगा, उसे सुिवधा होगी, लेिकन आप उसे य  नह
बनाते ह? आप इसे बताने क  कृपा करगे

महोदय, म पछूना चाहता हं िक िनजी िनवेश से ही जो कंटेनर का टिमनल बनाना था, उससे आज भंडारण मता बढ़ती, कंटेनर टिमनल बढ़ता, तो उसे रेलवे बोड
ने य  नह  बनाया, य  इसको छोड़ िदया? उपा य  महोदय, सबसे आ य क  बात ह,ै रेलवे के पास 10.65 लाख एकड़ जमीन ह,ै िजसम से 2,424 एकड़
जमीन अितकमण म है  इसका अितकमण िकसने िकया? आपने िकस अिधकारी को इसके िलए पकड़ा? िबना रेल के अिधका रय  क  साठगांठ के कह  अितकमण
होता है  रेल के अिधकारी आते ह, लोग  को बुलाते ह, अितकमण करवाते ह, रेल क  संपि  पर क जा करवाते ह, जहां रेल के अिधकारी ही रेल क  संपि  को लुटवा
रहे ह, तो कौन उसे बचा सकता ह?ै

ितवेदी जी आपसे िवनम पाथना ह ैिक यह संसदीय लोकतंत का दुभा य ह ैिक जनता सरकार अिभमुख ह,ै सरकार नौकरशाही अिभमुख है  देश क  जनता
संसद क  गुलाम है  संसद सरकार क  गुलाम ह ैऔर सरकार नौकरशाह क  गुलाम है  इसका मतलब ह ैिक आज संपणू देश नौकरशाही का गुलाम है  जब हम प
पछूगे और आलोचना करते ह  आप उिठएगा और उसका जवाब दीिजएगा  आप हमारे तक को कािटएगा  आप उनको नह  डांिटएगा  अफसर गड़बड़ और घोटाला करे
और उस के िलए मंती जवाब दे  कु ा पोसे कोई और उसका जुठना उठाए कोई  गोलमाल करे नौकरशाह और हम आलोचना करते ह तो दुभा य ह ैिक मंती समझते
ह िक उनक  आलोचना हो रही है  मेरी सरकार क  आलोचना हो रही है  म िबहार म जब एमएलए था, बाब ूदरोगा पसाद राय उस समय वहां के मु यमंती थे  म इसी
पकार सरकार पर करारा पहार करता था और वह जवाब भी बहत देते थे  एक िदन उ ह ने चे बर म बुलाकर कहा िक ह मदेव जी, जब म आप को डांटता हं तो आप
घबराना मत  िवधानसभा म िजतनी कड़ाई से आप बोलते ह, अफसर पर कलम चलाने म मुझे उतनी मजबतूी आती है  इसिलए आप खबू कड़ाई के साथ िवधानसभा
म बोला क िजए  एक वह नेता थे िजनक  आज म पशंसा कर रहा हं लेिकन अब तो नेता दो तरह के हो गए है  दो तरह के नेता होते ह एक देश के खाितर मरते ह
और एक देश को खा कर मरते ह  दो तरह के नेता होते ह  िफर उसके बाद या.. एकतारा बोले टुनुक-टुनुक रे टुनुक टुनक  इसिलए आपसे मेरी िवनम पाथना है
म यादा समय न लेते हए केवल दो बात रख कर अपनी वाणी को िवराम दूंगा

उपा य  महोदय : दो बात बोिलए लेिकन वे यादा लंबी न ह

शी ह मदवे नारायण यादव : रेल म दुघटनाएं होती ह  तीन वष 2008-2009, वष 2009-2010, वष 2010-2011 और वष 2011-2012, जनू तक का
आकंड़ा इ ह ने िदया है  म आप से पाथना करना चाहता हं िक कुल ट कर क  सं या 30, पटरी से उतरे 261, चौिकदार रिहत फाटक पर दुघटनाओ ंक  सं या
118, आग से हई दुघटनाओ ंक  सं या - 8, िविवध दुघटनाओ ंक  सं या - 12 कुल दुघटनाओ ंक  सं या 329, रेल दुघटना म मारे गए लोग  क  सं या - 72,
घायल  क  सं या 375 है  ये मरने वाले कौन ह? या कोई बड़े आदमी ह? सब से यादा जनरल लास (ठसाठस लास) वाले लोग मरे ह  गरीब लोग मरे ह और
घायल हए ह और उनम से आज तक ितपिूत के 530 मामले लंिबत ह  उन गरीब  के पास कहां इतना समय ह ैिक वह ितपिूत के िलए यहां-वहां दौड़गे? वे कहां-
कहां खोजने जाएंगे  लोग मर गए  उन के बाल-ब चे रोते रह गए  वे चले गए  उनके लाश के िचथड़े उड़ गए  उस के िलए रोने वाला कौन ह?ै उस को खोजने वाला
कौन ह?ै रेलवे के ऑिफसर और रेलवे के अिधकारी मौन ह  इसिलए कहां से उनको इंसाफ िमलेगा  इसिलए आप से िवनम पाथना है  उपा य  महोदय, दुघटना पर
कारवाई होनी चािहए  चकू करने वाले कमचा रय  पर कमश 200 और 273 पेना टी लगाई गई  80 लोग  को बखा त िकया गया  शलेै द जी मुझे खशुी ह ैिक
आप आकंड़ा िनकालते ह और संसद म प तुत करते ह

उपा य  महोदय : कृपया आसन को संबोिधत क िजए

शी ह मदवे नारायण यादव : 80 लोग  को बखा त िकया गया  80 लोग जो बखा त हए ह वे कौन ह? वे चतुथ वग और ततृीय वग के कमचारी ह गे  वे
अनुसिूचत जाित, दिलत, िपछड़े वग एवं िनधन-िनबल के बेटे ह गे  या आप ने िकसी जीएम, डीआरएम, रेलवे बोड के चेयरमनै, मे बर टेि नकल या टेशनमा टर
को बखा त िकया? वह नह  िकया  वह तो आप के पास फाइल ले कर आएंगे और बोलगे, यस सर, टेि नकल फॉ ट हआ ह,ै वह गेटमनै था और वह नशा कर सोया
था  इसिलए गाड़ी िडरेल हो गयी  आप एक ऐसी मशीन लाये ह िक फॉग म िदखाई देगा  बादी बारह और पंच अठारह  डाइवर टीवी पर कह रहा था िक इस मशीन क
कोई उपयोिगता नह  है  इससे और दुघटना होने क  संभावना ह ैलेिकन रेलवे बोड वाले कहते ह िक नया मकेैिन म और नयी टे नोलॉजी लाए ह  य  नयी
टे नोलॉजी लाए ह? यह टे नोलॉिजकल ए स लायटेशन चलता है  यह टे नोलॉिजकल कर शन है  नई मशीन लाएंगे और मंतालय म जाएंगे उसको पास कराएंगे
और अंदर-अंदर कमीशन खाएंगे  नई टे नोलॉजी आएगी और हमारा पॉकेट भर जाएगा, गरीब रेल एि सडे ट म मर जाएगा  गरीब तो दबे कुचले ह मरते आए ह
मरते रहे ह और आगे भी मरते रहगे  उनके िलए रोने वाला कौन ह?ै उन के िलए न हम रोएंगे और न आप रोएंगे  य िक हमारी और आप क  आखं  म उनके िलए
आसं ूनह  ह

अंत म हाथ जोड़कर पाथना क ं गा िक लोग चाहे हवाई जहाज म मर या रेल म मर, आप उ ह मुआवजा बराबर य  नह  दगे? इंसान क  क मत बराबर ह ैया वह
वजन पर िबकती है  हवाई जहाज म यिद मोटा यि  जाता ह ैतो वह यादा मुआवजा पाएगा और रेलगाड़ी म गरीब, दुबला-पतला यि  चलता ह ैतो या वह कम
मुआवजा पाएगा? या आदमी का मुआवजा भी तोलकर दगे? इंसान बराबर है  जब हम समाजवादी आदंोलन से िनकले थे, उस समय यही धारणा लेकर िनकले, यही
दशन गांधी जी का था, दीनदयाल, लोिहया, अ बेडकर का यही दशन था  भारत का दशन यही ह ै- सब जन ह एक समान, मानव-मानव एक समान, सब जन ह
ई र संतान  जब सब बराबर ह, सबम एक आ मा ह,ै सबक  िजंदगी क  बराबर क मत ह,ै तो मरने पर उनका मुआवजा भी बराबर य  नह  दगे ...( यवधान)

उपा य  महोदय : कृपया अब आप अपनी बात समा  क िजए



â€¦( यवधान)

शी ह मदवे नारायण यादव : ऐसा य  होगा िक हवाई जहाज पर बड़ा बाब ूमरे तो करोड़ पये मुआवजा पाए और रेलगाड़ी म गरीब आदमी मर जाए तो लाख, दो
लाख पये मुआवजा पाए  अगर क मत पर ही िबके तो या कोई बड़ा आदमी ह,ै जो देश म अपनी लाश बेचने के िलए तयैार ह?ै ह ैकोई बड़ा आदमी जो अपनी लाश
बेचना चाहे, तो गांव के सब गरीब लोग चंदा इक ा करके क मत जुटा दगे, हम दो-चार लाश दे दीिजए

म पाथना क ं गा िक लंिबत योजनाओ ंको परूा क िजए  साधन ह तो आगे बिढ़ए, साधन नह  ह तो िकए  हर योजना को समय पर परूा करवाइए  धीरे-धीरे परूा
करवाइए  मालगाड़ी के िड बे यादा लगाइए  रेल का दोहरीकरण करवाएं  छोटी लाइन को बड़ी लाइन बनाइए और दूर-दूर तक के ए रया को आपस म जोिड़ए
रेलगाड़ी म गरीबी, अमीरी का जो अंतर ह,ै उसे िमटाने के िलए ि तीय, ततृीय शेणी, ठसाठस लास म जो याती जाते ह, उनके आगे हाथ जोिड़ए  वे दुिनया म
जगह-जगह महल बनाते ह, अपना पसीना बहाते ह, भारत का िनमाण करते ह  वही इस देश के भगवान ह  भगवान िजस लास म याता कर रहा हो, अगर आप
उनक  बहन, बेटी, ब च  को इ जत के साथ याता स प न करवा दगे तो म समझूगंा िक रेल मंतालय ने कुछ िकया है  अगर इसम अपने अिधका रय  के वेतन, भ े
काटने पड़ तो कािटए, लेिकन उन गरीब लोग  क  याता को सुखी, सरल, सहज बनाइए, इ जत के साथ करवाइए ...( यवधान)

शी भ  चरण दास (कालाहांडी): उपा य  महोदय, म वष 2011-12 स लीमटी िडमां स (रेलवे) के समथन म बोलने के िलए यहां खड़ा हआ हं  अगर हमारे देश
म रेलवे नह  आती, अगर िवकास नह  हआ होता, तो जब दुिनया क  अथ यव था डगमगा रही ह ैतब हमारे देश क  अथ यव था संतुिलत नह  होती  यपूीए सरकार
के समय म जो रेलवे बजट बढ़ा ह,ै िजतनी नई योजनाओ ंको इन लडू िकया गया ह,ै अतीत म ऐसे कभी नह  हआ  अगर यपूीए सरकार के रेलवे िवभाग ने गरीब
लोग  के बारे म, िजन याितय  क  बात आदरणीय ह मदेव जी कह रहे थे, उनके बारे म नह  सोचा होता तो इ जत कायकम, इ जत नाम क  योजना िजससे सौ
िकलोमीटर क  दूरी मात 25 पये म कवर क  जाती ह,ै वह नह  होती  हमारे देश म मेहनतकश लोग ह  इस बात को यान म रखते हए काफ  मह वपणू योजना
रेल मंतालय ने लाग ूक  है  यह सराहनीय बात ह ैजो कभी दूसरी सरकार म नह  हई

केवल यही नह , चाहे िव ािथय  के िलए पास म क सेशन हो या लेडीज के िलए ईएमय ू पेशल टेन हो, इस बारे म काफ  कुछ िकया गया है  इसी तरह करीब 27 से
यादा नयी योजनाओ ंको रेलवे ने अभी लाग ूिकया है  इसका शेय ज र रेल मंती जी को जाता ह,ै यपूीए सरकार को जाता है  हमारे रेल मंती िदनेश ितवेदी जी
बहत अनुभवी और सरल वभाव के इंटलै चुअल पसन ह  वे अपने िहसाब से रेल िवभाग को रा  के िहत म मजबतूी से लाने के पयास म लगे हए ह  अभी पसैजर
लास म याितय  के ठसाठस होने क  बात कही गई  अगर उन याितय  ने टीक से याता न क  होती, तो भारत के सारे शहर उन मजदूर  क  ताकत पर, िह मत
पर न बने होते  उन सब याितय  ने रेलवे से दौरा िकया ह,ै जन  क  है  उ ह ने रेलवे का पावधान, सुिवधा, सहयोग िलया है  जसेै धरती मां परूी दुिनया का अ याचार
सहती ह,ै उसी तरह रेलवे का लेटफाम, रेलवे क  सारी सुिवधाएं सहती आयी ह और वह सब लोग  को लेकर चलती ह,ै चाहे वह िकसी भी धम या जाित का हो  वह
चाहे गरीब हो या अमीर हो, रेलवे सबको साथ लेकर चलती है  लेिकन उसके साथ-साथ रेलवे को पसैा भी चािहए  इसिलए िजसके पास धन ह,ै उनसे थोड़ा धन लेना
भी ज री है  िज ह क फटबल जन  चािहए, उनसे यादा पसैा िलया जाता ह ैऔर थोड़ा यादा पावधान िदया जाता है  इसम पात अंतर क  कोई बात नह  है
भारतीय लोकतंत हमेशा गांधी जी के मागदशन पर चला है  इसिलए हम इस बात को नह  भलूना चािहए िक केवल राजनीितक बात कहकर हमारे म जो ढ़ता
आयी ह,ै िवकास आया ह,ै जो संक प हमने िलया ह,ै उसे नह  भलूना चािहए

महोदय, यह ज र ह ैिक याती एक टेन म बड़े भारी पमैाने पर याता करते ह  एक टेन म एक ही पसैजर कोच होता है  म माननीय रेल मंती जी से िनवेदन करना
चाहंगा िक िजस टेन म याती यादा सफर करते ह, उस टेन का सव ण करके यिद आप उसम दो या तीन पसैजर कोच लगा द, तो उ ह सुिवधा िमल जायेगी

महोदय, िबहार और बंगाल म रेलवे का काफ  िवकास हआ है  अभी ह मदेव जी कह रहे थे िक िबहार से कई रेल मंती बन चुके ह  िबहार म कई तरह का िवकास हो
चुका है  लेिकन झारखडं, उड़ीसा, छ ीसगढ़ और भारत के िपछड़े इलाके, जंगल के इलाके देख लीिजए, जहां आिदवासी और दिलत लोग रहते ह, उन सब इलाक
म रेलवे का िजतना िवकास होना चािहए, उतना नह  हो पाया है  वहां गरीबी, बेबसी, लाचारी और िनर रता आज भी उतनी ही ह ैिजतनी पहले थी  अगर उन इलाक
म रेलवे का िवकास होता, तो वहां औ ोिगक िवकास होता  उसके साथ-साथ वहां पर िश ा का िवकास होता  बहत से िव ालय, महािव ालय और टे नीकल
इं टीटय़शू स वहां बनते  वहां क  सामािजक और आिथक यव था म बहत प रवतन आता, जो नह  हो पाया है  इसिलए म रेल मंती जी का यान उस ओर आकृिषत
करना चाहता हं

महोदया, आज जो माओइ ट ए रयाज़ ह,ै िजन रा य  क  बात मने कही, उन ए रयाज म रेलवे के िवकास क  स त ज रत है  उन रा य  और इलाक  म बहत
खिनज स पदा ह,ै लेिकन रेलवे का िवकास न हो पाने के कारण, सही टसंपोटशन और टिैफक फैसीिलटीज न होने के कारण वह इलाका आिथक ि कोण से
िवकिसत नह  हो पा रहा है  वहां के लोग  का आवागमन शहर  के साथ, स यता के साथ और भारतीय पवाह के साथ उतना नह  हो पाया ह ैिजतना लेन ए रया म
या िवकासशील ए रया म है  इसिलए ओिड़शा के ई ट को ट रेलवे म देख लीिजए िक वहां िकतनी आमदनी होती ह?ै करीब 7 हजार करोड़ पये से यादा आमदनी
ओिड़शा रेलवे के िवकास के िलए कंटी यटू करता है  लेिकन मुझे दुख के साथ कहना पड़ता ह ैिक ओिड़शा म करीब सात िजले ऐसे ह जहां रेलवे पहंच नह  पाई है
कंधमाल इलाका बहत संवेदनशील ह,ै जहां रेलवे आज तक पहंच नह  पायी है  वहां रेलवे पहंचाना बहत ज री है

उसके साथ-साथ आप देखगे िक जो तलचर से लेकर कंधमाल िजले और कंधमाल से लांजीगढ़ रोड होते हए एक सव ण चल रहा ह,ै लेिकन अभी तक कं लीट नह
हो पाया ह,ै म रेल मंती जी से गुजा रश क ं गा िक उसको तंुत कं लीट करके अगले बजट म थान िदया जाए  ओिडशा का रायगड़ा िजला माओइ ट अफे टेड ए रया
ह,ै वहां रायगड़ा और कोरापुट, जो केआर पोजे ट ह,ै उसके बीच से क याणिसंहपुर होते हए जुगसेपाटना और जनूागढ़ क  जो नई रेलवे लाइन बन रही ह,ै वहां पर
जं शन बनाकर वह  से िभलाई टील लांट तक लाया जाए तािक िभलाई टील लांट और वायजगै टील लांट क  दूरी म 150 िकलोमीटर क  कमी हो जाएगी,
जंगल के इलाके का िवकास भी हो जाएगा, वहां का रॉ मटेै रयल ए स लायटेशन होगा और एक सीधी रेलवे लाइन होने से वहां का िवकास तीव गित से होगा
छ ीसगढ़ से आधं पदेश तक का अिवकिसत ए रया और ओिडशा के अिवकिसत ए रया म यह लाइन जाएगी  उसके साथ-साथ जो सव चल रहा ह ैकंटावांझी से
जनूागढ़ होते हए नवरंगपुर तक का सव चल रहा ह,ै िपछले बजट म िड लेयर हआ ह ैिक नवरंगपुर, जयपुर, मलकानिगरी होते हए भदाचलम क  रेलवे लाइन अगर
बनती ह,ै तो सव काम बहत ही मंथर गित से चल रहा ह,ै उस सव को कं लीट कराकर अगले बजट म थान िदया जाए  अगर वह रेलवे लाइन बनती ह,ै तो सदन



ओिडशा और वे टन ओिडशा के लोग हदैराबाद तक बहत कम समय म पहंच पाएंगे  मेिडकल केस म अ सर हमारे ए रया के लोग हदैराबाद जाते रहते ह और उनको
इलाज के िलए बहत परेशानी होती ह,ै तो यह उस ए रया के लोग  के िलए बहत बड़ा योगदान होगा  उसके साथ-साथ नयापाड़ा से बड़गढ़ तक क  िजस रेलवे लाइन
का सव हो चुका ह,ै उसको बजट म थान देने क  आव यकता है  कांटावाझी से बोलंगीर तक क  रेलवे लाइन का सव हो चुका ह,ै उसे भी बजट म थान देने क
आव यकता है  ह रदासपुर, पारादीप और तलचर से सुिकंदा क  रेलवे लाइन वष 1996 म मंजरू हई थी, लेिकन उन दोन  पोजे स लै ड ए वीिजशन क  भारी
सम या िदखाई दे रही ह ैिजसम रा य सरकार क  ओर से भी अड़चन आई ह  म रेल मंतालय से िनवेदन क ं गा िक रा य सरकार से बात करके िजतनी ज दी हो
सके, लै ड ए वीिजशन पोसेस को कं लीट करके इस रेलवे लाइन के काम को शु  िकया जाए  संभलपुर-तलचर म डबिलंग का काम और टीटलागढ़ से रायपुर तक
डबिलंग का काम लगभग नह  के बराबर चल रहा ह,ै जबिक वहां पर पसैा ह,ै लेिकन पया  इंजीिनय रंग टाफ नह  होने से वहां ठीक से यान नह  िदया जा रहा ह,ै
इसीिलए यह काम बहत सफर कर रहा ह,ै इसिलए उस डबिलंग के काम को तीव करने क  म यहां मांग कर रहा हं

महोदय, दो रेलवे लाइन ऑन-गोइंग ह जसेै खदुा रोड से बोलंगीर ह,ै खदुा रोड से बोलंगीर म भी वही दशा है  वष 1990 म यह पोजे ट आया, जसेै मेरे कां टी वसी
म लांजीगढ़ से जनूागढ़ ह,ै उसी तरह से खदुा रोड से बोलंगीर पोजे ट क  ि थित है  ये दोन  लाइ स अभी तक कं लीट नह  हो पाई ह  िपछले साल िदसंबर तक
लांजीगढ़ से जनूागढ़ लाइन कं लीट हो जानी चािहए थी और भवानीपटना जो िडि ट ट हेड वाटर ह ैकालाहांडी िजले का, केबीके का सटर वाइंट ह,ै वहां पर टेन
चलने वाली थी िपछले िदसंबर म, आज एक साल हो गया, यह िदसंबर ख म हो रहा ह,ै कई बार, कई पयास हमने उसके िलए िकए, कई बार िच ी िलखी, िच ी
िलख-िलखकर म थक गया, रेलवे िवभाग के अफसर  से िमला, सबसे िमला, ई ट-को ट रेलवे को भी िच ी िलखी, कई बार मने अपनी तरफ से उनको कहा,
लेिकन इसके बावजदू भी वहां पर आज तक रेलवे लाइन कं लीट नह  हो पाई है  भवानीपटना का हो चुका ह,ै लेिकन वहां पर जो सीआरएस टे ट करना ह,ै वह टे ट
नह  हो पाया ह,ै इसिलए वहां पर टेन नह  चल पा रही है  मुझे पता चला ह ैिक सािजश क  जा रही है  ओिडशा म बीज ूजनता दल का पशासन ह,ै इस बार परेू
ओिडशा म बीजेडी वीप करके आया, लेिकन पि म ओिडशा म नह  आ पाया, पि म ओिडशा म पांच म से चार मबर आफ पािलयामट केवल कांगेस के ह, 35 म से
27 असबली मबस कांगेस के ह, यही कारण ह ैिक पि म ओिडशा के िवकास को रा य सरकार सबैोटेज कर रही है  इसम कई अिधकारी ह, उनम कोई रेलवे म
सिचव ह ैऔर कुछ अिधकारी भी ह, जो कनाइप कर रहे ह  इस तरह से कई इंजीिनयस और अिधका रय  क  यहां पोि टगं कर रहे ह, जसेै मेरे यहां जो रेल लाइन ह,ै
वहां कुछ काम नह  करना चाहते  हम कह-कहकर थक जाते ह, लेिकन वे काम नह  करना चाहते ह  इसी तरह से यिद षडय़ंत होता रहेगा तो िपछड़े इलाके का
िवकास नह  हो पाएगा  म रेल मंती जी से िनवेदन करना चाहता हं िक इसक  जांच कराई जाए और इस तरह के लोग  को वहां न रख जहां रेलवे का किमटमट
होता है  रेलवे का किमटमट किमटमट होता ह ैऔर वह अपने किमटमट से कभी पीछे नह  हटती है  लेिकन बड़े आ य क  बात ह ैिक 2 िदस बर, 2010 से िजस
रेल लाइन के परूा होने के बाद टेन चलनी चािहए थी, आज 13 िदस बर, 2011 हो गया ह,ै टेन नह  चल पाई है

महोदय, रेलवे क  आज जो ओिड़शा म यव था ह,ै उसे और यापक करने के िलए म रेल मंती जी से िनवेदन करता हं  केबीके का िडि ट ट हडै वाटर
भवानीपटना म ह,ै वह सटर पाइंट है  वहां तक टेन चलाने क  यव था क  जाए  हमारे यहां से रा य क  राजधानी भुवने र तक के िलए कोई टेन क  यव था नह
है  हमने कई बार आगह िकया ह ैजो इंटरिसटी टेन बोलांगीर तक आती ह,ै उसे भवानीपटना तक बढ़ाया जाए  जो कोरवा से िवशाखाप नम के िलए टेन चलती है
िलंक ए सपेस, उसम भवानीपटना से लीपर कोच लगाया जाए  हमारे यहां से सकड़  लोग हर रोज मेिडकल काम के िलए रायपुर और िवशाखाप नम जाते ह,
य िक हमारे यहां कोई बड़ा अ पताल नह  है  हमारे यहां िपछड़ेपन के कारण बीमा रयां काफ  होती ह, पानी क  वजह से भी कई बीमा रयां होती ह, िजनक  जांच
कराना वहां मुि कल होता है  अगर यह टेन चलने लगेगी तो लोग इन दोन  शहर  म मेिडकल क  सुिवधा का लाभ उठा सकगे

मने जो कांटावांजी से नवरंगपुर रेल लाइन क  बात कही थी, अगर उसका आगामी जनवरी-फरवरी तक सव परूा हो जाता ह ैतो अगले रेल बजट म उस लाइन को
लाने के िलए म मंती महोदय से िनवेदन करता हं  हमारे यहां केस गा एक छोटा टाउन ह,ै जो िक यापा रक टाउन भी कहा जाता है  िवशाखाप नम और रायपुर
जाने वाली िजतनी रेलगाड़यां वहां कती ह, एक िमनट का ही ठहराव है  इसके कारण वहां क  सारी यापा रक यव थाएं ह, नह  हो पाती ह  हम लोग जहां से टेन
पकड़ते ह, पहले वहां पांच िमनट तक ठहराव था, िजसे एक िमनट कर िदया गया है  मेरी मांग ह ैिक वहां पर कम से कम पांच िमनट का ठहराव हर टेन का होना
चािहए

जब ममता जी रेल मंती थ  तो उ ह ने समता ए सपेस जो िवशाखाप नम से िद ली तक आती ह,ै उसे तीन िदन क  बजाए स ाह म पांच िदन कर िदया था  जबिक
हम लोग  क  मांग क  थी िक उसे सात  िदन िकया जाए और दो िदन इलाहाबाद होते हए आए  हमारे यहां पि म ओिड़शा के लोग दाह-सं कार के बाद सांसा रक
काय करने इलाहाबाद आते ह, लेिकन वहां से कोई टेन नह  ह,ै जो इलाहाबाद आ सके  केवल एक टेन ह ैजो रायपुर से आती ह ैसारनाथ ए सपेस, लेिकन उसम
िकसी को रजवशन नह  िमलता है  इसिलए दो िदन के िलए समता ए सपेस टेन इलाहाबाद होकर आए, तो 80 िकलोमीटर क  दूरी कम हो जाएगी और इलाहाबाद
तक लोग आराम से आ पाएंगे  इसी तरह से स भलपुर के िलए जनसाधारण क  मांग ह ैवहां से इलाहाबाद तक एक टेन चलाने क  यव था क  जाए

उपा य  जी, त कालीन रेल मंती महोदया ने कहा था िक देश म जो वगैन फै टरीज खोली जा रही ह, ओिड़शा म दो वगैन फै टरीज खोली जाएंगी  एक तो
छ रपुर म और दूसरी कालाहांडी के नरलारोड टेशन म  उनका यह किमटमट था और उ ह ने कहा था िक अगर रा य सरकार कालाहांडी म जमीन देगी तो हम
उस रा य म दो वगैन फै टरीज खोलगे  म वतमान रेल मंती िदनेश जी से िनवेदन करना चाहता हं िक रा य सरकार ने भारत सरकार के रेल मंतालय को िच ी
िलखी ह ैिक हम नरलारोड टेशन पर जमीन देने को तयैार ह, िकसान  ने भी इसके िलए एफ डेिवट िदया ह ैिक अगर रेल िवभाग वहां फै टरी बनाना चाहे तो हम
जमीन देने को तयैार ह  अगर आप चाह तो म उस एिफडेिवट क  कापी आपको दे दूंगा
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रा य सरकार भी िच ी िलख चुक  ह,ै इसिलए दो वगैन फै टी उड़ीसा म हो  एक, ला जीगढ़ रोड, जो िपछड़ा हआ इलाका ह ैउड़ीसा का, िजससे कालाहांडी ह ैका
इलाका िवकास करेगा  माननीय रेल मंती जी ने उस समय कहा था, इसिलए माननीय रेल मंती िदनेश जी से कहंगा िक इस बात पर यान द  इंसान क  सोच ऐसी
बननी चािहए िक हर िवषय पर यान देकर जो लोग दबे-कुचले ह, िजन इलाक  का िवकास नह  हो पाया ह ैउनका िवकास िकया जाए  आप और हम िपछड़े लोग  म
आते ह और हम जो हम िपछड़े लोग अपे ाएं करते ह उन अपे ाओ ंको व प देने वाला इंसान अगर यहां बठैा ह ैतो उसका व प हम ठीक से िमल पायेगा  म आशा
करता हं िक हमारे माननीय रेल मंती जी मेरी बात  पर ठीक से यान दगे  इ ह  श द  के साथ म स लीमटी िडमांड का समथन करते हए अपनी बात समा  करता
हं

शी रेवती रमण िसंह (इलाहाबाद): माननीय उप-सभापित जी, म सबसे पहले माननीय िदनेश ितवेदी जी को हािदक बधाई देता हं  पहली बार लोक सभा म रेल पर



यह स लीमटी बजट आप प तुत कर रहे ह  मुझे उ मीद ह ैिक आपके कायकाल म रेल क  िदशा बदलेगी और 21व  सदी म भारत क  रेल ऐसी होनी चािहए जो
दुिनया म िमसाल कायम कर सके

महोदय, भारतीय रेल क याकुमारी से लेकर क मीर तक भारत को जोड़ने का काम करती है  िजतना आम आदमी को जोड़ने का काम रेल ने िकया ह ैउतना
काम िकसी िवभाग ने नह  िकया है  यह भारत का पि लक से टर का सबसे बड़ा पित ान ह ैऔर दुिनया म दूसरे न बर पर भारतीय रेल है  लेिकन इसक  जो
पगित होनी चािहए वह पगित इसक  िदखाई नह  पड़ती ह,ै ऐसा मुझे बहत दुख के साथ कहना पड़ रहा है  अभी माननीय ह मदेव नारायण जी बोल रहे थे  उ ह ने
जो बात बताई,ं म उ ह दोहराना नह  चाहता हं लेिकन मा यवर, सिैकंड- लास म जो सुिवधाएं होनी चािहएं, वे नह  होती ह  यादातर याती सिैकंड- लास म बठैते
ह, इसिलए मेरी मांग ह ैिक साधारण िड बे और लगाए जाने चािहए, िजससे सिैकंड- लास म याता करने पर कम से कम उ ह बठैने क  सुिवधा तो िमल सके  इसके
साथ म यह भी कहना चाहंगा िक माल गाड़ी म ओवर-लोिडंग के कारण फी वसी इतनी बढ़ गयी ह ैिक लाइन फै चर हो जाती ह और उसके कारण िड-रेलमट भी हो
रहा ह ैऔर ए सीडट भी हो रहे ह  आप देख िक हम 21व  सदी म लेिकन ए सीड स को हम रोक नह  पाये ह  इसका िवषले ण रेल िवभाग य  नह  करता है
िजससे रेल ए सीड स न ह  और अगर ह  तो कम से कम ह

एक बात हम िब कुल समझ म नह  आती ह ैिक आप रेलवे से पिूछये िक रेल कब आयेगी तो जवाब िमलता ह ैिक राइट-टाइम पर आयेगी लेिकन जब टेशन पर पहंच
जाइये तो पता चलता ह ैिक टेन नह  आ रही है  आप ऐसा यंत य  नह  देते ह िजससे सही टाइम का पता लग सके  मोबाइल ह,ै वायरलेस भी ह ैिजससे सही टाइम
तो याितय  को पता लग जाए  आप 21व  सदी म इतना भी नह  कर पा रहे ह

कोहरे के कारण उ र भारत क  टेने लेट चल रही ह  कोहरा सब जगह नह  पड़ता है  एक िदन आप कह रहे थे िक बहत महंगा वह उपकरण है  मा यवर, उ र
भारत म ही कोहरा पड़ता है  इटावा से ले कर गािजयाबाद तक कोहरे का यादा असर पड़ता है  आप कोहरे से िनजात पाने का उपकरण य  नह  दे सकते ह
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(Dr. M. Thambidurai in the Chair)

10-12 घ टे टेन लेट हो रही ह  लोग  को मजबरून दूसरे साधन  से आना पड़ रहा है  वष 2010 के आकंड़  के अनुसार दस िमिलयन टन माल गाड़ी क  ढुलाई म
कमी आयी है  िजसक  वजह से राज व म घाटा हआ है  आपने सामान राज व से 2101 पए मांगे ह, रेलवे के घाटे को परूा करने के िलए और अपने खच को परूा
करने के िलए  वष 2006 म त कालीन रेल मंती लाल ूपसाद जी ने डडैीकैिटड रेल फेट कोरीडोर क  घोषणा क  थी  मुझे याद ह ैिक उ ह ने कहा था िक पांच साल
म यह कोरीडोर बन जाएगा  लेिकन वष 2011 ख म होने वाला ह,ै लेिकन अभी तक आप केवल पचास पितशत भिूम ही अिधगिहत कर पाए ह  वे टन कोरीडोर को
जापान बक फाइनस कर रहा ह ैऔर ई टन कोरीडोर को िव  बक फाइनस कर रहा है  अभी आपने टडर मंगाए ह, म यह जानना चाहता हं िक यह टडर कब
फाइनलाइज़ ह गे और कब काम ख म होगा  पांच साल तो समा  हो चुके ह, लेिकन अभी तक लाइन क  शु आत वे टन और ई टन कोरीडोर म नह  हई है  म
आपसे आगह करता हं िक आप सदन को बताएं िक वे टन और ई टन कोरीडोर के िलए भिूम अिधगहण आप कब तक कर लगे और कब इसका काय धरती पर चालू
होगा?

म एक सुझाव देना चाहता हं िक आप भिूम अिधगहण म िजसक  जमीन ले रहे ह, उसको नौकरी दगे तो वह सहष आपको जमीन दे देगा  आपको कोई परेशानी नह
होगी  महोदय, इटावा-मनैपुरी 55 िकलोमीटर क  लाइन वष 1996 से बन रही ह,ै लेिकन वह अभी तक तयैार नह  हई है  हमारे नेता शी मुलायम िसंह जी का वह
ेत है  म आपसे आगह करता हं िक वष 2012 तक इस लाइन को परूा करवाने का क  कर

महोदय, चीन, को रया और जापान म बुलेट टे स चल रही ह, जबिक भारत म राजधानी सबसे तेज चलती ह,ै लेिकन वह भी दो सौ िकलोमीटर क  र तार से नह
चलती है  मेरा आगह ह ैिक राजधानी और शता दी क  र तार 135 िकलोमीटर से 200 िकलोमीटर पित घंटा तक बढ़ायी जाए

महोदय, िजतने रेल मंती होते ह, वे घोषणा करके घोषणा मंती बन जाते ह और उन घोषणाओ ंका नतीजा यह होता ह ैिक उनके जाने के बाद वह पोजै ट लंिबत हो
जाता है

आप आकलन क िजए  जो योजनाएं दस साल से लंिबत ह, पहले उ ह तो परूा करवाइए  आप उसे परूा नह  करवाएंगे, सदन म बजट आएगा तो और आप घोिषत कर
दगे, जब आप भी चले जाएंगे तो वह लंिबत रह जाएगी  इसके साथ म बताना चाहता हं िक नाथ ई ट म चीन ने ल ाख से हासा से लेकर बाडर तक रेल लाइन
िबछा दी ह,ै जहां कुछ घंट  म साम रक सेना पहंचा सकते ह लेिकन राजधानी िडबगूढ़ से िद ली तक पहंचने म 48 घंटे लगते ह  आप िवचार तो क िजए िक अगर
कल ऐसी संभावना हो जाए िक 1962 म जो हालत हई थी, वही हालत हो जाए  हम याद ह ैिक मुलायम िसंह जी जब र ा मंती थे, तब इ ह ने बाडर पर सड़क
बनवाने का काम िकया था  कल म र ा मंती जी से बात कर रहा था, उ ह ने कहा िक अब हमने दो-तीन साल  से काम शु  िकया है  आप चीन क  सड़क देिखए
और अपनी सड़क  को देिखए िक आप कहां ह? वहां अभी ख चर से सामान जा रहा है  मेरा आगह ह ैिक नाथ ई ट क  तरफ िवशेष यान दीिजए  यहां ऐसी रेल
चलाइए जो कम समय म पहंच जाए

MR. CHAIRMAN : Only seven minutes' time is allotted to your party. Try to be brief.

शी रेवती रमण िसंह : इसी के साथ म यह कहना चाहता हं िक इलाहाबाद एक मह वपणू शहर है  आजादी क  लड़ाई म इसने पमुख भिूमका अदा क  थी  यहां से
सात पधानमंती हए ह  लाल बहादुर शा ती जी भी रेल मंती थे  इलाहाबाद तीथ थान है  यहां कंुभ मेला लगता है  इलाहाबाद क  जो जगह रेलवे म होनी चािहए वह
नह  है  इलाहाबाद से मंुबई के िलए दंुतो क  घोषणा माननीय रेल मंती ममता जी ने क  थी  लेिकन आज तक यह नह  चली  यह चलेगी या नह ? अगर चलेगी तो
कब चलेगी? इलाहाबाद म रामबाग म एक रेलवे लाइन ऊपर से और एक नीचे से जाती है  माननीय लाल ूजी ने रेलवे ओवर िबज मंजरू िकया था, यह पदेश सरकार
से पसैा न िमलने के कारण लंिबत है  म माननीय मंती जी से आगह करता हं िक इसे एक तरफ आने और एक तरफ जाने के िलए अंडरगाउंड करवा दीिजए  जब
तक न बने तक तक ऊपर वाली रेलवे लाइन म एक डाट खलुवा दीिजए िजससे जाम न लग सके  इसे तो आप त काल करवा सकते ह

महोदय, इसके साथ म यह कहना चाहता हं िक इलाहाबाद से िद ली के िलए जो कानपुर वाली शता दी चलती ह ैउसे बढ़ाकर िद ली तक कर िदया जाए  इससे
उधर के लोग  को बहत सुिवधा होगी  आप इटावा के िलए कर रहे ह, मेरा अनुरोध ह ैिक आप िवचार कर ल  एक दंुतो माननीय रेल मंती ममता जी ने चलाई थी जो



ह ते म केवल तीन िदन चल रही है  म आगह करता हं िक कृपया इसे सात िदन चलाएं िजससे इलाहाबाद, पवूाचल और बंुदेलखडं के लोग  को सुिवधा हो जाए
िचतकूट बड़ा मह वपणू शहर ह ै य िक भगवान राम िचतकूट म 14 साल रहे थे  मेरा आगह ह ैिक सतना से जबलपुर लाइन का िव तुीकरण करवा द तािक मंुबई
जाने वाली लाइन और तेजी से जा सकेगी  कानपुर से बांदा, मािनकपुर का दोहरीकरण करवा दीिजए  झांसी से बांदा से मािनकपुर तक दोहरीकरण करवा दीिजए
गड कोड म जाम लग रहा ह,ै रेल लाइन जाम रहती ह,ै राजधानी भी दो-दो घंटे लेट हो रही ह ैइसिलए छपरा से लेकर बनारस होते हए पतापगढ़ तक दोहरी लाइन
कर द िजससे तमाम गड कोड क  रेल इधर से जाने लगगी और गड कोड को राहत िमल जाएगी  इसी के साथ-साथ बंगलौर और इलाहाबाद से ज मू के िलए एक
टेन चलवाने क  कृपा कर, य िक वहां वै णो देवी ि थत ह ैऔर पयाग भी एक पिस  तीथ थल है

इ ह  श द  के साथ म आपको ध यवाद देते हए अपनी बात समा  करता हं

 

MR. CHAIRMAN : Hon. Members, I have a list of 28 Members who want to speak on this Supplementary Demands for
Grants in respect of Railways. Those who want to lay their written speeches, they can do so; and they will be treated as
part of the proceedings. Only three hours are allotted for discussing this. When we have a list of 28 hon. Members, it will
definitely take longer time; and we have to pressurize the Members to cut short their speeches. So, I would request that if
the hon. Members have written speeches, they could lay them and they would be treated as part of the proceedings.

 

 

 

 

शी दारा िसंह चौहान (घोसी): सभापित महोदय, आज आपने मुझे वष 2011-12 के रेल अनुपरूक बजट पर बोलने का अवसर िदया, इसके िलए म आपको ध यवाद
देता हं  म उ र पदेश से आता हं, जो देश का सबसे बड़ा सबूा है  उ र पदेश ने इस देश क  आजादी क  लड़ाई लड़ने म सबसे यादा कुबािनयां दी ह, लेिकन आज
यह पदेश रेल के मामले म सबसे यादा उपेि त है  उसका कारण यह ह ैिक दुभा य से िपछले 63 साल  म एकाध को छोड़कर शायद उ र पदेश से कोई रेल मंती
नह  होने के कारण यह पदेश आज उपे ा का िशकार ह ैऔर इस बात को हम परेू पदेश के सांसद महससू करते ह  इसीिलए आज गािजयाबाद से लेकर गाजीपुर और
गोरखपुर से लेकर बिलया तक सारा पदेश उपेि त ह,ै यह बात म माननीय मंती आपके सं ान म लाना चाहता हं

महोदय, मेरे संसदीय ेत घोसी का मु यालय मऊ ह,ै जहां से म आता हं  आज तक मऊ से िद ली तक कोई सीधी रेल सेवा नह  है  म पवू रेल मंती, कु.ममता
बनज  को बधाई दूंगा िक यिद उनक  िनगाह उस िपछड़े इलाके म न पड़ी होती तो शायद मऊ के बारे म कोई सोचने वाला नह  था  उनके रेल मंती रहते हए मने
कई बार मांग क  िक वह पवूाचल, जो सबसे िपछड़ा ेत ह,ै जहां आजमगढ़, बिलया, जौनपुर, मऊ आिद िजतने भी इलाके ह, उन पर िकसी ने यान नह  िदया
हमारा मऊ जो बुनकर बहल इलाका ह,ै वहां के बुनकर केवल अपने पदेश म ही नह , बि क देश के कोने-कोने म यापार के िलए जाते ह, लेिकन आज वहां के
बुनकर यापारी चाहे साऊथ हो, मु बई हो, इन ेत  से सीधे प से नह  जुड़े है  म कु. ममता बनज  को बधाई दूंगा, िज ह ने अपने कायकाल म बुनकर  क
सम याओ ंको देखते हए मऊ को टिमनल घोिषत िकया  इसके अलावा हमारे पवूाचल के ब चे साउथ म कं यटूर इंजिनय रंग करने के िलए जाते ह, लेिकन टिमनल
का सव होने के बाद और सारी रपोट यहां बोड म आने के बाद उस पर आज तक कोई कारवाई शु  नह  हो पाई  कई बार हमने कहा िक मऊ, आजमगढ़ और
बिलया आिद से हम तमाम सांसद आते ह, लेिकन इन ेत  से सीधे िद ली को जोड़ने वाली एक भी रेल सेवा नह  है  िजसके िलए हम मंती जी से मांग करते ह

हमारे मऊ जनपद क  80 फ सदी बुनकर  क  आबादी रेलवे के पि म क  तरफ रहती ह ैऔर वह गेट जो जीरो बी गेट ह,ै वह िदन म 48 बार खलुता और बंद होता
है  हमने इसके बारे म कई बार िनवेदन िकया िक वहां एक लाई ओवर बनना चािहए और मने यह भी कहा था िक जब समुद म पुल बन सकता ह ैतो मऊ म लाई
ओवर य  नह  बन सकता  लेिकन माननीय रेल मंती जी आपने इस तरफ यान नह  िदया  म कहना चाहता हँ िक 80 फ सदी आबादी वहां िटकट कराने के िलए
जाती है  मने कई बार मांग क  ह ैिक वहां पर एक छोटी िटकट िखड़क  होनी चािहए  परूी आजमगढ़ किम री म मात 35 िकलोमीटर जो छोटी लाईन ह,ै जो
दोहरीघाट से लेकर इंदारा तक ह,ै िजस पर दोहरीघाट, एिमला, घोसी और कोपा ये बुनकर  के चार टाउन ए रया पड़ते ह  इंदारा को दोहरी घाट से जोड़ने वाली वह
35 िकलोमीटर छोटी लाइन आज तक बड़ी लाइन म नह  बदल पाई है  म मांग करता हँ िक इसको ज र बदल  इतना ही नह  दोहरीघाट से सहजनवा होते हए
गोरखपुर को जोड़ने के िलए आज से कई दशक पहले सव हआ था  लेिकन मुझे लगता ह ैिक वह सव अब तक ठ डे ब ते म पड़ा हआ है  म समझता हँ आप जसेै
िव ान मंती होने के बाद वह ठ डे ब ते से ज र िनकलेगा और उस पर काय भी होगा

परेू मऊ जनपद से रेलवे को कम से पांच लाख पये पित िदन क  आय िटकट से होती है  लेिकन मऊ और उसके आस-पास के लोग  को लंबी दूरी क  टेन पकड़ने
के िलए गोरखपुर जाना पड़ता ह,ै बनारस जाना पड़ता ह,ै मुगलसलाय जाना पड़ता ह ैया इलाहबाद जाना पड़ता है  इसिलए म चाहता हँ िक मऊ जनपद से नई
िद ली के िलए एक सीधी टेन चलाने क  ज रत ह,ै िजससे वहां के बुनकर, यापारी आिद सभी लोग आराम से िद ली तक क  याता कर सक  वह मऊ जो पहले
आजमगढ़ जनपद का एक भाग था, जब हम लोग आजमगढ़ से कैिफयत एपेस म याता करने के िलए जाते ह तो उसक  हालत देख कर बहत दुख होता है  वह कब
चलती ह ैऔर कब पहंचती ह ैइसका कोई भरोसा नह  है  ऐसा लगता ह ैिक इसको कोई पछूने वाला नह  है  पहले िद ली के लेटफाम नं. 01 पर लगती थी, अब वह
लेटफाम नं.13ए पर लगाई जाती ह,ै ऐसा लगता ह ैिक वह िबना माँ-बाप के ब चे क  तरह है  उसको भी सुचा  प से चलाना चािहए और देख-भाल करनी चािहए
उस लेटफाम पर कोई ऊपरगामी पुल नह  ह,ै लेटफाम को भी ऊंचा करना चािहए  िल छवी ए पेस पहले मु जफरपुर से चलती थी जो िक गाजीपुर और बनारस हो
कर िद ली आती थी  उसका अब कोई भरोसा नह  है  जब लाल ूजी रेल मंती थे, तब वे िल छवी एपेस को दरभंगा तक लेकर गए थे  िजस दरभंगा से नई िद ली के
िलए कम से कम आधा दजन रेलगािड़यां आती ह, िफर उसको मु जफरपुर से दरभंगा ले जाने क  या ज रत थी? आज कल उसको दो महीन  के िलए परूी तरह से
बंद ही कर िदया गया है  अगर उसी िल छवी ए पेस को समय से मऊ से चलाया जाए तो म समझता हँ पवूाचल के िलए काफ  िहतकर होगा  अगर नह  चला सकते



ह तो जसेै सभी जगह डु लीकेट टेन चल रही ह तो वसेै ही आप मऊ से डु लीकेट कैिफयत एपेस चलाइए  वहां पर सारा िस टम भी ह,ै वॉटर हाइडट ह,ै सफाई भी हो
सकती है  मेरी समझ म नह  आता िक तब भी य  नह  चलती ह? बिलया मेरे संसदीय ेत का एक िवधानसभा ेत ह ैजो िक एक बहत ही म वपणू िजला ह,ै जहां
पर बड़ा दादरी मेला भी लगता है  पहले बिलया से लेकर बनारस तक छोटी लाइन थी, इंटरिसटी जो लोकिपय चलती थी, लेिकन बड़ी लाइन होने के बाद मने कई
बार उसके िलए िडमांड क , उसे बंद कर िदया गया ह,ै उसे चलाना चािहए  लेिकन आपने इस ओर यान नह  िदया  इसको चलाना सबसे ज री है

मऊ, मोह दाबाद और मुबारकपुर बनारसी सािड़य  के िलए मशहर ह,ै जहां से साउथ म बंगलौर और ितवदम जाने के िलए एक भी टेन नह  ह,ै मंुबई के िलए भी कोई
टेन नह  है  इतना ही नह  माननीय मंती जी, यहां पर अ पसं यक  क  बात बहत होती ह,ै बुनकर  क  बात होती ह

अलीगढ़ मुि लम िव िव ालय िजसे सर सै यद साहब ने बड़ी मेहनत के बाद बनाया था िक यहां बिढ़या िश ा दी जाएगी, वह एक कदीय िव िव ालय है  पवूाचल
के जो तमाम अि लयत के छात ह, खासकर जो बुनकर तबके के छात ह, मऊ के एक नह  हजार  क  सं या म छात अलीगढ़ पढ़ने के िलए आते ह, उनके
गािजयन भी आते ह, मंती जी, इसे ज र नोट कर, िल छवी ए सपेस का अलीगढ़ म कम से कम दो िमनट का ठहराव ज र होना चािहए, इससे छात  को सुिवधा
हो सकती है

माननीय मंती जी, म एक और बात आपके यान म लाना चाहंगा िक िजतने भी मानव रिहत फाटक ह, इन पर ए सीडट हो जाता ह,ै यह िकसक  कमी ह,ै ये
फाटक मानव रिहत य  ह?ै या दुभा य ह ैिक अगर िकसी िकसान का गलती से िकसी गाड़ी से ए सीडट हो जाता ह,ै जहां उस िकसान को, उस गरीब आदमी को
मुआवजा िमलना चािहए, वहां रेलवे िडपाटमट के लोग उसके ऊपर ही एफआईआर करते ह और उनसे वसलूते ह, इससे बड़ा दुभा य इस देश का कुछ नह  हो सकता
है  इसिलए इस काननू को वापस लेना चािहए

माननीय मंती जी, म एक बात और कहना चाहता हं िक इलाहाबाद िजसक  चचा माननीय रेवती रमण िसंह जी कर रहे थे, यह पदेश ही नह  बि क परेू देश का एक
सां कृितक कद है  यहां पर बारह साल म कंुभ मेला लगता ह,ै वहां वष 2013 म महाकंुभ मेला लगेगा, देश के कोने-कोने से लोग वहां पहंचते ह, लेिकन तमाम
ओवर-िबज के िलए तेिलयरगंज म सलोरी म, फूलपुर नगर पंचायत म रेलवे ओवर िबज क  मांग हो रही ह,ै लेिकन अभी तक वह नह  हो पाया है  उ र पदेश सरकार
ने 39 ओवर िबजेज के िलए प ताव भेजा ह,ै म समझता हं िक आप इस पर गंभीरता से िवचार करगे  इतना ही नह , नई िद ली से िसयालदाह जो राजधानी ए सपेस
टेन ह,ै उसका दो िमनट का ठहराव इलाहाबाद म कराने क  कृपा कर, चूंिक इलाहाबाद के तमाम मह वपणू सांसद यहां बठेै ह  अभी चीन क  बात हो रही थी िक
िकस तरह से चीन अपनी साम रक तयैारी के िलए अपनी सीमा पर रोड से लेकर एयरपोट तक बना रहा है  म पछूना चाहता हं िक वह उ राखडं, जो भारत-चीन
सीमा के म य म ि थत ह,ै वह उ र पदेश का एक भाग था, आज वह अलग हो गया ह,ै तो या माननीय मंती जी टनकपुर, बागे र रेल माग को रा ीय पोजे ट
घोिषत करगे?

माननीय मंती जी, म कहना चाहता हं िक बिलया से मऊ- आजमगढ़ होकर शाहगंज तक चलने वाली पसैजर गाड़ी का िव तार लखनऊ तक कर िदया जाए,
िजससे वह पवूाचल जो सीधे राजधानी लखनऊ से नह  जुड़ा ह,ै िकसी को बीमारी ह,ै कोई नेताओ ंसे बात करना चाहता ह, पीजीआई म भत  होना चाहता ह,ै कोई
भी आव यक काम ह,ै बिलया से लेकर लखनऊ तक, एक लोकल पसैजर को वहां जोड़ िदया जाए, िजससे पवूाचल के लोग  के आवागमन म काफ  सुिवधा पदान
हो  शालीमार टेन, िजसे तब क  त कालीन रेल मंती सुशी ममता बनज  जी ने कोलकाता से, चूंिक पहले के जमाने म पवूाचल के सबसे यादा लोग कमाने के
िलए कोलकाता जाते थे, एक भी सीधी रेल सेवा कोलकाता के िलए नह  थी  कोलकाता के िलए एक शालीमार ए सपेस टेन जोड़ी गयी  म चाहता हं िक शालीमार-
गोरखपुर सा ािहक रेलगाड़ी को मऊ से आजमगढ़, जौनपुर, बनारस होकर चलायी जाये तािक इससे वहां के तमाम लोग  को सुिवधा पदान क  जा सके

महोदय, अंत म म एक बात आपके मा यम से माननीय मंती जी के सं ान म लाना चाहता हं िक मने एक मांग क  थी  मने अपने एक अतारांिकत प  के मा यम
से पछूा था, 2415 म, िक गोरखपुर से साउथ क  आधा दजन गािड़यां चलती ह, अगर उस गोरखपुर-जसवंतपुर रेलगाड़ी को मऊ, आजमगढ़, देव रया होते हए
आजमगढ़ करके, शाहगंज, अ बेडकर नगर, फैजाबाद से िनकाल देते तो यादा सुिवधा होती  आपने उ र म िदया ह ैिक इसक  जांच क  गयी थी, लेिकन िफलहाल
इसे िकयाि वत करने के यवहार म नह  पाया गया  म पछूना चाहता हं िक आपक  कौन सी टै नोलॉजी ह,ै कौन सी टिै नक ह,ै आपने कैसे पता िकया िक यह
यावहा रक नह  ह?ै इसिलए म सदन के मा यम से मांग करता हं िक इन सारी सम याओ ंपर िवचार करते हए पवूाचल और पदेश को रेलगािड़य  के मा यम से
जोड़ा जाये  खासकर मऊ जो बुनकर बहल इलाका ह,ै रेलवे क  ि  से ही नह , बि क हर ेत म िपछड़ा ह,ै वहाँ से सीधे टेन क  यव था क  जाए  इसके अलावा
जो टिमनल क  घोषणा हई ह,ै जो पोजै ट आए ह, ज द से ज द उ ह कायाि वत करने क  कृपा कर

 

 

 

 

 

 

 

**शी बालकृ ण खांडरेाव शु ला (वडोदरा)◌ः रेल के पयोजनाथ िव ीय वष 2011-12 क  सेवाओ ंके िलए भारत क  संिचत
िनिध म से कितपय और रािशय  के संचाय और िविनयोग को पािधकृत करने वाले िवधेयक के अनुसंधान म मेरे िवचार रखते हए
इनको गहण करने क  दर वा त करता हं  हम सभी जानते ह िक रेल सेवा भारत के िवकास क  रीढ़ के समान ह,ै समचेू देश
का िवकास रेल के ऊपर िनभर ह,ै परूा देश रेल माग से जुड़ा ह ैऔर सभी लोग  के आवागमन के िलए रेल ही सबसे बड़ी सुिवधा
है



रेल याता के साथ-साथ कई ऐसे िवषय भी ह, जो िक याितय  क  सुिवधा के िलए है  उ ह  कुछ सेवाओ ंम से एक सेवा ह ै− 139
हमारा देश गांव  से जुड़ा हआ ह ैऔर हमारे दुभा य से अभी भी देश म काफ  लोग िनर र ह, िजनके िलए थायीय भाषा और
िह दी भाषा के िसवा और समझना मुि कल होता है  ऐसी हालत म रेल सेवा का क यटूराइ ड इ वायरी पोगाम 139 इस पकार
से बनाया गया ह ैिक समझना बड़ा मुि कल होता है  बहत यादा जिटल होने के कारण उसे समझना और उसका उपयोग करना
किठन है  अगर हम इसके उपयोग करने वाले का रकाड जांच करगे तो पता लगता ह ैिक बहत ही कम लोग इसका उपयोग कर
सकते ह  पोगाम क यटूराइ ड होने के कारण 1 न बर दबाओ, 2 न बर दबाओ, पीएनआर बताओ, टेन नं. बताओ, इन सभी
सचूनाओ ंक  इतनी यांितक  होती ह ै िक कोई भी पढ़ा िलखा पवासी भी अगर संभिमत हो जाता ह ैतो अनपढ़ आदमी इसका
उपयोग िकस पकार से कर पाएगा  यह बड़ा ही प ाथ िवषय है

अतः मेरा मानना ह ैिक 139 सेवा को पुनगिठत कर क यटूराइ ड पोगाम के बदले इ वायरी ऑपरेटर को िबठाना चािहए

अब चूिंक रेलवे यिूनवसल गेज यािन समान बाडगेज को लेकर आगे बढ़ रही ह ैपट रय  का अंतर समान है  रेल का आकार सही
ह,ै उसक  ऊंचाई, चौड़ाई और लंबाई अगर समान ह,ै तो रेलवे लेटफाम क  असमानता बहत ही यादा होने के कारण यादा
बा रश म पानी भर जाना यह तो सामा य बात हो गई ह,ै िक तु बहत से पवासी जो िक रेल से उतरते चढ़ते समय लवैल क
असमानता के कारण िगर जाते ह और कभी-कभी तो अपनी जान भी गंवा देते ह

इसी के साथ-साथ, दुभा यवश िवकलांगता पाई हो ऐसे सभी पवािसय  को रेल म चढ़ना उतरना बड़ा ही मुि कल हो जाता ह ैऔर
िबना िकसी मदद के उनका रेल पवास दुगम होता है

अतः मेरी दर वा त ह ैिक सभी जगह रेल और लेटफाम इस पकार से बनाए जाएं तािक िवकलांग सहजता से रेल म चढ़−उतर
सके और अक मात  क  सं या बहत ही कम हो सकती है

मेरा संसदीय ेत, बडोदरा, गुजरात ह,ै जो िक िद ली से लेकर बंबई तक के पि म रेलवे म एक बहत ही मह वपणू जं शन है
गुजरात आज भारत का सबसे िवकिसत रा य ह ैऔर बडोदरा से चलने वाली सभी टेन िव ीय मुनाफा देने वाली ह, इस माग पर
और यादा टेन क  ज रत ह ैऔर टकै भी अित र  ह ैऔर समय भी िमल सकता है  अतः म आपको दर वा त करता हं िक
बड़ोदरा से िद ली और बंबई क  ओर नई रेल सेवा पदान कर और बडोदरा से नागपुर क  तरफ नई रेल सेवा पदान कर

 

 

 

 

ओशी शलैे द कुमार (कौशा बी): रेल िवभाग क  वष 2011-12 के िलए अनुदान  क  अनुपरूक माँग  (रेल) म कुछ बहमू य सुझाव देना चाहँगा  मेरे संसदीय
ेत कौशा बी उ र पदेश म जो मेन रेल माग ह,ै मुगलसराय से िद ली भी मु य लाइन ह ैिजसम दो तीन िजल  के बीच मनौरी, भरवारी, िसराथ ूम रेलवे फाटक बंद

होने पर घंट  जाम लगा रहता ह ै  नवसिृजत जनपद कौशा बी जाने के िलए घंट  रेलवे फाटक  पर जाम रहता ह ै  एक रेलवे पर बाईपास सड़क रोधी समपार ह ैिजस
पर पुल बनाना ह,ै िजसक  अनुमित आज तक नह  िमल पायी ह ै  इससे जनपद का िवकास बािधत पड़ा ह ै  इसी वष बजट म तीन टेशन  को आदश टेशन म
रखा गया ह,ै िजसम कु डा (पतापगढ़), भरवारी, िसराथ ूरेलवे टेशन ह ैलेिकन अभी तक उ  टेशन  के सौ दय करण का कोई काय शु  नह  हो पाया ह  मेरे
ेत म दो िजले आते ह,ै कौशा बी एवं पतापगढ़  लेिकन आज तक िजला कौशा बी का मु य जं शन टेशन नह  बन पाया है  म चाहँगा िक मानक के अनुसार

भरवारी या िसराथ ूको जं शन टेशन बनाने से जनपद का िवकास होगा  अ छी 2 टेन  का ठहराव होना अित आव यक ह ै  चौरी-चौरा ए सपेस टेन को मनौरी,
भरवारी, िसराथ ूअपडाउन होकर के, मूरी ए सपेस, तूफान ए सपेस को भी अप डाउन तीन  टेशन  पर ठहराव ज री है  मनौरी, भरवारी, िसराथ ू टेशन  पर
उप रगामी पुल िनमाण कराया जाए  पयागराज ए सपेस टेन का ठहराव अप डाउन भरवारी टेशन पर िकया जाए  गंगा गोमती ए सपेस टेन का अप डाउन ठहराव
लालगोपालगंज (इलाहाबाद) म करा देने से सभी याता करने वाले पसैजर  को सुिवधा िमलेगी  कानपुर से नई िद ली चलने वाली शता दी ए सपेस को इलाहाबाद
से नई िद ली अप डाउन दोन  ओर से चलवाने क  यव था होनी चािहए  नई िद ली से चलने वाली िसयालदह ए सपसै एवं राजधानी ए सपसै का ठहराव
इलाहाबाद अप डाउन 2 िमनट करवाने क  यव था कराने का क  कर  40/3-4 म यकु डा हरनामगंज भदरी तथा के.एम. सं या 49/14-15 कंुडा
हरनामगंज गढ़ी मािनकपुर के म य ह ै  उ  दोन  थान  पर फाटक बना के फाटकवाला क  यव था कराने क  कृपा कर  उ  माग  से मोहरम के जुलसू
पितवष उठाए जाते ह 
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*SHRI S. SEMMALAI (SALEM): Indian Railways operates 8702 passenger trains and transport 5 billion annually across the
country. With such a vast network, I understand accidents are bound to occur. But the sad aspect that deaths are occurring
on unmanned level crossings. To avoid deaths, I have been told Railways are contemplating to close all the unmanned
gates. Crossing the railway lines, there are water ways underneath the railway lines. Though they are meant for water
passing, nowadays there is no water flow even in rainy seasons. Since the unmanned gates are being closed, public are
now using the water way to pass through. They are contemplating to errect barriers on either side of the water ways and
there by preventing the public as well as light vehicle users from walking through and also crossing through. I think it is an
ill-conceived move. On either side of the railway line, there are habitations and public utilities also. By erecting barriers, if
people are prevented from crossings the lines, how can they have access to these public utilities. They are forced to take
circuitous route and travel extra 2 or 3 km. Instead of putting barriers, I request the Ministry to construct over-bridges and
underpass, sub-ways in a phased manner at necessary places to facilitate free movement of people. In important places,
people are prevented from passing through the water-ways. In such water ways, I request the Railway Ministry to
construct RCC Box type for free movement of public as well as light vehicle users. I request the Hon'ble Railway Minister to
give a fair thought to my suggestion and arrange to expedite action.

The Train Ticket Examiners are rendering greater services to the Railways. They deserve our sympathy and support.
They shuttle between one destination to another without any comfort mostly spending their days and nights in trains. They
have a demand, which I think reasonable and needs to be attended to. For taking
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rest, they are provided with rest rooms. But the condition are so appalling in most of the rest rooms allotted for them.
These rooms do not have cots, fans and at times, proper lighting. They undergo greater difficulties. Further, while food
items are being supplied on concession rate to the railway guards and engine drivers. Ticket examiners are not provided
this concession also. So I request the Hon'ble Railway Minister to look into the reasonable demands of the train ticket
examiners and provide basic facilities and amenities in the resting rooms and make their stay comfortable with subsidised
food.

As we all know the RPF is assigned the task of disposing of unclaimed bodies of rail accident victims on tracts. For carrying
out the task the RPF is given a sum of Rs.700/- only per dead body. This amount was fixed long back. It is totally
insufficient to carry out the last rites of dead body. The RPF finds difficult to meet on the expenditure. Hence I request to
Hon'ble Minister of Railway to meet the expenses of conducting last rites of unclaimed dead bodies of railway accident
cases from 700 rupees to at least 2500 rupees.

Salem Railway Division was formed in the year 2007. However till date it has not become a full-fledged Railway
Division. The work is taking place on a slow pace. Though Salem has been upgraded as a Railway Division, not a single
train is operated from Salem so far. The long pending demand of the people of Salem to operate a day time express
passenger train from Salem to Chennai and vice-versa and also a passenger express train from Salem to Cuddalore in both
direction remains unmet. Even though trains are passing through Salem to Chennai destination, there is no day time train
between 9.30 AM and 4,30 PM. I regret to say that there was train service running from Salem to Cuddalore earlier when
the railway line was meter guage. On completion of conversion into broad gauge to the length of 191 km at the cost of
more than 500 crore rupees, the route is being kept ideal without passenger train service. So in order to fulfil the need of
the public, Hon'ble Minister of Railways may kindly look into the matter and take necessary steps to operate these two
trains via Virudhachalam.

Salem to Dindigal route is now completed up to Karur. The route has been trailed already. I request the Hon'ble Minister
Railways to arrange for running of passenger train from Salem to Dindigal on the completed railways line. I also make an
appeal to the Hon'ble Minister at the earliest to inaugrate the train service from Salem to Dindigal.

*SHRI O.S. MANIAN (MAYILADUTHURAI): Indian Railways is one of the biggest industry. Indian people consider rail



journey as the best suited for long distance travel. People expect this travel to be more safe and faster.

Common man and business man are often affected because of the Meter gauge and Broad gauge issue in Indian Railways.

Allocation of sufficient fund for conversion of Meter gauge to broad gage have to be fixed and implemented on war footing

before looking for new tracks. People wish that a situation have to be created where there is no more meter gauge.

Necessary action has to be taken by Indian railways to manufacture more railway coaches. Number of vacant posts for this

work needs to be filled immediately. There are many unemployed youth waiting for this recruitment. The former honourable

minister of Railways Kumari Mamta Banerjee had announced that all important stations would be improved upon to meet

world standard and facilities but we still have many platforms without roof.  The passengers suffer during rainy season as

there is no shelter.  In particular, Tamil Nadu has many stations where there is no roof in the platform.  Stations like

Papnasam, Aduthurai, Mayiladuthurai, Kumbakonam, Vaitheswaran Koil, Sirkali, and Kollidam of my constituency does have

shelter only 10% and the balance 90% are roofless. Also the length of the platform is very small and most trains when they

stop at a station most of the coaches are beyond the platform. Because of this, many aged passengers and patients are

unable to climb the train. I would request the hon'ble minister to take necessary steps to build the platform as per the train

size to avoid this kind of problem. In Tamil Nadu, most of the trains are Express trains as against passenger or fast

passenger trains. Because of this, the train does not stop in many stations. The tariff is also high. Earlier there used to be

Sengottai Fast Passenger, Chennai Tanjore Fast passenger which was running in Meter Gauge.  After conversion to Broad

gauge these trains have been stopped. I would also request that these trains services may be restored again. I would also

request that the Madurai Mayiladuthurai via Tirupathi train may be allowed to run on daily basis. The trains between

Mayiladuthurai to Thiruvarur have to be restored immediately.  A new broad-gauge line between Thiruvarur and Karaikudi is

to be laid. Also a new line between Thiruthuraipooni-Agasthiyampali have to be laid. A new railway line between Chennai

and east coast need to be laid. The existing Railway Line between Karaikal and Mayiladuthurai is to be reconstructed. The

train between Delhi to Chennai has to be extended up to Kanyakumari. There should be double line between Chennai and

Kanyakumari and the same should be on electric connection.

There is an urgent need for the construction of ROBs to ease the traffic congestion. The Railway should come forward to

construct ROBs without expecting the share from the concerned states.

Passenger amenities should be improved in all stations to take care of the basic needs of the travelers.

There are many trains which start in the night and reach their destinations in the early morning. Instead of keeping the

train idle, these trains could be run to nearest important places during the day time.

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

*SHRI P. LINGAM ( TENKASI): At a time when the Railways are seeking the approval of Lok Sabha for the supplementary
Demands for Grants, I would like to point out certain discriminatory measures of the Railways. Even in this year's Railway
Budget for the year 2011-12 Tamil Nadu particularly the Southern districts of our State have been ignored. The most
profitable route for the Railways would be the Southern districts operations in Tamil Nadu but still Southern Districts are
discriminated against.

Tiruchi and Madurai Junction can be linked with other Southern districts with additional routes. That will be a big help to
the travelling public and to the Railways to earn more with viable operations. But unfortunately, our prayers are not heeded
to.

In my Constituency Srivilliputhur, Rajapalayam, Sankarankovil, Puliangudi, Kadayanallur, Tenkasi, Shencottah and areas that
extend upto Virudhuanagar Junction and also Sivakasi and Thiruthangal Municipal towns are there with over 30 lakhs of
people. But there is only one daily express train i.e. Podhigai Express and there is just one Passenger Train running
between Madurai-Shencottah and it is operated twice a day. In the Railway Budget for the year 2008-09, it was announced
that Erode-Shencottah Passenger Train would be introduced. I urge upon the Railway Minister to make this announcement
a reality.  I also urge upon that a new daily express train between Chennai and Shencottah be introduced. Similarly, the
frequency of the Madurai-Shencottah Passenger may be increased. It must be operated four times a day. The gauge
conversion work between Tenkasi and Tirunelveli may be speeded up. Southern Railway must take steps to increase
passenger amenities. The linking of Chennai Central Station with Chennai Egmore must be completed soon.

A daily Express Train between Delhi and Kannyakumari via Chennai must be introduced. At the same time, Mumbai-
Nagarkovil Express Train that runs twice a week must be made a daily train. That train from Mumbai reaches
Virudhuanagar just after twelve in the night. This causes great inconvenience to the traveling public. Hence, it may be re-
scheduled in such a way that it can reach Nagarkovil at 8 a.m. so that it can pass through Virudhuanagar between 5 and 6
a.m.

Now, there is a proposal to raise a third passenger terminal at Tambaram.  Before commencing the project the Railways
must dispel the apprehensions in the minds of the people. It must be ensured that the trains from Southern districts must
continue to terminate at Egmore. It may be considered to operate North-bound trains from Tambaram.

The Railway-over-bridge work being carried out in Tenkasi must be completed speedily.  There is also a request to go in for



an RoB across PACR Road in Rajapalayam. Shencottah-Kollam gauge conversion work must also be completed at the
earliest.

 

*SHRI JOSE K. MANI (KOTTAYAM): The last two successive Railway budgets had some encouraging announcements for
my constituency − Kottayam Railway Station in my constituency as was declared as an Adarsh station along-with a multi-
functional complex (MFC) and a new coaching terminal but these, proposals are yet to take off due to many reasons
including dedicated fund allocation. The multifunctional complex project is still to be given a final shape that too in a much
restricted way than originally envisaged. The same is the plight of the new coaching terminal that would have given
Kottayam a boost and stature as the hub of tourist and pilgrim traffic converging all through the year.

In order that proposals announced in railway budgets are pursued vigorously through speedy implementation, I suggest
that work and location specific fund allocations be made to avert diversion of allocated funds elsewhere in times of
exigency.

Presently Kottayam RS is handling enormous passenger traffic related to pilgrim season in Sabarimala and the year- end
tourist influx from all over India and abroad. The Railway Minister had camped at Trivandrum recently to assess the
requirements of Kerala in general and each constituency in particular. The issue of a full fledged Pilgrim shelter at Kottayam
to facilitate the pilgrim traffic during the Sabarimala season and other equally frequented temples and shrines/churches
throughout the year was taken up with the Hon'ble Minister with his assurance forthcoming, it was expected that the work
on Pilgrim shelter will commence soon. But even beyond three months, there is no sign of any major initiative on the part of
Zonal/divisional officials in this regard.

Modernisation of Kottayam RS is of utmost importance to be taken up jointly with the construction of a multifunctional
complex in the adjacent area. Together these twin-projects are expected to augment operational areas for passenger
amenities like waiting rooms, retiring rooms and dormitories and ample parking space.

To overcome the constraints of space, it was proposed to shift the goods-shed/marshalling yard at Kottayam Railway
Station to Ettumaumer or Cingavanam RS where adequate railway land is available to handle freight traffic, thereby de-
congesting the Kottayam RS on its northern side. This will make available ample space for constructing a second entry on
the north side of the Kottayam RS for use of a large number of passengers seeking access to RS from the heart of the
town. The Kottayam Chamber of Commerce and Traders' association have also welcomed the move to shift the Kottayam
good, as such a step will facilitate environmental up-gradation of the station area where presently commodities in bulk like
cement, fertilizers, goods are unloaded for transit overland to other parts of the district.

With these observations, I would now like to extend my support to the supplementary demands.

 

शी िव  मोहन कुमार (सपुौल): माननीय सभापित जी, म आपका ध यवाद करता हँ िक आपने मुझे रेल बजट क  अनुपरूक मांग  पर बोलने का मौका िदया  म
िजस ेत िबहार से आता हँ, वह कोसी का इलाका है  महोदय, िपछले िदन  बहत सारे रेल मंती िबहार के रहे लेिकन कभी इस तरह क  बात नह  हई और उनके
ारा परेू देश म जो भी कायकम चले, जो भी रेल प रयोजनाएँ चल , वे परेू देश के िलए चल  लेिकन जब से म सांसद बनकर आया हँ, दो बजट म मने देखा िक

िबहार क  घोर उपे ा हो रही है  िबहार म िजतनी भी पवू रेल योजनाएँ थ , वे सारी लंिबत पड़ी ह, उन पर कोई काम नह  हो रहा है  उसम पसेै नह  िदये जा रहे ह
िजसके कारण कोई भी काम हो, वह परूा नह  हो रहा है

सभापित जी, अभी ह मदेव नारायण जी कह रहे थे िक कोसी महासेतु बना ह ैिजसका िशला यास हमारे पवू पधान मंती अटल िबहारी वाजपेयी जी और त कालीन
रेल मंती नीतीश कुमार जी ने िकया था  अभी नौ वष हो चुके ह  उसम करीब 50 पितशत काम करना बाक  है  वह  रेल महासेतु के बगल म दूसरा सेतु बना है
िजस पर सड़क यातायात का आवागमन होता ह,ै वह तो चाल ूहो गया ह ैलेिकन यह अभी लंिबत पड़ा है

इसी तरह से हमारे यहाँ आमान प रवतन क  कई लंिबत प रयोजनाएँ पड़ी ह िजसके िलए पुराने रेल बजट म पसेै नह  िदये गये और िफर अब यह अनुपरूक बजट
लेकर आए ह िक हम पसैा चािहए  इसके तहत सहरसा-फारिबसगंज ह ैिजसका आमान प रवतन कराया जाता है  इसम रेल बजट के ारा र ा मंतालय के हडै म से
पसैा लेकर उसम िदया गया ह,ै लेिकन रेल मंतालय ने अभी तक उस पर कुछ काम नह  िकया है  वह अभी तक ऐसे ही पड़ा है  इसी तरह हमारे रा ीय नेता शरद
जी के ेत म सहरसा से लेकर पिूणया तक जो मधेपुरा होकर जाती ह,ै 2008 म आई बाढ़ के कारण रेल लाइन ख ता हो गई थी उस पर अभी तक काम नह  हो
पाया है  और बहत सारी योजनाएँ ह जो अभी तक लंिबत पड़ी ह िजनम सकरी-लौकहा आिद पुरानी योजनाएँ ह  पहले हमारे कोसी ए रया म जब तक बांध नह  बना
था, उस समय क  अभी तक छोटी-छोटी रेल लाइन अवशेष पड़ी हई ह  वे भी जीिवत ह, लेिकन उस पर अभी तक काम नह  हआ है  बहत सारी ह, छोटी-छोटी लाइन
पड़ी हई ह, िजनको बड़ी लाइन  म प रणत करने का काम होना बाक  है



जहाँ तक रेल सुिवधाओ ंक  बात ह,ै त कालीन रेल मंती माननीय ममता जी ने घोषणा क  थी िक पटना से सहरसा के िलए रा य रानी ए सपसै चलेगी  2008 म
भी एक प  का उ र िदया गया था िक यह चाल ूहो गया ह,ै लेिकन हम याद ह ैिक नवंबर म यह चाल ूहआ है  हम लोग  ने मांग क  थी िक राितकालीन सेवा चले
तािक हम लोग पटना से सहरसा जाएँ और रात को वहाँ पहँच और िफर हम वहाँ से कुछ सुिवधा हो, लेिकन उस तरह क  सुिवधा नह  दी गई है  रेल म जो सुिवधाएँ
होनी चािहए, उस तरह क  सुिवधाएँ नह  ह  हम लोग टेन म चलते ह  कल म पटना राजधानी से आ रहा था  उसम जब बाथ म गया तो ऊपर से टप-टप पानी चू
रहा था  उसक  कोई देखरेख नह  थी  ऊपर से पानी च ूरहा ह ैतो कोई नीचे कैसे बठेैगा? िजस तरह से जनसं या बढ़ रही ह,ै उस अनुपात म टेन  क  सं या नह
बढ़ रही है  आप कहते ह िक टेन क  र तार बढ़ाएँ लेिकन टेन  क  सं या नह  बढ़ रही ह,ै िजसके कारण यह होता ह ैिक एक पटरी पर ही आपका सारा लोड जा
रहा है  उसी पटरी पर आप मालगाड़ी ले जा रहे ह, पसेै जर टेन भी ले जा रहे ह, िजसके कारण हमेशा दुघटनाएँ होती रहती ह  इसके िलए आपको कुछ यान देना
चािहए िक हम दुघटनाओ ंसे कैसे बच  आप यिद सकेै ड लास के बाथ म म देखगे जसेै ह मदेव नारायण जी कह रहे थे, उसम आप देखगे िक न कह  मग ह,ै न
पानी क  सुिवधा ह,ै उस तरह क  कोई बात नह  है  हमारे त कालीन रेल मंती ने घोषणा क  थी िक एक एक एमपी क  रकमंडेशन पर दो-दो आर ण काउंटर
उनके ेत म खलुगे, लेिकन वह अभी तक नह  हो पाया है

म एक बात और कहना चाहता हँ िक हम लोग िजतने भी संसद सद य ह, सबके ेत  से लोग यहाँ िमलने के िलए आते ह या कोई काम करवाने के िलए आते ह  वे
अगर ससमय लौटना चाहते ह तो उनका रजवशन नह  हो पाता है  हम लोग  ारा िलखकर देने के बावजदू भी उनका रजवशन नह  हो पाता है  पता नह  या
कारण ह?ै...( यवधान)

 

MR. CHAIRMAN : Please do not disturb.

...(Interruptions)

शी िव  मोहन कुमार : हम लोग रजवशन के िलए िलखकर देते ह, लेिकन रेल मंतालय म या अनफेयर मी स होता ह,ै पता नह  िजसक  वजह से िच ी िलखने
के बावजदू भी लोग  का रजवशन नह  हो पाता है  इस बात को यान म रखना चािहए और जो हम लोग िलखकर देते ह, उस िहसाब से काम होना चािहए  पहले
सात सौ का कोटा था, िजसे घटाकर आपने चार सौ कर िदया है

इ ह  श द  के साथ म अपनी बात समा  करता हं

 

 

 

 

 

*शी महे दिसंह पी. चौहाण (साबरकांठा)◌ः हर संसद सद य अपने ेत का िवकास चाहता है  िवकास के िलए रेल का बहत
मह वपणू योगदान रहता है  रेल िवकास क  धरोहर ह,ै जहां-जहां से रेल गुजरती ह ैवहां-वहां िवकास पनपता है

आज हमारे माननीय रेल मंती जी रेल िवभाग के िलए अनुदान  क  अनुपरूक मांग  के िलए सदन म आए ह तो मेरा सवाल ह ैिक
परेू देश म रेल के स यक िवकास हेतु उनके मंतालय ने या कदम उठाए ह  देश म जहां पर रेल क  सुिवधा ह ैवहां पर और
सुिवधाएं दी जा रही ह, जबिक आज भी देश म कुछ ेत ऐसे ह जहां पर अब तक रेलवे का िवकास नह  हआ ह ैतथ वहां के
िनवासी अब भी पाषाणयुग म जी रहे ह  उ ह  अित िपछड़े ेत  म से एक गुजरात का मेरा साबरकांठा ेत है

या हम िवकास का अिधकार नह  ह?ै या हमारा ेत िह दु तान का अंग नह  ह?ै या हम रेल सुिवधा मांगने का अिधकार
नह  ह?ै हम दुख के साथ कहना पड़ता ह ैिक रेल िवभाग ने हमारे ेत के साथ बड़ा अ याय िकया है  आजादी के 64 वष  बाद
भी हम आज रेल सुिवधा ठीक से नह  िमल रही है  हमारा ेत आिदवासी एवं आिथक प से िपछड़े लोग  का ेत ह,ै जो िसफ
कृिष एवं पशुपालन पर िनभर है  इस ेत म कई ऐसे लोग ह िज ह ने रेलगाड़ी क  मुसािफरी तो दूर रेल को नजदीक से देखा भी
नह  है

मुझे बहत अफसोस के साथ कहना पड़ रहा ह ैिक आज भी हमारे साबरकांठा संसदीय ेत म एक भी गु स रेक वाइंट फैिसिलटी
नह  है  एक भी मालगाड़ी हमारे ेत म नह  गुजरती है

रेक वाइंट न होने से परेू ेत को, िवशेषकर िकसान  को कृिष उपयोगी व तंु जसेै यू रया, डीएपी खाद समय पर नह  िमल पाने
से कृिष पर िवपरीत असर पड़ता है  अतः मेरे ेत म त काल रेक वाइंट क  सुिवधा उपल ध कराई जाए

दूसरा, रेल िवभाग िबना थानीय लोग  व िकसान  को िव ास म िलए तथा बगरै कोई िवक प िदए अनमै ड लेवल कॉिसंग बंद
करने जा रहा ह,ै िजससे लोग परेशान एवं दुखी ह तथा आकोिषत हो रहे ह  अतः बंद िकए गए अनमै ड लेवल कॉिसंग क
समी ा करके उसे पुनः चाल ूकरके लोग  को याय िदया जाए

मोडासा, जो हमारे ेत क  एक लाख क  आबादी वाला शहर ह,ै जहां पर िसफ एक ही टेन जो रात को 10 बजे आती ह ैऔर



सुबह 6 बजे चली जाती है  इसके बाद परेू िदन एक भी टेन नह  गुजरती  मोडासा से निडयाड का फासला 100 िकमी का ह ैतथा
यह टेन उ  दूरी को तय करने म कम गित क  वजह से 4 घंटा लगाती ह,ै तो िफर उसम कौन याता करेगा?

मुझे रेलवे के अिधका रय  के असंवेदनशील रवयेै का िजक करते हए दुख होता है  ये लोग 20 से 25 लाख लोग  का पितिनिध व
करने वाले सांसद क  ही बात नह  सुनते तो आम आदमी क  बात कैसे सुनगे? वे अपने आप को सुपीम समझते ह  ये लोग हमारे
खत  का न तो जवाब ही देते ह, न ही मुलाकात के िलए अ वाइंटमट देते ह

म रेल िवभाग से याय क  मांग रहा हं  म अपने ेत के िवकास के िलए सरकार से रेल सुिवधाएं पदान करने क  मांग करता हं
अगर सरकार यह सुिवधा मुहयैा कराने म असमथ ह ैतो मेरी मांग ह ै िक हमारे ेत म जो रेल पट रयां िबछाई गई ह उ ह हटाया
जाए तािक लोग परेशान न ह  वतमान म उपल ध रेल सुिवधाओ ंका कोई फायदा थानीय जनता को नह  हो रहा है  अतः इससे
बेहतर ह ैिक रेल पट रय  को हटा िलया जाए िजसके बाद ेत के लोग  को फायदा िमलेगा  िफर भी देश िहत म, म इन अनुदान
मांग  का समथन करता हं

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ओशी पकौड़ी लाल (रॉब सगंज): म रेल मंती जी से चाहंगा िक िन निलिखत थान  पर रेलवे टेशन पर रेल ठहराव के िलए िवभाग को िनदिशत करे 

1. जनपद सोनभद, उ0प0 के दु ी रेलवे टेशन पर झारखडं व छ ीसगढ़ से आने वाली रेल ए सपेस का ठहराव 



2. जनपद सोनभद का मु यालय रॉबटसगंज म ह,ै वहां ए सपेस का ठहराव िदया जाए 

3. जनपर मीरजापुर, उ र पदेश टेशन पर िबहार व झारखडं से आने वाली ए सपेस का ठहराव 
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ओडॉ. िकरीट पमेजीभाई सोलकं  (अहमदाबाद पि म): म रेलवे पर के दीय सरकार के खच के िलए अनुदान क  परूक मांग  का समथन करता हं  मगर इसक
सचूी म मुझे गुजरात कह  भी नह  िदखाई देता ह ै  ऐसे भी देखा जाए तो गुजरात और खासतौर पर गुजरात का उ र गुजरात, सौरा  और क छ के पित रेलवे क
ओर से हमेशा उपे ा क  गई ह ै  यह समग पदेश म रेलवे नेटवक क  भारी माता म कमी रही ह ै  इस ेत म रेलवे नेटवक बढ़ाने क  बात तो दूर रही मगर जो कुछ
भी चंद सुिवधाएं ह उसे भी दूर करने म रेलवे तंत लगा ह ै

िपछले कुछ साल  म, उ र गुजरात के चण मा, कंबोई से हारीज जाने वाली रेलवे लाइन को िनकाल िदया ह ैऔर अभी-अभी यह बात सामने आई ह ैिक कलोल से
सुपिस  याताधाम बहचराजी से चाण मा और रणंुज के टेशन  का दजा कम करते हए उसे िसफ लगै टेशन बनाने का प ताव िकया गया ह ै  यह पदेश िपछड़ा
हआ पदेश ह ैऔर रेलवे क  उसके पित लापरवाही क  वजह से इस ेत म रोड़ का यातायात िवपुल माता म चलता ह ै  करीब हजार  क  सं या म पितिदन वाहन
अहमदाबाद और अ य जगह  पर हजार  मुसािफर  को ले जाते ह  म समझता हं िक अगर पया  रेलमाग उपल ध होता तो िनि त प से लोग रेल के मा यम को
अपनी पसंदगी बनाते 

मेरी रेलमंती जी से मांग ह ैिक कलोल, बहचराजी और चाण मा के टेशन  को लगै टेशन न बनाया जाए और रेलवे लाइन को मीटर गेज से प रवितत करके
बाडगेज बनाया जाए और पहले उखाड़ दी गई चाण मा, हारीज रेल लाइन को िफर से बहाल करके राधनपुर के साथ बाडगेज से जोड़ा जाए 

अहमदाबाद−कालुपुर रेलवे टेशन से कई टेन  को साबरमती टिमनल पर ले जाकर पणू प से साबरमती को टिमनल टेशन पर कायरत करना चािहए 

अहमदाबाद-िद ली के बीच कई भाग म डबल लाइन का पावधान ह ै  मेरी मांग ह ै िक बाक  क  लाइन भी डबल टकै बनाना चािहए और इस परूी लाइन का
िव तुीकरण करना चािहए 



अहमदाबाद से राजकोट और जामनगर तक शता दी टेन चाल ूकरने क  मेरी मांग ह ै

गुजरात का समुदी िकनारा 1600 िकमी. लंबा ह ैऔर गुजरात सरकार ने उस पर कई बड़े बंदरगाह  का िवकास िकया ह ै  मेरी आपसे मांग ह ैिक गुजरात के सभी
बंदरगाह  को रेलमाग से जोड़ा जाए तािक देश के िवकास को और यादा बल िमले 
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अहमदाबाद-मु बई के बीच म देश म सबसे यादा रेल यातायात ह ै  पवू म भी इन दो शहर  के बीच फा ट बुलेट टेन चलाने के िलए सव िकया गया था  मेरी खास
मांग ह ैिक अहमदाबाद-मु बई के बीच बुलेट टेन चाल ूकरके हाई पीड टेन का पावधान करे 

 

 

 

 

 

 

SHRI T.K.S. ELANGOVAN (CHENNAI NORTH):  Mr. Chairman, Sir, thank you.  While supporting the Supplementary Demands
for Grants (Railways), I would like to make a few requests to the hon. Railway Minister.

My first request would be that the Minister of Railways should convene a pre-Budget meeting with all the Members
irrespective of their States. He should conduct a pre-Budget meeting in every State calling all the Members so that he can
receive some fruitful suggestions from them and he can fulfil their demands.

Secondly, I do not want to ask for any new project because I am afraid about the old projects if new projects are
asked. There are projects which are pending for more than fifteen years, particularly in Tamil Nadu. The Salem − Karur
railway project was started in the year 1996-97, but it is still pending. So, projects are pending for more than fifteen years.
I do not know how the Railways allow this. The amount so far invested becomes a dead investment, without yielding any
returns. That is also an added reason for the loss to the Railways. So, the Railways should fix a period for completing the
projects. In my opinion, it could be five years.

The main problem in Tamil Nadu is the doubling of the rail lines between Chennai and Kanyakumari, between
Villupuram and Dindigul; and Madurai and Kanyakumari. That is also a long-pending project. The projects in the Southern
Railway, particularly the Tamil Nadu part of it, are economically viable in terms of passenger traffic.  All trains are full in
terms of passengers. So, if the Railways run more trains, it means more income to it. So, please consider completing the
doubling of the Villupuram − Dindigul; and Madurai − Kanyakumari rail lines at the earliest.

The oldest railway passenger terminal in North Chennai, which is my constituency, is Royapuram. Royapuram station
which is in the heart of the city is being converted to loco-shed. It is one of the biggest railway stations in the city. While
there are five terminals in Delhi, Chennai can have four passenger terminals. Royapuram should be made a passenger
terminal because it will help the passengers. Locomotives can be parked anywhere, not necessarily in the heart of the city.
Please bear it in mind.

Due to increased bus fare in Tamil Nadu, people prefer to travel by trains. So, the frequency of the suburban trains
should be increased. More coaches should be added to the suburban trains. Otherwise, passengers are suffering. They are
precariously travelling in the trains. So, you please add more coaches in the suburban trains.

Salem Division was started four or five years back. But it does not have a good office. Please construct a full-fledged
office for the Salem Division. The Bangalore − Kanyakumari train is now running on weekly basis. It should run on daily
basis and its frequency should be increased.

There are many demands to make. But my first priority will be to see that projects that are not completed are
completed at the earliest.



With these words, I support the Supplementary Demands for Grants (Railways).

*SHRI SHIVARAMA GOUDA (KOPPAL): Karnataka is upcoming state in southern state of India, but my parliamentary

constituency (Koppal) is most backward district, and very poor connectivity compared with other part of the state. Hence, I

request through you give some special trains and connect Koppal to New Delhi and Chennai and Mumbai.

Industrialists call it "Steel City" of Karnataka and "Rice King". Epecially, there are garden of pomegranate and maize is

exported from this place. Between Munirabad-Mehaboobnagar, since 16 years and above, still some work is yet to be

completed, just only 8 km. civil work is going under process. Also, world heritage pilgrimage center Hampi-Vijaynagar

empire ruins are near Hospet. People from all over the world come to see this historical place.

Introduce a new train between Chennai and Mumbai. In this regard, I would request the Railway Minister to kindly take

personal interest to introduce a new train from Chennai to Mumbai via Guntakal, Bellary, Hospet, Koppal, Gadag, Bagalkot,

Bijapur and Solapur. This train will connect four major headquarters and all Parliamentary constituencies. Also, a huge

number of people traveling between these two lines would benefit.

This train will earn a good revenue and will be most popular Karnataka does not have good rail connectivity to most of the

districts. There is a need to provide train service to places hitherto not properly connected, especially via. this route of

northern Karnataka areas. Or instead of this new train, some regular trains running between Kurla-Coimbatur, (Train No.

11013-14) and Chennai-Dadar (Train No. 11028-27) via Guntakal, Raichur, Gulburga, Solapur may be diverted via. Guntakal,

Bellary, Hospet, Koppal, Gadag, Baglkot, Bijapur to Solapur with new connectivity.

In view of huge public demand, action for the said train services should be taken immediately. I hope and trust that the

request shall be acceded to.

MR. CHAIRMAN: Shri M.B. Rajesh. You can speak for five minutes. This is the discussion on Supplementary Demands for
Grants of the Railways. All the Members want to speak. So, please try to cooperate and conclude your speech within five
minutes.

 

SHRI M.B. RAJESH (PALAKKAD): Mr. Chairman, Sir I will conclude my speech within seven to eight minutes. Sir, I am also
seeking your permission to speak from this seat.

MR. CHAIRMAN: You can speak from there.

SHRI M.B. RAJESH : Thank you very much.

Sir, Railways are the biggest public sector enterprise in the country. ...(Interruptions)

MR. CHAIRMAN: Please do not disturb him.

SHRI M.B. RAJESH: Sir, Railways are the biggest and the most prestigious public sector enterprise in our country consisting
of 63,974 route kilometres and 18,820 trains carrying 20 million passengers and 2.4 million tonnes of freight every day.
However, this prestigious public sector enterprise is facing an unprecedented crisis and the very existence of this public
sector enterprise is under threat. This is because of wrong policies, lack of vision and lack of coordination by those people
who are at the helm of affairs of the Railways. The deteriorating financial situation of the Railways is well-explained in the
C&AG Report No. 33 of 2010-11 for the year ending March, 2010.

The operating ratio of the Indian Railways has declined from 75.94 per cent in 2007-08 to 90.46 per cent in 2008-09. The
total reserve balance has also declined by 30 per cent by the end of year 2008-09. This trend of declining reserve balance
continued in 2009-10 and still it is continuing.



This financial situation has affected the infrastructure development, safety, passenger amenities and quality of services
provided by the Railways.

I would like to firstly deal with the infrastructure development. At least, 100 projects including Dedicated Freight Corridor
(DFC) were derailed due to the poor finances of the Indian Railways. Only 11,000 route kilometres have been added by the
Railways in the last 60 years after Independence.

Sir, in the last couple of years we have seen a lot of promises made by the hon. Railway Ministers and all these promises
have not been fulfilled. For example, World Class Stations were promised and MFCs and DFCs were promised, High Speed
connectivity was promised and even a simple promise of Passengers Reservation System (PRS) for each Member of
Parliament in his or her constituency has not been fulfilled. So, I would request the hon. Minister of Railways to at least
fulfil that simple promise of PRS in a Lok Sabha constituency.

Sir, I belong to Palakkad constituency. I have been raising here the demand for the Palakkad Coach Factory time and again.
The present Minister of Railways and his predecessor had given several assurances on the floor of the House that the

Palakkad Coach Factory will be set up. However, nothing has happened.  This is a three-decade long demand. Sir on 19th

September, 2011 the hon. Minister of Railways himself came to Thiruvanathapuram and he convened a meeting which was
attended by all the members of the State Cabinet and all MPs from Kerala. In that meeting, the hon. Minister of Railways

himself assured us that the foundation laying ceremony of the Palakkad Coach Factory will be held on 22nd of October.
Now, two months are going to pass, but nothing has happened. ...(Interruptions)

THE MINISTER OF RAILWAYS (SHRI DINESH TRIVEDI): Thank you for drawing my attention. We have been following it up
with the State Government. I have had meeting with the hon Chief Minister of the State Government who also came here.
Now, the problem is of land which the hon. Chief Minister has assured me that he has got land and the moment we get
land, we are ready from our side. So, please follow it up with the State Government also. I would like to honour my

commitment. On 22nd itself I wanted to go there, but without land there is no point in my going there. ...(Interruptions)

SHRI M.B. RAJESH : I am happy that the hon. Minister of Railways has repeated his assurance. I would like to request the
hon. Minister to keep the promise at the earliest. ...(Interruptions)

MR. CHAIRMAN: He has already said.

...(Interruptions)

SHRI M.B. RAJESH : The second aspect is regarding safety. We have seen a proliferation of railway accidents in recent
years. This is due to utter lack of concern for the life of the people. In 2010, out of 50 major rail accidents happened
worldwide, 14 were in India. The hon. Minister's predecessor had promised a lot of measures to prevent accidents including
introduction of automatic signaling system, train protection and warning system, anti-collision devices, anti-fog devices etc.
All these modern technological devices were promised to be introduced, but nothing has happened so far. I would like to
know from the hon. Minister as to what has happened to these promises. What are the steps that the Minister has taken to
upgrade the safety systems and what are the steps that he has taken to prevent recurrence of rail accidents in our
country?

Sir, I would like to raise another very important issue and that is regarding the vacancies in the Railways. Out of 2 lakh
unfilled vacancies in the Railways, around 90,000 vacancies are directly related to safety aspects of the Railways. What the
Minister is going to do for filling up these 90,000 vacancies which are related to railway safety? When is he going to fill up
these vacancies?

Then, with regard to the security of the passengers, there are not enough Railway Protection Force personnel. Huge
number of vacancies are lying unfilled in the Railway Protection Force. So I would like to know from the hon. Minister
whether he has any plan to recruit more RPF personnel in order to ensure the security of passengers, especially the women
passengers.

With regard to the mindset of Railway authorities, I would like to say that the Railway authorities are the most
authoritarian, most arrogant and most undemocratic bureaucrats in the country. We have been complaining about this. I

would like to give just one example for this. The hon. Minister, in the meeting held at Thiruvananthapuram on 19 th

September, had given another assurance that the issue of merciless removal of hundreds of catering workers from
employment by the Railway authorities would be settled. Two months have passed now, but nothing has been done to
honour this promise. The Minister's promise still remains an empty promise. This is a very important issue and we have
been raising this issue cutting across party lines. So, I would like to urge upon the hon. Minister to take urgent steps to



reinstate those poor catering employees who were thrown out of employment.

MR. CHAIRMAN : Please conclude.

SHRI M.B. RAJESH : Sir, I am concluding now.

Now, I would like to mention about the continuing neglect and discrimination of Railways towards the State of Kerala. I will
give only two examples.

MR. CHAIRMAN : You give one example. That is enough.

SHRI M.B. RAJESH : Recently, a few days back, MEMUs allotted to Kerala were taken back to Chennai. The people of
Kerala protested and all MPs of Kerala protested against this, but nothing happened.

Then, yesterday I came to know that the operational control of the Kerala Express running from Thiruvananthapuram to
New Delhi is going to be shifted to Chennai. This kind of discrimination is going on.

So, while concluding, I would like to request the hon. Minister to look into all these things and I would like to get a reply
from the hon. Minister on all these points raised by me.

 

 

 

 

 

ओशी नारनभाई कछािड़या (अमरेली): आज रेलवे िवकास िक बात कहाँ से क ं  िजतना क ं  उतना ही कम ह ैमहोदय यिद म अपने गुजरात क  केवल बात करता
हँ जो देश के िवकास म एक अगणी भिूमका िनभाती ह,ै महोदय म गुजरात के अमरेली िजला से आता हँ और आज अमरेली म कोई बड़ा प  ह ैतो वह रेलवे का ह ै

आज देश के आजाद होने से लगभग 64 साल बीत गये ह लेिकन आज इस सरकार ने रेलवे का िवकास करने के बजाय वहाँ रेलवे को ओर िवनाश हो गया ह ै
महोदय आज वहां वही 64 वष पहले वाली मीटर गेज लाइन ह ैऔर उस पर एक दो गािड़या ही चलती ह 

आज हमारे अमरेली िजले म जो रेलवे लाईन िबछाई गई ह ैवह 100 साल परेू बीत चुके ह,ै और उस समय अंगेज  ने वहाँ क  आबादी को देखकर, वहाँ के िकसान  को
खेत म जाने क  सम या को देखकर िजले म कई जगह रेलवे लाईन को पार करने के िलए रेलवे फाटक का पबंध कराया गया था  लेिकन आज इस रेलवे मंतालय
ने 10 से यादा फाटक  को बंद करवा िदये ह, िजससे िकसान  को भारी मुि कल  का सामना करना पड़ रहा ह,ै और उनके खेत म जाने के िलए रा ता नह  होने
के कारण िकसान  के खेत िबना फसल उपजाये रह रहे ह  जो एक बहत ही अ यंत खेद क  बात ह ै

म माननीय मंती महोदय जी से यह मांग करना चाहँगा िक हमारे अमरेली िजले म सिदय  से चले आ रहे मीटरगेज को बॉड गेज म बदलने क  सम या और आज वहाँ
िजतने भी फाटक बंद कर िदये गये ह, उ ह ज द से ज द पुनः खलुवाने का पबंध करवाया जाय तािक िकसान  को खेत म जाने म कोई तकलीफ न हो सके 

साथ ही साथ वहां क  जनता क  इन िन निलिखत मांग  को ज द से ज द परूा िकया जाय 

1. अहमदाबाद से अमरेली, जनूागढ़ एवं जनूागढ़ से सोमनाथ तक बॉड गेज से जोड़ा जाय 

2. अमरेली िजला म सावरकु डला रेलवे टेशन क  जमीनी सतह अपे ाकृत रेलवे लाईन से बराबर या नीचे ह,ै िजससे याितय  को टेन क  सीिढ़य  पर लटककर
चढ़ना पड़ता ह ैऔर इससे याती को काफ  परेशानी होती ह ैइसिलये रेलवे लेटफाम क  ऊँचाई को ज द से ज द बढ़ाया जाय 
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3. लाठी-अमरेली रोड पर जो रेलवे फाटक ह,ै वह काफ  भीड़-भाड़ वाला ेत ह ैवहाँ टिैफक लगभग जाम रहता ह,ै इसिलए इस रेलवे फाटक के उपर से एक बीज
बनाया जाए तािक टिैफक क  सम या का समाधान हो सके 

4. भावनगर िजला म एक ग रयाधार नामक तालुका ह,ै िजसक  आबादी, 2 लाख से यादा ह ैऔर यहां आज तक रेलवे क  लाईन तक नह  िबछाई गई ह,ै जो एक
बहत ही शमनाक ह ै



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

*शी वीरे द कुमार (टीकमगढ़)◌ः रेलवे क  स लीमटरी अनुदान मांग  पर चचा हो रही ह ैआज भी देश के बहत से ेत रेल
सुिवधाओ ंसे वंिचत ह िजससे वहां का आिथक िवकास ठीक से नह  हो पा रहा है  म य पदेश म बंुदेलखंड के टीकमगढ़, छ रपुर
एवं प ना िजले ऐसे ही थान ह जहां के लोग रेल सुिवधाओ ंको पार भ करने क  लंबे समय से मांग करते चले आ रहे ह  रेल
िवभाग ारा लिलतपुर−िसंगरोली रेलवे लाईन क  वीकृित इस ेत को दी गई, काय भी पार भ हआ िक तु इस वष के रेल बजट
म 34 करोड़ पए का आवंटन िकया गया  िपछड़े ेत  क  अपणू रेल लाइन  को पाथिमकता से परूा करके यादा रािश का
आवंटन करना चािहए  लिलतपुर−िसंगरोली रेल लाईन भी िपछड़े ेत  क  ऐसी ही योजना है  इस माग पर रेल चलने से रोजगार
के अवसर तो बढ़गे ही, िश ा के ेत म भी उ लेखनीय योगदान रेल  का होगा  यापार का भी िव तार होगा, िजससे आिथक
उ नित का माग भी पश त होगा  साथ ही, इस ेत के ओरछा, खजुराहो, जटाशंकर, भीमकंुड जसेै थान  का भी धािमक एवं
पयटन क  ि  से पयटक  को यादा सं या म आकिषत करने म सफल ह गे

िद ली से खजुराह  के िलए शता दी ए सपेस जसैी टेन आगरा, वािलयर, झांसी, ओरछा, हरपालपुर पर टापेज देते हए चलाया
जाना चािहए  ओरछा एक पिस  धािमक थल ह ै जहां सभी ए सपेस टेन  का टॉपेज िकया जाना चािहए तथा झांसी−
महोबा−मािनकपुर रेल लाईन का दोहरीकरण शीघ िकया जाना चािहए तथा इस माग के सभी पमुख टेशन  पर लेटफाम नं. 2
भी बनाए जाने चािहए एवं फुट ओवर िबज भी बनाना चािहए  िनवाड़ी−हरपालपुर, मऊरानीपुर म रेलवे ओवर िबज क  मांग ल बे
समय से क  जा रही ह,ै वह भी शीघ पार भ िकया जाना चािहए  तुलसी ए सपेस का िनवाड़ी म टॉपेज िकया जाना चािहए
हरपालपुर म टेशन पर ि थत वीआईपी म का नवीनीकरण एवं वातानुकुलन होना चािहए  हरपालपुर टेशन पर िव तु यव था
का सुधार एवं अ छी वािलटी का जनरेटर लगाना चािहए  िनवाड़ी एवं हरपालपुर टेशन  पर क यटूर ारा आर ण क  सुिवधा
दी जानी चािहए  नौगांव शहर म रेलवे आर ण हेतु लंबे समय से मांग क  जा रही ह ैवहां यह सुिवधा शीघ पार भ होनी चािहए
राजधानी एवं शता दी टेन  म िदए जा रहे भोजन क  गुणव ा को सुधारा जाना चािहए  भले ही दाम बढ़ाएं, िकंतु भोजन अ छा
िमलना चािहए तािक लंबी दूरी के याितय  को अ छा भोजन िमल सके  जीटी ए सपेस गौडवाना एवं अ य टेन  के ि तीय ए.सी.



िड ब  म िदए जाने वाले तिकय  के साइज एवं मोटाई भी ठीक नह  ह,ै वह अ छे िक म के िदए जाने चािहए

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

*SHRIMATI POONAM VELJIBHAI JAT (KACHCHH): Kutch is a very big district with many industries and people living from
all over India in cities like Gandhidham and Bhuj. There are many people living in Kutch mainly from South India. So, I would
request you to give Kutch some long distance train from Kutch to Andhra Pradesh and Karnataka. We have only one train to
Kerala for the whole of South. First there was an inter-city train from Ahmedabad and Baroda to Bhuj. But it was stopped.
So, there is a requirement for an intercity train in Kutch. The project of broad-gauge work of Bhuj Naliya was announced a
long time ago but the work has not still started. So I would request to give priority to this broad-gauge project of Naliya and
Bhuj. As the capital of Ahmedabad is 300 and more kilometres away from Kutch. We request you to give more trains to
Kutch. The Industrial area of Morbi is also a part of Kutch. There are many Industries in Morbi and many people stay from
all over India in Morbi. So I request you to give one train between Morbi and Mumbai which will be very useful for the city of
city and people residing there. The city of Mandvi has not seen a train from the independence time. And building a track of
22 kms will bring Mandvi in limelight in the map of India. As Mandvi has been an old port and important port city of ancient
India.

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



* Speech was laid on the Table

 

*SHRI K. SUGUMAR (POLLACHI): When we talk about Railways, every segment of railways needs a lengthy

discussion, whether it is a matter of rail accidents frequently occurring in our country, pathetic condition of railway station,

lack of medical care at railway stations, etc., etc. I don't want to go in for a such discussion. The rail accidents in India

have become a regular phenomenon. I am wondering that major accidents took places in a single month in India. Every

time we appoint or conduct enquiry, but the report or suggestion of the enquiry is never implemented. The Railways have

lost more than Rs.10,000 crore during last two decades only because of rail accidents. Therefore, I urge upon the hon'ble

Railway Minister to pay a special attention to this menace. While participating on it, I would like to point out here a subject

which is concerning my parliamentary constituency.

The gauge conversion of the Coimbatore-Dindigul railway line is progressing at a slow pace, severely affecting those

from the southern districts of the State. A majority of the workforce in this industrial hub is from these districts and they

have to depend on road transport to travel between home and workplace. Flow of tourists too has been restricted.

The slow pace of gauge conversion and inadequate budgetary allocation is another example of the neglect of Coimbatore

region by the Railway, despite Coimbatore being a second largest revenue earner in Southern Railway after Chennai.

Converting the meter gauge to broad gauge will provide railway connectivity to major agriculture regions such as Pollachi

and Udumalpet. It would also provide a railway link to Plani, the famous pilgrimage town. Even when the sector was metre

gauge, it was lacking in train services to Chennai Egmore. A train service from Pollachi/Palani via Dindigul and Tiruchirapalli

is viable. Once the work is completed and train services begin in this section, the dependence on buses will ease.

The Coimbatore-Madurai line is 160 km and is the shortest link between Coimbatore and Madurai. At Pollachi, the metre

gauge line from Dindigul branches out in two directions − one to Palakkad (45 km) and the other to Pollachi (40 km). The

gauge conversion work from Coimbatore to Dindigul via Podanur and Pollachi and Pollachi to Palakkad had been divided into

four packages and the work was progressing. The total distance is 225 km and the total cost of the works is expected to be

Rs.900 crore.

During 2009-10, Rs. 31 crore was allotted to broad-gauge conversion work whereas the actual expenditure was Rs.140

crore. In the fiscal 2010-2011, the allotment was Rs.60 crore whereas the allotment sought was Rs.175 crore. During the

last fiscal, Rs.238 crore was allocated for conversion of meter gauge to broad gauge whereas the expenditure incurred was

Rs.554 crore. In the current year, the demand placed was for Rs.550 crore whereas the allocation was Rs.311 crore.  The

demand for these works during 2010 was Rs.200 crore and in 2011 for completion requirement would be Rs.250 crore. I

understand that the Southern Railway has written to the Government seeking additional and adequate allocation for the

timely completion of the above work.

Therefore, I urge upon the hon'ble Railway Minister to allocate more funds to the Southern Railway to complete the above

project on time. With this, I conclude my speech.

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

*SHRI P. KUMAR (TIRUCHIRAPPALLI): Usually, there are number of new projects announced by Hon'ble Minister in

every year. But the fulfillment of those projects is really questionable.

There were several projects and new trains and lines announced in the Railway Budget 2011-12 for state of Tamil Nadu.

But except few, no projects has been realized till today and even now in the current supplementary railway Budget.

Hon'ble Minister has also concentrated announcing an increase in the frequency of five Duronto Express trains and

unfortunately Hon'ble Minister has failed to announce news trains of Garib Rath Express which is meant for the poor.

I welcome the announcement of new Duronto trains between Madurai-Chennai and Chennai-Thiruananthapuram in the

current Budget. Tiruchirappali is a big city having a number of industrial places with thick population. The starting point

from Trichirappalli to various parts of the state and the country is always filled with crowd and it gives better revenue to

Railways. So, I request the Hon'ble Minister to include Trichirappalli for Duranto train service.

Hon'ble Minster had announced in the early budget that 584 stations would be upgraded into Adarsh Station and this year

also 236 stations have been included, but only six stations in the state of Tamilnadu have been included in the current

budget. So, I request the Hon'ble Minister to include atleast Pudukkottai, Tiruverumbur and Srirangam for upgradation of

Adarsh Stations.

Also express trains or superfast trains from Trichy to Kanyakumari, Pudukkottai to Chennai and Trichy to Bangalore are

demanded for long time and every year we are expecting with eager about any announcement for these lines. We also

expected a new line from Thajavur to Pudukkottai. However, we are disappointed in the current budget also. Therefore, I

request the Hon'ble Minister to announce some more new trains and lines in his reply after the discussion. Likewise, the

doubling works from Chengalpattu to Villupuram is announced but it should be extended up to Thiruchirappli, so that it

would be beneficial to a number of passengers besides increase revenue to southern railways.

Hon'ble Minister has included some important religious places like Madurai, Rameshwaram under Rail Tourism. Tiruchirappli

is well known tourist place having a number of historical places and temples and hence, it should be included along with



other two places in Tamilnadu under Rail Tourism.

Now I come to safety of passengers and level crossing in the country. The number of unmanned level crossing accidents

occurring on Indian Railways is a cause of concern. At present, there are total 35,363 numbers of Level Crossings over

Indian Railways out of which 17,954 are unmanned where the accidents occur primarily due to inadequate precautions by

the road users failing to observe mandatory sign boards, signals and basic traffic safety rules. And such crossings not only

pose a threat to human life but also cause huge loss to the railways. In the last five years upto December 2010, railways

suffered a loss of Rs.780 crores due to accidents at unmanned level crossings. 35 percent of the total train accidents

occurred at unmanned level crossings and especially in 2009-10, fatalities in level crossing accidents comprised nearly 74

percent of all fatalities in train accident in India. Therefore, I request the Government to take steps to reduce the number

of level crossings by employing adequate number of people.

Before conclusion, I thank the hon'ble Minister for including Tiruchirappali under the proposal of setting up of shelter

units for track side dwellers on pilot basis and I once again thank the minister for increasing the frequency of Trichy − Karur

train as six days a week and launching of special trains called Janam Bhoomi Gaurav connecting Tiruchirapalli.

The Rock Fort Express (6177-6178) was originally operated from Trichirapplli to Chennai for the past so many years. Due to

the ongoing gauge conversion the Rock Fort train service was extended up to Kumbakonam on the demand of the public

from Thanjavur and Kumbakonam. Now, the gauge conversion has been completed and train services have been resumed

in the main line between Chennai-Thanjavur and Nagapattinam. After resuming operation of train services in the main line,

the Rock Fort Express which was extended up to Kumbakonam has to be resumed as per the original schedule i.e. from

Trichirappli-Chennai-Trichirappli. But till now the Rock Fort Express is being operated from Chennai-Kumbakonam-Chennai

thus creating huge problems for the train passengers as well as the public of my constituency. They are demanding to

resume the services of Rock Fort Express from Tiruchirapalli-Chennai-Tiruchirapalli as per the original schedule. I have

already raised this matter during the Zero Hour of Lok Sabha. The people of my constituency and some other social welfare

organizations are organizing agitations demanding to resume of Rock Fort Express from Tiruchirapalli. A signature

campaign was held and a memorandum is submitted to me which is signed by more than one lakh people.

To meet the demand of my constituency people I urge the Ministry of Railways to take immediate action to resume the

service of Rock Fort Express from Tiruchirapalli-Chennai-Tiruchirapalli.

Srirangam is a famous pilgrim Centre in Tamil Nadu which attracts a large number of pilgrims from all over the country. It is

the Assembly Constituency of our Hon'ble Chief Minister of Tamil Nadu. There is a long pending demand from the people of

Srirangam for stoppage of Vaigai Express at Srirangam. The matter is also raised by me during the Zero Hour for which no

action is taken so far.  I earnestly appeal to the Ministry of Railways to order for the stoppage of Vaigai Express at

Srirangam.

The Cholam Express (6854/6853) is running from Tiruchirapalli to Chennai via Tiruverumbur and Golden Rock. The BHEL

and Railway Workshop are in Tiruverumbur and Golden Rock respectively.  Lot of employees are working in the two big

organizations. They are requesting for stoppage of all Express trains passing through these two places. It is a genuine

demand and earnestly appeal to the Minister to order for the stoppage of all express trains in these two important railway

stations.

Tiruchirapalli, is surrounded by Thanjavur, Tiruvarur, Nagapattinam, Pudukottai, Perembalur and Ariyalur districts from

where lot of people leave for main cities through trains. At present there is only one train running from Bangalore to

Mayiladuthurai via Tiruchirapalli which is not sufficient to cater the needs of public. Tiruchirapalli and Thanjavur district are



famous for historical temples and Pudukottai district is an ancient historical city. Tiruchirapalli is a very big business centre

also. The general public as well as the business people are leaving for Bangalore for business and personal purposes. The

present train running from Mayiladuthurai-Bangalore-Mayiladuthurai is not provided with sufficient reservation quota for

Bangalore at Tiruchirapalli.

Now, the people of my constituency are in urgent need of one direct train to be operated from Tiruchirapalli to Bangalore. It

is also raised by me during the Zero Hour of Lok Sabha. I, on behalf of my constituency people, urge the Ministry of

Railways to introduce one new train from Tiruchirapalli to Bangalore. In the end, I further urge the government consider the

early pending projects in Tamil Nadu, which I have mentioned above, in future.

SHRI ANAND PRAKASH PARANJPE (KALYAN): Mr. Chairman, Sir, in the Railway Budget of 2010-11, a lot of announcements
were made regarding Vision Document, Mission 2020, setting up new targets relating to new routes, doubling,
electrification, gauge conversion, Aadarsh Stations, Multi Function Complexes, World Class Stations etc. But I am sorry to
say that none of these announcements has been implemented so far.

मंती जी, म आपका यान इस तरफ आकिषत करना चाहता हं िक जो कुछ घोषणाएं त कालीन रेल मंती जी ने क  थ , हक कत म उनम से िकसी क  भी शु आत
नह  हई है  व ड लास टेशन थाना म एनाउंस िकया था, उसका काम शु  नह  हो पाया  क याण म एक निसग कॉलेज क  एनाउंसमट हई थी  वह शु  नह  हो
पाया ह ैऔर जो-जो घोषणाएं रेल बजट म क  गई,ं उन पर जब हम देखते ह तो मेरे इस मत से इस सदन के सारे मेरे सहयोगी असहमित नह  रखगे िक अनेक
घोषणाएं हई,ं पर कोई भी पक प शु  नह  हो पाया है

मु बई म या महारा  म, जहां से म आता हं, म य रेलवे और पि म रेलवे का मु यालय है  सब-अबन सेवाएं मु बई क  लाइफलाइन ह  75 लाख लोग रोज़ लोकल
टेन म मु बई म सफर करते ह और मु बई के िलए खास यान रेल मंती जी को देना चािहए  मु बई िडवीजन से म य रेलवे को हम 3500 करोड़ पया आपके
राज व म केवल मु बई िडवीजन से देते ह, लेिकन जब-जब िवकास के काम  के िलए धनरािश रेल मंतालय से िमलनी चािहए, वह कभी भी पया  नह  िमलती है
अनेक योजनाएं, चाहे वे पसैजर एिमिनटीज़ के अंडर िटकट िवंडो हो, फुट ओवरिबजेज़ ह , सकुलेिटगं ए रयाज़ ह , आज मु बई म अनेक िवकास के काम ब द पड़े हए
ह  मेरे संसदीय ेत क याण म ही अमरनाथ टेशन म एक फुट ओवरिबज बन रहा था, उसका काम ब द है  ठाणे टेशन म तीसरे फुट ओवरिबज का काम शु
हआ ह,ै लेिकन उसे भी गित नह  िमल रही ह ैतो अनेक िवकास के काम आज ठ प पड़े हए ह

म मानता हं िक म य रेलवे ने अपनी सुिवधाएं बढ़ाई ह, 9 िड बे क  जो लोकल चलती थी, वह लगभग सारी 12 कोच रै स हो चुके ह, लेिकन जो िवकास क  गित
मु बई के िलए आव यक ह,ै उसम कह  न कह  रेलवे पीछे पड़ती जा रही है  रेलवे म िजतने सारे पक प ह, जो मु बई म शु  ह, अनेक बार उनके बारे म घोषणाएं
होती ह, िपछले बजट म मेरे संसदीय ेत म ठाकुरली म 700 मगैावाट का गसै बे ड पावर लांट कैि टव कंज पशन के िलए लगाने क  घोषणा हई थी, लेिकन आज
तक उसके बारे म या हआ, यह िकसी को जानकारी नह  है

म य रेलवे म क याण जं शन एक बहत बड़ा जं शन ह,ै जो मु बई के आउट क स म है  मु बई को स पणू भारत से जोड़ने वाला यह जं शन ह,ै चाहे िद ली हो,
कोलकाता हो, गुवाहाटी हो, हदैराबाद हो, चै न ैहो, परेू मु बई को स पणू भारत से जोड़ने वाला यह जं शन है  वहां पर अनेक वष  से लोग  क  मांग ह ैिक एक यू
कोिचंग टिमनल क याण जं शन म बने  हर रेल बजट म मु बई म आने वाली टेन  क  सं या बढ़ रही है  एक समय ऐसा आयेगा िक मु बई म आने के िलए कोई
टकै खाली नह  रहेगा, इसिलए मेरी मांग ह ैिक माननीय मंती जी इस संसद् अिधवेशन के बाद और बजट सशैन के पहले अगर मु बई म आते ह और मु बई के सारे
सांसद  क  एक बठैक मु बई म लेते ह तो बहत अ छा होगा  खासकर म क याण जं शन म आने का उनको यौता देता हं, तािक क याण म य ूकोिचंग टिमनल
बने, इस पकार क  घोषणा अगर वे आने वाला बजट म करगे तो काफ  राहत क याण के लोग  को होगी

दो पाइंट और बोलकर म अपनी बात समा  क ं गा  आर.ओ.बी. के मामले म अनेक बार यहां पर चचा हई  रेलवे म रोड ओवर िबजेज शु  होते ह और 5, 6, 7 साल
तक वे पक प चलते रहते ह  मेरे संसदीय ेत म कलवा और मुमरा के बीच म खारीगांव के पास एक आर.ओ.बी. का प ताव मु बई िडवीजन ने िदया था  उसके
बारे म भी आज तक कुछ नह  हआ  उसी बारे म डो बीवली और ठाकुरली के बीच म एक आर.ओ.बी. का प ताव था, यह जो आर.ओ.बी. बनेगा, वह रेलवे के फायदे
म ह,ै य िक, उनका जो पावर लांट आने वाला ह,ै उसको जाने वाली यह रोड है

ये कुछ मेरी बात थ  मुझे िव ास ह ैिक मंती जी बजट सशैन के पहले मु बई म आकर सारे सांसद  क  मीिटगं लगे

 

 

 

 

 

 



 

 

 

**शी किपल मुिन करवा रया (फूलपरु): जनवरी, 2013 म इलाहाबाद (पयाग) का महाकंुभ मेला आयोिजत ह ैिजसम देश व िवदेश के करोड़  लोग इलाहाबाद आते
ह  इलाहाबाद रेलवे टेशन के साथ ही साथ पयागघाट, दारागंज, झूसँी, फाफामऊँ, ननैी, सुबेदारगंज के रेलवे टेशन  पर याती सुिवधाओ ंका अभाव ह ै  उ
टेशन  पर लाख  याितय  के आने-जाने क  यव था संभव नह  ह ै  याती सुिवधाओ ंक  यव था उपरो  टेशन  पर होना आव यक ह ै

यातायात क  सुचा  यव था हेतु शहरी ेत म सलोरी और तेिलयरगंज म तथा गामीण ेत म फूलपुर व सराय गोपाल म रेलवे ओवर िबज क  िनतांत आव यकता
ह ै

कृपया वष 2013 म आयोिजत महाकंुभ को देखते हए उपरोकत काय  को कराने का क  कर 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

*शीमती जयशीबने पटले (महसेाणा)◌ः सरकार इंड टीयल कोरीडोर िवद दी वेसटन डेडीकेटेड फाइट कोरीडोर िवकिसत करने
जा रही ह,ै उसक  हाल क  ि थित/पगित बताएं  सरकार कंडला-िभलड़ी-जोधुपर-भिटंडा से टर पर डबल टेक कंटेनर गाड़ी
चलाने जा रही ह,ै उसक  वतमान पगित या ह?ै रेलवे टकै के पास रहने वाल  के िलए सरकार "सुखी गहृ योजना " शु  करने
का सोच रही ह ैएवम् 10,000 मकान  का ल य ह,ै इस संबंध म वतमान पगित या ह?ै रेलवे कूल  म िश क  क  कमी है
एवम् िश ण तर भी ठीक नह  है  अतः सरकार ने िश क  क  भत  एवम् िश ण तर ऊपर उठाने के िलए या पयास िकए गए
ह? शारी रक प से िवकलांग ब च  को राजधानी तथा शता दी म िकराए म सहिलयत देने का सरकार का इरादा है  सरकार को
इससे होने वाला यय िकतना ह?ै "ज म भिूम गौरव " जो ऐितहािसक, शै िणक तथा मह व के थान  को समुिचत करने वाली
"रेल " को संचािलत करने जा रही ह,ै उसक  वतमान पगित या ह?ै त काल िटकट म होने वाले भ ाचार से सरकार को
िकतनी िव ीय हािन हई ह?ै सरकार लेटफाम तथा रेलवे िटकट म बढ़ावा करने का िवचार कर रही ह,ै इससे गरीब और म यम
वग को मार झेलनी पड़ेगी  गुजरात म पि म रेलवे हेड वाटर क  िडमांड बहत पुरानी है  इस िवषय म सरकार ारा िकए गए
पयास या ह? गुजरात को रेल बजट के तहत िकतनी रकम आवंिटत क  गई ह?ै रेलवे समपार  पर चौक दार न होने क  वजह
से िकतनी ही दुघटनाएं घटती रहती ह  इन दुघटनाओ ंको रोकने हेतु समपार  पर चौक दार  क  उपि थित या ह?ै दुघटनाओ ंम



िकतने लोग  क  जाने गई " - उसका यौरा द

अमहदाबाद को िपछले बजट म व ड लास टेशन बनाने का दजा िदया गया था, मगर कोई पगित नह  हई है  रेलगािड़य  म
सफाई क  हालत ख ता ह ैतथा आये िदन होने वाले हादस  से सुर ा के िलए जो रकम िनयत क  गई वह भी अभी तक आबंिटत
नह  हई है

गुजरात म रेलवे िटकट का कोटा बढ़ाना था तथा कलोल, कडी, बेचराजी, रनुज बोडगेज म कोई पगित नह  हई है  समपार  को
बड़ा करने के मामले मेरे िनयोिजत ेत मेहसाना म अभी तक लंिबत पड़े ह  गांधीनगर, जो गुजरात क  राजधानी ह,ै वहां पर
िसफ 4 ही टेने" दी है  वहां पर टेन  का यातायात बढ़ाया जाए

डेमो-मेमो म ब च , बढेू और मिहलाओ ंके िलए टॉयलेट क  सुिवधा नह  ह ैउसम यह सुिवधा उपल ध करायी जाए  उंझा-महेसाना
से गुजरने वाली सभी गािड़य  को टॉपेज िमले तथा महेसाना, पालनपुर से सरूत-मु बई के िलए नई गािड़यां चलाई जाए  रेलवे
कॉरीडोर के मामले के बारे म िकसान , यापा रय  तथा अ य लोग  के बीच जो दुिवधा बनी हई ह,ै उसे दूर िकया जाए तथा
रेलगािड़य  म नमक वहन हेतु कंटेनर  को बढ़ाया जाए  बहचराजी, महेसाना िजला, गुजरात का बहत बड़ा धािमक शि  थल है
वहां पर िसफ एक ही टेन चलती है  मेरा अनुरोध ह ैिक उसम बढ़ावा िकया जाए

हमने रेलवे बोड, रेलवे हडै वाटर, चच गेट, डी.आर.एम. अहमदाबाद को जब-जब रेलवे सुिवधा के तहत टॉपेज वगरह बात
िलखी ह, तब-तब वािण य पहल ूको नजर म रखते हए हमारी बात को यान म नह  िलया गया है  पवू रेल मंती माननीय ममता
जी ारा पे रत रेल बजट म मां, माटी और मानुष क  बात करके रेलवे को िसफ वािणि यक और आिथक पमैाने पर नह  तौला
जाना चािहए, बि क उसे सामािजक तौर पर भी तौले जाने क  बात को अगता दी थी  उस आदश को नजर समझ रखकर हमारी
मांग  को रेलवे मंती को परूी करनी चािहए

*शी भी म शकंर उफ कुशल ितवारी (संत कबीर नगर)◌ः आज वष 2011-12 के िलए अनुदान  क  अनुपरूक मांग  (रेल) पर
चचा चल रही है  कई माननीय सांसद  ने इस पर अपने िवचार रखे ह  आज रेल पशासन ारा याती सुिवधाओ ंको दरिकनार कर
िसफ मुनाफे का सोचा जा रहा है  रेलवे टकै  क  सुर ा नह  होने के कारण देश म आये िदन दुघटना हो रही है  मेरा मानना है
िक याती सुिवधा तथा इनक  सुर ा अित मह वपणू ह ैऔर सरकार को इस पर यादा यान देने क  आव यकता है  बहत सी
ऐसी सुपरफा ट रेलगािड़यां ह िजसम कैट रंग क  सुिवधा नह  होने के कारण याितय  को काफ  परेशानी का सामना करना
पड़ता है  अतः सभी सुपरफा ट रेलगािड़य  म कैट रंग क  सुिवधा उपल ध करायी जाए

मेरे संसदीय ेत म महान संत किव कबीरदास जी क  िनवाण थली ह ैतथा इस ट पर एक भी राजधानी गाड़ी नह  ह ैिजससे
यहां आने वाले तीथयाितय  को काफ  असुिवधा का सामना करना पड़ता है  वष 2011-12 के रेलवे बजट म खलीलाबाद तथा
मगहर को आदश टेशन म िवकिसत करने क  सचूी म रखा गया था  परंतु मुझे खेद के साथ कहना पड़ रहा ह ैिक इस संदभ म
अभी तक कोई कदम नह  उठाये गये ह  दो महीने के बाद िफर रेल बजट पेश होगा  कुछ और आदश टेशन  क  घोषणा होगी
और िपछला घोषणा पेनिडंग म रह जायेगा  मेरा आगह ह ैिक खलीलाबाद तथा मगहर को आदश टेशन बनाने का काय अितशीघ
शु  िकया जाए

मने माननीय मंती जी को कई बार पत िलखकर िन निलिखत टेन  के ठहराव के िलए आगह िकया था, परंतु अभी तक इस संदभ
म सरकार ने कोई कदम नह  उठाया है  मेरा आगह ह ैिक िन निलिखत टेन  का ठहराव खलीलाबाद टेशन पर सुिनि त िकया
जाएः-

गाड़ी सं या गाड़ी सं या

12541 अप - 12542 डाउन

15212 अप - 15211 डाउन

15005 अप - 15006 डाउन

12587 अप - 12588 डाउन

 

म मंती जी का यान मगहर रेलवे टेशन के रेलवे फुट ओवर िबज क  तरफ िदलाना चाहंगा जो िसफ दो रेल टकै को ही कवर
करती ह ैतथा एक टकै को याितय  को जान जोिखम म डालकर पार करना पड़ता ह ैिजससे कई बार दुघटनाएं हो चुक  ह तथा
िकतने ही लोग  को असामियक मौत हो चुक  है

अतः सरकार से मेरा आगह ह ै िक मगहर रेलवे ओवरिबज को परूा िकया जाए िजससे िक वहां याितय  क  सुर ा सुिनि त क
सके  म एक और अित मह वपणू िवषय पर यान आकृ  कराना चाहता हं िक िजला संत कबीरनगर क  जनता क  एक पुरानी
मांग ह ै िक खलीलाबाद टेशन (गेट नं. 180) पर एक लाईओवर का िनमाण िकया जाए  यह गेट नं. 180 यादा समय बंद
रहता है  तीवगामी रेलगािड़य  क  आवाजाही से तथा वहां क  जनता घंट  गेट खुलने क  पती ा म अपने बलैगाड़ी, चौपाय  के



साथ खड़े रहते ह  अतः खलीलाबाद रेलवे टेशन के पास गेट नं. 180 पर एक लाईओवर का िनमाण अितशीघ कराने क  कृपा
क  जाए, िजससे वहां क  लाख  जनता को सुिवधा हो सके

 

 

*SHRI E.G. SUGAVANAM (KRISHNAGIRI): During the regime of UPA Government, Indian Railways have achieved

many mile stones and expanded its wings through length and breadth. The volume of growth in passenger and freight

traffic has increased tremendously.  However, repeated disruptions of rail traffic in various parts of the country in the past

because of dharnas, agitation and natural calamities like flood, fog conditions have affected the growth of Railways in

attaining the desired target level.

Increasing incidents of railway accidents and safety is posing grave threat to Railways. Recently, accidents have increased

due to existence of large number of unmanned level crossings, negligence and carelessness on the part of railway

authorities and with the result, incidents of death/injured are increasing. The victims are not provided with adequate

compensation as also appointment in the Railways as promised. Therefore, immediate attention is to be given to check the

increasing rail accidents. Unmanned level crossing should be converted into manned ones in a larger scale and anti-collision

devices should be installed in a phased manner.  Further to avoid accidents, railways should take steps to construct more

under-passes, limited height sub-ways, Rail Over Bridges (ROBs) and Rail Under Bridges (RUBs), etc. Railways Protection

Force (RFO) should be strengthened and modified and all safety related vacant posts should be filled expeditiously.

Hygiene and cleanliness is a major drawback in railways. There are increasing complaints about the hygiene of railway

stations and premises. No efforts were so far made in this regard in spite of repeated complaints. Quite often food served

in Railways is also unhygienic. With the result, passengers particularly long distance travellers are facing lot of difficulties

and they are at the mercy of railway foods for their consumption in journeys. Immediate steps should be taken to improve

the quality of food served in Railways besides frequent and surprise checks should be undertaken to ensure good quality

and stern action should be taken against the violators.

I have a specific and long pending demand in respect of my Krishnagiri Constituency/District. The people of my Krishnagiri

District are isolated from the mainstream connectivity of rail link. The rail link between Jolarpet and Hosur remains a

distant dream. Keeping this in mind, since 2004, I have been demanding for this new railway line and also raised the matter

time and again in Lok Sabha and other fora. Based on this, a Survey was ordered by the Railways and its report was

submitted to the Railway Board on 27-05-2008 with an anticipated cost of Rs.558.24 crore. Later, while considering the

persistent demand, this new railway line between Jolarpet-Tirupathur-Kandili-Barugur-Orappam-Krishnagiri-Sulagiri-Hosur

(101 kms.) was announced during the Railway Budget speech in February 2010. Thereafter, as per the advice from the

Railway Board, an updated Survey was completed and its Report was sent to the Railway Board on 31-01-2011 and the

total cost of the project is estimated at Rs. 687.92 crore. However, no adequate funds were sanctioned for expediting the

project.

Since majority of the products meant for exports Viz., fruits, vegetables, flowers, electronic goods and other perishable

products produced here are sent through road or airlifted to various parts of the country, absence of a rail link in this route

has been an impediment to the district's industrial growth. I shall, humbly urge upon the Hon'ble Minister to allocate

adequate funds for this New Railway Line i.e. Jolarpettai-Hosur (101 kms) and to start it without further delay.

Samalpatty in my Krishnagiri Constituency is an important station. But the people residing here are facing lot of difficulties

because of non-stoppage of important trains. There is a long pending demand to stop all mail/express trains at this station.



I urge upon the hon'ble Minister to direct stoppage of all trains at Samalpatty railway station.

My another important demand is to operate the Bangalore − Nagercoil Express Weekly Train (16537/16538) as a daily train

Via. Madurai − Hosur.  The existing daily train No. 16525/16526 takes the circuitous route of 21 hours to cover the distance

of 944 kms whereas it can be covered by 14 hours via. Nagercoil, Tirunelveli, Madurai, Salem and Hosur with the shortest

route of 720 kms. Since there is no shortest train route, people are forced to travel by buses by compromising their safety,

comfort and with higher fares.

I shall, humbly request the Hon'ble Minister to kindly consider the demand of this daily train service (16537/16538) with

convenient timings on priority so as to facilitate the commuters of southern districts of Tamil Nadu and neighbouring

States.

With these words, I support the Supplementary Demand for Grants and conclude.

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SHRI C. RAJENDRAN (CHENNAI SOUTH): Mr. Chairman, Sir, I thank you for the opportunity given to me to participate in
the discussion on the Supplementary Demands for Grants (Railways) for the year 2011-12.



Many new projects and services have been announced in the Railway Budget for the country. Though I welcome the
announcement regarding new services, I would like to remind that many projects that were sanctioned many years ago and
are on-going projects in Tamil Nadu are not yet completed.

All such projects are delayed due to paucity of funds resulting in further cost escalation. I come from South Chennai
where we have the ongoing project of Mass Rapid Transit System which is also not yet completed due to paucity of funds.
When such ongoing projects have not been completed, how could the Railways undertake to have other new projects and
running of new trains? Hence, I have doubt in my mind whether they are going to be mere announcements or they will be
completed.

When one talks about Railways, the first and foremost thing that comes to our mind is safety. We witnessed many Railway
accidents in the past. At that time, it was told that if we had installed anti-collision devices in the Indian Railways, we
could have averted such major accidents. But we do not find sufficient allocation for procuring such devices and we do not
know whether they would be installed in the entire Railway network. Installing such devices throughout the Railways would
be a huge exercise involving huge expenditure but that is necessary keeping in mind the safety of passengers. I would
request the Minister to allocate maximum money for this and ensure safety of passengers.

We often hear about the robbery and theft in running trains grievously hurting the passengers leading even to death. This
should be given a serious attention. The Railways should think of posting RPF or CRPF personnel to each coach during night
times. If need be, the Railways could recruit more personnel for this purpose so that the passengers feel safe and secure.

The second thing that comes to our mind is hygiene. The entire Indian Railways −railway platforms, coaches or trains −
lack hygiene. We receive a lot of complaints about lack of hygiene at railway stations and platforms. This is the case with
most of the running trains including prestigious Duranto and Rajdhani Trains. The Railway Minister may look into this and
do the needful.

The food served in the trains is not of good quality. We always get complaints that bad quality food is served at high prices.
We heard last year that the then Railway Minister also made a statement about the poor quality of foods served by the
Indian Railways and she said that she would bring a new catering policy in the Railways. But nothing much happened in
this respect. Hence I would request the Minister to give a close and serious look at it.

In Chennai, we have MRTS project. It has so far been covered only up to Velachery.  This project was sanctioned 30 years
ago, and still it has not been completed with paltry allocations in successive Railway Budgets. It was supposed to go up to
St. Thomas Mount. So far, 80 per cent of the work is completed and another 20 per cent of the work needs to be completed
in this project. We request that it should be completed this year with more allocation of funds.

There is a lot of Tamil Population, especially people from down South, living in North India. Thousands of passengers travel
every day from New Delhi to Southern parts of Tamil Nadu. They have huge difficulties in going back home early.
Nowadays, they get down at Chennai Central Railway Station and take a connecting night train to Southern districts,
wasting the whole day at Chennai. There is a demand that there should be a daily regular train between New Delhi to
Kanyakumari via Villuppuram, Trichy and Madurai. There is also a demand that there should be a new railway line from
Pondicherry to Bengaluru via Jolarpet and Krishnagiri and a new line from Coimbatore to Chidambaram via Salem,
Virudhachalam and Cuddalore. I request the hon. Minister of Railways to consider these demands and include these
proposals in the next year's Railway Budget.

Considering the importance of Tamil Nadu with two major upcoming cities namely Coimbatore and Madurai, there is a need
for introduction of suburban railway trains in these two cities, connecting the following places: (i) Coimbatore-Erode, (ii)
Coimbatore-Pollachi, (iii) Madurai-Virudhunagar, and (iv) Madurai-Dindugal.  The sanctioning of these suburban Railway
projects will ease the congestion that these two cities have so far and it will generate more revenues for the Railways
besides helping the people in those cities.

Of late, there is a great demand for stoppage of Mail/Express trains on both directions at Tirusoolam Railway Station.

16.00 hrs.

People from Southern Districts of Tamil Nadu have been complaining that they faced severe hardship in catching
domestic flights from Chennai Airport. This could be avoided if all the trains are made to stop for two minutes at
Tirusoolam Railway Station, in both directions.

There is a long pending demand to link Egmore and Chennai Central Railway stations by laying a new line or a flyover.  The



Railway Minister may consider this demand.

Chennai's population depends hugely on the suburban railway network running between Tambaram and Chennai Beach.

MR. CHAIRMAN: Please wind up.

SHRI C. RAJENDRAN : Sir, I am concluding.

Sir, the present infrastructure of ticket counters does not cater to the needs.  One always finds the huge rush of passengers
at Kodambakkam, Mambalam, Guindy and Saidapet stations. There is a need to have additional ticket counters at least
during morning hours.

Chrompet Railway Station is becoming a very big hub in suburban Chennai. There is a growing population in this area and
this area being very vast, people find it very difficult to get connected from the Chrompet Railway Station to the bus stand.
Hence, I request that a foot-over bridge with lift may be constructed to ease congestion and for easy connectivity.

There has also been a constant complaint from the travelling public that the Railways run nine-coach trains between
Tambaram and Chengalpet and the passengers do not know as to when this nine-coach train is going to enter the platform.
This could be avoided if there is a proper announcement regarding the number of coaches at the concerned railway station.

I request the hon. Minister to look into these demands and fulfil the dreams of the Tamil population.

16.02 hrs (Shri Inderjeet Singh Namdhari in the Chair)

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

* शी के.सी.ि◌◌ंसह "बाबा" (ननैीताल-उधमिसंह नगर)◌ः म माननीय रेल मंती का यान उ राखंड म रेल सेवा िव तार के
िलए वष 2011-12 रेलवे क  अनुपरूक अनुदान क  मांग म िन न पावधान रखने के िलए अनुरोध करना चाहता हं

काशीपुर से जसपुर के िलए रेल लाइन का िनमाण करने क  आव यकता ह ैिजससे उ राखंड का एक भाग उ र पदेश म धामपुर
को छूता ह,ै इस रेल लाइन का िनमाण अभी लि बत पड़ा ह,ै इसे शीघ ही शु  िकए जाने क  आव यकता है  इस काय से परूा
उ राखंड एक छोर से दूसरे छोर तक रेल माग से जुड़ जाएगा और सड़क यातायात पर कम भार पड़ेगा  मुझे खेद ह ै िक िपछले
आठ वष  से म इस मांग को पत  एवं लोक सभा सदन के मा यम से रख रहा हं  सरकार इस माग के िनमाण के िलए अभी तक
िवचार नह  कर रही है



रा ीय राजमाग पर ि थत रेलवे कािसंग के चौराह  पर िनयिमत जाम क  सम या के िनदान हेतु काशीपुर रेलवे कािसंग बाजपुर
रोड पर तथा रा ीय राजमाग पर पड़ने वाले अ य सभी रेलवे कािसंग पर ओवर िबज िनमाण करने क  आव यकता है  वाराणसी-
देहरादून (जनता ए सपेस) गाड़ी न. 4265 वतमान समय बदल कर पवू के समय पर चलाने क  आव यकता है  नौच दी
ए सपेस म रामनगर से दो कोच जोड़ने के साथ-साथ ए.सी.- III कोच जोड़ने क  आव यकता है

िद ली से काठगोदाम के म य चलने वाली 5013 एवं 5014 क  तज पर िद ली से रामनगर तथा रामनगर से िद ली तक चलने
वाली गाड़ी सं या 5013ए एवं 5014ए म एसी पथम, एसी ि तीय शेणी के कोच लगाने क  अित आव यकता है  देश-िवदेश के
हजार  पयटक रामनगर म िव  िव यात िजम कॉबट रा ीय उ ान तथा अ य पयटक थल  म भमण हेतु आते रहते ह

रामनगर से मुरादाबाद एवं मुरादाबाद से रामनगर सवारी रेल गाड़ी सं या 462/429 को देहरादून तक चलाने क  आव यकता
है  रेल गाड़ी सं या 4119 एवं 4120 को काठगोदाम-देहरादून ए सपेस म अित र  कोच जोड़ने क  आव यकता है  रामनगर-
मुरादाबाद के बीच लोकल रेल गाड़ी (शटल) चलाने क  आव यकता है  बरेली से काठगोदाम एवं बरेली (भेजीपुरा) वाया-पीलीभीत
एवं टनकपुर रेलवे लाईन का िव तारीकरण करते हए खटीमा से 15 िकमी आगे पिस  तीथ थल पणूािगरी तक रेलवे लाईन का
िनमाण काय शीघ पार भ िकया जाए

िद ली एवं रामनगर के म य सीधी नई रेल सेवा आर भ िकया जाना आव यक है  इस रेलगाड़ी म यनयान के साथ पथम एसी
एवं ि तीय, एसी बोगी क  यव था करना भी अित आव यक है  रामनगर ि थत अ तरा ीय याित पा  नेशनल कॉबट पाक
है  रमणीय पयटक थल  म भमण हेतु देश-िवदेश के लाख  पयटक आते ह  टनकपुर-बागे र, टनकपुर-जौलजीवी एवं रामनगर-
चौखुिटया रेलमाग  का शीघाितशीघ िनमाण क  आव यकता है  तराई ेत म पंजाबी समुदाय क  िवशेष उपि थित को यान म
रखते हए काठगोदाम से वाया काशीपुर, मुरादाबाद, अमतृसर एवं ज मतूवी हेतु एक सीधी नई रेल शीघ चलाने क  आव यकता
है  काठगोदाम से मु बई के िलए सीधी दुतगामी रेल सेवा पार भ करने क  आव यकता है

के द सरकार से मेरा आगह ह ैिक काशीपुर से जसपुर के िलए रेल लाइन का िनमाण करने के िलए िवचार िकए जाए िजससे परूा
उ राखंड रेल लाइन से जुड़ने म सहायक होगा

ओशीमती योित धवु (बेतलू): आज के रेल स लीमटी बजट म मेरी संसदीय ेत क  मह वपणू तीन मांग  को िफर से दोहराती हं अथवा परूी होने क  आशा भी
करती हं  पहली मांग, नागपुर-भुसावल पसेै जर को रवरिकया टेशन पर कवाने क  मांग करती हं 

दूसरी मांग, मेरी अभी कुछ समय पहले ख डवा-धाम तीथ याती क  सुिवधा के िलए इस तीथ धाम क  सुिवधा के िलए चलाई गई ह,ै उसे हरसदू-छनेरा टेशन पर
कवाने का क  कर 

तीसरी मेरी आिखरी मांग ह ैआमला-बतैूल शटल पसेै जर चलती ह ैजो सुबह सात बजे बतैूल आती ह ैऔर परेू िदनभर बतैूल आकर खड़ी रहती ह ै य िक सुबह तीन
िदन ज मूतवी एवं दो िदन वण जयंती भोपाल क  सुिवधायु  टेन ह ैपरंतु इसके बाद कोई भी टेन क  सुिवधा भोपाल जाने के िलए एक बजे तक कोई नह  ह ैअथवा
उन याितय  क  सुिवधा एवं िदनभर जो पसेै जर बतैूल भी खड़ी ह ैयिद उसे पितिदन केवल इटारसी तक दूसरी टेन को वाइन देते हए यिद इस आमला-बतैूल शटल
को इटारसी तक चलाने क  मांग करती हं तािक पुणे से आने वाली टेन क  सुिवधा को लेकर यह याती भोपाल को पहंचे और अपनी आव यक मह वपणू काय को
परूा कर सक  म केवल इन पसेै जर  को कवाने एवं आगे चलाने क  मांग को इस स लीमटी बजट म परूा करने का क  कर 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

* Speech was laid on the Table

*SHRI CHARLES DIAS (NOMINATED): The Railways are said to be the livewire of the country. The Indian Railways,

one of the largest railway systems in the world, cater to millions of people every day. No doubt, our Railway system is

improving day by day. But, it has to be pointed out considering the importance and necessity of each area.

While in some sections, lots of developmental works are going on, certain other areas are neglected. Kerala, the southernmost

state in the country is neglected in many ways. For example, in the Southern Railway corridor announced in the last Railway

budget, Kerala is avoided. Many of the new trains announced from Kerala during the last two years' Railway Budgets, were not

even started. The development of Railway Stations in Kerala, especially the stations in Thirvananthapuram, Ernakulam and

Kozhikode, which were announced to be developed into 'World Class Stations' is not even started. The Ernakulam Junction

Railway station lacks the basic facilities for people. Cochin being the commercial capital of Kerala, the Ernakulam (Cochin)

Junction Railway station is the biggest Railway Station in the state considering the number of passengers and requests for

providing facilities to this station are being neglected. The Railway Hospital announced in the last Railway Budget has to be

constructed in Ernakulam, being the central place of the State. The Sabari Rail Project, the Palakkad Coach Factory and the Rail

Components Factory at Alappuzha have to be started without delay.

 

 

SHRI PRABODH PANDA (MIDNAPORE): Sir, I thank the hon. Minister for tabling this Supplementary Demands for Grants.
In fact, this is his maiden Budget and he started with Demands for Grants only for Rs. 1 lakh. This meager amount shows
the health of the Railways of our country.

Sir, before going into the Demands for Grants, we have to think over the health of the Railways.  Nowadays, lot of news and
information are coming out in media and all these things are a matter of deep concern. We are proud of our Railways. The
Indian Railway is famous not only in its own country but also in the international arena. What has come out in the news is
that the Railways is suffering into a deficit of Rs. 3,000 crores and losing per day about Rs. 18 crores. Its cash reserves are
down to a meager amount of Rs. 75 lakhs from Rs. 13.43 crores in 2008. The establishment cost of Railways has risen due
to several populist measures, stubborn refusal of hike in passenger fares and new resource of revenue. This is the
situation.

Sir, since 1995-96, a huge number of on-going projects are pending.  So far as my knowledge is concerned and the
information that I have received in the Consultative Committee, 116 on-going projects of new lines are pending; 46 gauge
conversion projects are pending; and 164 projects of double line are pending. Even every year, while placing the Railway
Budget, hon. Minister used to announce several new projects without completing the on-going projects.

An assurance was given that per year 1,000 kilometres new lines would be constructed. But so far, as per the figures which
have come, it is only 709 kilometres.

Sir, it was declared earlier that the Railways are ready to take over Burn Standard Company, Basumati and other
companies. What is the status? What is happening now? What is the progress? It is quite unknown to us.

It has appeared that the Railways have sought Rs.2,000 crore from the Centre. They have to pay salary to the tune of
Rs.4,500 crore per month. If we go by the Sixth Pay Commission Report, they require more than Rs. 55,000 crore.
...(Interruptions)

MR. CHAIRMAN : Shri Panda ji, you have been allotted only five minutes' time.

SHRI PRABODH PANDA: Sir, I need only two more minutes.

MR. CHAIRMAN: The members of the Consultative Committee on Railways should speak less.

SHRI PRABODH PANDA : Yes, Sir.  I generally speak less. I do not want to repeat anything but I would just like to touch



some points.

Sir, what is told about the bonus paid to the employers and the workers of the Railways? There is a new thing; they have
declared 70 days' productivity bonus but only 30 per cent of that is paid in cash and the remaining will be deposited in their
Provident Fund. This is a new invention. The workers are not getting the bonus entirely in cash.

What about the vacancy position? It was assured that the Railways are going to fill up all these vacancies. About 1,60,000
vacancies are still remaining to be filled up. I do not know whether the Indian Railways have decided to downsize its staff
by one per cent every year.  If so, what will be the fate of the shortage in different areas of the Railways? Even in the ticket
counters, sufficient number of employees is not there. Sufficient number of drivers is not there. There is a shortage of
employees. We are witnessing accidents after accidents.

As far as the projects are concerned, the contractors are not getting their payments. In different areas, the work has been
stopped. This is the health of the Indian Railways.

Now, I would like to talk about the passenger amenities. So far as Railways are concerned, punctuality can be found only in
the dictionary and in the vocabulary. All the trains, whether it is Rajdhani Express or Shatapdi Express or Duronto Express,
are running late for six hours or eight hours or ten hours, and the passengers are suffering on account of the late running of
trains.

In respect of the Development Fund, there is paucity of fund. Even there is lower transfer of fund to the Depreciation Fund
due to paucity of fund. So, this is a matter of concern, and this is not only the concern of the Railway Minister who is in the
position now but this is a national question. Railways are the largest public sector utility of our country.

We are really very much worried about stopping the night service in Midnapore, Jharkhand and in some other areas. I would
request the Railway Minister to resume this night service in these areas as soon as possible. The Ministry of Railways
should sit with the concerned State Government and discuss with them. The subject of law and order is with the State
Government. It is under their hands. So, please sit and discuss with them. I would once again urge upon the Government
that the night service should be resumed in these areas as soon as possible.

Sir, I have written a letter to the Minister mentioning several points in regard to my constituency and also mentioned those
points in the Consultative Committee meeting. I hope that the Minister will look into those points sympathetically.

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ओशी कमलशे बा मीिक (बुल दशहर): म िवगत दो वष  से मेरे लोक सभा ेत बुलंदशहर, य0ूपी0 और राजधानी िद ली के बीच एक सीधी एवं िनयिमत रेल सेवा
क  मांग करता आ रहा हँ 

हजारो याती िनयिमत प से बुलंदशहर से िद ली याता करते ह  सीधी रेल सेवा के अभाव म उ ह काफ  मुि कल  का सामना करना पड़ता ह,ै सड़क याता गरै
सुिवधाजनक और खतरनाक सािबत हो रही ह ै

आपको बता देना चाहता हँ िक मेरा ेत िद ली से मात 70 िकलोमीटर क  दूरी पर है  यिद िद ली से खजुा जाने वाली ई0एम0य0ू रेलगािड़य  को बुलंदशहर तक
बढ़ा िदया जाए, तो बड़ी मेहरबानी होगी 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

* Speech was laid on the Table

 

*शी अजनु राम मघेवाल (बीकानरे)◌ः रेल मंतालय क  अनुदान परूक मांग  म म आपके मा यम से िन न िलिखत सुझाव
प तुत करना चाहता हं-

1.   नई रेलगाड़ी चलाने हेतु रेल सव म अनुपगढ़-बीकानेर-वाया खाजवूाला का सव िकया जा चुका है  अतः शीघ अनुपगढ़-
बीकानेर-वाया खाजवूाला नई रेल लाईन पोजे ट क  वीकृित देकर काय पार भ िकया जाए य िक अनपूगढ़-खाजवूाला
ेत साम रक ि कोण से भी पािक तान क  सीमा से सटा होने के कारण मह वपणू ह ैतथा र ा मंतालय क  भी इस

बाबत मांग वष  से लि बत है

2.   बीकानेर म कोयले वाल  क  गली के िलए भी रेलवे ओवरिबज थािपत िकए जाने क  म मांग करता हं  यह बीकानेर शहर
क  सबसे बड़ी सम या ह ैऔर बीकानेर क  टिैफक क  सम या का िनदान िकए जाने के िलए यह रेलवे ओवरिबज अ यंत
आव यक है

3.   अमान प रवतन के प ात बीकानेर के तीन टेशन  पर एफओबी क  मांग वािजब है  अतः नापासर, शीडंूगरगढ़ एवं
सड़ूसर म एफओबी क  घोषणा क  जाए

4.   रेलवे टेशन  के अपगेडेशन के प ताव ह,ै िजसम अनपूगढ़, लनूकरणसर, शीडंूगरगढ़, नौखा एवं शीकोलायत को
सि मिलत करने क  मांग करता हं

5.   बीकानेर म रेल कारखाना देश क  आजादी से पवू का है  अतः बीकानेर के रेल कारखाने को अजमेर के बजाए सीधा बजट
आवंिटत िकया जाए एवं आधुिनक करण के कायकम म सि मिलत िकया जाए

6.   प येक सांसद के साथ क पेिनयन को रेल याता नःशु क होती ह ैलेिकन जब सांसद ारा हवाई याता क  जा रही हो या
क पेिनयन को सांसद के िनदशानुसार कह  याता करनी हो तो ऐसी ि थित के िलए क पेिनयन को अकेले याता करने पर
िलिमटेड नःशु क िटकट उपल ध कराने का म सुझाव देता हं



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

सभापित महोदय : शी जगदानंद िसंह

â€¦( यवधान)

शी जगदानदं िसंह (ब सर): सभापित महोदय, ...( यवधान)

शी शलैे द कुमार (कौशा बी): सभापित महोदय, मेरा वाइंट ऑफ आडर है ...( यवधान)

सभापित महोदय : जगदानंद जी, आप एक िमनट बठै जाइए  शलेै द कुमार जी का वाइंट ऑफ आडर है

â€¦( यवधान)

शी शलैे द कुमार : मेरा वाइंट ऑफ आडर यह ह ै िक यहां रेलवे से संबंिधत बहत मह वपणू बहस चल रही है  अगर स मािनत माननीय सद य रेलवे बोड के
अिधका रय  से िमलने के िलए समय मांगते ह तो ये समय नह  देते  माननीय मंती जी, आप इ ह िनदिशत क िजए िक जब एमपी िमलने के िलए समय मांग तो
उ ह समय द ...( यवधान)



सभापित महोदय : शलेै द जी, यह वाइंट ऑफ आडर नह  ह,ै िदल क  भावना ज र है

â€¦( यवधान)

शी जगदानदं िसंह : सभापित महोदय, आपने मुझे अनुपरूक बजट पर बोलने का मौका िदया ...( यवधान)

सभापित महोदय : माननीय सद य समझदार ह िक कायदे से अपनी बात कह गए ह, लेिकन यह वाइंट ऑफ आडर नह  है

â€¦( यवधान)

शी जगदानदं िसंह : महोदय, सदन म जो अनुपरूक बजट पेश हआ ह,ै...( यवधान) इस तरह मेरा समय खराब हो रहा है ...( यवधान)

सभापित महोदय : आपक  भावनाएं आ गई ह

â€¦( यवधान)

सभापित महोदय : कृपया आप सब बठै जाइए

â€¦( यवधान)

शी जगदानदं िसंह : सभापित महोदय, आप हमारे समय म कटौती मत क िजए â€¦( यवधान)

सभापित महोदय : म ऐसा नह  क ं गा

â€¦( यवधान)

शी तफ़ूानी सरोज (मछलीशहर): आप यादा नह  तो ह ते म एक िदन माननीय सद य  से िमलने का समय िफ स कर दीिजए ...( यवधान)

सभापित महोदय : म समझता हं िक माननीय मंती जी से बात करके एनाउंसमट हो जाए तो अ छा रहेगा

â€¦( यवधान)

सभापित महोदय : आप मंती जी क  बात सुन लीिजए

â€¦( यवधान)

रेल मंती (शी िदनशे ितवेदी): आपक  जो भी भावनाएं होती ह, हम उ ह बहत ही गंभीरता से लेते ह  शायद आपको उसका अंदाजा ज र होगा ...( यवधान)

शी शलैे द कुमार : जी हां

शी िदनशे ितवेदी : आपको हमसे तो कोई क लट नह  है  हर बहृ पितवार और शुकवार को हम खदु बठैते ह, िसफ चेयरमनै साहब नह  बठैते, हमारा परूा बोड वहां
बठेै होता है  आप कह द िक एक िदन चेयरमनै साहब िसफ एमपीज़ से िमलगे  ...( यवधान)

शी नीरज शखेर (बिलया): अगर काम ही नह  होगा तो िमलने से या फायदा है ...( यवधान)

सभापित महोदय : जगदानंद जी, आप बोिलए

â€¦( यवधान)

 

शी जगदानदं िसंह (ब सर): आपने मुझे अनुपरूक बजट पर बोलने का मौका िदया, इसके िलए म आपको ध यवाद देता हं  सदन के सामने जो अनुपरूक बजट
आया ह,ै उसम 46 नई सेवाएं और नई सेवाओ ंके उपकरण क  बात कही गई है  आप आ य करगे िक इसम िबहार और झारखडं क  कोई चचा नह  है  म माननीय
मंती जी क  किठनाई समझ रहा हं  पहले से चल रही योजनाओ ंको परूा करने के िलए एक लाख 30 हजार करोड़ पये क  आव यकता है  रेल िवभाग का वा य
थोड़ा खराब होता जा रहा है  जहां आपरेिटगं रेिशयो 90 पितशत था, वह बढ़ते-बढ़ते अब 125 पितशत पर चला गया है  म समझता हं िक जहां वष 2007-08 म 19
हजार करोड़ पये का अिधशेष लाल ूपसाद जी ने रेल महकमे ारा स पा था, आज वह केवल 75 लाख पर आकर खड़ा है  म समझता हं िक साधन क  कमी ह,ै
लेिकन इ छा शि  सबसे यादा ज री है  लाल ूपसाद जी भी जब सरकार म आए थे तब डूबती हई रेल थी, लेिकन उसे उ ह ने उबारा ही नह  बि क भारतवष क
सभी सरकारी सं थाओ ंम उसे एक बेहतर सं था के प म इस देश के सामने प तुत िकया  म कहना चाहता हं िक एक लाख 30 हजार करोड़ पये उन योजनाओं
पर खच ह गे जो योजनाएं चल रही ह अथात् 15, 20 हजार करोड़ पये िजन योजनाओ ंपर खच हए ह, एनपीए के प म बदला हआ ह,ै एक लाख 30 हजार करोड़
पये खच करके उ ह परूा नह  िकया जाएगा  ि थित भयावह ह,ै लेिकन इ ह  ि थितय  म फेट कॉ रडोर जो भारत क  सबसे बड़ी आव यकता ह,ै िद ली से हावड़ा

तक फेट कॉ रडोर बनना है  िबहार से होकर गुजरता ह,ै म एक बात के िलए ज र ध यवाद दूंगा िक इ ह ने नई जमीन अिजत करने क  िजद छोड़ दी और रेलवे
क  अपनी जमीन थी, उसी से फेट कॉरीडोर बनाने का िनणय िलया ह,ै िनि त प से यह िकसान  के काफ  बड़े शुभिचंतक सािबत हए ह  मुगलसराय से लेकर जब
हम लोग  का इलाका शु  होता ह,ै लोग  म बड़ी बेचनैी थी िक उपजाऊ जमीन जा रही थी, आपने उसे छोड़ा, लेिकन इस काम को समय के साथ परूा क िजए  यिद
रेल का है थ खराब होगा, तो देश का वा य नह  बच सकता है  प रवहन का सबसे बड़ा इंफा ट चर ह ैऔर कह  से साधन जुटाने पड़गे, आप दुिनया से कज पा



रहे ह, लेिकन थोड़ा इसम तेजी लाइए

महोदय, आज से तीन साल पहले का 41,000 करोड़ पये का हमारा प रवहन संचालन यय था, वह आज 71,000 करोड़ पये पर चला गया, आमदनी नह  बढ़
रही ह,ै लेिकन खच लगातार बढ़ रहे ह, आिखर रेल के िलए अिधशेष कहां से लाएंगे? म एक आगह करना चाहता हं िक इ ह ने 57,000 करोड़ पये क  योजना
इस साल बनाई ह,ै भारत सरकार को िनि त बजटरी सपोट देना चािहए  रोड के से टर म जो खच हो रहा ह,ै उससे अिधक मह वपणू ह ैरेल  रेल को िजतनी भी
रािश क  आव यकता हो, उसे िदया जाना चािहए केवल आजाद भारत म केवल 10 से 15 फ सदी रेल-िकलोमीटर का बढ़ना इस देश के वा य के िलए अ छा
नह  है  िनि त प से भारत सरकार को इ ह बजटरी सपोट देना चािहए  पसेै क  कमी हो सकती ह,ै अभाव हो सकता ह,ै लेिकन िजन टेशन  पर इनक
मह वपणू गािड़य  को कना चािहए, वहां रोकने म या परेशानी है  ब सर, जो उ र पदेश के बिलया इलाके का भी एक टेशन ह,ै वहां स पणू कंित और
िवकमिशला टेन  को दो-दो िमनट रोकने म या परेशानी ह?ै िबहार के पि मी इलाके और उ र पदेश के पवू  इलाके का एक मह वपणू टेशन है

राजधानी ए सपेस म एमपी लोग  को एक िदन किठनाई हई, आपने एक अफसर को स पड कर िदया  लेिकन राजधानी ए सपेस के बारे म कभी सोचा ह ैिक
हावड़ा और िसयालदह, दो राजधानी ए सपेस बंगाल जाती ह और वहां 18-18 बोिगय  का वह रैक ह,ै तो केवल 11 बोगी का रैक य  पटना से िद ली के बीच
चलाते ह? उस काउड को कंटोल करना हो तो उसम कम से कम हावड़ा और िसयालदह राजधािनय  क  तरह उसम बोिगय  क  सं या बढ़ाइए  हमारे िजले का
हेड वाटर भभुआ, आज भी रेल लाइन से नह  जुड़ा है  आदरणीय लाल ूजी ने इसके िलए एक योजना शु  क  थी - मंुडेसरी-भभुआ से मोहिनया और मोहिनया से
आरा लाइन, लेिकन उसका काय का पड़ा है  सासाराम से यदुनाथपुर का काय का पड़ा है  फेट कारीडोर बड़ी योजना ह,ै लेिकन ये तो छोटी योजनाएं ह, इनको
परूा करना चािहए  आज सासाराम से िद ली के बीच एक गाड़ी चल रही ह,ै उसके िलए म ध यवाद देता हं, ितवेदी जी ने उसको शु  िकया ह,ै लेिकन ह ते म एक
िदन चलती है  परेू पि म िबहार का जो इलाका ह,ै वह िद ली से मात एक रेल से जुड़ा हआ ह,ै उसके बदले सात  िदन वह गाड़ी चलाने म या परेशानी ह?ै कृपया
करके उसे सात िदन, नह  तो तीन िदन अव य चलाइए तािक िबहार के पि मी इलाके के लोग  का िद ली आवागमन हो सके  आप आ य करगे िक शाहाबाद और
िबहार का यह जो पि मी इलाका ह,ै वह िबहार क  राजधानी से भी िकसी ठीक रेल से नह  जुड़ा है  वहां एक बु  पिूणमा टेन रात को जाती ह,ै आ य ह ैिक केवल
छः बोगीज उसम चलती ह, बहत भीड़ होती है  वह ए सपेस अपने आप म टू र स के िलए एक बड़ी रेल चली थी, सारनाथ, गया, पटना से लेकर राजगीर तक का
वह सबसे बड़ा साधन ह,ै उसम कम से कम दस-पंदह बोिगयां रहती थ , लेिकन उसक  कटौती करके िड बे कह  और जोड़ िदया गया  िबहार के लोग छत पर चढ़ते
ह  ह मदेव जी कह रहे थे ठसाठस लास, लेिकन उ ह ने छत लास को छोड़ िदया  सबसे अिधक पसैा छत पर चलने वाल  से आता ह,ै लेिकन वे या गुनाह करते
ह  गत वष 72 लोग िगरकर मरे ह, आप आ य करगे िक छत पर चढ़ने वाले 78,000 याितय  को दंिडत िकया गया है  य  दंिडत िकया गया ह?ै गुनाह उनका
नह  ह,ै गुनाह आपका है  यिद आप उनको िड बे नह  दगे, अंदर जाने नह  दगे, तो भी उनको याता करनी है  ऊपर याता करते ह, जीवन को खतरे म डालते ह
आप उन पर जुमाना लगाते ह, उ ह दंिडत करते ह  मेरा रेल मंती जी से अनुरोध ह ैिक आप एक टेन म कम से कम 15-16 िड बे लगाएं, सात-आठ-नौ िड ब  वाली
रेलगािड़यां चलाने से याितय  क  भीड़ कम नह  होगी और उ ह सुिवधा नह  िमल सकेगी  आपको भी जानकारी ह ैिक रेल मंतालय को 91 पितशत राज व इ ह
छोटे-छोटे याितय  से पा  होता ह ैऔर बाक  का आठ-नौ पितशत राज व बड़ी लास के याितय  से िमलता ह,ै जबिक उ ह अनेक सुिवधाएं दी जाती ह

लाल ूजी के ज़माने पर, बाद म रेलवे पर एक ते पत जारी हई था  रेलवे का जो आधार उ ह ने खड़ा िकया था, ते पत को जारी करने के बाद देश को काफ  आगे
जाना चािहए था, लेिकन यह पीछे य  जा रहा ह,ै इस पर आप िवचार कर

सभापित जी, रेल मंतालय क  अनुपरूक मांग  के दायरे म रहकर परूी बहस नह  हो सकती इसिलए हम फरवरी-माच म रेल बजट पर परूी बहस करगे और अपनी
मांग  के बारे म बताएंगे  म िसफ रेल मंती जी से यही कहना चाहता हं िक आप रेलगािड़य  म िड ब  क  सं या बढ़ाएं और रेल लाइन के दोहरी करण तथा ल बाई
पर यादा यान द तथा जो रेल योजनाएं चल रही ह, उ ह चलाने पर यादा यान िदया जाए  इ ह  श द  के साथ म आपका ध यवाद करता हं िक आपने मुझे
बोलने का मौका िदया और अपनी बात यह  समा  करता हं

*शी उदय पताप िसंह (होशगंाबाद)◌ः म रेल मंतालय क  अनुदान मांग  का समथन करता हं  रेल मंतालय यपूीए के दूसरे
कायकाल म िनरंतर बेहतर काय कर रहा है  भिव य म भी हमारी अपे ा रेल मंतालय से और बेहतर करने क  है  इस सब के
बावजदू मेरे संसदीय ेत होशंगाबाद-नरिसंहपुर, म य पदेश म अभी और काम िकया जाना बाक  है

मेरे संसदीय ेत के बीच म से होकर गुजरने वाली गाड़ी सं या 12529/12530 का ठहराव करेली एवं गाड़रवाड़ा टेशन पर
होना िनतांत आव यक है  उ  दोन  टेशन  पर गाड़ी न कने के कारण उसका पणू उपयोग नह  हो पा रहा ह,ै वह लगातार
खाली चल रही है  दूसरा िनवेदन मेरे संसदीय ेत के िसवनी-मालवा टेशन पर भुसावल नागपुर पसैजर गाड़ी कमांक
22111/22112 का टापेज करने का क  कर  इस टेशन पर फा ट और सुपर फा ट गािड़यां भी खड़ी होती ह  लेिकन फा ट
पसैजर िबना के सीधे िनकल जाती ह,ै जो थानीय नाग रक  के िलए समझ से परे है

माच, 2011 रेल बजट म िछंदवाड़ा सागर रेल लाईन सव के िलए वीकृत क  गई है  आपसे अनुरोध ह ै इस हेतु भी बजट म
पावधान करते हए रािश का आवंटन कराने क  कृपा कर िजसम दि ण भारत क  उ र भारत से लगभग 400 िकमी क  दूरी तो
कम होगी ही, साथ ही िछंदवाड़ा नरिसंहपुर-दमोह एवं सागर िजल  के नाग रक  एवं यापा रय  को लाभ होगा  पुनः रेल मंतालय
के काय  को बधाई देते हए अनुदान मांग  का समथन करता हं

 

 

ओशी कौशले द कुमार (नालदंा): सरकार रेल  के िवकास के िलए िव ीय वष 2011-12 के दौरान भारत संिचत िनिध म से कितपय और रािशय  के संदाय और
िविनयोग के पािधकृत करने के िलए जो िवधेयक लाई ह ैउसका म अपनी पाट  जनता दल-यनूाईटेड क  तरफ से समथन करता हँ

के द सरकार रेलवे के िवकास के िलए सन 1991 से पय नशील ह ैऔर इस बीच रेल म बहत िवकास भी हआ ह ै  कई दुत गित क  टेन शु  हई और दुत गित के



रेलवे टकै क  भी शु आत हई  लेिकन ईधर कई वष  म टेन  के िवल ब से चलने का रकाड बन रहा ह ैिजसम अभी तक सुधार नह  हआ है  सरकार को प रचालन
म सुधार के िलए अित आधुिनक तरीका अपनाना होगा

अभी टेन ए सीडट क  सं या म काफ  विृ  हई ह ैजो िक अ यिधक िचंताजनक बात है   िद ली म नवंबर 2011 के अंितम स ाह म सभी रेलवे जोन  के
महापबंधक  क  बठैक म यह बात उभर कर सामने आयी क  रेलवे सुर ा तंत को मजबतू बनाया जाना चािहए और इसको िकसी भी ि थित म इसके साथ कोई
समझौता नह  िकया जाना चािहए  इसको उ च पाथिमकता देनी होगी तथा इसम अ याधुिनक तकनीक का पयोग अपेि त ह ै  लेिकन सरकार इस ओर उदासीन है
 माननीय नेता िवकास पु ष शी नीितश कुमार जी ने के दीय रेल मंती रहते हए ए सीडट रोकने के िलए जो िडवाईस लाए थे, उसको मजबतूी से सभी रेलवे टकै
पर लगाये जाने क  ज रत ह ै

रेल याितय  को एक और बहत बड़ी परेशानी का सामना करना पड़ता ह ैवह ह ैआर ण क  सम या से िनजात पाने के िलए सरकार ने अभी हाल के वष  म जो
पयास िकया ह ैवो सराहनीय ह ै  लेिकन इसम अभी और सुधार क  गंुजाइश ह,ै िजससे इंकार नह  िकया जा सकता  सरकार को अभी इसम और साथक पयास
करना चािहए  आर ण म दलाली पर अंकुश लगाने के िलए िव मान काननू म प रवतन िकए जाने क  ज रत ह ै

मानव रिहत रेलवे समपार  पर हए ए सीडट क  सं या म इधर हाल के िदन  म काफ  विृ  हई ह,ै िजसम मुआवजा के प म रेलवे को कई लाख पये देना पड़ा है
इन मानव रिहत रेलवे समपार  पर चौक दार रखने से रेलवे का खचा बढ़ेगा पर उससे कई गुना यादा रािश का भुगतान रेलवे को मुआवजा के प म देना पड़ा ह ै
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िबहार रा य म जो रेलवे पोजे ट चल रहे ह, उसके िनमाण काय म तेजी लाये जाने क  ज रत ह,ै खास कर मेरे संसदीय ेत नालंदा म - (1) दिनयावाँ से शेखपरूा
रेलवे लाईन, (2)इ लामपुर से नटेसर रेलवे लाईन और (3) ह रनौत रेल कोच फै टरी 

एकगर सराय से जहानाबाद प तािवत रेलवे लाईन का सव कराकर काय पारंभ िकया जाये  िबहार शरीफ से अ थावाँ जाने वाली एन.एच. रोड पर जो रेलवे गुमटी है
उस पर रेल ऊपरी पुल का िनमाण िकया जाए  12402 मगध ए सपेस जो नई िद ली से इ लामपुर तक जाती ह ैवो अ सर पटना से ही लौट जाती ह ै  मेरी मांग है
िक इसके प रचालन म सुधार कर इसको इ लामपुर से पितिदन चलाया जाये  इतना कह कर म अपनी बात समा  करता हँ 

 

*SHRI R. THAMARAISELVAN (DHARMAPURI): I would like to put forth the grievances of the people of my constituency
namely Dharmapuri while supporting the Supplementary Demands for Grants (Railways) for 2011-2012, presented by the
Hon'ble Minister for Railways.

I would like to draw the attention of the Government regarding implementation of certain new railway projects
including one much expected Morappur-Dharmapuri rail line providing about 36 kms at a total cost of Rs.108 crores. It
comes under my parliamentary constituency. This is the long pending demand of the people living in my constituency. If this
project is implemented, the people from the headquarter of Dharmapuri district i.e. Dharmapuri town and surrounding
towns will be benefited and it would also generate a lot of resources for the Railways as these routes are highly
economically viable because of the geographical structures connecting places of importance with regard to religion,
commerce and tourism. So I request the Hon'ble Minister for Railways to consider this project and implement the project by
allocating sufficient funds for this in forthcoming Railway Budget at least.

The Dharmapuri District is the most backward district in the State of Tamil Nadu. Due to this backwardness, the
people of this district had to move from Dharmapuri to for away places for their livelihood and for better prosperity.

Railway Station at Morappur is an ancient Railway Station under the control of Salem Division of Southern Railways
which falls in my constituency. This Station serves the people who are heading towards Chennai and other parts of the
country and the State. Hundreds of people visit the railway station regularly.

However, the trains which are passing this Morappur Station, do not stop over here i.e. Train No.3351/3352 Tata Nagar-
Alleppey-Tata Nagar-Bokaro Express and 2695/2696 Chennai-Thiruvanathpuram, Chennai Express. So, I request the
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Hon'ble Minister to immediately direct the concerned officials to make provision to stoppage of these trains at Morappur.

Sir another important Railway Station falling in my district is Bommidi. This station also serves the people of both



Dharmapuri and Krishnagiri districts. However, this station does not have stoppage of train no.6381/6382 Mumbai-
Kanyakumari Mumbai as well as 7229/7230 Sabari Express running between Thiruvanathpuram to Hyderabad via Tirupati.
Therefore, I urge upon the Hon'ble Minister to make stoppage of these trains at Bommidi Railway Station.

It is painful and pertinent to mention here that when the Mumbai-Kanyakumari GST Express enters Kerala, it stops at
all stations in Kerala, whereas it does not have a stoppage at many important stations in Tamil Nadu. I hope the Hon'ble
Minister will avoid this type of discrimination.

Similarly, Dharmapuri Railway Station under control of Bangalore Division of South-Western Railway serves the
people of both Dharmapuri and Kanyakumari heading towards Bangalore, Mumbai, Thiruvanathpuram etc. However, it does
not have a stop for train no.6537/6538 Bangalore-Mangalore-Bangalore Express. Therefore, I urge upon the Hon'ble
Minister to direct the concerned to make a stoppage for this train at Dharmapuri and also enhance the frequency of this
train on daily basis instead of twice in a week as there is huge volume of passenger traffic between Nagarcoil and
Bangalore daily. Though these issues were brought to the notice of the Hon'ble Minister several time, these were not
considered yet.

Lastly, a new fast passenger Express Train was announced in the last Railway Budget 2011-12 to be operated
between Bangalore and Dharmapuri by the then Hon'ble Railway Minister but the same was also not operated so far.

I am quite sure that this time, the Hon'ble Minister for Railways will definitely consider these issues favourably and
fulfill the Demands of the people of my district.

With these words I conclude and support the Bill.

शी नामा नागे र राव (ख माम): सभापित जी, म आपका आभार य  करना चाहता हं िक आपने मुझे रेल मंतालय क  अनुपरूक अनुदान  क  मांग  पर बोलने
का अवसर पदान िकया  म आपके मा यम से मंती जी से एक बात कहना चाहता हं िक हर रेल बजट पर हम लोग  को और देश क  जनता को भरमाया जाता ह ैऔर
जो कहा जाता ह ैउस पर अमल नह  होता  िपछले रेल बजट म 114 लाईसं के सोशल िडजायरेबल रेलवे कनेि टिवटी पपोज स क  घोषणा क  थी  जब भी रेल मंती
जी रेल बजट पढ़ते ह तो हम सांसद और देश क  जनता को कुछ न कुछ आशा ज र रहती ह ैिक हमारे िलए या हमारे ेत के िलए इसम कुछ न कुछ होगा  यह
बजट पीच ह ै2010--2011 क , अब तो 2011-2012 भी ख म होने जा रहा ह ैऔर आगामी रेल बजट पेश होने म कुछ ही समय शेष है  लेिकन जो आपके
मंतालय ारा घोषणाएं क  गई थ , िपछले रेल बजट म, उनम से िकसी पोजे ट को टेकअप नह  िकया गया है ...( यवधान) जब हम धीरे बात करने से आप लोग
को इतना गु से आ रहा ह,ै आप सरकार म बठैकर हम िवप  वाल  क  तरह से बात कर रहे ह

सभापित महोदय : नागे र राव जी, आप अपनी टोन थोड़ा नीचे रिखए

शी नामा नागे र राव : सभापित जी, हमारे ेत का एक पोजे ट 40 साल से भदाचलम-कोवु  का लि बत पड़ा है  वह सोशली िडजायरेबल ह,ै इकोनोिमक
वायबल है  उसका आईआईआर जो रेलवे का िदया गया ह,ै वह हो गया ह,ै आरओआर भी हो गया ह ैऔर 18.3 पितशत बताकर वह रेलवे क  रपोट म ह,ै लेिकन आज
तक उस पर कुछ नह  हआ है  जब हम ब चे थे, तो बचपन म हमारे िपता जी कहते थे िक इधर रेल लाइन आने वाली है  लेिकन आज तक हम यही सुनते आ रहे ह
और हआ कुछ भी नह  है  हम िफर उ मीद ह ैिक वह पोजे ट बनेगा  आने वाले रेल बजट के बारे म म कहना चाहता हं िक हमने जो िपछले बजट म वादा िकया था,
जो घोषणा क  थी, उसके िलए बजट का पावधान होना चािहए  म मानता हं िक रेल मंती जी एक अ छे यि  ह, मगर हम लोग  को पोजे ट चािहए  जो नई रेल
लाइन  क  घोषणा क  गई ह,ै उनम भदाचलम रोड और से ुप ली है  वह ए रया एस.टी. बाह य ह ैऔर िपछड़ा हआ इलाका है  वहां के लोग  ने कभी रेल लाइन नह
देखी है  वहां पर रेल लाइन बनाने क  घोषणा क  गई थी  जब ऐसी घोषणा क  गई थी तो वहां के लोग  ने हमारे ऊपर फूल फके थे  ऐसा न हो िक वह घोषणा िसफ
घोषणा ही रह जाए और अगर ऐसा हआ तो वही लोग हम पर प थर फकने को मजबरू ह गे  अगर ऐसा हआ तो इसक  िज मेदारी आप पर होगी  इसिलए आपने जो
घोषणा क  ह ैअपने रेल बजट म, उसे ज र यान म रख

आधं पदेश ने कांगेस पाट  को सबसे यादा 32 सांसद िदए ह, िफर भी आधं पदेश के साथ रेल के मामले म सबसे यादा अ याय हआ है  िपछला रेल बजट बंगाल के
चुनाव  को ि  म रखते हए बनाया गया था और काफ  फंड उधर मोड़ िदया गया था  अब तो वहां चुनाव हो गए ह और मु य मंती भी बन गई ह  इसिलए मेरा मंती
जी से अनुरोध ह ैिक अब तो आप हमारी तरफ देख ल  हम लोग  क  तरफ भी आप ठीक तरह से देख लीिजए  यह गवनमट भी हम लोग  के एमपीज क  वजह से
चल रहा है  सबसे पहले इस रेलवे क  पॉिलसी चज होनी चािहए  भारत म रेलवे क  र वायरमट इतनी यादा ह ैलेिकन अभी भी 50 पितशत लोग  ने रेल नह  देखी
ह,ै रेल म कभी चढ़े नह  ह, रेलवे लाइन को देखा नह  है  इसिलए इतने बड़े देश म रेलवे क  पॉिलसी को चज करना चािहए  िजस तरह से नेशनल हाई-वे का
िस टम माननीय वाजपेयी जी के टाइम म चज हआ था उससे रोड नेट-विकग आज के िदन म इपवू हो गयी है  माननीय वाजपेयी जी ने िजस तरह से गो डन
वािडलेटरल अपनाकर परेू िस टम को चज िकया, उसी क  वजह से रोड नेट-विकग परूा चज हआ  उसी तरह से रेलवे को भी अपनी पॉिलसी चज करनी चािहए  जो
एि जि टं स पोजै स ह उनके िलए 1,25000 करोड़ क  आपक  र वायरमट है  यह जो पोजै स 15 साल से चल रहे ह ये और 15-20 साल तक चलगे  जो नये
पोजै स आपने एनाउंस िकये ह उनके िलए कुछ नह  ह,ै उनका भी आपको यान रखना चािहए

सबसे यादा आधं पदेश क  जो लाइ स ह, उनक  तरफ आपको यान देना चािहए  उसम एक पशांत िनलयम का है  िचकबडलापुर का नया लाइन आपने एनाउंस
कर िदया ह,ै उसे ज र आपको देना चािहए  उसी तरह से कड़पा-िहंदूपुर लाइन का भी सव िकया है  हमारी का टीटयंुसी ख माम के िलए आपने पांच लाइ स
एनाउंस क  ह,ै उसे अगले बजट म ज र आपको देना चािहए

एक बार हम िमिन टर के सामने चेयरमनै के साथ था तो हमारा एक मै बर बोला िक साहब अपना फोन न बर दीिजए, तो चेयरमनै बोलता ह ैिक आपको न बर
देते ह तो रात म हम फोन आता है  हम उस समय बहत गु सा आया िक हम लोग तो 20 लाख लोग  को रपेजट करते ह,ै हम फोन न बर नह  देगा? तंुत



िमिन टर साहब ने उसे समझा िदया  इस तरह से मै बर को बोलना ठीक नह  है  जब भी हम चेयरमनै रेलवे बोड को फोन कर तो फोन उठाने क  िज मेदारी
चेयरमनै क  बनती है  हम लोग पि लक रपेजटेिट ज ह  इस तरह क  बात नह  होनी चािहए  आिखर म मेरी आपके मा यम से माननीय मंती जी से र वै ट ह ैिक
जो भी हमारी मांगे ह, जो भी बात हमने कही ह, उन पर यान िदया जाए  म स लीमटी गां स को सपोट करता हं

 

*SHRI S.S. RAMASUBBU (TIRUNELVELI): Our Indian Railway department play a vital role in rendering the services to

the public and also providing major contribution to the development of our economy. Each and every state requires rail

service as an essential one. Our railway has been giving various concessions to the old age people and other handicapped

people. The railway line link between state to state is helpful to make the connectivity and reliability from people to people.

It offers real national integration. Railway gauge conversion and double line facilities are inevitable to improve the speed of

trains from state to state.

Double way line facilities from Madurai to Kanyakumari through Tirunelveli is a long pending requirement of the

southern people. Most of the people from North India from West Bengal, Bihar, UP and Maharashtra visit Lord Vivekananda

Rock every day. The passenger trains can be frequently plied only when there is double way track. I earnestly request our

honourable Minister to allot adequate funds to establish double way line from Madurai to Kanyakumari through Tirunelveli

and Virudhnagar.

New Railway Station: In my Tirunlveli constituency Koodankulam project, ISRO in Mahindrakiri and Vijayanarrayanam

are situated in southern part of Radhapurram Taluk. In order to meet the requirement of the people, Kavalkinaru new

railway station should have to be constructed at Kavalkinaru at Tirunelveli district of Trivandrum Railway Division.

Train Facliities: Bangalore to Nagercoil through Madurai and Tirunelveli, a train service is provided. Presently, it is in

operation only one day in a week. So, this train should be operated regularly on all the days of the week. Tenkasi to

Tirunelveli broad gauge work is in progress. But delay in work completion is badly affect the public to avail the train

facilities. The work should be expedited and the broad gauge construction should be completed as early as possible.

Railway Over Bridge: Delay in completion of road over bridge at Tenkasi is inconvenient to public.  The railway over

bridge project at Tirunelveli, Kulavanigarpuram and Thatechanallur should be started immediately. Already the fund is

allotted by railway department for the two bridges.

Stoppage: From Tirunelveli to Kanyakumari we are having only three important railway stations even though there are

many stations which require stoppage.The DRM of Trivandrum should be instructed to give stoppages to all the trains

which are running from Tirunelveli to Kanyakumari at least in the prominent stations i.e. Nanguneri, Vallioor, and Panagudi

stations.

The facilities and passenger amenities are very less in trains which are coming from Kanyakumari to Chennai. Food

facilities are not available. First AC facilities are not available in Nellai Express. In Nanguneri railway station and Vallioor

railway station, computer is available for booking of tickets. But it is not operated due to lack of computer personnel.

The trains coming from southern Tamil Nadu should be stopped only at Egmore station. The Royapuram railway

terminal can be developed for reducing the rush. More than 60 acres of lands are available in Royapuram railway station. It

can be well designed for third terminal. New recruitment in railway service should be given opportunity to the southern part

of the educated unemployed.

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): Mr. Chairman, I stand here today to deliberate on the Supplementary Demands
for Grants for expenditure of the Central Government on Railways for 2011-12. How much is the Grant that the Minister has



asked? Hon. Member, Comrade prabodh Panda has just mentioned in his speech the amount for which the Minister has
come to the House to get the approval. You would be astonished to know that it is just Rs.1 lakh.

MR. CHAIRMAN : Rs.1 lakh crore.

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB : It is just Rs.1 lakh. Minister Shri Dinesh Trivedi is very much conscious of the money. One
can understand and I have every faith in him that with the manner in which he is now leading that Ministry, he will make a
turn around.

My concern here is that for the Railway safety he has provided only Rs.20,000. Before I delve into that aspect, I would like
to know how much time I have at my disposal.

MR. CHAIRMAN: Two minutes have already passed. I will give you five minutes more.

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB : So, I should first come to the issues of my constituency.

MR. CHAIRMAN: Yes, directly.

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB : Sir, when Madam Mamata Banerjee was heading this Ministry, I had approached her
relating to one issue. The issue was about providing an additional opening relating to a second line which connects the
second line from Barang Station to Cuttack so that the bottleneck can be cleared, and easy movement of train can be made
through Cuttack Railway Station. I need not have to explain to you or to this House how important Cuttack Station is. But I

got a letter from the East Coast Railway and also from the Chief Administrative Office of the East Coast Railway on 30th

December, 2010 and, as usual, I was unable to understand whether they are agreeing to it or they are not agreeing to it.
My only concern was that abutement can be shifted by another pillar.

As the joke goes around in this country, you can have a right way. When you communicate, when you have transport
facilities, you have a right way of easement; you have also a wrong way of easement, but I am unable to understand
whether railways is right or wrong. I could not understand what was written back to me. I approached the then Minister,
Ms. Banerjee. She wrote on that letter, I hope that letter is still there with the Railways. Subsequently, I again approached
the present Minister. The present Minister was very kind enough. He received my letter, but I received another letter not
from the Cabinet Minister, but from the junior Minister, Mr. Muniyappa, who is a very good friend of mine, and who has
tremendous respect for freedom fighters. In that letter, at least, it was clear that they were not going to approve it. The
reply says, "The road under-bridge is to be provided behind, the same will also get flooded during rainsâ€¦", the usual
answers which the Railways always give.

Again, I approached the Minister during the last Budget Session. He was again kind enough and said, "Yes, I will look into

this matter." Subsequently, a letter was given to him during the last Monsoon Session on the 25 th of August. Again, I
received a letter, not from the Cabinet Minister but from the junior Minister, Mr. Muniyappa, saying the officials concerned
have been directed to examine the matter. At least, I still have hope that they are still examining the matter − it is being
examined since last December and we are now in December, 2011 -- and I hope that before I go back to face elections in
2014, hopefully, it will be examined and a decision can be taken.

Again, I would like to draw the attention of this House relating to the security of passengers. The security of passengers
who are traveling in trains today is a cause of concern and it is multiplied when one becomes aware about the number of
safety-related vacant posts that are lying vacant in the Railways. The total vacancy is 1,03,667, and this is the answer

which the Railway Minister had given on 18th August, 2011 to a question by Shri Brijbhushan Sharan Singh. In that they
have mentioned that every Railway Division had vacancies in thousands and thousands − more than 6,000, 7,000; in
Central Railway, it is 6,400; in East Coast Railway, it is 7,600; in East Central, it is 10,465. So, the total number comes to
around 1,03,667. Here I am reminded that the hon. Minister had come out with a statement in a Press Conference. Mr.
Trivedi said: "We are all set to introduce a new Bill in Parliament that will transfer all the investigation-related powers to
the RPF regarding crimes that take place in running trains."

This is a very wise decision but ultimately what has happened? Subsequently, the Railways appointed Shri Anil
Kakodkar, former Chairman of Atomic Energy Commission and Shri E. Shreedharan, everyone knows him who is the
architect of Konkan Railways and also the Delhi Metro as the advisor in the month of September.  Mr. Trivedi said experts in
technical and high end technology would provide an independent outsiders view in respect of the systems and protocol.
Already three months have passed. The idea was that the Railway will get the report within the three months time. They
will come back to us within three months time. I would like to be educated that three months have already passed.



MR. CHAIRMAN : Please conclude Mahtab ji. Please conclude now.

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB : Sir, if it is a matter of only one lakh rupees, then there is nothing to say. But I would like to
understand the status of this Committee today and how much progress has been made? The vacancies in Railway
Protection Force range between 25 per cent to 30 per cent of the sanctioned strength in various categories. This is a very
critical issue. Faced with a critical manpower crunch in the security wing, the Indian Railways has increasingly started
depending on private security agencies to guard installations and properties including hospitals and other things.

My question here is:- is this a policy decision of the Railways? Whether Railways have taken this decision to
outsource the protection force to protect its property by depending on private security guards? Inquiries reveal that some
General Managers have already started hiring private guards. Sir, I would like to get an answer to this question.

Recently the hon. Speaker of Orissa Legislative Assembly along with a number of legislators from our Assembly had
met the Minister.  I think the Chairman of the Railway Board and other Members were also present in room number six of
Parliament House and there a memorandum was given. It is unique in our case that Orissa Assembly has a Railway
Committee to interact with concerned Railway officials and Railway Minister was very kind enough. But I was little taken
aback when he said that he had travelled to Kerala and the Kerala Government had assured him that whichever project is
more than nine years old, the Kerala Government will invest 50 percent on those projects to expedite the matter and he
gave that idea to us. I do not know whether that idea is going to be discussed in our Assembly or not and what decision is
taken?

MR. CHAIRMAN : Please conclude now.

...(Interruptions)

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB : I would like to be educated if this is the policy decision, whatever projects are pending for
more than nine years and if respective State Governments are going to invest 50 per cent for that, what for should we have
such a mansion here as a Railway Ministry in Delhi? Railway has its own property to maintain. Railways has a mandate to
uphold, so I would only request through you, Sir, to the Government that Railways has a responsibility to those areas
where it gets its revenue, that has to be invested there.

 

THE MINISTER OF RAILWAYS (SHRI DINESH TRIVEDI): About the policy of nine years, I think there is some
communication gap. Lot of State Governments have come forward and say that we will take 50 per cent of the cost. They
have also said that wherever possible, we will provide you the land. But there is no such policy of nine years.

*SHRI A.K.S. VIJAYAN (NAGAPATTINAM): I would like to bring the following important proposals in respect of my

Parliamentary Constituency, Nagapattinam, Tamil Nadu.

Nagapattinam in Tamil Nadu, which is my Parliamentary Constituency, is surrounded by Velankanni Church, Nagoore

Dargah and Thirunallar Saniswara Bagavan Temple and Sikkal Skanda Temple.  As such, my Constituency is one of the rare

places where all the three religious symbols of this country co-exist with each other and all categories of people are

residing in this area and these three places fetch lots of tourists not only domestic but also international tourists.

An amount of Rs.60 crores has been allocated for conversion of metergauge into broad gauge line of Thiruvalur-
Thiruthuraipoondi-Karaikudi Railway Line. Even after the allocation of the amount, no work has been started till now. And
for the railway line of Thirutharaipoondi-Agasthiampalli also, the fund has been allocated but no work has yet been started.
Agasthiampalli is one of the most important salt producing areas in the State. This is the place where Salt Satyagraha
(Lavana Satyagraha) had taken place. At present, as there is no rail link to other places from Agasthiampalli, the people
are fully depending on roads only, this causes great inconvenience as the coast of salt production increases due to heavy
transportation charges as well as the time consuming. At one point of time, this area gave the highest revenue collection at
Vedranyam. On the Thiruvarur-Thiruthuraipoondi line, a very famous 800 years' old Dargah is situated at Muthupettai,
which attracts many tourists from all over the country. And the work on the broad gauge line should be started immediately
for the benefit of the salt-producing people. I would like to suggest that in the first phase, the work on Thiruvarur-
Thiruthuraipoondi-Pattukottai line should be started at once. This will not only facilitate the salt producers to use this line
but also improve their standard of living.

Muthupettai in Tamil Nadu is the native place of Late Shri Sandanam Aiyangar, who was the First Railway Minister of



the country. The works of broad gauge line on the Agasthiyanapalli and Thiruthuraipoondi route has already been

announced and the works of broad gauge line between Mayiladuthurai and Thiruvarur is under construction. Thiruvarur −

Muthupettai (Approx. 40 kms.) broad gauge line project should also be taken up immediately as the people of these areas

are facing lots of difficulties due to non-availability of rail transport on this line.

There is a place called Akkarapettai situated between Nagapattinam and Nagoor.  The people of these areas are

facing great difficulties in crossing this Akkarapettai due to non-availability of an ROB. Due to frequent rail traffic, the

railway gate at Akkarapettai closes very frequently and the people have to wait for a long time in crossing this railway gate.

Because of this, the people have to rush to cross the railway line which leads to frequent accidents and death of these

innocent people. This causes great inconvenience to the people at large and patients and school going children in

particular. If an ROB is constructed in Akkarapettai, it will be of great help to them. I request the Railway Minister to take

up this project immediately.

At present, there is no direct train connectivity between Nagoor and Delhi. Lots of people from North India visit the

tourist places of my Constituency very frequently and the people of these places have to visit North India on search of jobs

and other purposes. Due to non-availability of direct train between Nagoor and Delhi, the people have to change train

either at Chennai or at Tiruchirappalli which causes lots of inconvenience and time consuming. If a direct train between

Nagoor and Delhi is introduced early, it will be of great help and convenient to the people of these areas and to the people

of North India who are visiting the above mentioned tourist places. Hence, I urge upon the Railway Minister to consider

introducing a direct train between Nagoor and Delhi.

The Railways are going to introduce one Express Train between Nagore and Vascoda Cama via Thiruvarur, Trichi,

etc. And according to the information available, the said Express Train will not have any stop at Thiruvarur, Tamil Nadu.

Thiruvarur is the District Headquarter and also a very famous city.  The famous medical college and Central University are

situated in Thiruvarur.  Considering the importance of this place, there is an urgent need to have a stopping of this Train,

which will go a long way in helping the people of in and around Thiruvarur District.

At present, the Kamban Express (Train No.16176) running between Nagore and Chennai Egmore is not having a

stopping at Mambalam, Chennai. After leaving Tambaram, it stops only at Chennai Egmore. The people who carry more

luggages to the in-between areas of Tambaram and Chennai Egmore, have to either alight at Tambaram or Chennai

Egmore. And on the return journey also, the Kamban Express (Train No.16175) starts from Chennai Egmore and stops only

at Tambaram. The people with more luggages have to hire a taxi or auto-rickshaw to either Cehnnai Egmore or Tambaram

and have to pay huge sums to these taxis or auto-rickshaws, which poor people cannot afford. If this train stops at

Mambalam, Chennai for a minute, it will be of great help to them. I request the Hon'ble Minister to issue orders for

stoppage of Kamban Express (Train No.16176/16175) at Mambalam, Chennai for a minute so that the people can be saved

from paying huge sums to the taxis or auto-rickshaws.

There are three passenger trains (Nos.56714, 56712 and 56852) running from Thiruchirappalli to Nagoor via

Nagapattinam. These trains start from Thiruchirappali at 0610 hours, 1005 hours and 1630 hours and reache Nagoor at

1050 hours, 1415 hours and 2055 hours and all these trains are of 10 coaches. I would like to suggest that if these trains

are increased to 16 coaches and delink 8 coaches at Nagapattinam for Velankanni and 8 coaches for Nagoor, it will increase

the tourist arrival at Velankanni and will give great boost to the people of Velankanni.

In this year's budget, it was ambitiously announced by the Railway Minister that through CPWD, the work towards

construction of 10 lakh houses for railway men through out the country would be taken up. But I would like to point out that



it is still in very early stages. I would like to urge upon the Railway Minister to take into consideration the fact that right

from Britishers' days, Tamil Nadu, the erstwhile Madras Presidency had several important railway installations like Golden

Rock Railway Workshop. Perambur Work Shop, ICF Factory, Pothannur Signal Factory and other such important

installations. Tamil Nadu had great many number of houses constructed for Railway employees and Railway colonies in

several towns came up during Britishers' days. In the last 10/15 years, most of the houses were left unmaintained,

abandoned and Railway colonies are shrinking in Tamil Nadu. So while going in for construction of houses for Railway men,

Tamil Nadu needs to be accorded priority.  In order to reinstate the good old railway days, maintenance of railway colonies

should be upgraded, medical facilities and entertainment facilities for railway men must be enhanced in the form of

Community Centres, Sports Complex and Parks.

While considering the modernization and gong in for Unit-2 of ICF, the Railway may also consider setting up Metro

Coaches Production Centre with which we meet our local demands. Road travel has become costlier because of hike in oil

prices and frequent increase in petrol/diesel prices. For instances, in Tamil Nadu, the bus fares has been increased

exorbitantly. Hence, I urge upon the Railway Minister to take into consideration the fact that more and more passengers

are thronging to the Railways now. Hence, the Southern Railways may be suitably instructed to attach more number of

coaches to the existing trains running between Tirunelveli and Chennai, Madurai and Chennai and Trichy and Chennai.  At

least tow more long distance trains may be introduced to catch up with the demand. We may also give importance to the

viable operation of sub-urban trains. As a first step, the frequency of Suburban trains running between Madras Beach and

Tambaram may be increased. More number of trains may be pressed into service. I urge upon the Railway Minster to

introduce sub-urban rail service between Coimbatore and Erode, Vellore and Arakkonam, Madurai and Dindigul, Trichy and

Tanjavur and Trichy and Dindigul, Salem and Erode.  The law abide commuter culture in Tamil Nadu will help the Railways

to have increased revenue and viable safe operation. I urge upon the Railway Minister to consider the above proposals

favourably for the benefit of the people of Tamil Nadu.

डॉ. संजीव गणशे नाईक (ठाण)े: माननीय सभापित महोदय, म नए रेल मंती का अिभनंदन करता हं िक वे पद संभालने के बाद आज पहली बार सदन के सामने
आ रहे ह  आज उनक  मांग ह,ै आज तक हम उनसे मांग रहे थे और आज वे हमसे मांग रहे ह  म यादा समय नह  लूंगा, म एक गंभीर बात के बारे म बोलूंगा िक
रेलवे रजवशन सब सांसद  को दी जाती ह ैिक यह फामट ह ैआप इसे भर दीिजए  लेिकन बहत बार ऐसा होता ह ैिक सांसद रजवशन के िलए लटैर िलखते ह,
लेिकन लटैर डालने के बावजदू भी रजवशन कंफम नह  होता  मेरे याल से मेरी बात से बहत से सांसद सहमत ह गे  हमसे लोग कहते ह िक हम आपसे कुछ नह
मांग रहे ह, लेिकन आप हमारा रजवशन भी नह  करवा रहे ह  इस कारण हमारी बहत बेइ जती हो जाती है  मेरा आपसे िनवेदन ह ैिक मंती जी इस िदशा म आप
कोई एक मकेैिन म ढंूढ लीिजए, तािक सांसद  के लटैस िलखने के बाद रजवशन हो सके  आज या होता ह ैिक सांसद  के िलखने के बाद भी रजवशन नह
होता है  म इस बारे म मंती जी से र वै ट क ं गा

SHRI DINESH TRIVEDI: May I clarify because a lot of MPs have asked about it? The system is like this. Please understand
this. When I was the MP, I also had such problems. I would love to solve.  हम चाहगे िक इसका कोई सा यशून िनकले, लेिकन पॉ लम यह
ह ैिक हर गाड़ी म जो वीआईपी कोटा होता ह,ै वह दो ही होते ह  जो आम जनता पहले से रजवशन करा चुक  होती ह,ै हम उसे नह  कह सकते िक आप हट जाइये,
कोई वीआईपी आ रहा है  िजस िदन हम ऐसा करगे, आपको पता ह ैिक जनता आपके और हमारे साथ या करेगी और वह उिचत भी नह  होगा  य िक कोटा यादा
नह  कर सकते  यहां मामला स लाई और िडमांड का है  मगर चे ा यही होती ह ैऔर यादा से यादा यही कोिशश क  जाती ह ैिक सबको अकोमोडेट िकया जाए
खासकर जो बीमार हो, कह  इमरजे सी हो, उनके िलए आप मुझे खदु िमल सकते ह

डॉ. संजीव गणशे नाईक : हम भी उसी क  बात कर रहे ह

शी िदनशे ितवेदी : म खदु आपके साथ शािमल हो जाऊंगा

डॉ. संजीव गणशे नाईक : म मंती जी को ध यवाद देता हं िक उ ह ने हम तंुत इस बारे म जानकारी दी

इसके अलावा म कहना चाहता हं िक मंती जी नवी मु बई म एक बड़ा एयरपोट बन रहा ह,ै िजसे सरकार ज दी ही बनाने क  कोिशश कर रही है  यह मु बई म
दूसरा एयरपोट बन रहा है  म चाहंगा िक जसेै दूसरे देश  म हाई पीड रेल चलती ह, मु बई के दोन  हवाई अ ड  के बीच म ऐसी टेन चला द, तािक ज दी से ज दी
एक हवाई अ डे से दूसरे हवाई अ डे तक जाया जा सके  हमने ऐसी एक हाई पीड रेल का प ताव रखा है  म चाहंगा िक रेलवे इसके बारे म ज द से ज द एक
रपोट बनाये  रा य सरकार इस प ताव के बारे म बहत पॉिजिटवली काम कर रही है  यह एिलवेिटड टकै है

दूसरी बात म कहना चाहता हं िक देश क  जो पहली रेल चाल ूहई, वह ठाणे रेलवे टेशन से मु बई के िव टो रया टिमनल, िजसे आज सीएसटी कहा जाता ह,ै के



बीच चाल ूहई  माननीय सद य परांजपे जी यहां बठेै ह, उनके िपता जी पहले वहां से सांसद रह चुके ह  उ ह ने भी यह मांग रखी थी िक उसे है रटेज बनाया जाए
िपछली बार ममता दीदी ने कहा िक हम इसे व ड लास बनायगे  लेिकन अभी तक उसके बारे म कुछ नह  हआ  म मंती जी से कहंगा िक इसे व ड लास बनाने
के बारे म ज द से ज द हमारी मांग को परूा िकया जाए  य िक यह पीपीपी, पि लक पाइवेट पाटनरिशप बेिसस पर है  यह मु बई जसैी जगह के िलए ह, जहां पसैा
भी ह,ै लोग भी वहां पसैा लगाने के िलए तयैार ह, अगर यह हो जायेगा तो ठाणे टेशन के िलए बहत बड़ी बात होगी और मेरे याल से हमारे सहयोगी परांजपे जी ने
कहा िक वहां सबसे यादा आबादी ह,ै ठाणे िजला सबसे बड़ी आबादी का िजला बन गया है  मु बई म आने वाले उ र पदेश और साउथ के लोग सबसे यादा वह  आते
ह और यादा टापेज भी वह  मांगे जाते ह  मने आपको िवनती क  थी और आपने कहा था िक हम मंुबई आयगे  यह उनक  भी मांग ह ैऔर हमारी भी यही मांग है
िक आप मु बई आइये और ज दी से ज दी मु बई के लोग  क  सम याओ ंका समाधान क िजए

महोदय, मु बई म जो लोकल टे स चलती ह, आपने उ ह 9 से 12 िड बे िकया और बाद म 12 से 15 िड बे िकया  उसके िलए म मंती जी को ध यवाद देता हं
लेिकन कुछ टाइम ह,ै िजसे एडज ट करने क  ज रत है  मुझे परूी उ मीद ह ैिक आपके कायकाल म यह ज र परूा होगा

आपने मुझे बोलने का समय िदया, इसके िलए म आपको ध यवाद देते हए अपनी बात समा  करता हं

ओशीमती रमा दवेी (िशवहर): रेल अनुपरूक िबल पर कुछ िवशेष िब दुओ ंपर यान आकिषत करना चाहती हं ◌ः-

म घोड़ासहन को आदश टेशन क  मांग करती हं िक आजादी के बाद यहां क  कोई सुध लेने वाले मंती नह  आए  बरैगिनयां से र सौल आमान प रवतन के काय म तेजी लाई
जाए िजससे रेल प रचालन शु  हो सके  िनिध का अभाव िदखाकर सभी क  मंशा पर पानी फेर देते ह, यह अ छी बात नह  ह ै य िक जो सांसद जहां से आते ह वहां के लोग
को या जवाब दगे  बरैगिनयां से हावड़ा के िलए कोई टेन नह  ह ै  इस पर िवशेष तौर पर यान देने का काम कर य िक आजादी के 63 वष  म जो पगित ह ैवह बहत ही
असंतोषजनक ह ै  मुज फरपुर से जसवंतपुर टेन नं. 5228 जो जाती ह ैवह दो िदन तक वह  मुज फरपुर म खड़ी रहती ह ै  इसका िव तार कर र सौल से शु  िकया जाए तो
चंपारण के लोग  क  किठनाई दूर हो सकती ह ै  हमारे चंपारण से दि ण िबहार के िलए कोई टेन नह  चलती है  मौय ए सपेस जो गोरखपुर से रांची जाती ह ैउसका िव तार
कर बापधूाम मोितहारी से आरंभ िकया जाए 

भारत वगैन के कमचा रय  को छठे वेतन आयोग का लाभ नह  िमल रहा ह ै  उसक  ि थित बहत ही दयनीय ह ै  मने भी कई बार मंती जी से िमलकर उनका सारा
यौरा िदया ह ै  िफर भी कोई कायवाही नह  हई ह ै  पता नह  चलता िक सांसद को मह व िकतना देते ह ? स कंित टेन नं. 2557 और 2558 को नई िद ली लाने
का पयास िकया जाए य िक आनंद िवहार म रोके जाने से याितय  को काफ  असुिवधा होती ह ै  वहां से टै सी भाड़ा भी यादा िलया जाता ह ैिजससे याितय  म काफ
ोभ ह ै  इसको दूर िकया जाए 

 

 

 

 

* Speech was laid on the Table

 

सबसे ज री बात यह ह ैिक जो रेल म कमचा रय  क  नौकरी वष  करने के बाद बदली करने म आनाकानी होती ह ैऔर कहने पर कमचा रय  क  कमी बताई जाती ह,ै यहां
तक उनके बढ़ेू माता-िपता, बीमार प रवार, दवा के िलए, सेवा के िलए तरस जाते ह लेिकन उनक  बदली नह  क  जाती ह ैिजससे िजस ेत से आने वाले कमचा रय  के माता-
िपता क  िशकायत सुननी और सहनी पड़ती ह ै  ये सारी बात मेरे ेत से संबंिधत ह ै  इस पर िवशेष यान देने क  ज रत ह ै

आज के िदन म रेल िवभाग घाटे म चल रहा ह ैजबिक आमदनी के कई सोत ह ै  उसके संचालन क  कमी होने के कारण बहत सी िद कत ह  धन के अभाव म रेलवे
क  तमाम प रयोजनाएं अधर म लटक  ह  पुरानी िद ली रेलवे टेशन, िनजामु ीन व सराय रोिह ला टेशन क  इमारत  के नवीनीकरण क  र तार या तो धीमी पड़
गई ह ैया योजना ठंडे ब ते म डाल दी गई ह ै

रेलवे म धन के अभाव का रोना जारी ह ै  इसका असर उ र रेलवे क  तमाम िवकास प रयोजनाओ ंपर िदखाई देने लगा ह ै  उ र रेलवे के िद ली मंडल के तहत
आने वाले तीन टेशन  को देश के दूसरे तमाम टेशन  से अिधक अहम माना जाता ह ै  नई िद ली रेलवे टेशन, पुरानी िद ली रेलवे टेशन व हजरत िनजामु ीन
रेलवे टेशन वे टेशन ह जहां से सबसे यादा वीआईपी गुजरते ह  इसी के तहत नई िद ली रेलवे टेशन क  साफ-सुथरा व नवीनीकरण क  योजना बनी ह ै  इसम
काम करने वाले ठेकेदार  को िपछला भुगतान नह  हो पाया ह ै  इस पर भी यान देने क  बात ह ै  महंगाई क  एक और िक त के िलए जनता तयैार रहे रेल िकराये
म विृ  के बारे म हमने आपको पहले बताया ह ै  यह कब और िकतनी होगी इसके बारे म अभी भी ि थित साफ नह  ह ै  लेिकन इतना तय ह ैिक िकराया बढ़ाने के
साथ याती सुिवधाओ ंम भी बढ़ो री होगी  खानपान पर भी विृ  होने क  संभावना िदख रही ह ै  म पछूना चाहती हं िक आठ वष  से नह  बढ़ा तो अब य  ?

भारतीय रेलवे को 50 करोड़ डालर का कज देगा एडीबी  एिशयाई िवकास बक ने देश के य ततम माल ढुलाई और याती माग  पर रेल सेवा म सुधार के िलए
भारत को 50 करोड़ डालर का कज मंजरू िकया ह ै  एडीबी ने बयान म कहा िक एिशयाई िवकास बक रेल सेवाओ ंम सुधार के िलए भारत को 50 करोड़ डालर तक
का कज दे रहा ह ै  इससे अित र  रेल लाइन िबछाने और मौजदूा सकैड़  िकलोमीटर टकै का िव तुीकरण िकए जाने के साथ नई िस नल यव था लगाने के
मकसद से यह कज िदया जा रहा ह ै  एडीबी भारतीय रेलवे के प रचालन द ता म सुधार के िलए एकाउंिटगं रफाम म भी मदद करेगा  यह कज 25 साल के िलए
ह ै  इसम पांच साल क  विृ  क  जा सकती ह ै  इससे करोड़  लोग लाभाि वत ह गे  देश क  इस बहत ज री लाइफ लाइन को यान देकर इसे आगे बढ़ाने का
काम कर 



SHRI H.D. DEVEGOWDA (HASSAN): Mr. Chairman, Sir, I am only reading the number of projects which have been pending
for the last 15 years. My people will say that I do not ask anything. Only for the sake of continuing the Member of this
House, I would just read because they will understand that I have pressed for this. I know the end result. The projects are:
Bangalore-Satyamangla Railway line − The Minister from Karnataka is sitting here − Gadag-Bidar; Hassan-Bangalore;
Hubli-Ankola; Kadur-Chikkamagalur; Munirabad-Mehbubnagar; Mysore-Chamrajnagar; Bangalore-Whitefield; Kengri-
Ramnagar; Yashwantpur-Tumkur; and Hospet-Guntakal. These are the projects which were sanctioned in 1996-97. One of
my former friends, I mean the present friend and former friend also because his party supported me to become the Prime
Minister.

MR. CHAIRMAN : Devegowdaji, these projects were started when you were the Prime Minister.

SHRI H.D. DEVEGOWDA : No. With their support I became the Prime Minister. Mr. Chidambaram is not here. If he were
here, I would have talked about the decisions taken on that day. However, I do not want to waste my time on that now.

Sir, all these projects have been pending for the last 15 years. Whether the UPA Government or the NDA Government,
nobody has done anything. My own Minister is here. He is unable to touch these projects. Whether they are going to have a
remunerative project or not, I do not want you now to give the explanation. Hon. Minister Dwivedi was kind enough to at
least acknowledge my letters. All the three letters he acknowledged for which I am grateful.

One of the projects is in Chikmagalur from where Shrimati Indira Gandhi contested elections. In North India the entire
Congress was routed but Chikmagalur gave a rebirth to Madam Gandhi, Sonia Gandhiji also was given a rebirth from
Bellary. Please remember these words. But days are changing. I do not want to repeat it. This project will be progressed
and completed in the coming years as per the available resources. With regard to Mangalore-Chennai line, two major ports
are connected with this project. It is one of the cheapest projects. There is no hilly terrain. There is no problem. I know. I
am also an engineer. For this project, the previous Railway Minister says, "This project will be monitored and completed in
the coming years as per availability of resources." The fate of all the fifteen projects is one and the same.

With regard to doubling of lines, there is heavy traffic on the Mysore-Bangalore line. Doubling of the line was taken up
during our term. My friend is sitting here. Bangalore side up to Kengeri or Ramnagar was completed. I do not know, from
that Mysore side up to about 15 kilometres to Mysore, things are going on. Mysore was the capital city once. However, the
Railways have taken 17 years to convert the metre gauge line into broad gauge. Seventeen years!

I do not want to raise State is issues and how some of the States have been totally neglected. If I had enough time, I could
have given all the figures. I do not want to talk about the Prime Minister who discriminated between one State and another
State. If you want to run coalition governments, you have to appease them. That is the situation the Prime Minister is
facing. As long as he is attached to the gaddi, he has to bend his head to everybody. I do not want to say beyond this. If
you want to keep the chair, there is no need to bend our head.  Let me tell you very frankly. When the BJP wanted to
support me on the day when the Congress withdrew it, I said no. That is because I am not attached to the chair. That is
my political stand for my life. The time will come and I will tell all those things.

You have brought the Supplementary Budget to the House. My Odisha friend was saying about Rs.1 lakh token provision.
He must realize how that Rs.1 lakh has been provided. He has gone out. The Supplementary Demand under voted portion is
Rs.40 lakh under capital, Rs.40 lakh under Railway Funds, and Rs.20 lakh under Railway Safety Fund. They have taken up
certain projects, out of turn works during 2011-12 which are regarded as new service and new instruments of service.

I was just looking at these things. Rs.1 lakh is mentioned here. It says that a token supplementary of Rs.1 lakh is being
sought to start this work immediately and the balance of amount, in several cases, like Rs.90 lakh, Rs.98 lakh, Rs.1 crore,
Rs.2 crore or Rs.10 crore, will be met by re-appropriation within the Grant. They will slow down the work and this money
would be used here. That is again to satisfy the coalition partners to run the Government. I do not want to say beyond this.
I also know this from the original Budget. UPA Government also presented the Budget during 1996-97; Shri Chidambaram
was here; he has gone out; I would have told this to him − how the funds can be made to the Railway Board from the
General Budget.

I have never become a member of any Standing Committee. But I was only tempted to go to the Standing Committee
on Railways. The officers were there. But nobody was prepared to answer the question as to why the projects were
delayed. I have not gone there for Rs.2000; the Parliamentary Affairs Minister told the Speaker, why you unnecessarily
make us to sign the attendance register. In some panel discussions, everybody debate for 'no work, no DA'. But our
conscience will not permit. From 11 o'clock, I am sitting here, just watching.

Here, my friends will remember these words − things are so bad. The Opposition Members were telling and the Leader of



Opposition was very courageously telling, 'you step down, we will come back here'. The days are so bad − I tell you,
whatever may be your policies and programmes.

What is the fate of the two coach factories − Hubli and Railway Workshop? Several coach factories were closed. Our former
Railway Minister announced this. It is not during my period, but during Maharaja's period, the colonial rule; but 7
Government gave Rs.50 crore to Hubli, workshop when I was the Prime Minister, not to close that. Today, I asked the
officer − have they manufactured at least one coach? If the factories for passenger coaches are already there, the Hubli
workshop can do only wagons or goods coaches. Rs.50 crore was given. Mysore was closed. They have got only Kadur
good shed. But that is also going to be shifted − you have to be careful; days are not far off.

I would like to mention that − as the former Prime Minister − with pain, I am talking. You have announced adarsh Railway
Stations. Hubli is not there; Mysore is not there. You are the Railway Minister − how many adarsh Railway Stations do you
have? Why all these slogans? I am very sorry. You have announced many new trains. I have asked only for two trains from
Mysore-Arasikere.

One of the former Railway Ministers, Shri C.K. Jaffer Sharief, had abandoned this route. Today, more than ten trains
are running not only from Arasikere to Mysore, Mysore to Delhi via Arasikere, Mysore to Goa and Mysore to so many routes.
It was unworkable at that time. Unless you create infrastructure, how can a route become workable. We have changed the
policy at that time.

In the North-Eastern States, no project could have been taken. We had changed the policy at that time. Subsequently, our
own policy has been changed accordingly by the successive Governments and formed their own policies. I do not want to
comment on it. It is left to them.

Some of my friends who are sitting here would know that a foundation stone was laid by Shri Atal Bihari Vajpayee for
the Hubli - Ankola Section in 1997-98. What has happened to it? I do not know if that stone is still there or somebody has
lifted it. I do not want to make a long speech. There is no need for it. I have got several other materials but can I use at a
public platform? I am not going to retire from politics.

Shri K.H. Muniyappa, I know how things are going on in Karnataka. If you want to save the UPA Government and the
Congress, then you must be more careful. That is all I can say. You can manipulate it anything. I do not want to state. Did I
ask anybody give me seat in the front row? Did I beg of you? I have not asked for it. I have told the Speaker and hon.
Minister for Parliamentary Affairs, Shri Pawan Kumar Bansal why have you offered this seat to me? I can sit anywhere and
speak for two or three minutes? It is not a big honour to me. I have never asked anybody for this. I wrote a letter to the
Speaker saying that I will close my speech within two or three minutes. I am much pained. It is because all works that
were taken up in Karnataka have come to a standstill. There is so much pain for me.

I have made only two speeches since 2004. If you call one month's Session, you allot me three minutes each day. I will
make only one speech. I do not want to make a number of speeches. I would speak either on the President's Address or
the General Discussion on Budget. You give me only three minutes daily out of 30 days. I would use all my three minutes.
At least, I would have a satisfaction for this. With my little experience of 52 years in public life, I do not want to beg for this
and suffer humiliation.

With these words, I would appeal to the Leader of the House, Minister for Parliamentary Affairs and to the hon. Speaker
that please do not humiliate me. I am not responsible for the disturbances in the House. I will never do it whatever may be
circumstances. We have to speak here and end any speech in only three minutes. Please allot three minutes on all
subjects. Please concentrate on three minutes on each subject. I will deal with that matter and feel satisfied. Thank you
very much.

17.00 hrs.

MR. CHAIRMAN : Hon. Members, I am constrained to inform you that still I have a list 25 speakers who want to speak.

SHRI H.D. DEVEGOWDA: Sir, I am not going to obstruct anybody.  If you want, we will sit up to 2.00 a.m. Food can be
served here. I do not want to obstruct anybody. I do not want to disrespect the Chair or any Leader or the Minister of
Parliamentary Affairs. But you give me a total of one hour or 45 minutes in the whole Session. I will speak only for three
minutes and I will speak on the President's Address or General Budget.

SHRIMATI BIJOYA CHAKRAVARTY (GUWAHATI): Sir, I feel that the Railways are the life line of the country and the nation.
If they run smoothly and properly, they will result in development of each and every corner of the country.  They have
spread like spider-net from East to West and North to South. But I feel everything is not going well in the Ministry of



Railways.

Here I want to mention about railway accidents which are occurring frequently.  In the last few months, the country has
seen a lot of accidents. I do not know who is responsible in the Railways for this. Why are so many accidents taking place?
Is there any technical deficiency? I do now know whether the technical persons are there or not. I think right persons have
not been employed in the right places. This might be the case because sometimes the employment is given on the basis of
political considerations. I feel because of these accidents, hundreds and thousands of people have lost their lives.

Therefore, I would request that the Minister and the Ministry should be careful so that railway accidents do not take place
again and again.

17.02 hrs (Dr. M. Thambidurai in the Chair)

Secondly, I want to mention here that the hon. Railway Minister has said that there is no loss incurred by the Ministry and
that the revenue earned by the Ministry of Railways and their expenditure are almost at par.  But I want to ask one
question. If that is so, why do the projects envisaged or undertaken by the Railways have not been completed? If you have
got sufficient funds, why have some projects not yet been started? I have come to know from your Ministry that due to the
paucity of funds, you could not undertake projects regarding conversion from metre-gauge to broad-gauge.

Thirdly, according to the report of the Committee on Estimates, the Ministry is not able to supply required number of
wagons to the Ministry of Coal, Department of Fertilizer as also to the Department of Food, with the result, these
Departments and also people are suffering. I want to give an example of the Food Corporation of India. They send their
food, i.e., rice, sugar, daal and wheat in dilapidated wagons. During the rainy season, all these things are damaged. It
happens everywhere. So, if the health of the Ministry of Railways is not well, it would be very difficult to contain the
economy of the country.

I understand that the Railway Ministry has asked the Planning Commission to sanction sufficient amount of money to carry
out the projects that have been envisaged by the Ministry.  But unfortunately the Planning Commission has not granted the
amount required by them.

I belong to north-eastern region and I want to mention a few projects. The north-eastern region is the most neglected
region. When the train runs from Guwahati or Dibrugarh and reaches Delhi, it is always 10 hours or 12 hours or sometimes
18 hours late. It is because it has been declared as damaged. I do not know the reason for it.

Sir, I would like to refer to some of the projects in the North Eastern Region. I would particularly refer to the States of
Mizoram, Arunachal Pradesh, Nagaland and Manipur, especially Manipur and Arunachal Pradesh are strategic States and
China has built across the border of these States everything possible. They have got good infrastructure of roads and
airfields on their side of the border. But on this side of the border, let alone having good roads, to reach from Guwahati to
Tawang it takes 18 to 20 hours. Therefore, rail connectivity in these States of Arunachal Pradesh, Manipur and Mizoram is
urgently necessary, especially because these are bordering the foreign countries.

Sir, the State of Assam has got two valleys, namely, the Assam Valley and the Barak Valley. But even after 12 years the
broad gauge line from Lumding to Badarpur has not yet been completed. I do not know the reason for it. I would like the
hon. Minister to explain as to why this has not been completed so far.

MR. CHAIRMAN : You may please wind up now.

SHRIMATI BIJOYA CHAKRAVARTY : Sir, I have just started now.

MR. CHAIRMAN: There are 5 more Members to speak from your Party and if you want to consume their time also, then you
may continue.

SHRIMATI BIJOYA CHAKRAVARTY:  Sir, there is one project called the Rangia − Arunachal Railway line and there is the
Bogibeel bridge. उसका िशला यास शी अटल िबहारी वाजपेयी जी ने िकया था  अटल िबहारी वाजपेयी जी ने कहा था िक यह दस वष  म परूा होगा  अभी उसक
या हालत ह,ै यह आप ज र जानते ह गे  It is because when there is time overrun, there is also escalation of cost as well. I do not

want to say about what is going on there because I know the fact. So, I would like to request the Railway Minister through
you that he should look into it because this bridge is in the strategic areas of Assam and Arunachal Pradesh border and it
would cater to the needs of not only the people of the area but also the Army.

Sir, the other point that I would like to mention here is about the electrification of the NJP and Dibrugarh line. The
electrification on this line has not yet been started yet. I do not know as to why it has not been started yet. The Railway



Ministry had mentioned that the Ministry proposed to electrify 4500 kilometres of railway line. But the electrification work of
this NJP − Dibrugarh line has not yet been started. So far, from NJP to Dibrugarh, towards Assam, not a single line has
been completed. This is very unfortunate. I am thankful to Ms. Mamata Banerjee for having announced 5 important trains
for the North Eastern Region.

Modernisation of railway stations is also urgently necessary and it has been started during the time when Ms. Mamata
Banerjee was the Railway Minister and I hope that during the period of the present Railway Minister this will be completed
because modernization does not mean luxury but it is a necessity.

Sir, I know that the Railways is getting a lot of loan from overseas agencies. Borrowing is good if it could be put to use
properly, otherwise it would be a heavy burden on the people. I hope that some part of the loan so received from overseas
would spent for the development of the railway network in the North Eastern region.

Sir, I would like to mention about, though it is known to everybody here, the theft in the railway wagons in certain parts of
the country. It happens because the Government fails to give what they need because the Railways have paucity of fund. I
understand that from your report. I think you have got a good vigilance and monitoring mechanism. You must equip the
Force with whatever is necessary so that they can have a better vigilance. I know that the Railways is incurring losses and
if this continues for a longer time, then Railways will become like Indian Airlines. Someday it may so happen that there will
be no Railways in this country! I hope, the hon. Minister will take care of this aspect.

Sir, I would like to make two demands from the Ministry of Railways. I would like to mention here about a few railway
catering people who have been thrown out of their jobs, the hon. Minister may look into this matter. The other point is I
would like to demand for a train connecting Guwahati to Pune, Guwahati to Bangalore because a lot of students travel from
these places to the North-Eastern region. Then, the railway over-bridge also is a necessity.

MR. CHAIRMAN : You mention the projects, new lines and trains that you want and conclude your speech.

...(Interruptions)

SHRIMATI BIJOYA CHAKRAVARTY: It is very necessary.  I would request the hon. Minister to take up these projects. I am
sure the hon. Minister, Shri Trivedi would do it because he is a honest person.

MR. CHAIRMAN: About 25 more Members are yet to speak on this subject. At 6 o'clock we have to conclude this
discussion. Therefore, try to be very brief.  I would request the hon. Members to mention their points without repeating the
points that have already been spoken. Then only we can accommodate more Members.

Further, those hon. Members who want to lay their speeches can do so. That will form part of the proceedings.

*शी िखलाड़ी लाल बरैवा (करौली धौलपरु)◌ः रेलवे क  जो ख ता हालत ह ै वह िच ता का िवषय ह ै और राजनीितक
प रि थितय  क  वजह से यह ि थित िबगड़ती जा रही है  रेलवे सरकार का एक बड़ा महकमा ह,ै िजससे आय होती ह ैतथा देश
का ताना-बाना िवकास के िलए एक बहत ही बड़ी िज मेदारी वाला िवभाग है

िजस तरह से रेल िवभाग म आमान प रवतन, नई रेल लाइन, नई गािड़यां, फेरे बढ़ाना, रेलवे के टेशन  को बढ़ाना आिद जो
काय िवभाग म पिडंग ह वह िबना पसेै परेू नह  हो सकते  आज कोई िकरायेदार िकराये पर मकान लेता ह ैवह भी पितशत महंगाई
के िहसाब से एगीमट म बढ़ोतरी रखता है  महंगाई िकतनी ही बढ़ती चली गई, डीजल के भाव बढ़ते गए, पाटस क  क मत बढ़ती
गई लेिकन आज कई साल  से रेलवे ने िकराया नह  बढ़ाया  यह दुभा यपणू ह ैऔर इसके िलए सभी दल  को िच ता कर एक ऐसा
पावधान करना चािहए िक हर साल चाहे िकसी भी पाट  क  सरकार, हो पितशतता को बढ़ाया जाना चािहए

मेरी मांग ह ैिक हर वष 10 पितशत रेल भाड़ा बढ़ाया जाना चािहए  मेरे संसदीय ेत करौली, धौलपुर म भी एक आमान-प रवतन
व नई रेल लाईन वीकृत हई है  लेिकन िजस गित से काय चल रहा ह,ै उस िहसाब से 20 साल तक यह काय स पणू नह  होगा,
तो ऐसे म िवभाग को इसे परूा करने के िलए समय सीमा तय करनी चािहए और बजट आवंटन भी पणू प से करना चािहए तािक
धन क  कमी नह  हो और इसे समय पर परूा िकया जा सके

मेरे ेत म धौलपुर टेशन आता है  इस टेशन पर गािड़य  के ठहराव के िलए म काफ  लमबे समय से पय नशील हं  जसेै िक
शीधाम ए स. (2191-2192), शता दी ए स. 2001-2002 का ठहराव नह  हो पाया है  िवभाग म कोई कायवाही अमल म नह
लायी जा रही ह,ै इसिलए जनता क  भावना को यान म रखते हए इन दोन  टेन  का ठहराव धौलपुर टेशन पर अितशीघ करना
चािहए

मेरी दूसरी लाईन िद ली-मु बई है  इस ट पर िहंडोन बड़ा क बा ह,ै उप िजला मु यालय है  यहां याितय  का बड़ा आवागमन ह,ै
इसिलए इस टेशन पर मेवाड़ ए स. (2963-2964) का ठहराव करना चािहए



मेरे ेत म फतहिसंह पुरा टेशन का नाम ह ैलेिकन यह एक छोटा गांव था  िजसका अि त व ही ख म हो गया है  वहां पर एक
बड़ा क बा सुरोट (िहंडोन) है  उसके नाम से इस टेशन का नाम बदलना चािहए

मेरे ेत म जो आमान-प रतवन व नई रेल लाईन ह, वह धौलपुर-सरमथुरा-करौली-गंगापुर िसटी है  वह इसम मुहारी टेशन से
तातपुर होते हए बंसी पहाड़पुर है  इस आमान-प रवतन व नई रेल लाईन का काय अित-शीघ परूा करना चािहए एवं आगामी बजट
म 300 करोड़ पए का बजट पावधान करना चािहए  यह मेरी पुरजोर मांग है

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

*SHRI A. SAMPATH (ATTINGAL): No other discussion attracts so much public attention like Railways. It is the major

mode of transport and a symbol of national integration. People demand strengthening of our rail network, more train, more

facilities and more destinations without compromising safety and cleanliness.

Indian Railways are now in reds. Its operating ratio is not admirable. Even the projects declared in successive

budgets are not yet started. Those works which have started remains incomplete, railway officials expressing helplessness

due to lack of funds. While there is no dearth of officers at the top, about two lakh vacancies remain unfilled towards the

bottom. The workload upon the loco running pilots, station masters, RPF etc. are alarmingly increasing the pressure upon

them leading to severe stress. The long working hours without adequate rest and leave, non-implementation of the grade-

pay etc. are eroding the confidence of the railway employees.

The sad plight of the coolie, porters, contract workers, construction labourers, catering workers and such

unorganized people goes unheard and unseen by the top bureaucrats. The railway stations and tracks smell human excreta.

Indian Railways still utilize the services of poor "safai karamcharis" to remove the waste and night soil with their bare

hands. This is a clear violation of human rights. Our Railways are the biggest violators of Labour Laws, if not the ILO

Conventions.

My State, Kerala has been asking for the creation of a "Peninsular Railway Zone" because of the demographic as well

as geographic features of those areas. The promises of a Coach Factory at Palakkad and a Wagon Factory at Cherthalai in

Alappuzha are still promises only.  The MEMU between Kollam and Ernakulam is waiting for a green signal. But its shed at

Kollam is yet to be completed. I demand its extension to Nemom, South of Trivandrum Central, where railways have

adequate surplus land. What about the coaching yards offered in this year's budget to Nemom and Kottayam? In the first

year of XV Lok Sabha, we heard about the Medical College and a Water Bottling Plant at Thiruvananthapuram (Trivandrum)

in the budget speech. Even after the lapse of two years, not even a single stone has been laid for them. Many of the new

trains declared in the successive budgets have not yet started running. How can the people believe in the words of the



Ministers? A time has come when the budget speeches have attained the place of mere jokes. But my humble request is,

not to make fun of common people's hopes and aspirations.

Many of our important stations lack adequate amenities. Safe drinking water, waiting rooms and toilet facilities are

people's rights. Why can't we entrust women's self help groups to run at least some selected medium and small

refreshment stalls? It will provide some sort of solace and safety to women passengers.

Railway Consultative Committees at Zonal and divisional levels do not regularly meet. Even MPs don't have any idea

on what is happening in their constituencies. While higher officials visit, inspect or even commission certain railway works,

the presence of the representatives of people are meticulously avoided. It is a breach of privilege.

Regarding stoppage of some trains, the attitude of the Railway authorities is not justifiable. The Parasuram Express,

which was given a stoppage at Chirayinkeezhu in my constituency and which was put in the website, was taken away

without any justification or informing the M.P.  The railway officials did not show the courtesy to attend the meeting of MPs

convened by the Chief Minister of Kerala on 31st December, 2010 at Trivandrum.

I also demand for Budgetary provision for a ROB at Chirayinkeezhu, for which the State Government has earmarked

Rs.5 crores. I request the Minister to take necessary steps to change the mindset of his bureaucrats. The railway is for the

people and not the other way round. In the name of P.P.P. if railways are also heading towards privatization, I will be duty

bound to show a red flag and a red signal.

*शी ए.टी. नाना पाटील (जलगांव)◌ः हम सभी संसद सद यगण हर वष इस चचा पर बोलते ह और अपने चुनाव ेत क
सम याओ ंको सरकार के सामने अनुरोध करते रहते ह  लेिकन मुझे िपछले 2-3 साल के अनु व से यह लगता ह ै िक हम लोग
केवल अपनी डय़टूी कर रहे ह िक चुनाव ेत क  रेलवे संबंिधत सम या सरकार के सामने लाने का काम कर रहे ह लेिकन उन
सम याओ ंका िनवारण तो कुछ नह  हो रहा है  म जब से इस सदन का सद य बना हं तब से कुछ मह वपणू िवषय  को मने
सदन के सामने रखा था और आपके मा यम से माननीय रेल मंती जी का यान आकिषत िकया था लेिकन आज भी उन
सम याओ ंपर कोई ठोस कायवाही नह  हई है  इसिलए मुझे बड़े दुख से कहना पड़ रहा ह ैिक मेरे चुनाव ेत जलगांव (महारा )
जो िक एक पयटन थल, यावसाियक थल और शै िणक थल के नाम से जाना जाता है  देश म सबसे यादा केले का
उ पादन भी मेरे जलगांव म होता है  इन सभी िवषय  को यान म रखकर म सरकार से पुनः अनुरोध करता हं िक मेरी कुछ मांग
रेलवे से असंबंिधत ह, उ ह परूा करने म सहायता कर

1. धरणगांव, अमलनेर, महसावद- आरओबी का बजट 2011 म मंजरू िकया गया था लेिकन आज भी उस पर कोई कायवाही नह
हो रही है  इन लाईओवर  के न होने से वहां क  आम जनता को भारी संकट  का सामना करना पड़ रहा है  िपछले साल बजट म
रेल मंती जी ने घोषणा क  थी िक इस काय को ज द से ज द परूा िकया जाएगा  इस मंजरूी से परेू जलगांव िजले म खुशी क
लहर फैल गई थी लेिकन आज लगभग हम लोग अगले बजट क  तयैारी कर रहे ह लेिकन िपछला काम जसेै का तसैा ह ैऐसे म
मेरा माननीय रेल मंती जी से इतना ही आगह ह ै िक इन आरओबीस को यादा से यादा पय  का आवंटन कर इसे त काल
तयैार करने का काय कर

2. जलगांव रेलवे टेशन को िपछले 5 से 6 साल पहले ही मॉडल टेशन का दजा िदया गया है  लेिकन आज तक इस जलगांव
टेशन पर कोई मा टर लान तक नह  बना पाई ह ैसरकार  तो माननीय रेल मंती जी से यह जानना चाहता हं िक आम आदमी
क  भावनाओ ंके साथ खेल न कर  जो वादा िकया गया ह ैउस काय क  कम से कम शु आत तो क िजए और इस जलगांव रेलवे
टेशन का मा टर लान बनाकर उसे कोई समय सीमा म परूा करने का िनणय िलया जाए  सरूत-भुसावल डबल लेन हो रही है
और इसके ट अमलनेर, धरनगांव से जाएगा इन दोन  टेशन  पर केवल वन लाइन टेशन ह ैतो इन टेशन  को 2 लेटफाम
क  सुिवधा दी जाए और डबल लेन िबछाया जाए

पहले कजगांव टेशन पर गु सरॉक लगता था पर अभी बंद पड़ा है  इसे बंद करने के कारण बहत सी परेशानी हो रही ह ैइसिलए
इस गु सरॉक को त काल शु  िकया जाए  भुसावल-मु बई पसैजर को वापस शु  िकया जाए  मनमाड-मु बई को भुसावल तक
बढ़ाया जाए  अमरावती ए सपेस को भुसावल से 3 कोच जोड़ा जाए िजसम एक 2एसी का कोच और दो 2एसएल का कोच जोड़ा
जाए  उसके साथ इस टेन का याती कोटा बढ़ाया जाए और भुसावल िडिवजन दो जोन को जोड़ना है  एक ह ैसै टल रेलवे और
दूसरा ह ै वै टन रेलवे लेिकन कुछ टेन  का याती कोटा भुसावल िडवीजन से हटाया गया ह ै इससे वहां के याितय  को बहत
िद कत हो रही है  म वहा का सांसद हं िफर भी मुझे कोई मह व नह  िदया जाता है  इसिलए म माननीय मंती जी से मांग करता
हं िक कम से कम जो ेत का एमपी ह ैउसे उसके ेत म तो वीआईपी कोटे म मह व देना चािहए और भुसावल से सकैड़  टेन



क  आवाजाही ह ै लेिकन कोई भी टेन का याती कोटा भुसावल से नह  ह ै इसिलए म मांग करता हं इस भुसावल िडवीजन का
वीआईपी कोटा बढ़ाया जाए

जलगांव यह पमुख यापार नगर तथा यहां से अजंता के िलए पयटन करीब होने तथा यह िश ा का िवकिसत के द होने के
कारण यहां पर रेलवे के ारा याता हेतु अिधकतम संभावनाएं ह लेिकन यहां पर ठहराव के अभाव म याितय  को तकलीफ कर
अ य दूर जगह के रेलवे टेशन से याता करनी पड़ती ह ैइसिलए 2105-2106 िवदभ ए सपेस का पाचोरा म ठहराव, पणेू, पटना
सुपरफा ट 2150/2149 का जलगांव तथा चालीसगांव म ठहराव, ओखापुरी ए सपेस का अमलानेर म ठहराव, गोवा ए सपेस
12779/12780 का चालीसगांव म ठहराव, अमरावती मु बई ए सपेस 12111/12112 का चालीसगांव-पाचोरा म ठहराव,
गीतांजली ए सपेस 12859/12860 का चालीसगांव म ठहराव, नवजीवन ए सपेस 12655/12656 का धरणगांव म ठहराव देने
क  आव यकता है  पवू म कहा गया ह ै िक जलगांव प रसर के िवकास तथा पयटन को बढ़ावा देने के िलए यहां पर उपरो
ठहराव क  मांग हो रही है  मने भी लगातार पताचार तथा लोकसभा के मा यम से पुरजोर मामला उठाया ह ैइसिलए जलगांव तथा
इसके ेत सं जुड़े सभी रेलवे टेशन  पर ठहराव देने के िलए रेलवे मंतालय ारा त काल कदम उठा तथा अनुपरूक मांग  पर मंती
ारा िदए जाने वाले व य म इसको शािमल करने क  मांग करता हं  इसीतरह महानगरी ए सपेस तथा सचखंड ए सपेस का
चालीसगांव म ठहराव िदया जाना चािहए

 

 

 

 

 

 

 

शी प ना लाल पिुनया (बाराबंक ): सभापित महोदय, म आपका आभारी हं िक आपने मुझे रेलवे क  अनुपरूक मांग  पर अपने िवचार रखने का मौका िदया, इसका
म समथन करता हं  जसैािक आप जानते ह भारतीय रेल का अपना रा ीय मह व है  चाहे देश के एक कोने से दूसरे कोने तक याितय  को ले जाने का काम हो
चाहे आव यक व तंु, खा ा न, पेटोिलयम पोड स एक कोने से दूसरे कोने तक ले जाने का काम हो, ये सब काम भारतीय रेल के मा यम से होता है  पहले रेल
मंती, ममता बनज  जी थ , वतमान म शी िदनेश ितवेदी जी और शी के.एच. मुिनय पा साहब रेल मंतालय म रा य मंती ह, म इन सब को बहत ध यवाद दूंगा
इ ह ने रेल मंतालय के मा यम से कई नई-नई योजनाएं द , िजसम इ जत योजना ह,ै दंुतो टेन पार भ क  गई  नयी टेन  और नयी लाईन  क  घोषणा क  गई  नयी
लाईन  का सव करने क  घोषणा क  गई  मुझे परूी उ मीद ह,ै जसेै िक हमारे से पवू एक माननीय सद य ने अपने िवचार य  िकए िक जो घोषणाएं क  गई,ं
उनका आने वाले बजट म उ लेख िकया जाएगा िक िकन-िकन घोषणाओ ंका अनुपालन िकया गया

सभापित महोदय, म बहत िव तार म न बोलते हए सीधे अपने लोक सभा ेत बाराबंक , उ र पदेश से संबंिधत जो िवषय ह, उनके बारे म कहना चाहंगा  मने कई
बार यह मामला सदन म उठाया है  25 जनवरी, 2009 को रायबरेली, जनपद ऊंचाहार रेलवे फाटक पर टे टर टॉली से एक ए सीडट होता है  ऊंचाहार फाटक
रायबरेली िजले म पड़ता ह,ै लेिकन िजन 12 यि य  क  मौत हई, वे सब मेरे लोक सभा ेत बाराबंक  के थे  मने जब यह मामला उठाया, उसके दो िदन बाद
लालगंज रेल कोच फै टी के िशला यास के मौके पर त कालीन रेल मंती जी ने एक-एक लाख पये का चकै उनके प रवार के लोग  को िदया और यह घोषणा क
िक उनके प रवार के एक-एक यि  को नौकरी दी जाएगी  10-8-2010 को जीरो ऑवर म मने यह मामला उठाया और त कालीन रेल मंती जी ने वयं उठ कर
कहा िक मेरा नाम िलया गया ह,ै माननीय सद य जो बात कह रहे ह, वह िबलकुल सही है  मतृक  के प रवारजन  को एक-एक लाख पए और नौकरी देने क
घोषणा एक जनसभा म क  गई थी, यह बात िबलकुल स य है  हमारे अिधकारी एवं पदािधकारी सभी उस जनसभा म मौजदू थे, लेिकन अब हम कैसे िज मेवार हो
सकते ह, य िक अब हम उस पद पर नह  ह  उसके बाद मने 4-8-2011 को एक अनुपरूक प  के प म भी पछूा  आदरणीय रेल मंती, शी िदनेश ितवेदी जी ने
जो कहा, म उसे पढ़ना चाहंगा

"I am grateful that you have brought this to my notice. Today only I will look into it and give specific reply."

 

मुझे बड़ा खेद ह ैिक चार महीने बीतने के बाद भी इस पर कोई कायवाही नह  हई ह,ै यह बड़ी खेदजनक बात है  माननीय रेल मंती जी, आपने चार महीने पहले
आ ासन िदया था िक आज ही म इस मामले को देख कर आपको जवाब दूंगा  चार महीने बीतने के बाद भी उस पर कोई कारवाई नह  हई  त कालीन रेल मंती
माननीय लाल ूपसाद यादव जी ने यहां पर सदन म खड़े होकर कहा था िक हां, मने आ ासन िदया था  आ ासन देने के बाद भी मंती तो एक आएगा, दूसरा
आएगा, तीसरा आएगा, लेिकन रेल मंतालय क  तरफ से जो आ ासन िदया जाये, उसका पालन होना चािहए, म यह आपसे िनवेदन करना चाहंगा

शी िदनशे ितवेदी: देिखये, जो आ ासन िदये जाते ह, उनका पालन हमेशा होना चािहए और हमारे यहां जसेै ह,ै वे हमेशा पालन करते ह  उसम हम कोई िद कत
नह  ह,ै मगर जो पोसेस होता ह,ै अब आप एक लाख पये मुआवजे क , क पसेशन क  बात करते ह न...( यवधान)

MR. CHAIRMAN : Mr. Minister, please address the Chair.

शी िदनशे ितवेदी: नौकरी के बहत सारे वरैीिफकेशंस होते ह और वरैीिफकेशन का पोसेस अगर आप चाह, मने कहा िक हम जवाब दगे और जवाब दे िदया  अगर अब



िडटे स चािहए िक पोसेस कहां ह,ै या ह ैतो वह भी म आपको दे दूंगा ...( यवधान)

शी प ना लाल पिुनया : म माननीय रेल मंती जी का बहत आभारी हं िक उ ह ने इसम ह त ेप करके यह वीकार िकया ह,ै लेिकन आपसे िवनम िनवेदन करना
चाहंगा िक उन बेचारे गरीब यि य  के प रवार  को नौकरी िमल जानी चािहए  जो भी पिकया हो, वह पिकया आप ल  बहत ज दी-ज दी म दूसरी बात कहना
चाहंगा  ...( यवधान) चार महीने तो आ ासन देने के बाद हो गये  यह जनवरी, 2009 क  बात ह,ै उसके बाद दो साल से यादा हो गये

दूसरा म बहत सू म म बताऊंगा, इस पर अब यादा समय नह  लगेगा  बाराबंक  से कानपुर एक मीमो टेन चलती थी, िजसम छोटे-छोटे कमचारी जाते थे, उसम
छात जाते थे, उसम छोटे यापारी जाते थे, उसको आपने ब द कर िदया  चेयरमनै, रेल बोड के सामने मने कई बार यह मामला उठाया  उ ह ने कहा िक इसम तो
कोई िद कत ही नह  ह,ै यह तो हो ही जाना चािहए  अब लोग बाराबंक  से लखनऊ जाते ह, लखनऊ से िफर कानपुर क  टेन पकड़ते ह तो इस तरह से बड़ी
िद कत होती है  सीधे मीमो टेन बाराबंक  से कानपुर तक होनी चािहए

तीसरे, बाराबंक  से फतेहपुर वाया देवाशरीफ 25 िकलोमीटर क  नई रेलवे लाइन का मने अनुरोध िकया था  म आभारी हं, त कालीन रेल मंती कुमारी ममता बनज
जी का िक उ ह ने इसक  रेल बजट म घोषणा क , लेिकन इसके िलए सव के िलए पसैा भी जाना चािहए  अगर सव हो जायेगा तो आगे बढ़ने के िलए हम आपसे
इसके िनमाण के िलए िनवेदन करगे, िफर इस बजट म आएगा  म चाहंगा िक इसके बारे म कृपया उ लेख कर द और चूंिक घोषणा हो चुक  ह.ै..( यवधान) म बस
दो िमनट और लूंगा

MR. CHAIRMAN: Mr. Punia, every time you are telling that I will conclude within two minutes.

शी प ना लाल पिुनया : इससे आगे बाराबंक  देवाशरीफ सड़क पर रेलवे ओवरिबज का मामला कई साल से पिडंग है  पहले यह कहा गया िक रा य सरकार से
सहमित नह  आई, अब रा य सरकार क  सहमित भी आ गई है  अब रेल मंतालय के सामने कोई िद कत भी नह  ह ैतो म आपसे अनुरोध क ं गा िक इसके बारे म
ज र यान द और िनमाण शु  कराएं

रेलवे टापेज के बारे म हमारे माननीय सद य  म से कई लोग  ने कहा, हमने भी अपनी सम या रखी  म आपका आभारी हं िक कैिफयत टेन हमारे यहां कने
लगी ह,ै लेिकन हमने कहा था िक गोरखपुर धाम और फैजाबाद िद ली ए सपसै ह,ै बाराबंक  से आगे फैजाबाद ह,ै वह बाराबंक  म नह  क रही है  िद ली जाने के
िलए हमारे यहां से बहत कम टेन कती ह, इसिलए ज री ह ैिक इनको रोकने का आदेश िदया जाये  हदैरगढ़ म सदभावना टेन 4015-4016 भी कनी चािहए
नई िद ली से फर का ए सपसै भी कनी चािहए  इसके अित र  आदश टेशन म बाराबंक  और बाद म हदैरगढ़ के िलए मने िलखा है  रेलवे ारा बाराबंक  म
टामा सटर क  फैिसिलटी बनाने के िलए भी मने कहा है  ...( यवधान)

MR. CHAIRMAN: Mr. Punia, please lay on the Table of the House the rest of your points.  This is the discussion on the
Supplementary Demands for Grants of the Railways. So, be brief.

शी प ना लाल पिुनया : रेलवे क  सेवाओ ंम बकैलॉग का मामला सबसे मह वपणू है  यह अनुसिूचत जाित, जनजाित के िहत क  बात है  दो िमनट म इस पर
आपके चाहंगा  60 लाख बकैलॉग क  वेकसीज़ ह  कई बार यह मामला उठाया गया, लेिकन अभी कोई पोसेस शु  नह  हआ  म अनुरोध क ं गा िक शडैय़ू ड
का स, शडैय़ू ड टाइ स का बकैलॉग वेकसीज़ म ज दी से परूा कर

मनुैअल केविजंग के िलए हम कहते ह िक हमने इस पथा को देश से ख म कर िदया, लेिकन आज भी रेलवे म हाथ से सफाई करने का काम कमचारी करते ह तो
मनुैअल केविजंग आज भी है  इसके िलए िवशेष यव था आपको अव य करनी चािहए  रेल रजवशन क  भी म बात कहंगा, सभी सद य  के साथ म भी यह कहना
चाहंगा िक जो सद य रकमे डेशन करते ह, उसके आधार पर रजवशन नह  होता और यह पता लगता ह ै िक जो टवैल एजट ह, वे िटकट खरीदते ह, उसका
रजवशन प का हो जाता है  लेिकन माननीय सद यगण रकमंडेशन करते ह, तो उनका रजवशन क फम नह  होता है  रेलवे एससी-एसटी एसोिसएशन और
बाक  जो यिूनयंस ह, जो सं थाय ह, जो सिवस आगनाइजेशन ह, उनको अ य यिूनयन  के बराबर सुिवधाय दी जाएं  म आपका बहत आभारी हं िक आपने मुझे बोलने
का समय िदया  म माननीय रेल मंती जी ारा प तुत अनुपरूक मांग  का समथन करता हं

 

*शी राम िसंह क वां (चु )◌ः हाल ही म जोधपुर-िद ली सुपरफा ट गाड़ी का स ाह म दो िदन बीकानेर-िद ली सुपरफा ट
गाड़ी का स ाह म तीन िदन संचालन िकया गया है  इन गािड़य  के आने-जाने का समय लगभग एक ही िदन है  अगर इन
गािड़य  का समय अलग-अलग िदन म कर िदया जाता ह ैतो रतनगढ़ से िद ली तक के याितय  को स ाह म पांच िदन राहत
िमल सकती है  यह अ यंत आव यक ह,ै िपछले बजट म बांदा से ज मतूवी वाया रतनगढ़-चू  व हावड़ा-जसैलमेर वाया रतनगढ़
बीकानेर होते हए स ाह म एक िदन गािड़य  के संचालन क  घोषणा क  थी  इन गािड़य  का संचालन आज तक भी नह  िकया
गया  इनका संचालन अिवलंब िकया जाये एवं इन गािड़य  को पितिदन चलाया जाये इससे इस ेत को बहत राहत िमलेगी
िद ली-बीकानेर-रानीखेत सुपरफा ट गाड़ी को अ थायी प से बीकानेर तक चलाया गया था  अब इस गाड़ी को बंद कर िदया
गया है  यह गाड़ी इस ेत को बहत राहत देने वाली थी  इस गाड़ी का पुनः संचालन िकया जाये अगर यह संभव नह  हो तो इस
गाड़ी के िद ली-रतनगढ़-डेगाना तक संचालन िकया जाये इससे इस ेत क  जनता को बहत राहत िमलेगी

लुिधयाना-िहसार गाड़ी को चू -रतनगढ़ होते हए बीकानेर तक बढ़ाया जाए  मसरूी ए सपेस को रतनगढ़-डेगाना या रतनगढ़-
बीकानेर तक बढ़ाया जाए  रेवाड़ी-बीकानेर, सादुलपुर-बीकानेर, डेगाना-बीकानेर वाया रतनगढ़ तक साधारण गाड़ी का संचालन
िकया जावे  मेरे संसदीय ेत म मानवरिहत/मानव सिहत रेल समपार  का भारी अभाव है  चालीस-चालीस िकलोमीटर तक एक
भी समपार नह  है  बड़े वाहन  क  बात तो छोिड़ये छोटे वाहन ऊंटगाड़ी आिद को भी िकसान अपने खेत म नह  ले जा सकता



रतनगढ़-सरदारशहर खंड पर रेलवे समपार को लेकर गामवासी काफ  थान  पर एक माह से धरने पर बठेै ह, रेल समपार के
अभाव म काफ  गांव  के रा ते बंद हो गए ह  इसके िलए मने काफ  बार मांग क  ह ैलेिकन कोई राहत नह  दी जा रही है  रेलवे
को इस संबंध म अपने िनयम  म संशोधन करना चािहए व जहां आव यकता ह ै वहां रेल समपार का िनमाण करना चािहए
सादुलपुर जं शन के पवू साइड म रेल समपार सी.142 पर रेल उप र पुल के अभाव म ल बी-ल बी लाइन लग जाती है  काफ
बार रेल उप र पुल क  मांग क  ह ै लेिकन कोई यान नह  िदया जा रहा ह ैयह माग गंगानगर-सादुलपुर-िपलानी-जयपुर का
य तम माग है  उ  समपार पर रेल उप र पुल का िनमाण िकया जाये  िभवानी-लोहा -िपलानी-चू , सीकर-सालासर-बीदासर-
नोखा, चु -तारानगर-नोहर, सरूतगढ़-सरदारशहर, सरदारशहर-तारानगर-सादुलपुर नई रेल लाइन  के सव ण का काय पणू हो
चुका है  इन लाइन  का काय चाल ूकरने क  वीकृित जारी क  जाये  चू , सादुलपुर-रतनगढ़ को आदश टेशन घोिषत िकया
गया ह ैइनका काय आज तक चाल ूनह  िकया गया है  इनका काय अिवल ब चाल ू िकया जाये एवं सजूानगढ़-सरदारशहर रेलवे
टेशन  को आदश टेशन घोिषत िकया जाये  रतनगढ-सरदारशहर आमान प रवतन क  वीकृित जारी क  गई है  इसके टे डर
भी जारी हो चुके है  इसका रतनगढ़ से पायली होते हए लाइन को डायवट कर रेल लाइन डाली जावे तािक शहर से लाइन बाहर
हो सके  इसक  मांग रतनगढ़ क बा के लोग काफ  िदन  से करते आ रहे ह, यह काफ  िदन  क  मांग है  आमान प रवतन के
समय इस सम या का समाधान हो सकता है  चू -सीकर-जयपुर, लुहा -सीकर, सरूतपरूा-शीगंगानगर आमान प रवतन का
काय शीघ चाल ूिकया जाये  रेवाड़ी-डेगाना सवारी गाड़ी का ठहराव बेवड़-भोजान व का धरान हा ट टेशन पर िकया जाये

 

शी भूदवे चौधरी (जमुई): महोदय, सवपथम म यहां से बोलने क  इजाजत चाहता हं

सभापित महोदय : ओ.के.

शी भूदवे चौधरी : सभापित महोदय, आज मुझे देश के सवशे  उपकम रेलवे के परूक बजट पर बोलने के िलए आपने अवसर िदया ह,ै इसके िलए म आपका िदल क
गहराईय  से आभार य  करता हं

रेल यातायात का सबसे सुगम और सरल साधन है  मोटे तौर पर रेल  को आम जन-जीवन का िह सा माना जाता है  यह हमारी स यता, सं कृित और रा ीय
एकता का सेतु भी बन गया है  एक अजीब बात िपछले वष  से म देख रहा हं, जब हम गुलाम थे तो इस देश म हर साल रेलवे क  हजार  िकलोमीटर लाइन िबछ
जाती थी जबिक गुलाम देश म सव का कोई ठोस साधन नह  था  आज हमारे पास सव के सभी साधन उपल ध ह, हवाई जहाज ह,ै हलैीकॉ टर ह,ै पानी वाला जहाज
ह ैिक तु रेलवे के टकै िबछाने का काम िब कुल नग य है  रेल मंती संसद से सड़क तक भले ही यह दावा करते ह  िक याती िकराया नह  बढ़ाया जायेगा, मगर रेल
मंतालय माल भाड़े म िपछले डेढ़ साल म एक दजन से अिधक बार िपछले दरवाजे से बढ़ो री कर चुका है  इस बार रेलवे ने डेवलपमट चाज के नाम पर, पीक सीजन
सब-चाज के नाम पर माल भाड़े म छह फ सदी क  बढ़ो री कर दी है  इससे िविभ न व तुओ ंके दाम बढ़ना तय है  इससे महंगाई क  आग और भड़केगी  इससे
आने वाले िदन  म पॉवर लां स म िबजली उ पादन क  लागत बढ़ेगी और इसका सीधा प रणाम ह ैिक िबजली क  क मत बढ़ने के आसार ह और इसका सीधा पभाव
गरीब िकसान  पर पड़ेगा

रेल रा  क  जीवन रेखा ह ैऔर यह आधुिनक भारत का िनमाण करने वाली पर पर आिथक, राजनीितक, सामािजक प रवतन  का संगठना मक कद रही है  रेलवे
का िवकास देश के िलए अ यंत ही मह वपणू है  महोदय, दुभा य यह ह ैिक देश म सड़क  क  लंबाई आजादी के बाद चार लाख िकलोमीटर से बढ़कर 44 लाख
िकलोमीटर हो गयी, िकंतु रेल लाइन  का िव तार 54 हजार िकलोमीटर से बढ़कर मात 64 हजार िकलोमीटर हआ है  रेलवे के िवकास म इस तरह क  कोताही आम
लोग  के िलए काफ  परेशानी का सबब बनता जा रहा है  मुझे दुख के साथ कहना पड़ता ह ैिक अिधकांश रेलवे के ए सीडट, रेलवे म चोरी, नशाखरुानी का मामला
उसी रेलवे म होता ह,ै जो िद ली से उ र पदेश और िबहार होते हए गुजरती है  इसम सुधार क  अित आव यकता है  टेशन  क  यापा रक गितिविधयां तभी बढ़
सकती ह, जब वह ेत परूी तरह से सुरि त हो  टेन  और टेशन  क  परूी सुर ा के िबना िकसी भी योजना को मूत प नह  िदया जा सकता है

िबहार रा य के संदभ म कहना चाहता हं िक यहां कई प रयोजनाएं लंिबत ह  इसम तंुत कायवाही करने क  ज रत है  मने िवगत वष  म अपने लोकसभा ेत झाझा
के बारे म बताया था  झाझा ई टन और वे टन रेलवे का कद िबंदु है  वहां लोको शेड का िनमाण हआ था, िजसम 32 हजार लेबर काम करते थे, लेिकन वह टीम
लोको और डीजल लोको हटा िदया गया है  िजस समय वह हटाया गया था, उस समय अनशन, धरना और पदशन हए थे और रेलवे मंतालय ने यह आ ासन िदया
था िक वहां इलेि टिसटी शेड लगवा िदया जाएगा, लेिकन दुभा य ह ैिक अभी तक उसम कोई कायवाही नह  हयी  पवू रेल मंती नीतीश कुमार और पवू रेल रा य
मंती वग य िदि वजय िसंह के अथक पयास से कुछ काम भी िमला  वािशंग पीट का िनमाण हो चुका ह,ै लेिकन काम अभी चाल ूनह  हआ है  आपके मा यम से
माननीय मंती जी से अनुरोध करता हं िक झाझा रेलवे टेशन पर इलेि टिसटी लोको का िनमाण कराया जाए

इसी इलाके म जमुई टेशन है  यहां एक रे ट हाउस िनमाण करने का प ताव आया था  आपको मालमू ह ैिक एक लछुआर गांव ह,ै यह जमुई टेशन से मात 5-6
िकलोमीटर दूरी पर ह,ै यहां दुिनया भर के जनैी दशन करने के िलए आते ह  लेिकन वहां यह काम नह  हआ है  म सरकार से मांग करता हं िक झाझा रेलवे टेशन
म िव तु लोको शेड क  थापना क  जाए, िनिमत वािशंग पीट को चाल ूकराया जाए, झाझा ऊपरी पुल का चौड़ीकरण िकया जाए, रेलवे के उ च िव ालय म लस टू
क  पढ़ाई चाल ूक  जाए, आर ण पणाली दो िश ट म कराने क  यव था क  जाए, ज सीडीह से चकाय होते हए िग रडीह तक रेल माग का िनमाण कराया जाए
झाझा से गया, वाया िसकंदरा, अलीगंज, नवादा रेलवे लाइन का िव तार िकया जाए  कटौना हा ट म िटकट काउंटर एवं याती शेड का िनमाण कराया जाए
आर.पी.एस.एफ. के टेिनंग से टर का िनमाण कराया जाए  जमूई टेशन पर सेड, शौचालय और पानी क  यव था क  जाए  मुझे उ मीद ह ैिक इस िपछड़े इलाके म
आपक  नजर इनायत होगी और बुिनयादी सम या पर गंभीरतापवूक िवचार िकया जाएगा

शी रामिकशनु (च दौली): माननीय सभापित जी आपने अनुदान  क  अनुपरूक मांग  पर बोलने का अवसर िदया है  म आपके मा यम से रेल मंती जी का यान
िह दु तान के नह  बि क एिशया के सबसे बड़े रेलवे याड मुगलसराय और उस जनपद के िवषय क  ओर ले जाना चाहता हं  िपछले बजट म माननीया रेल मंती सुशी
ममता बनज  जी ने जनपद चंदौली म दो ओवर िबज िनमाण के िलए घोषणा क  थी लेिकन अभी तक उस का अभी तक कोई परूा िनणय नह  िकया गया  रेलवे



ओवर िबज न बनने से जनपद च दौली के लोग  को बहत किठनाई होती है  ...( यवधान) इतनी िद कत होती ह ै िक परूा जनपद कई भाग  म बंट जाता है
वाराणसी-च दौली म रेलवे लाइन  का जाल िबछा हआ ह ैलेिकन ओवर िबज न होने से वहां इतनी परेशानी होती ह ैिक परूा आवागमन बािधत हो जाता है  म आप के
मा यम से यह कहना चाहता हं िक मुगलसराय म देश के िविभ न् रा य  से पि म बंगाल, िबहार हो या पवू र रा य हो जहां से रेलगािड़यां आती ह और वह  से
गुजरती ह लेिकन िकसी टेन म वहां का कोई कोटा नह  है  मंुबई हो, िद ली हो गोरखपुर हो देश के िविभ न रा य  म जाने के िलए टेन वहां से गुजरती ह ैिजससे
वहां लोग आते एवं जाते ह  कोटा न होने से वहां के लोग  को काफ  परेशानी होती है  वहां क  यव था परूी तरह से जजर और ितग त हो गई है  म आप के
मा यम से सरकार से चाहता हं िक जनपद च दौली म ऐसे कई मह वपणू थान ह जहां पर लोग आते और जाते ह  वहां पर खाद के िलए कोई याड नह  बनाया गया
है  वहां टेशन के पास खाद उतारने के िलए कोई थान नह  ह ैिजससे वहां के िकसान  को भी काफ  परेशानी होती है  वहां खाद बाहर से आती है  वहां खाद
बनारस एवं अ य दूसरे टेशन  से आती है  इसिलए वहां के िकसान  को समय से खाद उपल ध नह  हो पाती है  वहां खाद का रेक नह  लग पाता है  आप के
मा यम से सरकार से चाहंगा वहां खाद के िलए रेल याड क  थापना हो और वहां रेल रेक लगे  म एक बात और कहना चाहता हं िक वहां फेड कॉ रडोर योजना बन
रही ह,ै पांच रेलवे लाइन बनगी  वहां कई मानवरिहत रेलवे कॉिसंग ह जहां आए िदन दुघटनाएं होती रहती ह  वाराणसी-मुगलसराय रेलवे लाइन है  दयपुर म कई
बार, एवं कई गांव के लोग  ने मांग क  िक वहां मानवरिहत रेलवे कॉिसंग पर एक आधुिनक फाटक लगे तािक लोग  क  जानमाल क  सुर ा हो सके  म आपके
मा यम से कहना चाहंगा िक वाराणसी-च दौली जनपद म ऐसे मानवरिहत जहां भी रेलवे कॉिसग ह वहां आधुिनक गेट लगाने का काम कर  दूसरी, बात म यह
कहना चाहता हं िक वाराणसी-गाजीपुर म सारनाथ रेलवे टेशन ह ैजहां से इंटरिसटी टेन रोकने क

मांग लगातार हो रही है  वह बु  जी का पिवत थल ह ैऔर वहां पयटक बड़ी माता म आते ह  ...( यवधान)

MR. CHAIRMAN : Nothing more will go on record. Please take your seat.

...(Interruptions) *

 

 

*शी हसंराज ग.ं अहीर (च दपरु)◌ः रेलवे मंतालय ने नई सेवाओ ंको शु आत करने के िलए 46 प रयोजनाओ ं हेतु वीकृित
मांगी है  इन सभी नई प रयोजनाओ ंको देश के िविभ न रेल जोन  म शु  िकया जाना है  बजट 2011-12 पेश करते समय
त कालीन रेल मंती ारा िविभ न घोषणाएं क  गई थ  उ ह ने कहा थ िक बड़े काय  को करने के िलए उदार मन और सोच क
ज रत होती ह ैलेिकन उ ह ने अपने बजट म उदारता का प रचय नह  िदया  िपछले कई वष  से हम जनजातीय ेत तथा न सल
पभािवत ेत के िजला थन गड़िचरोली म रेल पटरी िनमाण क  मांग करते ह  त कालीन रेल मंती ारा 2008 के बजट म इसे
अिगम मा यता के साथ और रा य सरकार के आिथक सहयोग क  अपे ा रखते हए बजट म घोिषत िकया लेिकन बाद म इसे
परूा करने के तरफ कोई यान नह  िदया गया  इस साल के बजट म पृ  7 पर त कालीन मंती महोदय ने पुनः वडसा-
गड़िचरोली को नई रेल पटरी िनमाण के प रयोजना के प म इसे शािमल िकया गया, लेिकन इस पर कोई काय नह  िकया जा
रहा  शु आत म 50 करोड़ पए क  यह प रयोजना अब 250 करोड़ पए क  हो गई है  अगर इसे समय रहते परूा िकया जाता
तो लागत मू य म बचत क  जा सकती थी  दुभा य से ऐसा नह  हो रहा है  रेल पटरी के िनणय को रेलवे मंतालय िनरंतर काय
के प म देखता है  िफर मंती बदल जाने से प रयोजना को थिगत करने का यह पयास इन जनजातीय ेत  के साथ अ याय
है  इसीतरह एक मह वपणू मामला सरकार के सं ान म लाकर इस पर उिचत कदम सरकार ारा उठाए जाने क  अपे ा करता
हं  रेलवे म आज भी बड़ी सं या म चौक दार िवहीन, फाटक िवहीन समपार है  चौक दार तथा फाटक  के अभाव के कारण मानव
बसावट  के करीब के इन समपार  पर हरदम रेल दुघटना होती है  छोटी-बड़ी रेल दुघटना म पशु, मानव हािन भी होती है  इन
समपार  पर होने वाली दुघटना म मानव  क  मृ यु का मुआवजा रेलवे ारा नह  िदया जाए  जबिक इन लोग  के मृ यु के िलए
सरकार क  असफलता िज मेवार है  हमने यह मामला मंडल रेल सिमित तथा रेलवे क वेशन कमेटी म भी उठाया  सरकार को
इस पर यान देना होगा  रेलवे के दुघटना म मरने वाले याितय  को िदए जा रहे मुआवजे क  तरह फाटक िवहीन या चौक दार
िवहीन समपार  पर घिटत दुघटना म मृ यु पाने वाले को भी उिचत मुआवजा त काल िदया जाना चािहए  म आपके मा यम से
के दीय मंती महोदय से यह िनवेदन करना चाहता हं िक इस दुघटना म मृ यु होने वाल  के प रजन  को तथा हताहत  को भी
मुआवजा देने के िलए अनुपरूक मांग  पर अपने व य म घोषणा करे

2008-09 को त कालीन रेल मंती ने ब लारशा से मंुबई सेवागाम ए सपेस को िलंक ए सपेस के प म शु  करने क  घोषणा
क  थी, जो अभी तक परूी नह  हई, इसी तरह नंदीगाम ए सपेस को िलंग ए सपेस के प म ब लारशाह-नागपुर से मंुबई व पनूा
के िलए चलाना उिचत रहेगा

नागपुर देश के दय थल पर है  इस म य ेत के पमुख शहर का मह व बरकरार रखने तथा रेलवे के प रवहन के और भी
सुचा  बनाने के िलए नागपुर को अलग से नया रेलवे जोन बनाने क  मांग क  जा रही ह,ै जो उिचत भी है  इसके साथ देश के
इस म यवत  ेत से िद ली तथा उ र व दि ण भारत क  ओर अिधक सं या म नई गािड़यां चलाने क  आव यकता है  रेलवे
मंती से अपने व य म इस बारे म घोषणा करने का अनुरोध करता हं

दि ण से चलने वाली गािड़यां जो दि ण रेलवे से दि ण म य होकर चांदा फोट से चलने वाली गािड़य  को िबलासपुर से आगे
कोलकाता तक चलाने क  तथा गांडटक ए सपेस जो चे नई से चलती ह,ै को िद ली के आगे अमतृसर तक आगे बढ़ाने क



आव यकता है  यह यहां के याितय  क  आव यकता और बढ़ती मांग है  रेलवे म बढ़ते आवागमन को देखते अब तीसरी रेल
पटरी क  आव यकता पतीत हो रही है  िपछले कई वष  से कागजनगर-नागपुर-इटारसी तीसरी लाइन के िनमाण क  घोषणा
लंिबत है  2008-09 के रेल बजट म इसक  मंजरूी दी गई  लेिकन इसका िनमाण काय लंिबत होने से रेलवे के आवगमन पर
पितकूल असर पड़ सकता है  भिव य म नई गािड़य  के प ताव भी इस कारण लंिबत रह सकते ह  इसिलए तीसरी लाइन के
प ताव के िनमाण काय को शु  करने के िलए कदम उठाएं

चंदपुर टेशन महानगर का मह वपणू टेशन है  इस टेशन पर कुछ गािड़यां कती नह  िजसम केरल, तिमलनाडू, राजधानी व
अ य सा ािहक गािड़य  का ठहराव के िलए मा यता देने क  मांग करता हं, कृपया तुर त घोषणा कर

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

शी जगदीश िसंह राणा (सहारनपरु): माननीय सभापित महोदय जी, ज मू से सहारनपुर तक अ सी वष  से डबल रेलवे लाइन ह ैलेिकन सहारनपुर से मेरठ तक
िसंगल रेलवे लाइन है  मेरा मंती जी से अनुरोध ह ैिक सहारनपुर से मेरठ तक डबल रेलवे लाइन बनवाने क  कृपा कर  िद ली से मेरठ तक और मेरठ से सहारनपुर
का जो रा ता ह,ै 58 टेन क  रहती ह जो मेरठ से सहारनपुर तक नह  पहंच पाती ह  म यादा व  नह  लूंगा  म मंती जी से िफर अनुरोध करता हं िक सहारनपुर
से मेरठ तक डबल रेलवे लाइन बनवाने क  कृपा कर  जय िह द

MR. CHAIRMAN : I would request other hon. Members also to speak briefly like the hon. Member Shri Jagdish Singh Rana.

 

शी शरीफ़ु ीन शा रक (बारामुला): सभापित महोदय, सबसे पहले म मंती जी क  गां स का समथन करता हं  दूसरी बात, म मंती जी से खसुुसन यह गुजा रश
क ं गा िक ये डायनेिमक ह, इंटलैीजट ह  बदिक मती से यह रवाज रहा ह ैिक जो मंती बनता ह,ै वह िसफ अपनी कौ सटीटूसंी को जानता ह ैिक सब रेलवे वह
लगनी चािहए  मेहरबानी करके आप सारे देश को अपनी कौ सटीटूसंी समझ ल

यहां मेरे नोिटस म यह बात आई िक आपके पास एक लाख वेकसीज़ ह  आप लोग  क  बेकारी देख रहे ह  इसम या हज ह ैिक आप लोग  क  भत  का काम शु
कर  इससे आपके काम म एफ िशएंसी आएगी  क मीर का रेलवे पोजै ट 15-20 साल पहले शु  हआ  पता नह  तब से िकतने लोग यह सोचते-सोचते अ लाह को
यारे हो गए िक हमारे पास कल, परस  रेल आएगी  20 साल का असा गुजरने के बाद भी हम ज मू को शीनगर से नह  जोड़ पाए ह  इसक  तरफ यान देने क
ज रत है  जब देवेगौड़ा जी और गुजराल साहब पधान मंती थे, उन िदन  उसका उ ाटन िकया गया था  लोग उसके िलए परेशान ह  आपको मालमू ह ैिक इसक
एक िसयासी, मुआशी और नेशनल अहिमयत भी है  उसे ज़ेरे नजर रखना है

म आपसे तीसरी गुजा रश यह क ं गा िक य  ही लोग रेलवे टेशन पहंचते ह तो अ सर कहा जाता ह ैिक टेन म िवलंब हो रहा ह,ै खेद है  ऐसा हर जगह है  कभी
पांच घंटे, छ: घंटे, सात घंटे टेन लेट होती है  इस िस टम को ठीक करने क  ज रत है

आप सबको मालमू ह ैिक िपछले साल वै णो देवी म 80 लाख याती गए  टेन  क  कमी है  ज मू रेलवे टेशन पर वे सुिवधाएं नह  ह जो होनी चािहए  इसक  तरफ
यान देने क  ज रत है  मुझे मुतालबा िकया गया ह ैिक मु बई से एक फा ट टेन वै णो देवी के िलए खसुुसी तौर पर ज मू तक चलाएं  उसके िलए म आपसे ज़ाित
तौर पर गुजा रश क ं गा  क मीर क  अहिमयत को ज़ेरे नज़र रखकर वै णो देवी के याती आते ह और अमरनाथ जी के भी लाख  लोग आते ह  उसके अलावा लाख



टू र स आते ह  िलहाज़ा इस चीज़ को यादा तव जह देखने क  ज रत है

 

 

 

 

SHRI P.C. MOHAN (BANGALORE CENTRAL): Thank you, Mr. Chairman, Sir, for giving me an opportunity to speak on the
Supplementary Demands for Grants (Railways). I represent Bangalore Central Parliamentary constituency. The Bangalore
City Railway Station also comes under my Parliamentary constituency only.  It is one of the largest railway stations in the
whole of South India. More than 200 trains arrive and depart every day from this Station and more than two lakh
commuters use this particular Station every day. But for the past 40 years, they have not seen any kind of development in
that Station. Lakhs of people come there and go every day but absolutely there is no parking facility in the Station.

At the rear entrance where the Okalipuram second entrance is there, where the existing parking lot is there, there also one
administrative building is coming with the result that there is absolutely no parking facility now.

In such a big Railway Station, there is only one restaurant. That restaurant also is charging exorbitantly.  We are all
aware that a lot of poor people travel in the trains. It is very difficult for them to afford such high prices there. In the
platform, a number of commuters come. Absolutely, there is no place to sit also in the platform. Ladies and other people sit
on the floor there. There is no extra facility provided to the disabled persons. I would like to bring another thing to the
notice of the hon. Minister.  At present, in Rajdhani train, three-tier berth has been provided to the freedom fighters of our
country. I would like to request the hon. Minister to upgrade it to two-tier.  In Duronto trains, berth should also be provided
to them.

**शी रतन िसंह (भरतपरु)◌ः भारतीय रेल िवकास क  धुरी है  भारतीय रेल िव  म अपनी सेवाओ ं के िलए मह वपणू थान
बनाये हए ह  प तािवत िबल म नई रेल लाइन िबछाना, पुल िनमाण, रेल लाइन  का नवीनीकरण, रेलगाड़ी सुर ा व चेतावनी
पणाली, भिूमगत पार पथ  का चौड़ा करना, रेलवे टेशन का अपगेडेशन व नवीनीकरण के िविभ न काय सि मिलत िकए गए ह
सभी िनमाण काय लगभग देश के सभी ेत  को लाभाि वत करते ह  नविनमाण व नवीनीकरण के साथ सफलतापवूक संचालन
भी मह वपणू है

हम आभारी ह िक नई टेन भी चलाई जा रही है  नए टेशन पर ठहराव भी बढ़े ह  पर तु िफर भी पायः देखा जाता ह ै िक टेन म
भीड़ बहत रहती है  रेल िड ब  म बाहर-भीतर बहत भीड़ देखने को िमलती है  िड ब  के ऊपर भी याती चढ़े रहते ह  सुर ा क
ि  से यह जनिहत म सही नह  ठहराया जा सकता है  रेल यातायात सुगम, सुरि त रहे इसके िलए टेन म ि तीय शेणी के
िड बे आव यकतानुसार अिधक जोड़े जाय

मेरा यह भी सुझाव ह ै िक िबजी स टेन के फेरे आव यकतानुसार और बढाये जाये  िजससे आम आदमी के िलए यातायात
सुगम और सुरि त होगा  भरतपुर संसदीय ेत म भरतपुर, डीग, कामां, कोसी रेलवे लाईन का सव ण पारंभ हो चुका है
सव ण उपरा त जनिहत म नई रेलवे लाईन िबछाने क  वीकृित पदान क  जाये  बजट 2010 म वीकृत जं शन, लेटफाम,
सुपर डाई नोि टक सटर, सुपर पेशिलटी अ पताल का िनमाण भी वीकृित के अनु प शीघ पारंभ कराया जाये

म माननीय मंती महोदय से यह भी िनवेदन करना चाहता हं िक भरतपुर म "एल.सी. नं. 252 " एवं "एल.सी. 244 " रेल लाईन
पर दो पुल  के िनमाण िपछले तीन वष  से कराया जा रहा है  िनमाण काय क  गित अ यिधक धीमी है  इन पुल  के शीघ िनमाण
नह  होने से भरतपुर िजले म चार  ेत  के यातायात अ यिधक पभािवत हो रहे ह  िनमाण काय शीघ पणू कराया जाये  भरतपुर
जं शन पर पुराना बना हआ रेलवे लाई स के ऊपर का पुल अ यिधक ितग त हो चुका है  जो सुरि त नह  है  यातायात भी
का हआ है  इस पुल के थान पर सुगम सहज और सुरि त यातायात के िलए एक नये पुल का िनमाण भरतपुर म कराया जाये

जब तक िनमाण परूा न हो तब तक ितग त पुल को दु त कराया जाये और यातायात यो य बनाया जाये  जनिहत म रेलवे
क  अनुदान क  परूक मांग  का म पुरजोर समथन करता हं और स मािनत सदन से इसक  वीकृित रािश 35,49,72,779 का
करने का पुरजोर समथन करता हं

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

शी मदन लाल शमा (ज मू): आदरणीय सभापित महोदय, म अनुदान  क  अनुपरूक मांग  (रेल) क  ताईद करने के िलए खड़ा हआ हं  मुझे बहत लंबी-चौड़ी बात
नह  करनी, लेिकन म दो-तीन बात जो मेरे पािलयामटी ह के से ता लुक रखती ह, उनके बारे म कहना चाहंगा  माननीय रेल मंती के बारे म सब लोग  ने कहा
है  यह मुझे अ छा लगता है  वे बहत ही डायनेिमक ह  उनके काम करने के तरीके से सभी मै बस खशु ह  सबसे पहले म कहना चाहता हं िक मेरा पािलयामटी
ह का ज मू-पंुछ ह,ै इसिलए नशैनल इंटरै ट म भी कोई काम करना चािहए  ज मू-पंुछ से राजौरी बहत ही बकैवड ए रया है  यह सारा ए रया बाडर के साथ-साथ
लगता है  वसेै भी हमारी सरकार ने पंुछ-रावलाकोट रोड पािक तान म लोग  के आने-जाने के िलए खोली है  वहां लोग परेू देश से पािक तान म अपने र तेदार
को िमलने जाते ह  उ ह ज मू तक रेल िमलती ह ैलेिकन उससे आगे न तो उ ह हवाई सफर करने को िमलता ह ैऔर न ही रेलवे क  कोई सुिवधा है

सभापित महोदय, म आदरणीय मंती जी से दुआ क ं गा िक वह अपनी तकरीर म आज िफर बताय  पहले भी इ ह ने इस हाउस म यक नदानी करवायी है  एक तो
वह बकैवड ए रया ह ैऔर दूसरा, दोन  मु क  को जोड़ने के िलए, य िक हमारे इंटरनशैनल बॉडर और लाइन ऑफ कंटोल के साथ-साथ पािक तान के उस पार
कम से कम आधे दजन के करीब रेलवे टेशन ह  जबिक हमारे लोग देखते ह िक िह दु तान ने इतनी तर क  क  ह,ै लेिकन िफर भी इस ए रया म रेल अभी तक
नह  पहंची है  म समझता हं िक यह िह दु तान के िहत क  बात है  हम ज मू-क मीर के हालात ठीक करने के िलए पेशल पकेैज दे रहे ह  वहां आज बहत यादा
डेवलपमट हो रही है  अगर ज मू-पंुछ रेल लाइन, िजसका इ ह ने आलरेडी मान रखा ह,ै उसका सव हो गया ह ैऔर 12व  पंचष य योजना म शु  करने क
यक नदानी करवायी है  दूसरा, ज मू-क मीर म बारामूला तक रेल पहंच गयी ह,ै लेिकन हमारा िडवीजन िफरोजपुर है  लुिधयाना, जालंधर, पठानकोट सब एक
तरफ पड़ता है  मेरा कहना ह ै िक ज मू म उस िडवीजन को तनैात िकया जाये  िफरोजपुर से बारामूला तक हम इतनी बड़ी रेल लाइन को संभाल नह  सकते,
इसिलए वह होना भी बहत ज री है

दूसरा, छ ब हमारा िडि ट ट हडै वाटर है  हमारे लोग ह र ार म अपने बुजुग  क  अि थयां लेकर आते ह  लेिकन िडि ट ट हडै वाटर यहां बरगेड हडै वाटर
ह.ै..( यवधान) वहां कम टेन कती ह  म कहना चाहता हं िक यह काम भी होना चािहए  दूसरा, नादन इंिडया म िवजयपुर के पास सबसे यादा राधा वािमय  क
तादाद आती ह,ै य िक िवजयपुर म उनका स संग गढ़ है  वहां लाख  लोग जाते ह, इसिलए िवजयपुर म एक ओवर िबज क  ज रत है  इसके साथ-साथ हेमकंुड जो
रेल जाती ह,ै उसका टापेज होना भी वहां ज री है

आिखर म िफर म ऑनरेबल रेल िमिन टर साहब से इ तजा क ं गा िक वह अपने जवाब म इसके बारे म जवाब द  यह नेशनल इंटे ट क  बात ह,ै इतना बड़े काम
सारे देश म आप कर रहे ह  रजौरी-पंुछ लाइन को आप ज दी शु  कर, यह म आपसे र वे ट करता हं

 

शी कामे र बठैा (पलामू): महोदय, म कुछ ऐसी चीज िदखाना चाहता हं जो माननीय पवू रेल मंती चाहे लाल ूपसाद जी ह , चाहे नीतीश कुमार जी ह , चाहे राम
िवलास पासवान जी ह , उनके समय से ही मेरे पलामू संसदीय ेत म कुछ प रयोजनाओ ंक  घोषणा एवं िशला यास िकया गया ह,ै लेिकन वहां आज तक काम नह
चाल ूिकया गया है  जो नया पोजे ट िलया गया ह ैवह ह ैगया से डालटेनगंज वाया शेरघाटी − गढ़वा रोड़ लाइन  त कालीन रेल मंती माननीय लाल ूपसाद जी
इसक  घोषणा और िशला यास िकया गया था, लेिकन आज तक इस काम को शु  नह  िकया गया है  बरवाडीह से िचरिमरी लाइन, जो मंुबई का ट तय करेगी,
िजससे 12 घंटे के समय क  बचत होगी, उस काम के सव का ऑडर सरकार क  ओर से हो चुका ह,ै लेिकन अभी तक सव नह  िकया गया है  म मंती जी से पछूना
चाहता हं िक या पवू मंती ारा क  गई घोषणा अवधै ह?ै अगर अवधै नह  ह,ै काननूी ह,ै तो इस काम को कब तक परूा करगे? यह सव का काम कब तक शु
होगा? नया काम कब तक शु  िकया जाएगा? सव के िलए गया से शेरघाटी होते हए डालटेनगंज, च दपुरा से रझारा, बरवाडीह से िचरिमरी, भवनाथपुर से चोपन
रेलवे लाइन का तंुत सव कराया जाए और काम को तंुत शु  िकया जाए, यह म मती जी से, सदन से और सरकार से मांग करता हं  हमने सरकार को, रेल मंती
जी को लगातार िलखने का पयास िकया  मने पलामू संसदीय ेत, झारख ड क  सम याओ ंको लेकर सरकार को लगातार िलखा है  हमारे यहां एक गढ़वा रोड
रेलवे टेशन ह,ै जहां उ र पदेश, िबहार और छ ीसगढ़ क  जनता एक साथ जुटती ह,ै उस टेशन पर पितिदन हजार  लोग  क  भीड़ लगती ह,ै वहां पर कोई
ओवरिबज नह  है  मने यह मांग क  थी िक गढ़वा रेलवे टेशन को, गढ़वा रोड को आदश टेशन का दजा िदया जाए और वहां ओवरिबज बनाया जाए तािक वहां के



लोग  को आने-जाने म सुिवधा िमल सके  मने कई चीज  के बारे म रेल मंती जी को िलखे ह  म गढ़वा और नगर उटाई रेलवे टेशन  पर ओवरिबज के िनमाण,
हसनैाबाद रेलवे टेशन पर ओवरिबज के िनमाण, गढ़वा रेलवे टेशन पर लेटफाम के िनमाण, नगर उटाई रेलवे टेशन पर लेटफाम के िनमाण, मेराल रेलवे
टेशन पर लेटफाम के िनमाण एवं रमूना रेलवे टेशन पर लेटफाम के िनमाण क  मांग क  है  माननीय मंती जी, हमारा जो संसदीय ेत ह,ै उसम काफ  जंगल
और पहाड़ ह, टाइबल इलाका ह,ै इसिलए चार नए काम  के सव और पुराने काम  को तंुत चाल ूकराने क  मांग क ं गा  मंती जी से मांग क ं गा िक नए काम  के
सव और पुराने काम  को तंुत चाल ूकराया जाए  म यही सरकार से मांग क ं गा

 

 

 

SHRI NARAHARI MAHATO (PURULIA): Mr. Chairman, Sir, I would like to thank you for giving me a chance to participate in
the discussion on the Supplementary Demands for Grants (Railways).

Firstly, I am sorry to say that today I have attended the House seven hours' late. I am coming from Dhanbad to New Delhi
by Sealdah Rajdhani Express. It came late by six hours. All the trains are running late frequently. So, my humble submission
to the hon. Railway Minister is that punctuality in running of trains and safety of the railway passengers must be ensured.

Secondly, my humble submission is that there is a need to have emphasis on Jangalmahal.  Today, while opening the
newspaper, we have read about Jangalmahal , West Midnapore, Bankura, Purulia in regard to the railway line.  A railway
line from Jhargram to Purulia via Vandovan was sanctioned and surveyed also during the regime of the Railway Minister,
Shri Nitish Kumar. But I am sorry to say that till date it has not been done anywhere. My Purulia Parliamentary Constituency
is attached with Jharkhand. The model station was sanctioned but again, I am sorry to say that it has not been done and
completed.

Thirdly, in my Constituency's Adra Divisional Railway Headquarters and the ancient Railway Station, which was built during
the regime of the British Government, lakhs of trees had been cut down for opening and establishing a thermal power
station. But nothing has been done so far.  Lakhs of plants have been destroyed for having the thermal power station, and
even nothing has been done so far!

Then, there is a very important Railway line in my Constituency, which is the heart of Durgapur, Bokaro, Jamshedpur and
Ranchi, the Capital of Jharkhand. Of the 122 kilometres from Ranchi to Purulia; only 88 kilometres of double line has been
done; and 34 kilometres doubling is still pending. If this 34 kilometres of double line is done, all the surrounding places
would get connected.

There was a quota of reservation at Purulia Station of the train Puri-New Delhi Purushottam Express. But it has been
withdrawn. It is a shame for us. The people of backward district of Purulia are losing their quota. At Purulia station; and it
has been shifted to Tatanagar.

Sir, our hon. Railway Minister is very efficient and honest person. But I am sorry to say that the Railway Ministry is turning
a deaf ear to attend the local MPs in the function, which is being organised from time to time by the Railways. My humble
submission to the hon. Railway Minister is to kindly ensure that the local MPs should also be invited in the functions and
programmes of the Railways. It is a shame for the local Member of Parliament if he is not invited in that function.Lastly, Sir,
we had recommended reservation of some people for those who are coming hither and thither...(Interruptions)

MR. CHAIRMAN : This point has already expressed by another hon. Member. So, please conclude now.

SHRI NARAHARI MAHATO : The recommendations of the MPs are being neglected and their requests are being turned
down. I hope, some positive steps would be taken in this regard.

SHRI MOHAMMED E.T. BASHEER (PONNANI): Thank you very much, Mr. Chairman, for giving me this opportunity to speak
on this subject.

It is true that the hon. Minister is doing some substantial things for improvement of the performance in the railways, and in
ensuring the accessibility to the MPs. The way how he is dealing and doing all kinds of things, are all highly appreciated. His
cheerfulness and his readiness in accepting the representations from the MPs are all admirable. He even had a meeting in
Thrivananthapuram where we discussed all the problems of the Railways. These are all facts.

But at the same time, if we see the ground reality of the Railways, I would like to say that it is deplorable. Coming to the



situation in Kerala, I feel that the Railways are in between the two crunches − one, fund shortage; second, manpower
shortage. Most of the announcements made in the previous Budgets are still remaining in dead letters. They have not been
implemented. I think, it is quite unfortunate.

Take Palakkad Division and Thiruvananthapuram Division. These two Divisions are in my State. Unfortunately, for Palakkad
Division, the total allocation was Rs.8 crore for passenger amenities. The total requirement was Rs.100 crore. What can
we do in this situation? The situation may be same for Thiruvananthapuram Division also. Extension of railway platforms,
levelling and all kinds of things are pending without any kind of improvement. They have announced certain Adarsh
Stations. Tirur station is one of the Adarsh stations. Unfortunately, nothing has been done on that also.

Similarly, the multi-functional complex is for value addition in the existing railway facilities but nothing has been done on
that. Similarly, in the case of dedicated freight corridor, Kerala has been miserably neglected. Kerala, of course, as you all
know, is in the fast track. We are developing many sectors. Smart city is coming. Vallarpadam Container Terminal is
coming. Similarly, Vizhinjyam harbour and all other kinds of things are coming. If all this development comes, then the
Railways must also come forward. I would request the hon. Minister to take some kind of push-pull strategy for Kerala as
far as railway development is concerned.

On MEMU service, we had high expectation when an announcement came about a MEMU service but nothing has been
done about that because it is electricity based. If that is not possible, I am requesting at least a diesel based, that is,
something like DEMU, may kindly be introduced.

Similarly, I would like to say another very important thing, that is, about the special package for Kerala for railway
development. Considering the backwardness of the State, I humbly request the hon. Minister to take a policy stand to have
a kind of special development package for the backward States like Kerala.

I have one more point. About the manpower shortage, I do not want to narrate much on that. Others have categorically
stated about that problem in that way. Then, regarding cleanliness and safety in railways, that also needs to be well
attended.

MR. CHAIRMAN : Others have already spoken on that.

SHRI MOHAMMED E.T. BASHEER : Another important thing is about the Konkan Railway. Keralites are mostly travelling in
that way only because that is the shortest route between Mangalore and Mumbai. Travel in Konkan Railway has become a
hellish experience. Everyday, there are disruptions. This may kindly be attended.

Coming to the Palakkad Coach Factory, I wish to request the hon. Minister.

MR. CHAIRMAN: The Minister has already assured on that point. He has already said he will consider that point.

SHRI MOHAMMED E.T. BASHEER: Towards the end, I have only one particular point, that is, in the first Budget the Minister
has announced about the social responsibility coming under the Government, that is, to ensure participation for all sections
of the society. Unfortunately, that has not been done.

About the stoppage of the train also, I humbly request the Minister to give some consideration to that also.

With these words, I conclude.

शी िनिखल कुमार चौधरी (किटहार): सभापित महोदय, म िबहार के किटहार संसदीय ेत से आता हं जहां एनएफ रेलवे का िडिवजनल हडै वाटर है  पांच िदशाओं
म वहां से गाड़ी चलती ह  मेरे पास एक डाटा िमला ह ैऔर म माननीय मंती जी से आम लोग  क  बात करता हं और यह सरकार भी आम लोग  क  बात  क  तरफ
यादा यान दे रही है  आम बात यह ह ैिक 2009-2010 और 2010-2011 जनू तक का एक अिधकृत डाटा मेरे पास ह ैजो के द सरकार का डाटा ह ैिजसम चोरी
क  कुल 21215 घटनाएं रेलवे म हई ह  डकैती क  661 ह और गले से चेन-जेवरात छीनने क  घटनाएं 1422 ह  मेरा माननीय मंती जी से आगह होगा िक इस
िदशा म अभी तक कारगर कारवाई नह  हई है  मेरे सं ान म ये बात इसिलए ह िक मनेै पहले बताया िक म एनएफ रेलवे के रीजनल हडै वाटर का सांसद हं  वहां
नशा-खरुानी क  घटनाएं इतनी हो रही ह िक जो याती दूसरे पदेश  से अपने घर के िलए अिजत करके कुछ पये-पसेै लाते ह, उ ह नशा कराकर लटू िलया जाता
है

महोदय, म आपको बताना चाहता हं िक जो सुर ा म लगे लोग ह चाहे जीआरपी हो या आरपीएफ हो, उ ह इन सभी शाितर बदमाश  क , गंड  क  परूी पहचान ह,ै
लेिकन रेलवे इस पर कोई िनयंतण नह  कर रहा है  म आपसे अपील करना चाहता हं िक इस ओर आप यान द

मेरा आगह ह ैिक आज जो चचा चल रही ह,ै उसे हम सभी िमल कर पास कर दगे  लेिकन मुझे दुख ह ैिक इस िडमांड म िबहार क  एक भी प रयोजना आपने शािमल
नह  क  ह,ै जबिक िबहार क  आज बहत सारी प रयोजनाएं खटाई म पड़ी ह  आपको एक राय ले कर काम करना ह ैऔर आप सरकार म ह तथा पवू म मंितय  ने



या िकया, लेिकन आपको वतमान म काम करना है  हम आपसे आशा करते ह िक एक योजना, जब नीतीश कुमार जी मंती थे, तब कु सेला से िबहारीगंज तक
एक रेल लाइन बनाने क  प रयोजना शु  हई थी और जमीन अिधगहण हआ  कहां टकै लगेगा, कहां या काम होगा, इसके िलए लोग िनयु  िकए गए, लेिकन
आज तक लाइन िबछाने का काम नह  हआ  यह योजना गरीब इलाके से हो कर जाती ह,ै इसे अगर आप परूा करवा द, तो बहत कृपा होगी

किटहार िडिवजनल हडै वाटर से बरौनी क  तरफ और किटहार से गोहाटी क  ओर इलेि टिफकेशन का िशला यास शी लाल ूजी ने िकया था, लेिकन िजस गित से
काम होना चािहए, मुझे लगता ह ैिक यपूीए-2 क  सरकार भी चली जाएगी, तब भी वह काम परूा नह  होगा  हम आपसे अपे ा करते ह िक कम से कम पहले फेस
का काम किटहार से बरौनी तक ज दी परूा होना चािहए

मेरा मंती जी से िनवेदन ह ैिक जोगमनी, जो नेपाल से लगती ह,ै हम आपके पड़ोसी ह और पड़ोसी के नाते भी आपका धम ह ैिक जोगमनी से एक टेन चलती ह,ै
िजस पर वीआईपी तो चलते ही ह, आम लोग भी याता करते ह  यह टेन 16 बोगी ले कर चलती है  म आपसे अपील करता हं िक आप अगर 24 बोिगयां कर दगे, तो
याितय  को बहत यादा लाभ होगा

MR. CHAIRMAN : Please conclude.

शी िनिखल कुमार चौधरी : म यह भी कहना चाहता हं िक इसम क पोिजट थड और सकैड एसी ह,ै उसे क लीट सकैड एसी और थड एसी इंटोडय़ज़ू कर

MR. CHAIRMAN: Please conclude. All your party time is over. How can he be allowed?

शी िनिखल कुमार चौधरी : महोदय, म िसफ वायं स बोल रहा हं  म अलंकार म भाषण नह  कर रहा हं

MR. CHAIRMAN: Please conclude. You are to understand that other Members in the same way are interested to speak.

शी िनिखल कुमार चौधरी : मंती जी, आपक  नालेज म ह,ै मिनहारी से सािहबगंज झारखडं म है  रेलवे ने एक सव कराया ह ैऔर गंगा नदी वहां बहती है  अभी
राजमाग मंतालय वहां रोडवेज का िबज बनाने के काम को शु  करने जा रहा है  म आपसे अपील करना चाहता हं िक बनती हई सड़क म अगर आप रेल पुल जोड़
द, तो मिनहारी से सािहबगंज ेत का बहत भला हो जाएगा

महोदय, पंि म बंगाल म भालुका जगह है  आप जानते ह िक मलदा के करीब ह ैऔर एक ट ह ैिजससे आप भालुका हो कर किटहार रेलवे लाइन ले जा सकते ह,
लेिकन वह काम अधर म ह,ै उसका भी सव हआ था, अगर यह भी हो जाए, तो बड़ी कृपा होगी

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

18.00 hrs.

MR. CHAIRMAN : Hon. Members, now it is 6 o'clock. There are still 12 Members who are yet to speak. If the House agrees,
we can extend the sitting of the House by one hour and then we will take up 'Zero Hour'. I think the House accepts this.

SEVERAL HON. MEMBERS: Yes, Sir.

MR. CHAIRMAN: Okay. Now Smt. Botcha Jhansi Lakshmi to speak.

1800 hours

 

SHRIMATI BOTCHA JHANSI LAKSHMI (VIZIANAGARAM): Mr. Chairman, Sir, I rise to support the Supplementary Demands
for Grants (Railways) 2011-12. I express my deep gratitude to the hon. Railway Minister, Shri Dinesh Trivediji, hon. Prime
Minister, Dr. Manmohan Singhji and our beloved UPA Chairperson, Shrimati Sonia Gandhiji for making Railways a vibrant
organization and for promotion of national integration.



organization and for promotion of national integration.

18.01 hrs (Shri Basu Deb Acharia in the Chair)

Indian Railways are having one of the world's largest rail networks and covers more than 63,974 route kilometers
and transports more than 1.4 crore passengers each year and spent a record Rs.1,302 crore in 2010-11 for passengers
amenities and safety. Therefore, it becomes the responsibility of the Railways to provide better amenities and facilities to
the passengers.

The Ministry of Railways had proposed to the Planning Commission a Plan of Rs.63,400 crore for the year 2011-12
whereas the Budget Estimate for the Plan size for the year 2010-11 was Rs.41,426 crore. Not only that, the target set for
the electrification during the Eleventh Five Year Plan originally was 3500 route kilometers with an expenditure of Rs.3,000
crore. The target for the Plan period was subsequently revised to 4500 route kilometers in the Mid-Term Appraisal of the
Plan. During the first four years of the Eleventh Five Year Plan 3,391 route kilometers have been electrified and Rs.2,621.18
crore have been spent during the last and fifth year of the Plan. During the year 2011-12, 1110 route kilometers have been
targeted with an outlay of Rs.978 crore to achieve the revised plan of 4500 route kilometers.

Development of multi-functional complexes at 120 stations is supposed to be constructed through Public- Private
participation mode. I welcome this. I thank the hon. Railway Minister for sanctioning world class stations at Secunderabad
and Tirupati and multi functional complexes at Dharmavaram, Karimnagar, Kurnool Town, Nellore, Nizamabad, Amdala
Valasa, Vijayawada, Vizianagaram and Zaheerabad.

In this connection, I want to highlight to the hon. Minister that Visakhapatnam is a very important place from the
point of industrial development, educational development, health development, port development and tourism development.
Visakhapatnam is the second fastest growing city in Asia. I request the hon. Minister to include Visakhapatnam in the world
class station list.

I humbly request the hon. Minister to focus on ongoing projects under East Coast and South Central Railway Zones in
Andhra Pradesh, particularly in North Coastal Andhra where my constituency is one of the most backward regions. Not just
that, it is a tri-State junction because of Odisha, Chhattisgarh, Andhra Pradesh and West Bengal routes.

The new line survey between Vizinagaram-Palasa via principal town Rajam has been sanctioned in 2010-11 but still
survey report has not been made. What are the causes for the delay in obtaining survey observations? If the projects are
completed within the timeframe, there will not be cost escalation. It will also help in the economic development of the
country.

The Electrification of Vizianagaram - Rayagada line was sanctioned in 2011-12 budget. What is the present status of
budget allocation? I want to know the status of the above electrification line and electrification of missing links in Andhra
Pradesh should be given top most priority as these missing links lead to huge revenue loss to the South Central Railway.
Guntur-Nalgonda-B.B. Nagar and Guntur - Gunthakal sections have IRR of 22% and more. In this connection, in Adarsh
Stations like Vizianagaram- Bobbili, Chipurapalli and other stations in Andhra Pradesh, what are the works yet to be taken
up as part of passenger amenities?

Sir, I humbly request you to convene pre-Budget meeting for all MPs State-wise. The pre-Budget MPs coordination
meeting was not held for the last three years. Kindly convene this meeting before the Budget Session with all MPs. It will
enable the Ministry to coordinate local problems of each parliamentary constituency.

I thank the hon. Minister for introducing new passenger and express and intercity trains. In this connection, I would
submit for the consideration of the hon. Minister that these trains be named after famous pilgrim centres like Rama Tirtha,
historical places like Vizianagaram, names of famous rivers like Champavati, Vegavati, Swarnamukhi and Janjavati. It will
be like respecting the sentiments and emotions of the people of these areas. It will become familiar to the people of this
country and for the future generation.

There is a need to reserve more posts in the railways for women exclusively. There is also a need to increase quota
for women passengers. Coaches for women should be manned by lady security authorities to avoid eve-teasing,
molestation and chain snatching. Of late, these incidents are happening daily.

MR. CHAIRMAN : You have to conclude now; otherwise, nothing else will go on record. You have already spoken for eight
minutes. Please conclude, otherwise it will not be recorded.

SHRIMATI BOTCHA JHANSI LAKSHMI: Sir, please give me just one minute to conclude.

I have been demanding for setting up of an electric loco shed at Vizianagaram. A vast amount of land is available. In
fact, Vizianagaram is a junction for the trains going towards Raipur, Bhubaneswar and Visakhapatnam. Looking at the



heavy traffic, sooner or later, Vizianagaram to Raipur route has got to be electrified. I have been told by the local Railway
authorities that the capacity of Visakhapatnam electric loco shed has reached saturation point; and no more locomotives
could be maintained. Looking at the location advantage of Vizianagaram, it is an ideal .location for setting up a loco shed.
This will provide employment opportunities to the local youth and help in developing the district which is one of the
backward districts.

Finally, I request the hon. Minister to consider stopping of the following trains:
2841/2842 Coromandel Express
Visakha Express 7015/7016 at Sigadam Tatanagar-Yeshwantpur 3889/2890 at Bobbili.

With these words, I support the Supplementary Demands for Grants of the Railways.

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

*शी गोपाल िसंह शखेावत (राजसमंद)◌ः म इन अनुपरूक मांग  का समथन करता हं  रेल का देश के िवकास के साथ बहत
गहरा संबंध है  देश म जहां-जहां रेल पहंचती ह ैवहां-वहां िवकास पनपता है  महोदय, मेरे राज थान के संसदीय खेत राजसमंद
के अंतगत आने वाले मेड़ता रोड़ रेलवे टेशन जो िक उ र-पि म रेलवे के जोधपुर िडिवजन के तहत आता ह,ै इस टेशन से
मेड़ता िसटी के बीच एक रेल बस चलती है  इस रेल बस म कुल 72 याती आते ह  करोड़  पए लगाकर रेलवे ने मेड़ता रोड़ से
मेड़ता िसटी के बीच अमान-प रवतन कर इन टेशन  के बीच बाडगेज बनाया था  मेड़ता रोड़ म प येक रेल से सकैड़  याती
मेड़ता िसटी के िलए उतरते ह लेिकन प येक रेल के आगमन के समय केवल एक रेल बस मेड़ता रोड़ से मेड़ता िसटी के बीच
चलती है  इसम सकैड़  याती साधन के अभाव म लटककर याता करते ह  कई बार गंभीर हादसे हो चुके ह इसिलए मने रेलवे के
कई अिधका रय  और के दीय रेल मंती महोदय से संपक कर िनवेदन िकया िक इस रेललाईन पर तीन-चार िड ब  क  एक रेल
या डी.एम.य.ू चलाई जाए िजससे िक मेड़ता िसटी जसेै बड़े शहर क  रेल सुिवधा मे विृ  हो सके और आए िदन होने वाली
दुघटनाओ ंसे जनता को राहत िमल सके  इ ह  श द  के साथ म पुनः इन अनुदान मांग  का समथन करता हं

 

 

 

 

 

 

*शी हरीश चौधरी (बाड़मरे)◌ः सवपथम, म अपने संसदीय ेत के बाड़मेर िजले म बायत ूरेलवे टेशन पर कालका ए सपेस के
ठहराव क  मांग को परूा करने के िलए थानीय जनता क  ओर से ध यवाद देता हं

मेरा संसदीय ेत बाड़मेर-जसैलमेर व त उ ोग, ह तिश प, कोयला, िज सम, लाइम टोन, क चा तेल एवं अ य कई खिनज
उ पाद  के िलए देश-िवदेश के मानिचत म ि थत है  यहां ि थत र ा इकाइय , औ ोिगक, तेल व ऊजा खोज तथा उ पादन
इकाइय  म देशभर के हजार  लोग काय कर रहे ह  इन ि थितय  को यान म रखते हए ेत म रेल सुिवधा िव तार क  िवशेष



आव यकता है

 

बाड़मरे स ेमु बई/चे नई/बगलोर के िलए नई रेल सवेा

मेरे संसदीय ेत के बाड़मेर िजले से यापा रत, रोजगार एवं अ य काय  से हजार  लोग दि ण भारत के िलए याता करते ह  इन
याितय  को रेल माग से याता के िलए जोधपुर या अहमदाबाद जाकर अपना गंत य थान के िलए रेल याता आरंभ करनी पड़ती है
या िफर सड़क माग से याता करनी पड़ती है  बाड़मेर िजले से पितिदन 40-50 बस दि ण भारत के शहर  के िलए चल रही ह
अतः बाड़मेर से मु बई, बगलोर के िलए रेल सेवा आरंभ करने का पावधान िकये जाने क  आव यकता है

बाड़मेर से दि ण भारत क  ओर लंबी दूरी क  रेल सेवाएं बाड़मेर िजले म ि थत समदड़ी - भीलड़ी रेलवे टेशन से होते हए चलाई
जा सकती है  इन रेल सेवाओ ंके बीच औ ोिगक िवकास हेतु माल प रवहन सुिवधा आरंभ िकए जाने क  आव यकता है

 

 

थार ए सपसे का बाड़मरे म ठहराव एवं यापा रक प रवहन माग वीकृित

भारत पािक तान के बीच राज थान सीमा से चलने वाली थार ए सपेस मुनाबाद बोडर के रा ते भारत म सीमा ेत से 350
िक.मी. दूर ि थत जोधपुर रेलवे टेशन से चलाई जा रही है  इस रेल सेवा म मेरे संसदीय ेत के बाड़मेर-जसैलमेर िजल  के
िनवासी बड़ी सं या म याता करते ह  बाड़मेर-जसैलमेर िजल  के िलए थार ए सपेस म याता करने वाले दोन  देश  के नाग रक
को पािक तान जाने के िलए पहले जोधपुर जाना पड़ता ह,ै भारत आते समय इ ह मुनाबाव म चिैकंग के बाद थार एकसपेस से
जोधपुर जाना पड़ता ह ैऔर िफर वहां से बाड़मेर (200 िक.मी.) - जसैलमेर (300 िक.मी.) आना-जाना पड़ता है  मुनाबाव म परूी
सुर ा जांच होने के बावजदू बाड़मेर के िनवािसय  को बाड़मेर से जोधपुर एवं जोधपुर से बाड़मेर का सफर करना पड़ रहा है  वह
िद ली (भारत) एवं लाहौर (पािक तान) के बीच चलने वाली "समझौता ए सपेस " से याता के दौरान वाघा बोडर पर दोन  देश
के नाग रक  को याता समा  करने क  सुिवधा है  बाड़मेर रेलवे टेशन मुनाबाव-जोधपुर रेल माग के म य ि थत है

बाड़मेर-जसैलमेर िजल  के िनवािसय  के नजदीक  र तेदार पािक तान म िनवास करते ह, यहां कई प रवार भारत पाक यु  के
समय पािक तान से आकर बस गए थे  यहां के अ पसं यक व अ य वग  म ववैािहक संबंध भी भारत पािक तान के नाग रक
के म य हो रहे ह  दोन  देश  के म य पेम, भाईचारे का संदेश दे रहे इन िजल  के नाग रक  क  सुिवधा के िलए बाड़मेर रेलवे
टेशन पर थार ए सपेस का ठहराव िनि त िकए जाने क  आव यकता है  साथ ही इस माग का उपयोग भारत-पािक तान के
बीच यापा रक रेल माग के प म िकए जाने क  वीकृित पदान कराए

 

 

 

बाड़मरे स ेिद ली के िलए रेल सवेा

बाड़मेर िजले म बढ़ते औ ोिगक िवकास, र ा गितिविधय  एवं अ य कारण  से देश क  राजधानी ेत िद ली से आवागमन बहत
बढ़ा है  वतमान म बाड़मेर िद ली के म य चलाई जा रही मालानी ए सपेस (14662/14659) क  आधी गाड़ी बाड़मेर एवं आधी
गाड़ी जसैलमेर से चलाई जा रही है  इस रेल सेवा म आर ण क  ि थित बाड़मेर से हमेशा पती ा म ही रहती है  याती सं या क
अिधकता को देखते हए यह परूी गाड़ी बाड़मेर से चलाये जाने क  आव यकता है

 

बालोतरा म रेलवे ओवर िबज एवं िजल ेम रेलवे कॉिसंग/रेलवे अडंर िबज िनमाण वीकृित

मेरे संसदीय ेत बाड़मेर म औ ोिगक नगर बालोतरा म ि थत रेलवे टेशन नगर के बीच म ि थत है  यहां रेल आवागमन के
समय यह नगर दो भाग  म िवभ  हो जाता है  इसिलए बालोतरा नगर म रेलवे ओवरिबज िनमाण क  वीकृित पदान कराए
साथ ही बाड़मेर िजले म कई ऐसे रेलवे कािसंग ह जो या तो बंद ह या मानवरिहत ह  मेरा अनुरोध ह ै िक समय-समय पर होने
वाली जनहािन को रोकने के िलए इन रेलवे कॉिसंग को मानवसिहत िकये जाने क  वीकृित िदलाए  आवागमन सुिवधा के िलए
उपयोगी बंद पड़े रेलवे कॉिसंग को खुलवाने क  वीकृित पदान कराए  बाड़मेर बालोतरा शहर  के म य ि थत रेलवे कॉिसंग पर
रेलवे अंडरिबज िनमाण करवाये जाने क  भी आव यकता है

 

 



 

सूयनगरी ए सपसे का फेरा जोधपरु तक बढ़ाया जाए

जसैलमेर िजला अपने पाचीन कला थाप य के कारण देश-िवदेश म पिस  है  यहां लाख  पयटक हर वष आते ह  लेिकन अभी
तक यह िजला केवल िद ली से रेल माग से जुड़ा है  रेल बजट 2011 म जसैलमेर से हावड़ा के िलए सा ािहक रेल सेवा क
घोषणा क  गई थी, िजसे शीघ आरंभ करवाया जाये  मेरा िनवेदन ह ैिक जोधपुर से मु बई के म य चलने वाली सयूनगरी ए सपेस
को जसैलमेर टेशन तक बढ़ा िदया जाए तो यहां दि णी भारत से आने वाले याितय  के िलए बहत सुिवधा होगी और पयटन को
बढ़ावा िमलने के साथ ही रेलवे राज व के िलए भी लाभपद होगा

 

धािमक आ था के िलहाज स ेबाड़मरे स ेअजमरे सीधी रेल सवेा

बाड़मेर िजला अ पसं यक बहल िजला है  यहां से िह दू व मुि लम धमावल बी अजमेर म ि थत हजरत वाजा मुइनु ीन िच ती
क  दरगाह शरीफ एवं पु कर तीथ पर हजार  क  सं या म जाते ह  अजमेर म राज व, वा य, िश ा िवभाग  से जुड़े कायालय
ह, इनम लोग  का आना-जाना लगा रहता है  बाड़मेर से अजमेर जाने के िलए याितय  को समय व धन का अिधक यय कर
जोधपुर से होते हए अजमेर जाना पड़ता है  बाड़मेर से अजमेर वाया जोधुपर नई रेल सेवा शु  िकए जाने क  आव यकता है

 

रेलवे टशेन िव तार एवं आधुिनक करण - बालोतरा रेलवे टशेन

रेल बजट 2011 म बाड़मेर रेलवे टेशन को सुिवधाओ ंके िलहाज से आदश टेशन के प म वीकृित पदान क  गई थी, मेरा
अनुरोध ह ैिक उसके अनु प बाड़मेर रेलवे टेशन पर सुिवधाएं शीघ िवकिसत करवाई जाए  साथ ही देश म व त उ ोग म अहम
थान रखने वाले बाड़मेर िजले के बालोतरा रेलवे टेशन को आदश टेशन शेणी म लेने क  वीकृित पदान कराए

 

बाड़मरे-जसैलमरे नई रेल लाईन वीकृित एवं जसैलमरे कांडला रेल लाइन सव ण काय

रेल बजट 2010-11 म सामािजक प से वांछनीय प रयोजनाओ ंके तहत सीमावत  जसैलमेर बाड़मेर िजल  के बीच रेल लाइन
सव ण हेतु वीकृित पदान क  गई थी  रेल बजट 2011-12 म इस लाइन क  वीकृित बारहव  योजना म जारी करने क  मंती
जी ने घोषणा क  थी  म िनवेदन करना चाहंगा िक जसैलमेर बाड़मेर के बीच नई रेल लाइन िबछाने क  वीकृित आगामी बजट म
पदान क  जाए एवं यहां से कांडला तक रेल लाइन सव का काय भी शीघ पणू करवाय जाए तािक इस माग से देश म औ ोिगक
िवकास को और गित िमल सके

 

*शी बदीराम जाखड़ (पाली)◌ः मेरे संसदीय ेत पाली क  जनता को लंबी दूरी क  रेलगािड़य  म आने व जाने म काफ
किठनाइय  का सामना करना पड़ रहा है  राज थान म पयटक , ऐितहािसक, धािमक थान पर श ालुगण के आवागमन से
सफर तय करने म किठनाइय  का सामना करना पड़ रहा है  पाली क  जनता को लंबे अरसे से िद ली क  ओर रेल सेवा से
वंिचत रखा गया है  इस ेत को रेल सुिवधा उपल ध करवाये जाने हेतु आपसे मेरे बार-बार आगह करने के बाद भी पाली से
िद ली के िलए इंटरिसटी सुपरफा ट चाल ूनह  क  ह ैइसिलए आगामी बजट म नई गाड़ी क  वीकृित िदलाए

राजधानी ए सपेस गाड़ी (िद ली-अहमदाबाद) 12958/12957 का ठहराव मारवाड़ जं शन या फालना पर करवाया जाए
जोधपुर से पनूा (11089/11090) चलने वाली सीधी ए सपेस गाड़ी को स ाह म पितिदन िकया जाए  जोधपुर से चे नई
(16125/16126) जाने वाली गाड़ी के फेरे बढ़ाये जाए  कालका ए सपेस (बाड़मेर-ह र ार) 12488/12487 का ठहराव
पीपाड़रोड़ टेशन पर करवाया जाए  जसैलमेर-िद ली इंटरिसटी गाड़ी (14059/14060) का ितवरी टेशन पर ठहराव करवाया
जाए  उपरो  सभी गािड़य  क  कायवाही करने हेतु आपसे कई बार िनवेदन िकया है  अितशीघ आव यक कायवाही कराने क
कृपा कर

 

 

 

 

 



 

SHRI P. KARUNAKARAN (KASARGOD): Since the rail density is very high in the State of Kerala, it needs more facilities, as
far as the passengers are concerned. The frequency of the Rajdhani Express as well as Sampark Kranti Express has to be
increased. I request that at least one more day has to be added from what it is today.

With regard to Palakkad Coach Factory, the hon. Minister has already given an assurance. I also request that the Cherthala
Wagon Factory, which falls under the constituency represented by Minister Venugopal, is also to be taken up because these
are the two major projects which were included in the earlier Budget.

As far as the local trains are concerned, they are most important for the local passengers. We have already submitted
representations to start a new local train from Calicut to Mangalore or Kannur to Mangalore. It was announced by the
earlier Ministers, Mr. Velu, and also Mr. Ahmed, but it has not materialized. We have faith in the new Minister in whom we
have the faith, as he is hearing all the speeches and is also smiling with us. Therefore, we expect that something will come
out. The passenger train from Kannur to Mangalore is an essential thing, as far as the northern part of the State is
concerned.

As far as the new surveys are concerned, there are a number of surveys which were conducted in Kerala, but nothing has
been taken up. I think the Kanhangad-Panathur-Kaniyur survey was conducted two years back and the report was
submitted. I think the cost benefit ratio is 2.6 which is positive. That also has to be taken up for consideration because that
leads to inter-State connectivity between Karnataka and Kerala. It is also the shortest route to Bengaluru. I think it is under
the consideration of the Government.

In your meeting in Trivandrum, we the MPs and even the Ministers have raised some major issues, including the issue
concerning vendors in the railway stations. You had promised us that within one week after your coming back here, the
issue will be resolved. Till now, these workers have not got jobs. The promise is yet to be fulfilled.

Sir, there is nothing wrong. A large number of passengers want to get the food items. They wanted to get the tea. They
wanted to get the refreshments. They are not able to go to the coffee shop. At the same time, a large number of workers
especially in the Palakkad division are still denied the employment. So that issue has to be taken into consideration.

Sir, as far as the infrastructure facilities are concerned, I know that it has not come before you. At the same time,
the upgradation of the platforms, the shelter issue, the drinking water, ROB can be taken at the DRM's level and GM's
level. It is unfortunate to say and other Members have also said that these officers are not listening. We are getting the
stereotype reply from the Railways. If I have given the letter complaining on some thing last time, the reply I got earlier
from the Railway and the reply which I may get now will be the same. They are not making any inquiry.  The infrastructure
facility, especially the northern part of the State, is very bad. I think that I may be allowed to lay down the remaining part
of the speech.

MR. CHAIRMAN : Part of the speech cannot be laid. You can finish your speech very quickly by mentioning the main points
only.

SHRI P. KARUNAKARAN : The other main issue is the safety of the passengers. There are number of incidents in the State
of Kerala, not only in Kerala but also in other parts of the country.  Railways have to depute more police force, not only by
the Railways alone but the Railways have to consult with the State Government. There should be a coordination between
the Railways and the State police because murder cases are also reported, rape cases are reported, the theft cases are
reported and especially, the women passengers are very afraid of traveling. So, the Government should take into
consideration the safety aspect also because it is the most important.

There are about 65 ROBs in the State of Kerala and only 15 to 20 are completed. I think that there was a discussion
in your presence in the State of Kerala. The Government should give a special package for the Railways in Kerala because
we have large number of difficulties. I have written a long speech but the Chairman is not allowing to read it out though he
is very much interested in the Railways and he is also not allowing me to lay down the remaining speech. The Government
should call a meeting of the MPs of Kerala here itself and we have made a number of suggestions with regard to the new
surveys and also the new projects. I think that the Minister may take these issues into consideration and especially with
regard to the issues relating to northern part of Kerala and also about the Cherathala Wagon Factory.

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

*शी रघवुीर िसंह मीणा (उदयपरु)◌ः वष 2011-12 के िलए अनुदान  क  अनुपरूक मांग  (रेल) पर िन निलिखत िब दुओ ंपर
यान आकिषत करना चाहता हं

 

उदयपरु के राणा पताप नगर टशेन पर रेल  क  ठहराव हतेु - उदयपुर शहर क  आधी आबादी राणा पताप नगर टेशन से रेल
म बठैती ह ैतथा उतरती है  अतःसभी गािड़य  का ठहराव 2-2 िमनट यहां होना चािहए एवं एक अित र  बुिकंग िखड़क  खोल

 

जयसमंद रेलवे टशेन कायम कराएं - उदयपुर-िह मतनगर लाईन पर जयसमंद रेलवे टेशन नाम से टेशन कायम कर तािक
सलु बर व अ य ेत के लोग  को आने-जाने क  सुिवधा िमल सके

 

हािड़रानी नाम स ेएक रेल चल े- हािड़रानी िव  म एकमात िवरागना हई ह िजसने अपने पित को यु  म जाने हेतु पो सािहत
करने के िलए अपना शीश काटकर भेज िदया था  िजससे उसके पित को पीछे घर क  याद नह  आये  ऐसी िवरांगना के नाम से
एक टेन का नाम हािड़रानी रखा जाए तािक आने वाली पीिढ़यां उसे याद रख एवं इितहास ताजा रहे

 

उदयपरु-जयपरु इंटरिसटी िनयिमत प स ेचल े- वतमान म उदयपुर-जयपुर इंटरिसटी चल रही ह ैउसे िनयिमत िकया जाए

 

उदयपरु, िह मतनगर बोडगजे प रवतन - उदयपुर, िह मतनगर बोडगेज धीमी गित से चल रहा ह ैकुछ रेलवे पुल  के टडर हए
एंव काय आरंभ हआ काय को गित देने के िलए बजट का आवंटन िकया जाए

 

उदयपरु िसटी रेलवे टशेन पवू िदशा क  ओर भी पवेश आरंभ करना - उदयपुर िसटी टेशन के पवू िदशा क  तरफ पुिलस
लाईन क  तरफ से नया पवेश ार बनाया जाना आव यक है  इस तरफ पवेश होने से शहर क  50 पितशत आबादी को
आवागमन क िलए सुिवधा िमल पायेगी एवं िसटी टेशन के पवेश ारा पर पािकग सम या एवं भीड़-भाड़ क  सम या का
समाधान होगा और नई बनने वाली िबि डंग को रेलवे के स दयकरण को यान म रखते हए बनाया जाये िजससे टेशन का
सौ दय बढ़ेगा



 

िसटी टशेन का हे रटजे सौ दय करण - उदयपुर िसटी टेशन क  मु य भवन का हे रटेज सौ दय करण िकया जाये जसैा
अजमेर रेलवे टेशन का िकया हआ ह ैऔर रेलवे टेशन पर महाराणा पताप क  पितमा थािपत क  जाए

 

िसटी टशेन पर ए केलटेर क  थापना - िसटी टेशन पर याितय  क  सुिवधा हेतु िव तु चािलत सीिढ़या लगवाई जाए

 

बजट म घोिषत नई टने चाल ूक  जाए - बजट म घोिषत उदयपुर-बा दा टेन न बर 22901 एवं 22902 एवं शालीमार ए सपेस
दोन  टेन आरंभ नह  हई ह ैइ ह ज दी आरंभ क  जाए

 

ज मूतवी टने न बर 12413 एवं 12414 का उदयपरु तक िव तार - अजमेर से ज म ूतक चलने वाली पजूा ए सपेस टेन
न बर 12413 एवं 12414 को उदयपुर तक बढ़ाया जाए िजससे उदयपुर ज म ूपयटन सिकट जुड़ाव हो जायेगा

 

मवेाड़ ए सपसे टने न बर 12963 एवं 12964 का ह र ार तक िव तार - उदयपुर से हजरत िनजामु ीन तक चलने वाली
मेवाड़ ए सपेस टेन न बर 12963 एवं 12964 का ह र ार तक िव तार िकया जाए  िद ली पहंचने के बाद मेवाड़ ए सपेस 12
घंटे िद ली म खड़ी रहती ह ैजबिक ह र ार आने-जाने म 5 से 6 घंटे का समय ही लगेगा एवं उ रांचल पयटन एवं धािमक सिकट
का उदयपुर से सीधा जुड़ाव हो जायेगा

 

उमरड़ा रेलवे टशेन तक बोडगजे लाईन का िव तार एवं टशेन भवन का िनमाण - उदयपुर से उमरड़ा 12 िकलोमीटर क
दूरी पर ि थत है  उमरड़ा टेशन को वािण य रेलवे टेशन एवं माल लदान के प म िवकिसत िकया जाए  वतमान म उमरड़ा से
मीटर गेज लाईन िह मतनगर तक जा रही है  मीटर गेज टकै के साथ बोडगेज लाईन डाली जाये अथ वक का काय पहले हो चुका
है  वतमान म माल लदान का काय देबारी टेशन एवं राणा पतापनगर टेशन से हो रहा ह ै िजसम सड़क माग से टेशन तक
माल लाने म लागत अिधक आती ह ैएवं शहर के म य टक  क  आवाजाही से यातायात बािधत होता ह ैऔर उमरड़ा के पास ही
सभी खाद के कारखाने एवं रॉक फा फेट आर.एस.एम.एम. क  खदाने ि थत है  उमरड़ा टेशन बोडगेज बनने से रेलवे क  आय
म अिधक विृ  होगी एवं राणा पतापनगर रेलवे टेशन पर रेलवे यातायात का दबाव कम होगा  साथ ही िसटी टेशन पर टेन
पािकग क  सम या का िनदान होगा अभी वतमान म टेन  क  देबारी एवं मावली टेशन पर पाक िकया जाता ह ै िजससे डीजल
का फालत ू यय होता है  टेन  को नजदीक ही उमरड़ा टेशन पर पाक िकया जा सकेगा

 

उमरड़ा टशेन पर िटकट यू.टी.एस. एवं पी.आर.एस सवेा पारंभ क  जाए - उमरड़ा रेलवे टेशन पर याितय  क  सुिवधा हेतु
िटकट  क  य.ूटी.एस. एवं पी.आर.एस. का रजवेशन सुिवधा पारंभ क  जाए

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

शीमती पतुलु कुमारी (बांका): सभापित जी, आपने मुझे इस िवषय पर बोलने का मौका िदया इसके िलए म आपका ध यवाद करती हँ  म रेलवे क  अनुपरूक मांग
का समथन करती हँ  रेलवे के कायकलाप को मने काफ  नज़दीक से देखा ह ैऔर उसके तंत का काफ  अनुभव भी है  म उसके बड़े नेटवक से प रिचत और
पभािवत भी हँ  जब कभी देश को खतरा उ प न हआ ह ैचाहे वह सीमा पर जवान  को पहंचाना हो, सुनामी आई हो या िफर गुजरात म आया भकंूप हो, रेलवे के तंत
ने हमेशा सहायता क  है  उस समय सबसे पहले िजसने सहायता पहंचाई थी वह रेलवे पोटे शन फोस था  मुझे यह भी याद ह ैिक उस समय रेल के कमचा रय  ने
अपने एक िदन का वेतन पधानमंती राहत कोष म िदया था  लेिकन म कुछ संवेदनशील बात  क  चचा करना चाहंगी  एंटी कोिलशन िडवाइस और एंटी फॉिगंग
िडवाइस का परी ण बहत साल पहले हो चुका था  उसके बाद भी ये घटनाएं लगातार होती रहती ह  आमने-सामने रेलगािड़यां और मालगािड़यां टकरा जाती ह
कोहरे क  वजह से भी दुघटनाएं होती ह  रेलवे क वे शन कमेटी ने अपनी रपोट म बताया था िक वष 2009-10 म रेलवे के सुर ा बजट म 1071.36 करोड़ का
पावधान था, लेिकन वष 2010-11 म उसे घटाकर 335 करोड़ पए कर िदया गया  हम आये िदन सचूना िमलती रहती ह ैिक रेलवे को धन क  कमी का सामना
करना पड़ रहा है  इसके िलए कभी माल भाड़े म विृ  क  जाती ह,ै कभी याती िकराया बढ़ा िदया जाता है  म जानना चाहंगी िक पांच साल रेलवे के रजव फंड म
तीस हजार करोड़ पए रजव म रखे गए थे, आज उसक  या ि थित ह?ै

महोदय, जसैा मने पहले बताया िक रेलवे कायकलाप  से म भलीभांित प रिचत हं और काफ  अपनापन भी अनुभव करती हं, य िक मेरे पित का संबंध रेलवे के साथ
रहा, उ ह ने रेल रा य मंती के प म काम िकया  उस समय क  रेल मंती और आज बंगाल क  मु यमंती ममता दीदी के साथ उनके काफ  सौहादपणू संबंध रहे
और उनके साथ काफ  समय उ ह ने काम िकया  आज क  तारीख म रेल मंती िदनेश ितवेदी जी ह  बांका के लोग  ने मुझे अपना पितिनिध चुनकर भेजा ह,ै बांका
मेरा संसदीय ेत है  वहां के लोग  को लगता ह ैिक रेलवे का काफ  असंवेदनशील रवयैा बांका के पित रहा है  हमारी कुछ प रयोजनाएं ह, जो अधरूी पड़ी ह, जो
काफ  पहले शु  क  गयी थ  म मांग करती हं िक उन प रयोजनाओ ंको संवेदनशीलता के आधार पर परूा िकया जाए  देवघर से सु तानगंज रेल लाइन प रयोजना,
मंदार िहल से दुमका प रयोजना, इन अधरूी प रयोजनाओ ंका काम थोड़ा शीघता से िकया जाए तािक वह समय से परूी हो सक  िबहार म सहसराम से गरीब रथ
िद ली आती ह,ै लेिकन वहां वािशंग िपट नह  है

महोदय, म बताना चाहती हं िक वािशंग िपट वह पणाली होती ह,ै जहां रेलवे कोच क  सफाई और धुलाई क  यव था होती है  गया म वािशंग पीट ह,ै लेिकन
सहसराम से गरीब रथ िद ली आती ह,ै इसिलए म मांग करती हं िक बांका से एक गरीब रथ टेन चलायी जाए, य िक बांका से िसफ 40 िकलोमीटर क  दूरी पर
भागलपुर रेलवे टेशन ह,ै जहां पर वािशंग क  सुिवधा उपल ध है  इसके साथ ही म कुछ और भी रेल क  मांग करना चाहती हं जो कम बजट म संभव हो सकती ह
भागलपुर-दादर एक बड़ी टेन ह,ै जो दि ण क  तरफ जाती ह,ै म चाहती हं िक उसे बांका से खोला जाए, तािक वहां के लोग  को उसका फायदा िमल सके  बांका से
मंुबई तक के िलए एक नयी रेल चला दी जाए  बांका कल टेट म एक हा ट का िनमाण करा िदया जाए  मगध ए सपेस जो िद ली से इ लामपुर जाती ह,ै वह कभी-
कभी पटना से ही वापस लौटकर आ जाती है  ऐसा कैसे संभव ह ैिक िद ली आने वाली कोई टेन अलीगढ़ से वापस लौटकर चली जाए, वह अपने गंत य तक न
पहंचे, बीच रा ते से वापस चली जाए, ऐसा कैसे संभव ह?ै इस पर यान देने क  ज रत है

महोदय, यह बहत संजीदा बात है  सु तानगंज रेलवे टेशन से लाख  लोग  क  धािमक भावनाएं जुड़ी ह  वहां से लोग जल उठाते ह और बै नाथ धाम जाकर पजूा
करते ह  सावन के महीने म लाख  लोग वहां से जल उठाते ह, आप सब उसके धािमक मह व को जानते ह  उसे रेलवे क  तरफ से बी-गेड के टेशन का दजा िदया
गया ह,ै लेिकन आज क  तारीख म वहां जो सुिवधाय उपल ध ह, वे डी-गेड के बराबर ह  म मांग करती हं िक वहां पर रेलवे क  तरफ से एक अ पताल का भी
िनमाण िकया जाये य िक वहां पर काफ  लोग हताहत हो जाते ह

महोदय, म आपके मा यम से मंती जी से कहना चाहती हं िक जहां एक तरफ आप क मीर से क याकुमारी तक को रेल से जोड़ रहे ह, आप म  थान  म रेल ले
जा रहे ह, लेिकन हमारे बांका ेत क  ि थित दयनीय है  म वहां से पटना सात घंटे म आती हं और िफर पटना से टेन पकड़कर िद ली आती हं  आप सोच सकते ह
िक वहां के लोग  क  दयनीय हालत कैसी होगी? इतने साल के बाद भी वह ेत िवकास क  ि  से एकदम अधरूा है  हमारे यहां उ ोग-धंधे िवकिसत नह  हो पाते
ह  इस पर िवशेष यान देने क  ज रत है  महोदय, आपने मुझे बोलने का समय िदया, इसके िलए म आपको ध यवाद देती हं

 

 

 

 



 

 

 

शी िव ण ुपद राय (अंडमान और िनकोबार ीपसमूह): सभापित जी, म आदरणीय रेल मंती जी को याद िदलाना चाहता हँ िक पवू रेल मंती एवं पि म बंगाल क
मु य मंती ममता जी ने रेल बजट म माँ, माटी और मानुष क  बात कही थी और उ ह ने घोषणा क  थी िक पोट लेयर से िडगलीपुर तक रेल लाइऩ बनाएँगे
उ ह ने कहा था िक बकैवड और रमोट ए रया के नाते इसको करगे तथा लािनंग कमीशन से चचा करके इस लाइन को लाएँगे  लेिकन डेढ़ साल बीत चुके ह, इस
मामले म कोई पगित नह  हई है  म अनुरोध करना चाहँगा िक वहाँ रेल लाइन क  ज़ रत य  है  भारत को चीन से खतरा ह ैऔर िडगलीपुर आइलै ड से 50
िकलोमीटर दूर कोको आइलै ड पर चीन बठैा है  उसने वहाँ एयरपोट बना िदया, जै ी बना चुका ह,ै एटॉिमक वारहै ज़ लेकर वह बठैा है  इस कारण से िडगलीपुर से
पोट लेयर तक रेल लाइन बहत ज़ री है  टिै डंग कमेटी ने रकमंड भी िकया ह,ै कम से कम उस पर यान िदया जाए  ...( यवधान) लोकपाल पर टिै डंग
कमेटी क  चचा छोड़ दीिजए, अभी हम इस पर कहना चाहते ह

मने रेल मंतालय को एक पत िदया था और मांग क  थी िक मुि कल आसान के मा यम से पाँच पो ट ऑिफस ारा रेलवे के कं यटूराइ ड िटकट उपल ध ह  म
आपको ध यवाद दूँगा िक िडगलीपुर पो ट ऑिफस आप खोलने जा रहे ह, लेिकन बाक  चार थान  पर रह गया है  मेरी मांग ह ैिक कार िनकोबार, कै बल बे, जो
भारत का आिखरी िह सा ह,ै जहाँ इंिदरा गांधी का टै य ूलगाया गया ह,ै हड बे, फरारगंज आिद ए रया म भी मुि कल आसान क म के नाम पर पो ट ऑिफस म
कं यटूराइ ड िटकट सै टर खोला जाए

सभापित जी, एक और बात है  25 मोबाइल िटकिटगं वनै स शन क  कम से कम अंडमान िनकोबार का यान करते हए पोट लेयर को भी एक द यह हमारी
पाथना है

आिखरी बात म मज़दूर  के िहत म कहना चाहता हँ  म अभी हावड़ा राजधानी म आ रहा था  इसक  केट रंग आई.आर.सी.टी.सी. करता है  उसमे केट रंग का काम
आउटसोस कर एक एजे सी को िदया िजसका नाम ह ैजी.ए.ि◌डिजटल वबै िलिमटेड  इसम टेन म 16 कमचारी वेटर के प म का काम करते ह और उनको या
मज़दूरी िमलती ह,ै यह आप सुिनये य िक आप उस दल के पितिनिध ह िजसका लोगन माँ, माटी और मानुष का है  लोगन िदया आम आदमी का, और मज़दूर
एक िदन म अप एंड डाउन िटप म काम करता ह ैतो उसको 400 पये िमलते ह  30 िदन काम करने से उसको मज़दूरी 4000 पये से 4800 पये िमलती है
इन मज़दूर  के िलए कोई पोिवडै ट फंड नह  ह,ै बोनस नह  ह,ै गै युटी नह  ह,ै कैज़ुअल लीव नह  ह,ै एनुअल इनकीमट नह  ह,ै मिैड लेम क  सुिवधा नह  ह,ै कपड़े
धोने के िलए वॉिशंग एलाउंस भी नह  ह ैऔर िमिनमम वेज भी उनको नह  दे रहे ह  ...( यवधान) सभापित जी, म आपक  ही बात कर रहा हँ जो सीपीएम कहती है
म मज़दूर वग के िलए बात कर रहा हँ  मज़दूर वग को िमिनमम वेजेज़ भी ये एजे सीज़ नह  दे रही है  उनको अपॉइंटमट ऑडर भी नह  िमला, पेमे ट चकै से भी नह
होती बि क कैश म होती है  ये सं थाएं ह - सौिमक एजे सी, वाि तक एंटरपाइज़ेज़, जीए िडिजटल वबै िलिमटेड आिद सं थाओ ंके नाम पर करीब करीब 1500
कमचारी काम कर रहे ह िजनक  माली हालत यह ह ैमहीने म 4000 पये उनको िमलते ह  आप सोिचये उनका गुज़ारा इसम कैसे होने वाला है  कपड़े भी धोने ह,
और काम भी करना ह ैतथा हर सांसद जो टेन म चढ़ेगा, जो माँगेगा, वह खाना भी िखलाना पड़ेगा  उस मज़दूर के िहत के िलए कम से कम िमिनमम वेजेज़ अव य
दी जाएँ, यह हमारी मांग है  अंत म म िफर कहना चाहता हँ िक अंडमान िनकोबार को यान म रखते हए रेल मंती इस तरफ त परता से यान द

* SHRI THOL THIRUMAAVALAVAN(CHIDAMBARAM): Hon. Chairman, I thank you for giving me this opportunity to
participate in the discussion on Supplementary Demands for Grants pertaining to the Ministry of Railways.

Indian Railways has got a long tradition and is one among the most popular railway systems in the world. Railways unites
and integrates various parts of India which has got several states with different languages and culture. Many languages
and rivers divide India. It is Railways that unites geographically the entire India. That way Railways is a symbol of national

integration. In this great Indian Railway System even in this 21st Century, manual scavenging is there still.  We want India
to emerge as a super power.  We want our quality of life to improve to a world standard level. But still we have not taken
efforts to put an end to the practice of shaming men and humanity.  The manual scavenging still seen in the Railways make
us to hung our heads in shame. Hence, I urge upon the Government to put an end once and for all to this practice carried
out through Safai Karamcharis.

Railways must also endeavour to fill all the vacancies reserved for Scheduled Castes and Scheduled Tribes. Backlog
vacancies must be filled through special drives.

When compared to other States Tamil Nadu is discriminated. Tamil Nadu extends upto Kanniakumari in the South as
a vast stretch of land. But only Chennai the capital city continues to remain as a connecting link to other States and cities
of the country. The northern states are linked directly with Chennai Central only. This leaves other parts of Tamil Nadu high
and dry to have a direct link. Hence, I urge upon the Railways to go in for a third terminal in Royapuram for all north bound
trains while central station will have direct link with all the

-----------------------------------------

* English translation of the speech originally delivered in Tamil.



southern districts of Tamil Nadu. It is to be noted that the first train in the South commenced its first journey from
Royapuram. A new terminal that will link southern districts directly with north bound trains may be created in Royapuram,
as 72 acres of land area is available there.

Lakhs of Tamils are travelling from Bangalore and Mumbai to Tamil Nadu almost daily on business and as pilgrims.
Everyday thousands of them travel towards Southern districts. During festive season, the number of passengers increase
manifold. Hence, there is an urgent need to run a daily train between Mumbai and Nagarcoil and another train between
Bangalore-Nagarcoil. Madurai-Kanniakumari line may be doubled and this work may be taken up at the earliest.

Thirteen Express Trains bound for Kerala though going by Coimbatore city do not go to Coimbatore Junction.  This is
an important industrial city and the people of the city are agitated about this for long. Hence, I urge upon the Railway
Ministry to see that all the trains bound for Kerala go through Coimbatore Junction. Cuddalore town's Thiruppapuliyur
junction must get a stoppage for the express trains like Chennai-Tiruchendur Express, Chennai-Rameswaram Express,
Bhuvaneshwar- Rameswaram Express and Varanasi- Rameswaram Express.

Villupuram via Mayiladuthurai used to have four trains earlier now it has been reduced to two after the gauge
conversion. This affects the students of Annamalai University.  In the name of gauge conversion, several trains in several
places were suspended but most of them are yet to be restored. I urge upon the Railways to look into this.

Eechangadu Railway Station near Tiruchi is an industrially important town, which has got many cement factories, a
sugar mill and many educational institutions. Railways get a revenue of about fifty crores of rupees exclusively from this
area. Hence, I urge upon the Railway Minister to suitably instruct Southern Railway to provide a stoppage at this station for
both Guruvayur Express and Kanniyakumari Express.

The survey work for laying a new railway line between Chennai and Cuddalore via Puducherry and Mamalllapuram
was completed long back. I urge upon the Railways to take up the project immediately.

SHRI M.K. RAGHAVAN (KOZHIKODE): Sir, thank you for giving me this opportunity.

First of all, I would like to congratulate our hon. Minister who has taken several steps to improve the railway services and
amenities for the passengers, to the extent possible.

There are long pending demands for improvement of railway services in my constituency and my State. We had been
neglected and I am sorry to say that we are being given step-motherly attitude by the Railway authorities for very many
years.

I would like to say one thing here that we are a part of this great nation and we are not outside the nation. Unfortunately, I
can show many examples of conditions of coaches, especially those are running in Kerala, that are pathetic and inhuman
for public travelling.

We could see cockroaches and rats running around. There is no proper disinfection in coaches. With torn seats and
filthy toilets, the travel is indeed a night mare. The incidents of harassments, especially, to the female passengers, are on
the rise and Railways are still to tackle this menace.

Another important thing is that the Palakkad Division has been demanding for the completion of doubling of the remaining
portion, electrification and extension of doubling on the Konkan Rail, without which the benefit of doubling will not be
attained. In fact, the electrification work has totally been neglected.

The Palakkad Division is now witnessing one of the worst team of officers, who are practically destabilising the Division. I
may mention here one thing that nine Members of Parliament from Malabar region, cutting across party lines, from the
region had requested for a change of guards at Palakkad Division. There is a strong demand for change of guards at
Palakkad Division. At times, their attitude and behaviour reminds of the colonial Raj. But it is not only that, there are recent
orders of discontinuing the vendors, who were also arrested, from serving the passengers at the platform in Palakkad
Division, have again caused much inconvenience both to the passengers and the vendors, who have lost their subsistence.

Several times, I have raised this issue in this august House as well as brought to the notice of the hon. Railway Minister for
the extension of the Train No. 16517 from Kannur to Calicut.  Similarly, the demand for an inter-city day train from Calicut to
Bengaluru has not been introduced. The announced Mangalore-Howrah train has not yet started.



The then hon. Railway Minister had included Calicut for development as a world class station. Unfortunately, no progress
has been seen on this. We should consider imbibing the local architecture into world class for developing these stations,
instead of spending millions on brining in international designs.

The long over due Guruvayur-Thirunnavaya rail link is still a dream come true. The proposed, Calicut −Angadipuram and the
much demanded Mysore connectivity is still a distant dream. The work on Calicut-Beypore port link has not yet started.

Not only that, the then, hon. Railway Minister Mamtaji has announced three major projects for Kerala, that is, coach factory
at Palakkad, wagon factory at Cherthala and special train for Kerala. I would like to know from the hon. Railway Minister
that as a successor of Mamtaji, what actions you are going to take on such dream projects. When will it be realised?

The welfare of the staff is also a major criterion. The pathetic conditions of the railway staff quarters at Calicut are a major
concern. These are to be demolished and reconstructed immediately.

The ROB at Panniyankara and Kadalundi, where the prestigious NIRDESH, a Ministry of Defence establishment is coming
up; an underpass at Kadalundi (Vadakkumpad); the renovation at Feroke Railway Station; level crossing at Puthiyappa and
shifting of the existing level crossing at Elathur are some of the infrastructural developments that needs immediate
consideration.

While going through the Supplementary Demands, it is unfortunate that not a single issue relating to the development in
Palakkad Division has been included. So, some of the issues outlined should be included in the supplementary Budget.

Last but not least; I would like to suggest that a committee under a local MP should be constituted for monitoring the
developmental activities of the major stations like Kozhikode.

While concluding, I would like to remind the hon. Minister that the office of the CAO for Kerala as announced should be
opened immediately for the required overall infrastructural development of the Railways in the State.

I would like to urge through you that these issues may be addressed. I stand to strongly support the Supplementary
Railway Budget and Appropriation (Railways) No. 3 Bill of 2011.

DR. TARUN MANDAL (JAYNAGAR): Sir, I rise to support the Supplementary Demands for Grants − Railways. I know our
Railway Minister along with his team is working very hard to maintain the performance of Railways, ensure safety and also
to improve the services.

Sir, I come from a very under-developed area of Sunderbans.  Our earlier Railway Minister was kind enough to extend some
of the projects up to those areas. I would request the present Railway Minister to expedite those works relating to
Canning, Gosaba and Basanti areas of Sunderbans. They relate to doubling of lines, railway bridges and railway tracks.

I hope that it would fulfill the commitment of the earlier Minister as also the Railways that no vendor or small
businessmen or hawkers who are earning their livelihood by the side of Railways will be evicted without giving proper
compensation and rehabilitation.

Sir, the line Sealdah -- Laxmikantapur -- Namkhana through which the passengers for Ganga Sagar mela travel every year is
very much over-loaded due to lack of sufficient number of trains. Therefore, the number of trains on this line should be
increased. I would request that even some shuttle trains could also be introduced. Provision of some first class
compartments on the lines of Mumbai Suburbs can be included for some specific passengers and specific group of people.

There is a problem in our State as well as in other States that some halt stations are managed by some contractors. They
sell tickets and do all kinds of works on the stations. They remain on contracts. So, the Railways should look into this
matter with sympathy and in a humanitarian way so that their jobs remain with the Railways and their contracts are
renewed and they could earn their livelihood.

Sir, we need to look to the East. Some works of gauge conversion from metre-gauge to broad-gauge in the areas of Silchar,
Lumding and Agartala are pending for the last 15 years. I had an occasion to meet people of these areas. They came here
for a demonstration at Jantar Mantar.  They met the Railway Board also. Recently a Committee for the implementation of
the work relating to conversion from metre-gauge to broad-gauge met the General Manager (Construction) at Malegaon,
Guwahati. He promised that this work would be completed by 2013 and also told that some law and order problem in the
Dima Hasao area, that hilly area should be taken care of by the Assam State Government. Therefore, this work is not



progressing properly. People say that the transporters and roadways lobby is preventing the progress of that job.

Similarly, the work relating to conversion to broad-gauge line in Agartala sector should be implemented immediately.  The
work up to Subroom area is also pending and that should also be done.

As regards safety and security of Railways, recently the confidence of our passengers has shaken a bit due to repeated
derailments, accidents, collisions, etc. I have found that there are certain reasons for this and some solutions can be found
out, if the Railway Minister could pay more attention to these points.

In 1974, the number of employees in Railways was 22.5 lakh and now it has reduced to 12.5 lakhs. So, there is a reduction
of ten lakhs. So, it has to be increased. Recently, a news appeared in a daily that around 1.57 lakhs of posts in Group IV
and Group C are vacant. These vacancies have to be filled up.

Sir, the railway lines, coaches and bridges which are old, should be immediately taken care of.  Another report came out in
the Statesman which was written by one of the retired railway officers saying that around Rs.50,000 crore have been lost
by the Railways due to corruption. This have to be taken care of by the Minister so that matters concerning safety and
security are taken care of. If it is done, then only our people will have confidence in Railways.

 

 

*SHRIMATI SANTOSH CHOWDHARY : I request Hon'ble Minister that number of NRIs and businessmen travel by Shatabdi
and Rajdhani trains to all over India. Similarly young students, bureaucrats etc. also prefer to travel by these trains.

These days laptops and i-pads have become very frequent because of their case of use. People make full use of their times
by working on these devices.

I am of the opinion that we enable that travelers to use their internet via wifi during their travel in the trains will enhance
their travel experiences with Indian Railways.

I think you will agree that it will bring more revenue but also save the travelers a lot of time and will increase their
efficiency as these people will be able to make up for the last time in their businesses.

Again, I request the Hon'ble Railway Minister to provide these facilities in the Shatabdi and other trains for the benefit of
educated passengers. I support the Appropriate Bill on Railways.

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

सभापित महोदय : रघुवंश पसाद जी, आज समय कम ह,ै इसिलए आप आज एक ही सवाल पिूछए

â€¦( यवधान)

 

डॉ. रघुवंश पसाद िसंह (वशैाली): सभापित महोदय, यह एक-डेढ़ लाख का स लीमटी बजट है ...( यवधान)

सभापित महोदय: तब यादा बोलने क  ज रत नह  ह,ै आप एक िमनट म अपनी बात ख म कर दीिजए

â€¦( यवधान)

डॉ. रघुवंश पसाद िसंह : सभापित महोदय, मेरा कहना यह ह ैिक िह दु तान के कुछ पांत के लोग रेलगाड़ी देखगे या नह ? अ णाचल पदेश, मेघालय, िसि कम,
कोिहमा, नागालड और मिणपुर म भी रेल पहंचनी चािहए  इन सब राजधािनय  म रेलवे लाइन कब जायेगी, वहां के लोग कब रेल देखगे, सवाल न बर एक? सवाल
न बर दो-हाजीपुर, वशैाली, सुगौली रेलवे लाइन बन रही ह,ै वह कब परूी होगी? न बर तीन-नेशनल रहिैबिलटेशन सिैटलमट पॉिलसी, 2007 को रेल मंतालय ने
वीकार िकया  हमारे प  के उ र म उ ह ने कहा ह ैिक हम इसे वीकार करते ह  उसम ह ैिक मुआवजे के अित र  िकसान प रवार के एक सद य को नौकरी भी
दगे  हाजीपुर से सुगौली, छपरा से मुज फरपुर, मुज फरपुर से सीतामढ़ी, ये तीन रेलवे लाइन बन रही ह  इनम कुछ िनमाण हआ ह,ै कुछ बाक  ह,ै वह कब परूा
होगा? उसम करीब सात हजार प रवार िकसान ह, िजनक  जमीन औने-पौने दाम म ली गई ह,ै उनको नौकरी कब तक िमलनी ह,ै अब यह अहम सवाल ह?ै पटना
म जो रेलवे िबज बन रहा ह,ै सभापित महोदय, आप तो पटना से यादा नजदीक  ह, पहले रेलवे के भी बड़े भारी आिफसर थे और पािलयामट क  टिडंग कमेटी के
चेयरमनै ह, तो पटना का रेलवे पुल कब परूा होगा? वह रेल कम रोड िबज कब परूा होगा, यह हमारा सवाल न बर चार ह?ै

हमारे इलाके म मोतीपुर रेलवे टेशन है  वहां चीनी िमल ह ैऔर रेल रैक और ई ट वै ट कोरीडोर उसके बगल म है  वहां के रेल याती संघ नरेक  पर सवार ह,ै वह
वहां चार रेलगािड़यां रोकने को कह रहा ह,ै रेलगाड़ी देहरादून ए सपसै ह,ै पोरब दर ए सपसै ह,ै ता ी-गंगा ह,ै वह इन सब रेल  को वहां रोकने क  मांग कर रहा है
वहां अभी तक लेटफॉम पुराने जमाने का छोटी लाइन का है  वहां इतनी ऊंची बड़ी रेलगाड़ी बड़ी लाइन वाली आती ह,ै उसम चढ़ने म लोग  को नह  बनता, िद कत
होती है  वहां के लोग कहते ह िक बड़ी लाइन के मुतािबक लेटफॉम दोन  तरफ होना चािहए, नह  तो वहां के लोग  को बहत तकलीफ है  वहां पती ालय नह  ह,ै
पकाश क  यव था नह  ह,ै पानी-पाखाने क  यव था नह  है  वहां पानी टकं  क  मांग ह,ै शौचालय क  मांग ह.ै..( यवधान)

सभापित महोदय : बस, आिखरी सवाल बोिलये

डॉ. रघुवंश पसाद िसंह : हम अपने ेत क  बात बोल रहे ह, इसिलए कब तक मोतीपुर टेशन का काम होगा? उसी जगह निलयार हा ट है  वह 25 वष से हा ट
ही ह,ै अब तक टेशन हआ ही नह  है  िफर हाजीपुर से मुज फरपुर के बीच म बेनीपुर टेशन ह,ै पीलापुर, बेनी प ी हा ट ह,ै वह टेशन नह  हआ, अभी तक हा ट
ही है  वहां के लोग कहते ह िक इसको टेशन का दजा िमलना चािहए, इसिलए निलयार को कब टेशन का दजा िमलेगा? इसके अलावा कांटी थमल पावर लांट
वहां ह ैऔर बड़ा मशहर थान ह,ै ऐितहािसक थल ह,ै लोग कहते ह िक वहां पर इ टरिसटी टेन को रोकना चािहए

मेरा अि तम सवाल ह ैिक जो यहां से मुज फरपुर-जसव तपुर जो स ाह म एक िदन गाड़ी जाती ह,ै वह तीन महीने पहले ही भर जाती है  उससे पढ़ने वाले लोग और
उनके गािजयन जाते ह  वहां के लोग  ने मांग क  ह ैिक उसको स ाह म कम से कम दो िदन कर िदया जाये  म िवशाखापटनम गया था, हमारे यहां के हजार  लोग
वहां रहते ह  वहां से स ाह म एक िदन गाड़ी जाती ह,ै उसम भी लोग  ने पहले जुटकर मांग क  िक उसे भी स ाह म दो िदन िवशाखापटनम से करना चािहए
...( यवधान)

सभापित महोदय : आपका यह सब काम हो जायेगा

डॉ. रघुवंश पसाद िसंह : अि तम प -च दौली का जो रेलवे ओवरिबज ह,ै वह कब परूा होगा? नह  तो हम एक घंटा गाड़ी रोक कर बठेै रहे, हम वहां पर जाना था,
वहां धािमक सभा थी, वहां पहंचने म बड़ा क  हआ, इसिलए वह कब परूा होगा? वह परूा होना चािहए



 

 

 

शी कमल िकशोर 'कमांडो' (बहराइच) : सभापित महोदय, म आपका आभारी हं िक आपने मुझे बोलने का अवसर पदान िकया  म आज रेलवे क  स लीमटी
िडमां स फॉर गां स के समथन म खड़ा हआ हं  बहत सारी बात हो गयी ह  म केवल दो-तीन बात कहकर अपनी कां टी यंुसी बहराइच पर आऊंगा

पहली बात म रेलवे म िस यो रटी के बारे म कहना चाहंगा  बहत सारी यव थाय हो चुक  ह, लेिकन मेरा एक अज ह ैिक कम से कम आरपीएफ और आरपीएसएफ
को बढ़ाया जाए और ज द से ज द बढ़ाया जाए  रेलवे म िस यो रटी मेन वाइंट है  दूसरा, नौक रय  म जो वकैसीज बची हयी ह, उ ह त काल पभाव से भत  कराया
जाए

अब म अपने संसदीय ेत बहराइच के बारे म कहना चाहता हं  बहराइच बाडर का इलाका ह,ै जहां एक बड़ी रेलवे लाइन क  वीकृित हयी है  ग डा-बहराइच रेल
लाइन पर कई िदन  से काम चल रहा ह,ै लेिकन उसक  गित बहत धीमी है  म चाहंगा िक उसे त काल परूा िकया जाए  जब यह रेलवे लाइन स शन हयी थी, उस
व  इस पर खच केवल 74.42 करोड़ पए था, लेिकन यह खच बढ़ते-बढ़ते 170 करोड़ पए हो गया  अभी 35 करोड़ ही िमला ह,ै वहां 135 करोड़ और लगेगा,
तो जसेै-जसेै इसका काम लेट हो रहा ह,ै यह खच बढ़ता जा रहा है  एक बात और कहना चाहंगा िक यह जो रेलवे लाइन बन रही ह,ै पवू र रेलवे लाइन का एक
मंडल ह,ै जो लखनऊ िडवीजन म आता है  ग डा से बहराइच केवल साठ िकलोमीटर है  इसको बनाने म इतना समय लग गया, यह बहत दुभा यपणू बात है  म मंती
महोदय से कहना चाहंगा िक यह बहत गरीब इलाका है  बहराइच एक ऐसा इलाका ह,ै जहां माइनो रटी के लोग, एससी और एसटी के लोग काफ  सं या म िनवास
करते ह और वहां काफ  सं या म आिदवासी लोग ह  उ ह ने बड़ी रेलवे लाइन पर याता तो कभी देखा ही नह  है  म चाहंगा िक इस काम को ज द से ज द परूा
िकया जाए

बहराइच से नानपारा होते हए नेपालगंज से जुड़ा हआ एक इलाका ह,ै नेपालगंज चूंिक नेपाल से सटा हआ ह,ै जहां अगर यह स शन हो गया, अमान प रवतन के
िलए भी रेल का काम स शन हो गया, इसक  सं कृित हमसे िमलती-जुलती है  अगर यह रेलवे लाइन वहां बनकर तयैार हो जाएगी, तो वहां से आने के िलए सुिवधा
होगी, नेपाल से सामान यादा आता है  वह जब इससे सामान उठाएंगे, तो िनि त प से िव ीय फायदा होगा

जरवल से बहराइच तक नई रेल लाइन बनाने के िलए सव ण हो गया है  इसके िलए ज द से ज द धन उपल ध कराया जाए और इसका काय शु  कराया जाए
बहराइच- रिसया सड़क माग पर एक ओवर िबज का काय धीमी गित से चल रहा है  उसे शीघ परूा कराया जाए

मेरे बहराइच ेत म जो सबसे इंपोटट ह,ै ग डा-बहराइच-नानपारा-मलैानी रेलमाग पर कैलाशपुरी एक हा ट के िलए मने कई बार मंती महोदय से िनवेदन िकया और
िफर एक बार मंती महोदय से िनवेदन करता हं िक गायघाट तथा कैलाशपुरी म एक हा ट टेशन ज द से ज द दे िदया जाए  वहां जंगल का इलाका ह ैऔर वहां
बहत सारे गरीब लोग बसे हए ह  रिसया रेलवे टेशन के सामने बड़गावां चौराहे पर रेलवे कािसंग से थाना रेलवे कािसंग तक क  सड़क अ यंत ितग त ह,ै उसका
िनमाण कराया जाए

एक और अहम मु ा ह,ै मंती जी, िबिछया रेलवे टेशन पर गोकुल ए सपेस का ठहराव िकया जाए  म कई बार िलख चुका हं, मेरा िनवेदन ह ैिक ज द से ज द इसे
िदया जाए

वशैाली ए सपेस के संबंध म हम लोग  ने पहले भी िनवेदन िकया था, िजसम सारे मबर आफ पािलयामट याता करते ह  हम लोग  ने िनवेदन िकया था िक उसम
कम से कम एक कोच बढ़ाया जाए, लेिकन यह काम आज तक नह  हआ है  यह ज द से ज द कराया जाए  जो भी सामान और कपड़े ह, उनक  भली पकार से
िकफायत क  जाए

 

DR. RATNA DE (HOOGHLY): Mr. Chairman, thank you. At the outset, I would like to laud the efforts of the hon. Minister
and the Railway Board for bringing these demands to take care of the development of the Railways. I would like to make
some points. Many railway projects were announced by the former Minister of Railways and presently the Chief Minister of
West Bengal, Kumari Mamata Banerjee. I want to know the progress of those projects. I also want to know the progress of
Tarakeswar − Bishnupur line. Is there any thinking on the part of the Ministry to increase the fare and freight of the
Railways? I would like to suggest to the hon. Minister to give maximum importance to the safety measures, including the
introduction of anti-collision devices. Lastly, what is the status of the Railway finances at present?

शी दवेजी एम. पटले (जालौर): सभापित महोदय, मंती जी नह  ह  म यह पेपर दो साल से लेकर घमू रहा हं  रा य मंती जी िवराजमान ह उनको भी मने पेपर िदया
है  मने इन को लगभग 12-15 बार यह िदया है  पुरानी एक कहावत ह ैिक जहां न पहंचे रेलगाड़ी वहां पहंचे मारवाड़ी  वह कहावत तो सच हो गई है  हम सब
राज थानी वहां पहंच गए लेिकन हम अपने बाल-ब च  के साथ म पदेश भी आना ह ैइसके िलए आपने मेरे ेत म एक मीटरगेज समदड़ी-भीलड़ी रेल लाइन को
बाडगेज कर िदया गया है  उस लाइन पर जोधपुर से अहमदाबाद एक पसैजर टेन चलती थी िजसे बंद कर िदया गया है  म यह जानना चाहंगा िक उस टेन को बंद
िकया ह ैतो य  बंद िकया ह ैऔर यह कब शु  होगी?



आज उस पर 60 से 70 रेलगािड़यां नह  बि क मालगािड़यां चल रही ह जो िसफ िबजनेस के काम म आ रही है  वहां के गरीब लोग  के पास कोई साधन उपल ध
नह  ह ैिजससे वे वहां से आना-जाना कर सक  राज थान के अंदर हॉि पटल क  भी बहत सम या है  हम वहां से अहमदाबाद हॉि पटल के िलए जाना पड़ता है  हम
वहां से जोधपुर हॉि पटल के िलए भी जाना पड़ता है  अगर वह रेलगाड़ी शु  हो जाए तो हमारे यहां पर बहत सुिवधा हो जाएगी

बजट सत म ममता जी ने यह घोषणा क  थी िक संसद सद य के अनुसार संसदीय ेत म एक आर ण के द खोला जाएगा  इस बात को दो साल हो गए ह  इसके
बारे म म पचास बार बोल चुका हं लेिकन शायद इनको जगह नह  िमल रही ह ैया या सम या ह?ै मंती महोदय, मने आप को यह भी िलख कर िदया था िक अगर
आप को जगह नह  िमल रही ह ैतो आप मुझे बताइए  म आपको वहां पर जगह उपल ध करा दूंगा तािक मेरे ेत के लोग  को यह सुिवधा िमल सके

जालौर म रेलवे क  ओर से गेनाइट उ ोग को बढ़ावा देने के िलए गेनाइट माल के लदान के िलए अलग से याड का िनमाण हो तािक माल क  ढुलाई सुचा  प से
हो सके

सभापित महोदय, राज थान के पवासी बहत जगह पर ह  बगलु , हदैराबाद, कनाटक, भारत के िकसी भी कोने म आप चले जाएं वहां आप को राज थानी पवासी
िमलगे  उन सब क  मांग ह िक बगलु  से जोधपुर वाया समदड़ी भीलड़ी, हदैराबाद से जोधपुर वाया समदड़ी भीलड़ी, कोय बटुर से जोधपुर वाया समदड़ी भीलड़ी और
चे नई से जोधपुर वाया समदड़ी भीलड़ी टेन चलाई जाए  अगर ये चार टेन चलाई जाती ह तो राज थान के जो पवासी बाड़मेर, जसैलमेर, जोधपुर, साचौर, जालोर,
िसरोही म ह उन सब को सुिवधा होगी  िसफ चार टेने हम मांग रहे ह  हमारी आप से गुजा रश ह ैिक आप इसे ज द से ज द शु  करे द  म आप को परूा आ ासन
देता हं िक आपक  टेन िकसी िदन खाली नह  जाएगी  यह गारंटी मेरी है  वहां से आप िजतने िड बे लगाएंगे उतने िड बे वहां से भर कर आएंगे  आप आर ण के द
पर जाएंगे तो वहां तीन िदन म सारी सीट फुल हो जाएंगी  मंती महोदय पधार चुके ह, बहत-बहत ध यवाद  सर, दो िमनट नह  हए ह  ...( यवधान)

सभापित महोदय : तीन िमनट हो गए है  आिखरी वाइंट

शी दवेजी एम. पटले (जालौर): जालोर-िसरोही पािक तान से लगा हआ इलाका है  उसके बारे म हमने यह बोला था िक यह िपछड़ा हआ इलाका है  वहां पर अगर
एक रेलवे का वकशॉप खोला जाएगा तो वहां के मजदूर  को रोजगार िमलेगा  रेलवे सव ण के बारे म भी हमने बोला था  जसैलमेर से कांडला, यह बाडर का इलाका
है  जसैा िक माननीय सांसद महोदय ने बोला िक बहत काम आएगा  ऐसे हमारे यहां भी यह काम आएगा  म आप से यह मांग क ं गा िक उसको ज द से ज द शु
करवाया जाए िजसक  घोषणा वष 2011-12 के बजट म क  जा चुक  है

बाड़मेर-जसैलमेर-जालौर िजल  के भगूभ म तेल, गसै एवं कोयले का अपार भंडार िमलने से पि मी राज थान के उ  िजल  म उ ोग धंध  एवं रा ीय-अंतरा ीय
यापार का भिव य उ वल है  बजट वष 2011-12 म सव ण शु  करने का प ताव है  अतः आप से आगह ह ैिक जसैलमेर से कांडला वाया साचौर तक नई रेल
लाइन िबछाने से पि मी राज थान का अिधकांश भाग गुजरात के पमुख शहर एवं सौरा  ेत रेल सेवा से जुड़ जाएगा

दादर से जोधपुर, बीकानेर ए सपेस को स ाह म प येक िदन चलाया जाए  अहमदाबाद से आबुरोड मेमो टेन को फालना तक बढ़ाया जाए  जालोर िसरोही के
अिधकांश टेशन  पर आव यक सुिवधा जसेै पेयजल, शौचालय, टीन शेड, याती पित ालय एवं अ य आव यक सुिवधाएं उपल ध करवा दी जाए

उ र पि म रेलवे के कुल 807 कॉिसंग म मात 256 कािसंग ही सुरि त ह  कई वष  से इन कािसंग  पर अनेक  बड़ी दुघटनाएं होती आ रही ह िजससे सकड़  लोग
क  जाने गयी  अतः उ र-पि म रेलवे के कािसंग पर अ डर पास वह ओवरिबज बनावाने का क  कर

पी डवाड़ा और व पगंज म ओवरिबज नह  ह ैिजस के कारण अगर वहां से हॉि पटल जाने म बहत किठनाई होती है  इसके अभाव म वहां बहत सारी डेथ हो चुक  ह
आप कह तो म वहां से ला कर उनक  रपोट दे दूं  वहां पर ओवरिबज आज तक नह  बना है  म मांग करता हं िक दोन  जगह पर ओवरिबज बनाया जाए  वष 2009-
10 म रेलवे म बगलु - जोधपुर ए सपेस को कोय बटुर तक बढ़ाने क  बात हई थी लेिकन वह आज तक बढ़ी नह  है  म आप से मांग क ं गा िक मंती महोदय उस
को बढ़ा कर ज द से ज द शु  करवा द  यही मेरी आप से मांग है

शी पमेदास (इटावा): सभापित महोदय, आप ने मुझे बोलने का मौका िदया इस के िलए ध यवाद  जब फोर लाइ स बन सकती ह ैऔर िस स लाइ स बनने जा
रही ह तो रेलवे क  फोर लाइ स य  नह  बन सकती ह? आपने इसके िलए प ताव रखा  िद ली से हावड़ा के बीच जमीन ए वायर करने का प ताव रखा  जब
िकसान जमीन को खरीदने और बेचने जाता ह ैतो रिज टार पछूता ह ैिक या यह कमिशयल जमीन ह?ै या यह रेल के िकनारे क  जमीन ह ैया सड़क के िकनारे
क  जमीन ह?ै आप िकसान  के जमीन क  कमिशयल रेट देने क  यव था कर  हमारे इटावा म जमीन खरीदी जा रही ह ैवह बहत मह वपणू जमीन है  दूसरी बात
यह ह ैिक जब आप क  टेन म जो याता करते ह उ ह आप सुिवधा देते ह लेिकन जो आदमी याता नह  करता ह,ै जो आप क  डबल कािसंग ह ैउस पर घंट  जाम लगा
रहता है  वहां आजादी के इतने वष  बाद भी ओवर िबज नह  बन पाया ह,ै यह बड़े शम क  बात है  हमारे लोक सभा के इटावा ेत म भतना, अछलदा घंटो जाम लगा
रहता है  आपसे मांग ह ैिक वहां ओवर िबज बनाया जाए  आप रेलवे का फायदा चाहते ह  एक शता दी टेन कानपुर से िद ली तक चलती है  कानपुर से िद ली के
बीच इटावा पड़ता ह ैजो म य पदेश और उ र पदेश का बाडर है  उस टेन म हजार  लोग जा सकते ह, लेिकन आपक  टेन खाली जाती है  मेरी मांग ह ैिक उसे वहां
रोका जाए  इ ह  श द  के साथ म अपनी बात को िवराम देता हं

शी गोरखनाथ पा डये (भदोही): सभापित महोदय, म आपका आभारी हं िक आपने मुझे रेलवे क  अनुपरूक मांग  पर बोलने का अवसर िदया  म आपके मा यम से
माननीय मंती जी का यान इस ओर आकृ  करना चाहंगा िक म कुछ मांग  को इस सदन म कई बार उठा चुका हं  वे मांग अभी तक परूी नह  हई ह  िशवगंगा
ए सपसै जो भदोही का मु यालय ानपुर रोड़ टेशन ह,ै मने वहां अप-डाउन टेन रोकने के िलए माननीय मंती जी से आगह िकया था  आप उसे वहां रोकने क
यव था करवाएं  भदोहीनगर जो भदोही जनपद मु यालय ह ैऔर कालीन नगरी के नाम से जाना जाता ह,ै वहां जाम लगा रहता है  वहां िवदेशी बायर आते ह  वहां
के रेलवे टकै पर ओवर िबज के िलए पदेश सरकार से भी सं तुित आ चुक  है  वहां उपरगामी सेतु बनवाने क  यव था क  जाए

हमारे ेत से कामायनी ए सपसै चलती है  उसे सुरयांवा टेशन पर रोकने के िलए कई बार आदंोलन हए  अिधका रय  ने आकर आ ासन िदए, लेिकन कायवाही
नह  हो सक  म आपके मा यम से मंती जी से कहना चाहंगा िक उस बारे म कायवाही क  जाए  एक पवन ए सपसै चलती ह ैजो मु यालय से होकर जाती थी  हाल



ही म उसका टकै चज कर िदया गया है  इससे लोग आदंोिलत ह  वे चाहते ह िक वह जसेै पहले चल रही थी उसी तरह चले

कंुभ मेला ेत पयाग म लगने वाला है  वह िव तरीय मेला है  वहां के टेशन म िव  से लोग आते ह  साथ ही इलाहाबाद, पयाग और वाराणसी िसंगल टकै है
उसके दोहरीकरण करने क  बात बहत िदन  से प तािवत है  म कहना चाहंगा िक इन मांग  पर, जो बहत िदन  से चल रही ह, म उनके बारे म कई बार सदन म
उठा चुका ह, माननीय मंती जी के सं ान म ला चुका हं, रेलवे बोड के अ य  को िलखा-पढ़ी करके िमल भी चुका हं, लेिकन आज तक उन पर कायवाही नह  हई
आ ासन िमलता रहा है  म मंती जी से िडमांड क ं गा िक इस बारे म कायवाही क  जाए

*SHRI PRALHAD JOSHI (DHARWAD): As I have been always telling this House in my speeches that Railways is not

just a wheels on the track, carrying passengers and goods from one place to another place. It is a national symbol of

integrity which unites people from all regions and instills in them a sense of oneness. It is with this message the Railways

has to function or in other words Railways has great social responsibility.

But whether the Railway is doing thisn is a question mark. It seems to be functioning mechanically without any national

zeal in perspective. There are so many ongoing projects which are halted or going at snail pace, for dearth of funds. Why it

has not been possible to generate funds for completion of all projects which are approved?

I would like to draw the attention of the Hon'ble Railway Minister who is present here in the House to the following matters

mainly relating to my constituency and state, some of which I had brought to your notice in a meeting in Bangalore with our

Chief Minister last October.

(i) Uneven growth of Rail Network: The statistics relating to Railway Route Length density in the entire country is a

meagre 19.27 kms., and moreover this average is not informal in most of the States. My own state of Karnataka is having a

very low RRLD being only 15.72 kms., whereas the neighboring Tamil Nadu State is having 32 kms., and Punjab being

highest 45 kms. Out of total 175 Talukas of Karnataka State 81 Talukas i.e., accounting about 46% of the area is not

having Rail Network. So committees appointed to recommend measures for removing regional imbalance have time again

pressed for covering these 81 Talukas for Rail Network.

In this regard, to enlarge the Rail network in Karnatka, the following new lines works need to be taken up.

1. (i) (a)Hubli: Dharwad-Kittur-Belgaum, (b) Haveri: Gadag (c) Gadag- Harapanhalli Harihar (d) Harihar-Shimoga (e) Talaguppa-
Honnavar (Linking with Konkan Railway Line), (f) Davangeri-Tumkur.

(ii) Hubli- Ankola new broad-gauge line: This is a dream project capable of ushering in a new era of economic growth of

the region which is almost on the edge of being approved by G.O.I. In this background, it is requested that

substantial funds be earmarked for the works in the financial year and necessary clearance may be obtained from

the MOEF at the earliest.

(iii) (a)Kottur-Harihar (b) Bidar-Gulbarga (c) Hassan Shravanbelgol-Bangalore (d) Doubling of tracks between Hubli-

Bangalore (e) Hospet-Vasco.

(iv) Sanctioning new Railway Divisions in Karnataka: There has been a long standing demand to bring Gulbarga and

Mangalore regions of Karnataka within the fold of S.W.R. The Gulbarga and Mangalore need to be carved out as

new divisions for the better and well coordinated administration of the zone.

(v) Modernisation of Hubli Railway workshop: It is very encouraging to know that a comprehensive proposal is sent to

Railway Board for modernization of Hubli Workshop at the total cost of Rs.195 crores. Hubli Workshop is one of

the oldest workshops in the country and needs overall development. The minister is requested to release

sufficient funds for the development Hubli Workshop.



(2)  Doubling of Tumkur − Hubli Route: The doubling work between Bangalore-Tumkur, but from Tumkur to Hubli

this extension work is yet to be sanctioned. Hubli is the second largest city in Karnataka and S.W.R., Hqrs.

The trains running between Hubli − Bangalore are taking almost 9 hours to reach destinations from both

ways. To reduce the running time, this route needs to be doubled.

(3)  Introducing new trains: Hubli-Dharwad twin cities in northern part of Karnataka are the second largest city on

the national highway No. 4 and are main link between Mumbai at one end and Bangalore-Chennai at the

southern end and buzz of hectic industrial & trading activities. Presently, there are limited number of trains

being operated to cater the needs of travelling public, providing links to many major cities like Pune,

Mumbai, Bangalore, Hyderabad, Chennai and so on. But considering the importance of the city being the HQ

of SWR, the number of these trains are felt to be far less and there is a long standing demand for the

following new trains.

(4)  New night express trains to Pune and Mumbai: New Express super fast trains between Pune and Hubli, and

Hubli and Mumbai, leaving Hubli late evening reaching Pune next day morning, vice versa from Pune.

(5)  Sampark Kranti Express to be made regular: People from this region are thankful for running this train via

Hubli-Dharwad. But this facility is only twice a week. You are requested to run this train all days in the week

via Hubli-Dharwad so that people from this region will be greatly benefited by this. Train No. 2627 is running

from Bangalore to Nizamuddin (Delhi) which covers mostly areas in Andhra Pradesh and Maharashtra. You

are requested to kindly take steps to make this train run via Hubli, Dharwad and other Karnataka areas.

(6) New night express Train to Bangalore or re-scheduling of Ranichannamma express: New Express superfast

night train to Bangalore leaving late evening between 8 pm to 9 pm and reaching Bangalore before 5:30 AM,

which can provide onward journey to passengers heading for many early morning trains from Bangalore to

various destinations and also early morning flights from Bangalore.Or in the alternative, as there is a

longstanding demand for re-scheduling of Ranichannamma Express Train No. 6590 and 6589, presently this

train arrives Hubli by 10:40 p.m. and departs by 10:55 pm reaching Bangalore 7:30 a.m. which is a schedule

time. But this train never keeps up the time and always runs behind the schedule causing hardships to

passengers. The reason for this permanent delay is reaching Kolhapur lately and return journey makes a

delayed start. In view of this, I have been suggesting since many years to terminate this train to Miraj. N

According to Railway official records, every day from Miraj to Kolhapur only 170 passengers travel on an

average and the number of direct passengers from Kolhapur to Bangalore is only about 90 and hence this

suggestion is well justified. If this is done, the departure timings from Hubli to Bangalore can be rescheduled

to 9 to 9:30 p.m. instead of the present 10:55 p.m. It is requested at least to have a relook into this proposal

and implement.

7)    Hubli − Nizamuddin Daily

8)    Hubli-Sholapur Daily (Inter city)

9)    Hubli-Guntkal (Inter city)

10)       Hubli-Shiradi Direct Train

11)       Hubli-Shiradi Direct Train

12)       Hubli-Solapur via Bijapur Express train at 11 hours.



13)       Solapur-Gadag train to be extended to Hubli.

14)               Belgaum-Hubli city leaving Belgaum at 6:00 hrs., and reaching Hubli at 9:00 hrs., and the same train shall

depart at 17:30 hrs., and reach Belgaum at 21-30 hrs.

15)               New express train from Hubli to Gurbarga, via Gadag-Bijapur.

16) The route between Hubli-Dharwad twin cities should be converted into double line and push-pull trains should

be run keeping in mind growing passenger movement between Hubli-Dharwad.

17) Hubli being a zonal Hqrs. of SWR with highest earnings should have connectivity of Express trains to New

Delhi. As of now, only slipper coaches are being moved from Hubli and attached (at Londa) to main train

running from Vasco. It is requested to introduce new train to NDLS immediately from Hubli. Further, new

trains should be introduced from Hubli to Mangalore since there is a heavy demand for this.

18) New Railway lines which have already been agreed in Railway Budget i.e., doubling between Hospet to Vasco

should be expedited.

19) Stoppage of Dharwad-Mysore Train: Kundgol is a very busy Taluka place in Dharwad district and noted for

chilly trading activities. The people from this town are demanding the stoppage of Dharwad-Mysore

Express from this town. It is requested to fulfill this demand.

20) The security of the passengers and their luggages has become a mater of concern for all of us. We quite

oftenly read in newspapers how the passengers even at gunpoint in some incidents were subjected to

looting etc. in the trains. The cases of thefts and extortion of passengers by criminal elements has

become a common feature. The Railway should take immediate steps to address this serious problem.

21) Early completion of Hubli Railway station upgradation works.

In the overall interest of the development of Railway infrastructure and thereby paving the way for socio-

economical progress of the area, I request the Minister to take special interest in the implementation of

above mentioned proposals.

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

शी स जन वमा (दवेास): सभापित महोदय, म रेलवे के अनुपरूक बजट 2011-12 के समथन म बोलने के िलए खड़ा हआ हं  म अपने कुछ सुझाव भी देना चाहता
हं  मेरा पहला सुझाव धािमक है  िदनेश जी ने बड़ी किठन प रि थितय  म इस मंतालय को संभाला है  ये रेल भवन म कम से कम एक हवन, पजून करवा लगे तो
दुघटनाएं बंद हो जाएंगी ...( यवधान) पंदहव  लोक सभा के गठन के पथम सत म महामिहम रा पित जी और त कालीन रेल मंती ममता जी ने अपने भाषण म
कहा था िक हम िबना लाभ-हािन के आधार पर अनुसिूचत जाित, जनजाित बाह य ेतो म नई रेलवे लाइन िबछाएंगे  म दुभा य से कहना चाहंगा िक मेरा ेत
अनुसिूचत जाित रजव सीट है  रामगंज मंडी, झालावाड़, आगर, उ जनै होते हए एक रेलवे लाइन का सव 6-7 साल पहले पणू हो चुका है  लेिकन उस पर अभी तक
कोई काम चाल ूनह  हआ है  महामिहम रा पित जी और त कालीन मंती जी के ये श द िम या रह जाएंगे, मुझे ऐसा लगता है  मेरे ेत म देवास नाम से सीट है
वहां से एक रेलवे टकै गुजर रहा है  वहां एक तरफ आईएएस, आईपीएस और तमाम बड़े अिधका रय  के घर ह और दूसरी तरफ गरीब जनता के घर ह  उनके बीच से
एक रेलवे लाइन िनकल रही है

19.00 hrs.

यह बड़ा बंटवारा हो गया है  एक तरफ बड़े लोग ह और दूसरी तरफ छोटे लोग ह  उस पर आरओबी बनाया जाना िनि त प से आव यक है  इसी तरह सुजालपुर एक
नगर ह,ै जहां रेलवे टकै के एक तरफ िह दु क युिनटी रहती ह ैऔर दूसरी तरफ मुि लम क युिनटी रहती है  वहां घंट  रेलवे फाटक बंद रहता है  मेरा अनुरोध ह ैिक
सुजालपुर म आरओबी बनाया जाये  इसके साथ ही म तीन-चार रेल  के टापेज के बारे म कहना चाहंगा ...( यवधान)

सभापित महोदय : आप अपनी बात ज दी समा  क िजए  हम इस िवषय पर टाइम ए सटड करना है

â€¦( यवधान)

शी स जन वमा : सभापित महोदय, पहले म तीन-चार टेन  के टापेज के बारे म कह दूं, उसके बाद आप टाइम बढ़ा दीिजए  ...( यवधान)

सभापित महोदय : आप एक िमनट म अपनी बात समा  क िजए

शी स जन वमा : सभापित महोदय, मेरे ेत म बलसालपुरी टेन सुजालपुर से िनकलती ह,ै उसका टापेज वहां िदया जाये  हावड़ा-अजमेर टेन भी सुजालपुर से
िनकलती ह,ै इसिलए उसका टापेज भी वहां िदया जाये  हदैराबाद-अजमेर टेन िनकलती ह,ै उसका भी सुजालपुर म टापेज िदया जाये

अंत म, म कहना चाहंगा िक पेचवेली ए सपसै का टापेज कालीिसंध टेशन पर िदया जाये  म माननीय मंती जी को ध यवाद दूंगा और उनसे अनुरोध क ं गा िक वे
हवन ज र करा ल

MR. CHAIRMAN : Hon. Members, there are six more speakers to speak. If all of you agree, we can extend the time of the
House by half-an-hour. So, can we extend the time of the House till 7.30 p.m.?

SEVRAL HON. MEMBERS: Yes.

MR. CHAIRMAN: All right, the time of the House is extended till 7.30 p.m.

शी शीपाद यसेो नाईक (उ र गोवा): सभापित महोदय, आज अनुदान  क  अनुपरूक मांग  (रेल) पर जो चचा चल रही ह,ै उसम आपने मुझे बोलने का मौका
िदया, इसके िलए बहत-बहत ध यवाद  भारतीय रेल दुिनया क  सबसे बड़ी रेल है  य़ातायात क  ि  से रेल लोग  क  लाइफ लाइन बन गयी है  इस साल के बजट
भाषण म माननीय रेल मंती जी ने हम बहत आ ासन िदये थे, लेिकन वे वायदे कहां तक परेू हए, यह हम बाद म पता चलेगा  हर साल जनसं या बढ़ रही ह ैऔर
रेल क  माफत लोग  को जो सुिवधाएं िमलनी चािहए, वह नह  िमल पा रही ह ैजसेै कह  टेशन चािहए, तो कह  नयी रेलगाड़ी चािहए  ये सब मांग परेू देश भर के
लोग  क  ह  इस काम क  जो गित बढ़नी चािहए, वह गित यहां बढ़ नह  रही है

सभापित महोदय, इस साल के बजट म माननीय रेल मंती जी ने आ ासन िदया था िक कम से कम 50 रेलवे टेशन व ड लास के टेशन हो जायगे और कम से
कम दो सौ, ढाई सौ टेशन आदश टेशन बन जायगे  लेिकन मुझे पता नह  िक इस काम क  अभी तक शु आत हई ह ैया नह  िकतने टेशन आदश टेशन बन
गये और िकतने व ड लास टेशन  का काम परूा हो गया, यह हम पता नह  ह?ै म मंती जी से पछूना चाहता हं िक वहां काम चाल ूह ैया कुछ टेशन बन रहे ह?

महोदय, हम हर िदन यजू पेपस म कुछ न कुछ पढ़ते ह िक कह  रेलगाड़ी पटरी से नीचे िगर गयी, कुछ छोटे-मोटे ए सीडट हो गये  ...( यवधान)

सभापित महोदय : नाईक जी, आपको बोलते हए दो िमनट हो गये ह, इसिलए अब आप अपनी बात समा  क िजए

â€¦( यवधान)

शी शीपाद यसेो नाईक : सभापित महोदय, म अपनी बात ख म कर रहा हं ...( यवधान)

सभापित महोदय : आप एक िमनट म अपनी बात समा  क िजए

शी शीपाद यसेो नाईक : ठीक है  म कहना चाहता हं िक यह सब य  हो रहा ह?ै इसका एक ही कारण िदख रहा ह ैिक मेनटेनस क  तरफ रेलवे का यान जाना
चािहए, तािक जान-माल का नुकसान कम हो और ए सीड स भी टल

महोदय, हर गांव का आदमी चाहता ह ैिक हमारे गांव से रेल चले, रेलगाड़ी आये, तािक वहां का िवकास ज दी से ज दी हो  िजस जगह से गािड़यां चलती ह, वहां



उन गािड़य  का टाप हो  बहत से माननीय सांसद  ने अभी मांग क  ह ैिक हमारे यहां रेलवे टेशन पर गािड़य  को टाप नह  िमलता ह,ै इसिलए उनके गांव का
िवकास नह  हो पा रहा है  म चाहता हं िक लोग  क  इस मांग को ...( यवधान)

सभापित महोदय : नाईक जी, आपको बोलते हए तीन िमनट हो गये ह, इसिलए अब आप अपनी बात समा  क िजए

â€¦( यवधान)

शी शीपाद यसेो नाईक : सभापित महोदय, म गोवा का रहने वाला हं  वहां से क कण रेलवे चलती है  यहां चार-पांच टेशन ह, लेिकन बड़गांव छोड़कर कह  भी
यादा गािड़यां कती नह  ह  इसिलए आप दो-चार टेशन  पर सभी गािड़य  को टाप देने क  कृपा कर, यही मेरी मांग है

सभापित महोदय, म अपना भाषण सदन के पटल पर रखना चाहता हं

सभापित महोदय : आप आधा भाषण नह  दे सकते

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

शी नीरज शखेर (बिलया): महोदय, म र वे ट करना चाहता हं चेयर से िक जब रेलवे और गामीण िवकास का मामला हो, तो तीन घंटे का समय बहत कम है
सभी लोग बोलना चाहते ह, अपने ेत क  बात कहना चाहते ह  आज हम दो िमनट बोलने को िमल रहा है

सभापित महोदय : दो बजे से शु  हआ, अभी सात बज रहे ह, इस तरह पांच घंटे हो गए

शी नीरज शखेर : महोदय, रेलवे के िलए यादा टाइम होना चािहए  म यही कहना चाहता हं

मने यह पत जी लाल ूपसाद जी रेल मंती थे, उनको िदया  हमारे ेत के डीआरएम, जीएम और चेयरमनै, रेलवे बोड को िदया  उसके बाद जो रेल मंती आई,ं उनको
िदया  उसके बाद अब आदरणीय िदनेश जी आए ह, उनको भी म यह पत दे चुका हं  इसिलए पहले जो माननीय सद य बात कह रहे थे, मने उनको टोका था िक हम
लोग जो पत द, उन पर कम से कम एक काम तो हो  िपछले चार साल से म लगातार खत पर खत िदए जा रहा हं, रेलवे मंती और रेलवे अिधका रय  को यह मेरा
कम से कम तीसवां या पतीसवां खत होगा, लेिकन आज तक एक भी काय नह  हआ  अभी नागे र राव जी िगना रहे थे िक 140 काय  क  सचूी है  बिलया-
गाजीपुर का नाम सचूी म आ जाए, िपछले चार साल से म यह पयास कर रहा हं िक मेरा जो संसदीय ेत ह,ै उसका नाम आ जाए, लेिकन नह  आ सका  काम हो
न हो, कम से कम कोई िशलापट ही लग जाए, वह भी नह  हो पा रहा है  जो काम होने थे, हमारे जो 24 वािशंग िपट थे, उनको कम करके 12 कर िदया गया
काम हो नह  रहा ह,ै जो ह,ै उसे भी काटा जा रहा है  िपछले चार साल से, जब से म उस ेत का सांसद बना हं, म एक भी काम नह  करा पा रहा हं  मुझे यही
परेशानी ह ैिक मुझे िफर से जनता के सामने जाना है  हम सभी को जाना होता है  रेलवे से सब लोग  क  सम याएं जुड़ी हई ह  हम लोग  के पास सबसे यादा लोग
रेलवे के काम लेकर आते ह  आदरणीय चौहान जी ने आज इंटरिसटी के िलए बात क  इंटरिसटी के िलए हम लोग पयास कर रहे ह, उसके िलए धरना-पदशन हो
चुके ह  हम लोग पयास कर रहे ह िक इंटरिसटी गाजीपुर, मऊ होकर बनारस जाए  पहले चलती थी, उसको बंद कर िदया गया  अब आगे लोग कह रहे ह िक अगर



ऐसा नह  होता ह,ै तो हम लोग अब रेल रोको आदंोलन कर य िक और कोई चारा नह  रह गया  हम लोग  के ेत के बारे म जानते ह िक बिलया और गाजीपुर
बागी ेत है  जब एक बार लोग बागीपन पर उतर आएंगे, तो वहां से कोई रेल आ-जा नह  पाएगी  यह बात म आज आपको बताना चाहता हं  सदन के मा यम से म
रेलवे मंतालय को बताना चाहता हं िक ऐसी ि थित उ प न हो रही ह ैिक वहां रेल रोक  जाएगी और वहां से कोई रेल नह  आ-जा पाएगी  आप इसे धमक  समझ या
कुछ और समझ  ...( यवधान) म यह कह रहा हं िक वहां यह ि थित उ प न हो गयी है  ...( यवधान)

डॉ. रघुवंश पसाद िसंह : इसके िलए चाहे जो कुछ करना पड़े, करना होगा ...( यवधान)

शी नीरज शखेर : हम लोग  ने िकतनी बार पयास िकया िक वहां दो िमनट क जाए, उसको हम चार साल से नह  कर पाए  आदरणीय िदनेश जी बहत अ छा
काम कर रहे ह, इ ह ने एक िवशेष यि  रखा ह ैिक वह सांसद  का काम देखे, उस पर काम कर रहे ह, लेिकन उसका कोई िनणय नह  िनकलता, कोई काम
नह  हो पाता है  लेिकन एक यि  िवशेष रखा ह,ै इसके िलए म उनको बधाई देना चाहंगा  म इसीिलए कहता हं िक ऐसे यि  को रेल मंती बनाया जाए, जहां
रेलवे ह ैही नह , िसि कम के राय साहब ह, उ ह  को बना िदया जाए, कम से कम वह प पात तो नह  करगे ...( यवधान) ऐसे लोग  को बनाया जाए, जो प पात
न कर  म दुखी हो गया हं  आज हम सब लोग यहां इसिलए खड़े होकर बोल रहे ह िक हमारे ेत म लोग देख रहे ह गे  म यहां इसिलए खड़ा होकर नह  बोल रहा हं
िक कुछ काम हो जाएगा, म केवल इसिलए बोल रहा हं िक ेत के लोग देख िक म पयास कर रहा हं  मुझे पता ह ैिक म आज बोलकर फर बठै जाउंगा  म िपछले दो
बार से रेलवे पर बोल रहा हं, कोई प रणाम नह  िनकला  म आज िफर बोलकर बठै जाउंगा, लेिकन उसका भी कोई प रणाम नह  िनकलेगा  म चाहता हं िक मुझे
गलत सािबत िकया जाए और बिलया-गाजीपुर म कुछ काम हो सके

 

 

शी रामिकशनु : महोदय, मुझे एक बात कहने दीिजए ...( यवधान)

सभापित महोदय :आप बठै जाइए

â€¦( यवधान)

MR. CHAIRMAN: Nothing will go on record.

(Interruptions) â€¦ *

 

 

 

SHRI LALIT MOHAN SUKLABAIDYA (KARIMGANJ): Mr. Chairman, Sir, I thank you for giving me a chance to participate in
the discussion of Supplementary Demands for Grants for the Railways.

I will only a take few minutes and talk about three points. Sir, our main issue is the conversion work of Lumding-Silchar
metre gauge line into broad gauge line. This was to be completed in 2007. The date was changed from 2007 to 2009. Again

it was changed. Now, the Railways assured us that it will be completed by 2012 so that it can be opened on the 1st January
of 2013.

Just a few days back I got a letter from Railways in other connection wherein they have mentioned that up till now 68 per
cent of the work has been completed. If, in 15 years, they have completed 68 per cent of the work then how can they
complete the remaining 32 per cent of the work within one year? It is a very gigantic task for the Railways to complete that
work. However, the Railways reaffirmed the date of completion as 2012. I hope this time they would not fail in completing
the work otherwise it will be ridiculous for all of us.

My second point is this. During the previous Budget, many assurances were given to the people of Assam and North-East.
Many Schemes were taken up like construction of Adarsh stations, setting up of multifunctional complex at Dibrugarh,
diagnostic centre at several stations, intercity train services, wagon factory and medical college at Guwahati and extension
of railway line from Dullabcherra to Cheragi. I want to know from the hon. Minister of Railways as to when these works will
be started and completed.

We have another issue. I have already raised this issue in Parliament. It is the renaming of Silchar Railway Station as
Bhasha Sahid Silchar Railway Station. On this Station 11 persons laid their lives and became martyr for the cause of their
mother tongue but the Railways, on the basis of an incomprehensible argument, declined to accept our proposal.

So, I urge upon the hon. Minister of Railways to kindly adhere to his promises and complete the conversion work of
Lumding-Silchar from broad metre gauge to broad gauge by 2012 for opening in January, 2013; to take immediate action for
extension of railway line from Dullabcherra to Cheragi; and fulfil other assurances given to the people of Assam and the



extension of railway line from Dullabcherra to Cheragi; and fulfil other assurances given to the people of Assam and the
other States of North-East.

MR. CHAIRMAN : Please conclude your speech.

SHRI LALIT MOHAN SUKLABAIDYA : Sir, I am concluding.

I also request the hon. Minister of Railways to reconsider our proposal of renaming the Silchar Railway Station as Bhasha
Sahid Silchar Railway Station.

शी राकेश पा डये (अ बेडकर नगर): सभापित जी, म रेल मंती जी का ध यवाद अदा करना चाहंगा  मने तीन-चार िदन पहले ही इनसे एक बात कही थी और
आपने उसे एक िलफाफे पर नोट िकया था  उसी िदन शाम को ही आपके कायालय से मसेैज आया िक आपका काम आप बताएं  म यह सही बात कह रहा हं, यह
परस  का ही िक सा है  रात को आठ बजे इनके यहां से फोन आया था  आज भी मने आपको उसी संदभ म आपको एक पत िदया है  अ बेडकरनगर के अकबरपुर
रेलवे टेशन पर ओवरिबज बन गया ह ैइसिलए फाटक खोल िदया जाए  आपके यहां से मुझे िलिखत जवाब िमला ह,ै आपके यहां से एक कमेटी बनाई गई थी, िजसने
यहां जांच क  और कहा िक यहां फाटक खोलना स भव नह  ह,ै हम पदैल पथ अंडरगाउंड बना दगे  जब से म सांसद होकर आया हं, मुझे यह पत िमला था
आदरणीय मुिनअ पा जी फैजाबाद गए थे  वहां पर भी हमने इस बात को उठाया था और आपके अिधका रय  ने कहा था िक यह काम स शन हो चुका है  इस बात को
एक साल से यादा का समय हो गया ह,ै जब वह फैजाबाद गए थे, लेिकन आज तक उस पर कोई कारवाई नह  हई

सभापित जी, एक बात और म अंत म कहना चाहंगा  बाराबंक  तक डबल लाइन है  बाराबंक  से जफराबाद जाएं तो यह जो 100 िकलोमीटर का ए रया ह,ै यह िसंगल
लाइन है  उधर बनारस से आएं तो डबल लाइन ह,ै लेिकन बीच म यह िसंगल लाइन है  इसका सव भी हआ था, लेिकन कोई काय इस पर नह  हो रहा है  यह गामीण
और िपछड़ा हआ पवूाचल का इलाका है  यिद यहां पर डबल लाइन िबछा दी गई तो ेत के िकसान  को, गरीब  को काफ  सहिलयत िमलेगी

 

शी मधसुूदन यादव (राजनदंगाँव): सभापित जी, रेलवे के अनुपरूक बजट पर चचा हो रही ह ैऔर िजस पकार से मांग सद य  क  तरफ से आ रही ह,ै उससे मुझे
लगता ह ैिक मु य बजट से भी यादा बजट स लीमटी बजट पर देना पड़ेगा  सब लोग  ने जब अपने-अपने ेत क  बात कही ह तो मुझे भी अपने ेत क  बात
कहनी चािहए  म छ ीसगढ़ से आता हं  हमारा िबलासपुर सबसे यादा रेलवे को आय देने वाला जोन ह ैऔर िपछले कुछ वष  से हमने महससू िकया ह ैिक छ ीसगढ़
क  उपे ा रेलवे के बजट म हो रही है

कुछ मेडीकल कॉिलज पीपीपी मॉडल पर एनाउंस हए थे लेिकन सबसे कम पोगेस छ ीसगढ़ के िबलासपुर क  है  इसी तरह से धमतरी-कॉकेर रेल लाइन क  पोगेस
काफ  कमजोर है  हम यादा पोजै स नह  िमले ह लेिकन जो भी िमले ह उनक  ि थित काफ  कमजोर है  हमारे छ ीसगढ़ म आय देने क  भी काफ  संभावना है
और िबलासपुर काफ  आय देता है  इस अनुपरूक बजट के मा यम से कुछ ेतीय सम याओ ंका आपके मा यम से माननीय मंती जी का यान आकिषत कराना
चाहंगा

वतमान म डोगरगढ़ से कवधा-उ लापुर के सव का काम चल रहा है  इस रेल लाइन को अगर वीकृत िकया जाता ह ैतो मुझे लगता ह ैिक वहां पर खिनज संसाधन
इतने ह िक प रवहन के िलए वकैि पक माग के प म एक अ छा िवक प सरकार को िमलेगा और रेलवे और सरकार दोन  को उससे इ कम होगी

राजनाद गांव से खरैागढ़ को लपू के प म समािहत िकया जाना चािहए  राजनादगांव अ यंत मह वपणू रेलवे टेशन ह ैऔर यहां पर बहत सी गािड़य  का ठहराव
नह  है  इसी तरह से डोगरगढ़ जोिक धािमक और सां कृितक थल ह ैऔर लाख  लोग मां बाले री के दशन करने के िलए आते ह, वहां भी कई टेन  का ठहराव
नह  है  मने माननीय मंती जी का यान कई बार िलिखत प म इस ओर िदलाया है  म केवल दो टेन  क  मांग करता हं िक ाने री ए सपेस को राजनाद गांव
म और आजाद िहंद ए सपेस को डोगरगढ़ म ठहराव िदया जाए

डोगरगढ़ छ ीसगढ़ रा य का पि मी और अंितम ेत है  वहां से मात 50 िकलोमीटर दूग म 8 से 10 घंटे गािड़यां मनैटेनस के नाम पर खड़ी रहती ह  उन गािड़य
का प रचालन डोगरगढ़ से यिद पार भ िकया जाता ह ैतो राजनादगांव और डोगरगढ़ दोन  को इसका लाभ िमलेगा  म आपके मा यम से इन मांग  पर िवचार करने
का आगह करता हं, आशा ह ैिक माननीय मंती जी इ ह वीकृत करगे

 

*SHRI PRATAP SINGH BAJWA (GURDASPUR): At the very outset, I am proud to state that my dream project, the

Qadian − Beas Broad Gauge New Railway Line (39.68 km) has been included at serial number 8 in this supplementary

demand for grants. A long pending demand of the people of Gurdaspur has been met.

This could not have been possible without the blessings of our beloved Prime Minister Dr. Manmohan Singh Ji who

gave me the courage to see my dreams through. I sincerely thank Shri Dinesh Trivedi Ji for all his efforts and proactiveness

in ensuring that this rail project becomes a reality.  My appreciation would not be complete without mentioning respected

Didi, Smt. Mamta Banerjee Ji who was the Railway Minister when I started pursuing this project. A special mention must

be given to Shri Montek Singh Ahluwalia, Deputy Chairman, Planning Commission whose guidance ensured that this project



did not end up being a dead letter.  Amongst a plethora of names that can be mentioned in gratitude here, I must make a

mention of Shri Vinay Mittal Ji, Chairman Railway Board without whom we would be nowhere on this project.

Currently Qadian and Beas are connected through a 100 km long circuitous rail route via Amritsar and Batala. The

Qadian to Beas rail link would provide a direct and shorter route reducing the travel time between these two places

separated only by 39 kms. This project was first conceived in the pre-independence era during 1928-29 by the then Imperial

Government and was pushed by the first Railway Minister of the Imperial Government during 1935-1941, Chaudhary Sir

Mohammad Zafarullah Khan, an eminent jurist and a diplomat of international fame who belonged to Qadian town of

Gurdaspur. Under his tenure as a Railway Minister a railway line was established from Batala to Qudian. Sir Zafarallah had

the vision of extending this track to Beas. However, this could not be accomplished because of partition.  Since the time of

Sir Zafarullah, there had been no representation from Qadian at the Centre. This project has ever since not seen the light of

day.

The Qadian to Beas project, earmarked as a "Socially Desirable New Line Project" connecting backward Areas, has

finally taken off.  The Supplementary Demand for Grants of Railways provides an estimate cost of Rs.205 crore with the

work scheduled to start immediately.  I feel elated that this eight decade old project no longer remains on paper and has

finally seen the light of the day.

I now focus my attention to other matters with the state of Punjab. There is immense potential for land based trade

with Pakistan; the Railways can play a pivotal role here to enhance capacities for movement of goods. In the monsoon

session of Parliament this year, I had in the zero Hour raised the need for the Dedicated Freight Corridor which goes up to

Jalandhar be extended to Attari Railway Station at Wagah Border near Amritsar and the setting-up of a fully developed

railway siding at the Integrated Check Post there. This session, I had asked the Ministry whether they have received any

proposal for linking the Dedicated Freight Corridor with the Attari Station, seeking details thereof.  To my surprise, all I got

as the answer was I, quote "Yes madam. A request from the Government of Punjab has been received for extension of

Eastern Dedicated Freight Corridor upto Amritsar/Attari." I would request the Hon. Minister to look into this matter and

extend the Corridor to Attari along with setting up of the railway siding at the Integrated Check Post.

I am glad to note that a new set of trains connecting State capitals with important cities and towns in the states are

being introduced under the proposal 'Rajya Rani Express'. Punjab is perhaps the only State in the plains that has no proper

rail link to its capital, Chandigarh. People travel by buses or other modes of conveyance to reach Chandigarh. Moreover,

only a small part of the State is linked to Chandigarh via Morinda-Sirhind-Anandpur Sahib rail route. Even then, under 'Rajya

Rani Express', no new rail link has been proposed to connect with Chandigarh. It is my request that Chandigarh should be

linked to other parts of Punjab via Rajpura instead of via Morinda-Samrala-Sahnewal-Ludhiana as the route is an ill-

conceived one. In addition, with the laying of Chandigarh-Rajpura rail track, most parts of Malwa, Doaba and Majha regions

and even some parts of Rajasthan would get linked to the State capital, Chandigarh.

There is no direct rail link from Bhathinda to Amritsar.  With the linking of Ludhiana to Barnala through a direct rail

line, traffic load on the Bhathinda-Ludhiana-Jalandhar-Amritsar road route could be drastically reduced and that would also

establish the direct link of Bhathinda with Amritsar.  There is also no rail link between Barnala-Mansa-Sardulgarh-Sirsa. The

railway authorities may please look into these demands.

At Amritsar Railway Station, there is a need to provide more railway platforms to handle the high volumes of traffic

at this important Holy City.  Besides, Mumbai and New Delhi Rajdhani trains should be extended up to Amritsar to cater to

the needs of the passengers. Similarly, Amritsar should also be connected with the capitals of the southern States and also



Puri in Orissa.

There is a need to introduce a Duronto or Gareeb Rath Express train between Amritsar and Nanded. Patti to Makhu

rail link is also very important as it would be of great help to passengers traveling to Ferozepur, Bhathinda, and even to

Ganganagar in Rajasthan. At present, people have to take a train that goes via Jalandhar, which adds nearly 250 kilometres

to the traveling distance. Hence, Patti to Makhu rail link may be given priority by the Railways.

The Railways may consider connecting Gurdaspur with Dera Baba Nanak. Since Gurdaspur is one of the backward

border districts of our country, the railway authorities may consider setting up a rail factory or project so that it would

provide employment to the youth in the backward border districts.

There is already a rail line connecting Rahon, Nawanshahr and Phagwara. A 27 km stretch of railway line connecting

Samrala and Rahon, when laid will bring districts of Nawanshahr and Hoshiarpur closer to the National Capital New Delhi

and the State Capital, Chandigarh. Many new trains to Jalandhar, Amritsar and Pathankot can be run on this route,

bypassing Ludhiana railway station. Besides, this route also provides an alternative route to the trains in case of

emergency.

A DMU (local train) needs to be run to and fro Una-Chandigarh. It not only gives employment opportunities to the

local population, but also will economically uplift the farmers, who will get an opportunity to sell vegetables, fruits and milk

in new markets. It also provides an alternative mode of transport to the people residing in the districts of Roop Nagar and

Una.

Gurmukhi Express runs between Una and Kolkata once a week and it passes through Sri Anandpur Sahib and Patna

connecting two Takhts of Sikhs − Takht Keshgarh Sahib and Takht Patna Sahib.  The frequency of the train should be at

least thrice a week to give a boost to tourism with stoppage at Roop Nagar, being the district headquarters and having

many industrial units in its vicinity.

Finally, the Delhi-Ludhiana Shatabdi train service should be extended up to Udhampur via Pathankot because lakhs of

devotees visit Mata Vaishno Devi Shrine and Dharmasala to meet His Holiness the Dalai Lama. Besides, it is also the

Gateway to J & K, and lower Himachal Pradesh. This is most essential and hence may be given top priority. With this, I

reiterate my support for the Supplementary Demand for Grants (Railways), 2011.

 

 

 

 

 

शी जगदीश शमा (जहानाबाद): सभापित महोदय, म िबहार के जहानाबाद संसदीय ेत से आता हं और अपने मतदाताओ ंऔर अपनी ओर से माननीय मंती जी को
इस बात के िलए ध यवाद देना चाहता हं िक जन-शता दी टेन िजसके िलए म बार-बार पयास कर रहा था, पटना से रांची जाती ह,ै उसका ठहराव जहानाबाद टेशन
पर िदया

महोदय, पटना-गया रेल खडं पर जहानाबाद म राजा-बाजार पर एक अंडरपास िबिटश पी रयड से बना हआ है  वहां लगातार जाम हो रहा ह,ै बार-बार सव भी हो रहा
है  म आपके मा यम से माननीय मंती महोदय से आगह करना चाहते ह िक जहानाबाद के पटना-गया रेल खडं पर जो राजा-बाजार म अंडर पास ह,ै उसम एक
आरओबी द, ओवरिबज द

दूसरा, पटना-गया टेट हाई-वे, उसम गया िकउल रेल खडं पर ओवरिबज न रहने के कारण सारा यातायात बािधत है  हम आपके मा यम से माननीय मंती महोदय
से यह आगह करना चाहते ह िक गया- िकउल रेल खडं पर जो पटना से गया टेट हाई-वे, उसम मानपुर के नजदीक ओवरिबज का मामला एक ल बे अस से पिडंग
ह ैऔर रा य सरकार ने भी बार-बार प ताव मंतालय को िदया ह ैलेिकन अब तक उस पर कारवाई नह  हई है  हम आपके मा यम से मंती महोदय से िनवेदन करना



चाहते ह िक पटना-गया टेट हाई-वे, पर मानपुर के नजदीक एक ओवरिबज गया िकउल रेल खडं पर द

कुमारी मीना ी नटराजन (मंदसौर): सभापित महोदय, म माननीय रेल मंती ारा रखी गई अनुपरूक मांग  का समथन करती हं और ध यवाद भी करती हं,
य िक मंती जी ने म यपदेश म आ कर सभी सांसद  के साथ बठैकर बठैक क  और सभी के संसदीय ेत क  जो सम याएं थ , उ ह बहत गंभीरता के साथ सुना

म अपने संसदीय ेत क  बात बताना चाहती हं  मेरे संसदीय ेत म गांधी सागर का बांध बना और हमारे ेत के लोग  ने अपनी जमीन दी थ  उस समय से यह
लि बत मांग थी िक नीमच-रामगंज मंडी रेलवे लाइन का सव होना चािहए  आपने उस मांग को िपछले रेल बजट म शािमल िकया था  मेरा अनुरोध ह ैिक नीमच-
रामगंज मंडी रेलवे लाइन और नीमच बड़ी सादड़ी रेलवे लाइन का सव का काम ज दी से ज दी परूा िकया जाए, िजससे िक उस ेत के लोग  को रेल ारा
आवागमन क  सुिवधा पा  हो सके

मेरा दूसरा अनुरोध ह ैिक सुवासरा-सीतामऊ − मंदसौर रेलवे लाइन सव क  मांग हमने क  थी  इसके बारे म अगर िवचार िकया जाएगा, तो िजला मु यालय से
लोग  को जुड़ने और मु बई-िद ली ट से सीधे जुड़ने का मौका िमलेगा

हमारे म य पदेश क  तीसरी पमुख मांग ह ैिक इंदौर-खडंवा का जो अमान प रवतन का काम अभी तक का हआ ह,ै जब तक वह काम परूा नह  होगा, तब तक
हमारा पदेश परूी तरह से रेल के अमान प रवतन के लाभ को नह  ले पाएगा  अतः इस काम को तंुत िकया जाए  म आपसे एक अनुरोध और करना चाहती हं िक परूी
दुिनया म केवल दो जगह पशुपित नाथ मंिदर है  एक मंिदर नेपाल म काठमांडू म ह ैऔर दूसरा मेरे संसदीय ेत मंदसौर म है  अजमेर-िसकंदराबाद नई रेल चलाई
ह,ै उसका नाम पशुपितनाथ ए सपेस रखा जाए, िजससे िक हमारे यहां पिवत धाम तक पहंचने म लोग  को सुिवधा िमले

शी घन याम अनरुागी (जालौन): महोदय, आपने मुझे बोलने का मौका िदया इसके िलए म आपका आभारी हं  रेल के अनुपरूक बजट पर चूंिक समथन तो हम
करना ही ह,ै लेिकन म अपनी एक-दो बात रखना चाहता हं

महोदय, वष 2010-11 और 2011-12 म माननीय रेल मंती जी के ारा अपने रेल बजट के भाषण म यह कहा गया था, घोषणाएं क  गई थ , हमारे कहने पर आठ
सव कराने क  घोषणा क  थी, जो िक वीकृत हो गए थे  हम पहली मांग करते ह, जो रेल बजट सव वीकृत हए थे और जो नह  आए ह , उनको फाइनल रेल बजट
से पहले मंगा कर वहां रेल लाइन िबछाने के िलए थोड़ा-थोड़ा भले ही यादा नह , धन देकर बजट वीकृत कर िदया जाए और नई रेल लाइन उन थान  शीघ लाइन
िबछाई जाएं  म बंुदेलखडं से आता हं, जहां सबसे यादा गरीबी ह,ै वहां आवागमन म बड़ी िद कत होती है  रेल गरीब क  याता का एकमात साधन ह,ै य िक उसम
कम पसैा लगता है  इसिलए हमारे जो सव पड़े हए ह, माननीय ममता जी ने उ ह वीकृत कर िदया था, उनके हम आभारी ह, य िक उ ह ने हमारी मांग पर सभी
आठ सव वीकृत िकए थे  माननीय मंती जी ने हमारे कहने से उरई टेशन पर सभी गािड़य  के टापेज िदए तथा मोठ टेशन पर इंटरिसटी को रोकने का काम
हमारे कहने पर िकया, इसके िलए हम मंती जी के बहत आभारी ह ...( यवधान)

सभापित महोदय : आप समा  क िजए, य िक आपके एक िमनट क  बजाय दो िमनट हो गए ह

शी घन याम अनरुागी : महोदय, म अभी समा  करता हं  लेिकन दो बात और सुन ली जाएं  उरई म ओवर िबज सुशी ममता जी ने हमारे कहने से वीकृत िकया
अब आप से अनुरोध ह ैिक हमने जो नई लाइन  को िबछाने के िलए और जो पुखरॉय हमारे रमाबाई िजले का मनै टेशन ह,ै वहां के िलए जीएम और डीआरएम ारा
तीन-चार टेन  के टॉपेज के प ताव हमारे कहने पर वीकृत हेतु भेजे गए ह, िज ह शीघ माननीय मंती जी वीकृत कर ...( यवधान)

सभापित महोदय : शी महाबल िमशा

आपक  बात अब रकाड म नह  जा रही है

(Interruptions) â€¦ *

ओशी वीरे द क यप (िशमला): अ य  महोदय, म रेलवे क  स लीमटी िडमांड पर यह कहना चाहता हं िक रेल मंतालय िहमाचल पदेश के पित बहत ही
असंवेदनशील ह ै  हमारे इस पदेश के पहाड़ी लोग जोिक शांित पेमी ह,ै िक मांग रेलवे लाइन देने म हमारी एक भी नह  सुन रही ह ै  आजादी के बाद यािन 64 वष
म इस पहाड़ी ेत म कुल 40 िकमी. क  लाइन भी नह  िबछाई गई ह ै

मेरी मांग ह ै िक गत वष रेलवे बजट म मने मांग रखी थी िक ""धनौली-नालागढ़-बछी-बरोटीवाला-काला अ ब-प टा सािहब-देहरादून"" क  लाईन िबछाई जाए 
इसके िलए रेल मंती ने आ ासन िदया िक उ  रेल लाईन के िलए सव ण करवाया जाएगा  इसके िलए बजट का पावधान िकया जाना चािहए तािक आने वाले
िदन  म यह काय शु  िकया जा सके 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

* Speech was laid on the Table

शी महाबल िमशा (पि म िद ली): महोदय, म माननीय मंती जी को बधाई देता हं िक आज संवेदनशील िवÂषय पर गरीब  के पित अनुपरूक मांग लाए ह  जब
िद ली बसी थी तब धौला कुआ,ं ल मी नगर, ओखला और बहादुरगढ़ तक नह  थी  अब िद ली एनसीआर तक चली गई है  गरीब लोग 1000 पए िकराया देकर
आनंद िवहार टेशन से गाड़ी पकड़ने जाते ह  बहादुरगढ़, ढांसा बाडर और गुड़गांव से लोग टेन पकड़ने जाते ह, छः घंटे टेन म आनंद िवहार के िलए लगते ह  पहले
टेन नई िद ली से चलती थी, पुरानी िद ली से चलती थी तो पकड़ने म आसानी होती थी लेिकन अब 7 िकलोमीटर टै सी से आना पड़ता है  म सुझाव देना चाहता
हं िक िद ली कट म सिैनक रहते ह जो िबहार, उ र पदेश, असम, पि म बंगाल म जाते ह, गरीब लोग आनंद िवहार से बस पकड़ने जाते ह  अमीर लोग  के िलए
नई िद ली से सुिवधा ह,ै यहां से पकड़ते ह लेिकन आम आदमी के िलए आनंद िवहार जाना मुि कल हो जाता है  उसे 600 से लेकर 1000 पए टै सी का िकराया
देना पड़ता ह ैऔर छः घंटे लगते ह  म आगह करता हं िक िद ली कट से िबहार, पवू  उ र पदेश, उ राखडं, असम के िलए गाड़ी चलाने पर िवचारे कर  िद ली क
पापुलेशन उस समय दस लाख थी लेिकन आज पापुलेशन 1,70,00,000 हो गई है

सभापित महोदय : आप बठै जाइए  आप तीन िमनट बोल चुके ह

शी राकेश िसंह

शी महाबल िमशा : म आगह करता हं िक आप िद ली कट से टेन चलवाएं

 

शी राकेश िसंह (जबलपरु): महोदय, म िबना िकसी भिूमका के अपनी बात कह रहा हं  माननीय मंती जी सामने बठेै ह  िपछले सात साल  म हमने बहत संघÂ◌ा
ऩ रेल के िलए िकया है  इसी हाउस म खड़े होकर बहत भाषण िखलाफ म िदए और उसका दुÂप रणाम हआ िक टेन तो नह  िमली लेिकन जो आदंोलन हए उसके
केस के नंबर बढ़ गए  सभापित महोदय, म इस जगह पर खड़े होकर आपके मा यम से मंती महोदय से कहना चाहता हं वे बहत अ छा काम कर रहे ह  यह उ मीद
ह ैिक आने वाले समय म लोग कहगे िक अब तक के सबसे अ छे रेल मंती आप ही रहे ह  हमारी अपे ा इसीिलए है  आप म य पदेश म आए थे  आपने भोपाल म
आकर सारे सांसद  से बातचीत भी क  थी  मेरा संसदीय ेत जबलपुर है  यहां पि म म य रेल जोन का मु यालय है  यहां ग िदया के िलए बॉड गेज प रयोजना है
िजसका काम पांच साल म परूा होना था, 511 करोड़ पए क  प रयोजना थी  आज 12 साल बीत गए ह, 1000 करोड़ पए से ऊपर क  लागत पहंच गई है  कुछ
रािश पया  नह  िमली, िपछली बार 100 करोड़ पए क  रािश दी गई थी  पयावरण मंतालय ने उस पर कुछ आपि यां लगा दी ह  मेरा अनुरोध ह ै िक इनका
िनराकरण कर ल य िक उनके अनुसार वहां शेर के आने जाने का रा ता है  यहां आलरेडी नेरो गेज बना हआ है  अभी शेर को िद कत नह  होती ह ैलेिकन जब
बॉड गेज हो जाएगा तो उनका मानना ह ैिक शेर को तकलीफ होगी  वे शेर क  िचंता कर लेिकन वहां क  जनता क  भी िचंता कर और पया  रािश दे द

 

19.29 hrs.

(Dr. M. Thambidurai in the Chair)



महोदय, हमने कुछ टेन  क  मांग क  थी  हम एक आ ासन आदरणीय ममता जी ारा भी िमला था  हमने जबलपुर से कोलकाता के िलए वाया िबलासपुर, जबलपुर
से बंगलौर और जबलपुर से अमतृसर के िलए एक टेन क  मांग क  थी  मेरा आगह ह ैिक कम से कम जबलपुर के लोग  क  इन मांग  को परूा कर  यहां जबलपुर के
और सांसद भी बठेै ह  जबलपुर से ग डवाना टेन चलती ह ैजो िद ली आती है  यह दो भाग  म आती ह,ै एक िह सा िवसावल से आता ह,ै एक जबलपुर से आता ह ैऔर
बीना म दोन  आकर िमलती ह  यिद आपक  अनुमित हो जाए तो सारे सांसद चाहते ह िक वह टेन परूी जबलपुर से चलने लगे तो बहत अिधक फायदा होगा  इससे
लोग  को राहत भी िमलेगी और समय क  बचत भी होगी

महोदय, इसके अलावा मेरी अ य मांग ह जो म आपको शीघ ही बताने वाला हं  इस िव ास के साथ िक इस बार के बजट म मने कह  भी िकसी तरह से
सरकार या रेल िवभाग के िखलाफ कोई बात नह  कही है  इसिलए मुझे िव ास िक कम से कम इस बार आप हमारी मांग  को अव य परूा करगे

SHRI PRADEEP MAJHI (NABARANGPUR): My constituency Nabarangpur(ST) State Odisha has no railway line, since
Independence. My whole constituency is consisting of Nabarangpur. Malkangini and part of Korakut is dominated by tribal
community infected by Law and economical backward area.

So my humble request is to include Jeypone-Nabarangur new railway line in this Supplementary Budget, which survey work
is about to complete.

MR. CHAIRMAN: Now, we have passed 7:30 pm. We are taking up 'Zero Hour'. Hon. Minister's reply will be on Thursday.

The time will be extended for half an hour till the 'Zero Hour' is over.

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

* Speech was laid on the Table

 

 

 

 



 

 

 


